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SECRETARIO 
 
(B-476) Llama México a EU y Canadá a fortalecer intercambio científico y cooperación 
técnica en beneficio de las comunidades rurales 
El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, llamó a EU y Canadá a fortalecer el intercambio 
científico en el sector agropecuario y pesquero, así como reforzar los mecanismos de 
cooperación técnica regionales e internacionales, en beneficio de los productores de las tres 
naciones. Ovaciones, 7 / 24 horas, 16 / El Valle, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003239nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001689nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000536nc.pdf 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-
intercambio-cientifico-y-cooperacion-tecnica-en-beneficio-de-las-comunidades-rurales?idiom=es 
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-llama-estados-unidos-canada-fortalecer-intercambio-
cientifico-456519 
https://notimundo.com.mx/nacional/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-intercambio-
cientifico/ 
https://www.milenio.com/politica/sader-pide-eu-canada-fortalecer-cooperacion 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-llama-eu-y-canada-fortalecer-intercambio-cientifico-
para-el-beneficio-rural 
https://acustiknoticias.com/2021/10/llaman-a-fortalecer-el-intercambio-cientifico-en-el-sector-
agropecuario/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-intercambio-
cientifico-y-cooperacion-tecnica-en-beneficio-de-las-comunidades-rurales/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-intercambio-
cientifico-y-cooperacion-tecnica-en-beneficio-de-las-comunidades-rurales/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-intercambio-
cientifico-y-cooperacion-tecnica-en-beneficio-de-las-comunidades-
rurales/#:~:text=titular%20de%20Agricultura.-
,El%20secretario%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural%2C%20V%C3%ADctor%20Villalob
os%20Ar%C3%A1mbula,los%20productores%20de%20las%20tres 
https://www.unomasuno.com.mx/mexico-convoca-a-eu-y-canada-para-cooperar-en-produccion-rural/  
https://www.cronica.com.mx/negocios/mexico-convoca-eu-canada-fortalecer-intercambio-cientifico-
agropecuario-pesquero.html  
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-pide-a-Estados-Unidos-y-Canada-fortalecer-el-intercambio-
cientifico-y-tecnico--2021211030  
https://www.inforural.com.mx/llama-mexico-a-estados-unidos-y-canada-a-fortalecer-intercambio-
cientifico-y-cooperacion-tecnica-en-beneficio-de-las-comunidades-rurales/ 
https://www.24-horas.mx/2021/10/22/campo-necesita-mas-tecnologia-villalobos/ 
https://www.penmediainc.com/mexico-calls-on-the-united-states-and-canada-to-promote-scientific-
agricultural-and-fishing-exchanges/ 

 
Reafirman sus lazos comerciales agroalimentarios México y EE.UU. 
México y estados Unidos reafirmaron la relación agroalimentaria que existe desde hace 
décadas entre los dos países y confirman su deseo de aportar de manera conjunta ciencia, 
trabajo y tecnología, a la prosperidad del sector rural y al suministro de alimentos de calidad, 
sanos e inocuos. 
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El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos Arámbula, y 
el secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack, emitieron una declaración 
conjunta que avala la relación comercial agrícola y enaltece la firma del Tratado de Libre 
Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
https://www.tierrafertil.com.mx/reafirman-sus-lazos-comerciales-agroalimentarios-mexico-y-ee-uu/ 

 
Agricultura descarta limitar importaciones de maíz transgénico de EU 
El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, dijo 
que México no limitará las importaciones de maíz genéticamente modificado (OGM) o 
transgénico procedentes de Estados Unidos, durante una reunión con su homólogo 
estadounidense, Tom Vilsack, el miércoles en Iowa. 
A finales del año pasado, el gobierno federal publicó un decreto con el que pretende eliminar 
las importaciones de maíz, principalmente genéticamente modificado y para consumo humano, 
pero no definió qué productos estarían incluidos, generando confusión en la industria agrícola. 
https://agronoticias.com.mx/2021/10/21/agricultura-descarta-limitar-importaciones-de-maiz-transgenico-
de-eu/ 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 
#FoodPrize21 Mis felicitaciones a la galardonada con el Premio Mundial de la Alimentación 
2021, la Dra. Shakuntala Haraksingh Thilsted @trinidad1949. Su investigación sobre sistemas 
alimentarios en acuicultura beneficia a familias en todo el mundo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1451368033180688392 

 
@vmva1950 
Participamos en el Diálogo de Líderes, dentro del #FoodPrize21. Junto a @SecVilsack y 
@mclaudebibeau reiteramos lo invaluable d nuestro compromiso regional y abordamos el reto 
d aumentar la producción agrícola, de forma sostenible y c/ desarrollo inclusivo en nuestras 
comunidades 
https://twitter.com/vmva1950/status/1451290893911199749 

 
@vmva1950 
En reunión con la presidenta de la Fundación del Premio Mundial de la Alimentación 
@WorldFoodPrize, Barbara Stinson, reconocimos el legado de Norman Borlaug, a quien se 
debe este reconocimiento homologado como el Premio Nobel de la Alimentación. 
#FoodPrize21 (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1451270357097254923 

 
@vmva1950 
Hicimos algunas reflexiones sobre la importancia de la innovación y el desarrollo de nuevas 
tecnologías para la producción de alimentos seguros para el mundo. (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1451270359605518338 

https://www.tierrafertil.com.mx/reafirman-sus-lazos-comerciales-agroalimentarios-mexico-y-ee-uu/
https://agronoticias.com.mx/2021/10/21/agricultura-descarta-limitar-importaciones-de-maiz-transgenico-de-eu/
https://agronoticias.com.mx/2021/10/21/agricultura-descarta-limitar-importaciones-de-maiz-transgenico-de-eu/
https://twitter.com/vmva1950/status/1451368033180688392
https://twitter.com/vmva1950/status/1451290893911199749
https://twitter.com/vmva1950/status/1451270357097254923
https://twitter.com/vmva1950/status/1451270359605518338
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SECRETARÍA 
 
(B-477) Investiga Agricultura presunta presencia de Salmonella Oranienburg en cebollas 
mexicanas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), inició una investigación sobre la presunta 
presencia de Salmonella Oranienburg en cebollas frescas mexicanas, derivado de un brote de 
infecciones en Estados Unidos. Ovaciones, 7 / Excélsior, 23 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003237nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003962nc.pdf 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/interviene-fda-y-senasica-en-rastreo-de-cebolla-contaminada-
20211021-1854065.html 
http://puentelibre.mx/noticia/prosourse_sin_certificacion_en_mx_investigaran_cebolla_con_salmonella_
chihuahua/ 
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=291322 
https://www.sinembargo.mx/categoria/opinion 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/evaluara-cce-tema-de-alerta-por-cebollas-
chihuahua-salmonela-7371637.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/por-cebolla-contaminada-temen-se-castigue-a-
productores-de-meoqui-cebolla-salomelosis-produccion-7372429.html 
www.gob.mx/agricultura  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/chihuahua/investigara-senasica-sobre-posible-cebolla-
chihuahuense-contaminada-sdr-cosecha-infectada-estado-7373006.html  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-investiga-presunta-salmonella-en-cebollas-
importadas-a-eu-7374054.html  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/inician-investigacion-por-caso-de-cebollas-
importadas-a-eu-noticias-salmonella-oranienburg-agricultura-7372969.html  
https://siete24.mx/mexico/nacional/senasica-investiga-contaminacion-en-cebollas-mexicanas-
exportadas/  
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/senasica-salmonela-cebollas-eb  
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/21/secretaria-de-agricultura-entra-al-quite-e-
investiga-salmonella-en-cebollas-mexicanas/?outputType=amp  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-investiga-presunta-salmonella-en-cebollas-
importadas-a-eu-7374054.html  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2012979.agricultura-investiga-presunta-presencia-de-
salmonella-oranienburg-en-cebollas-mexicanas.html  
https://mexico.quadratin.com.mx/sader-sin-confirmacion-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-en-eu/  
https://www.inforural.com.mx/investiga-agricultura-presunta-presencia-de-salmonella-oranienburg-en-
cebollas-mexicanas/ 

 
Arranca Expo Maíz 2021 
Jalpa.- La Sader arrancó en este municipio la Expo Maíz 2021, misma que se replicará en los 
ocho Distritos de Desarrollo Rural, con sede en Ojo caliente, Fresnillo, El Salvador, Zacatecas, 
Tepechitlán, Sombrerete y Jerez, que se replicará a su vez en Villanueva, mediante parcelas 
demostrativas. 
http://ntrzacatecas.com/2021/10/21/arranca-expo-maiz-2021/  
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/interviene-fda-y-senasica-en-rastreo-de-cebolla-contaminada-20211021-1854065.html
http://puentelibre.mx/noticia/prosourse_sin_certificacion_en_mx_investigaran_cebolla_con_salmonella_chihuahua/
http://puentelibre.mx/noticia/prosourse_sin_certificacion_en_mx_investigaran_cebolla_con_salmonella_chihuahua/
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=291322
https://www.sinembargo.mx/categoria/opinion
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http://www.gob.mx/agricultura
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https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/senasica-investiga-presunta-salmonella-en-cebollas-importadas-a-eu-7374054.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/inician-investigacion-por-caso-de-cebollas-importadas-a-eu-noticias-salmonella-oranienburg-agricultura-7372969.html
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2012979.agricultura-investiga-presunta-presencia-de-salmonella-oranienburg-en-cebollas-mexicanas.html
https://mexico.quadratin.com.mx/sader-sin-confirmacion-de-salmonella-en-cebollas-mexicanas-en-eu/
https://www.inforural.com.mx/investiga-agricultura-presunta-presencia-de-salmonella-oranienburg-en-cebollas-mexicanas/
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Cempasúchil: una flor muy mexicana… hecha en China 
Dulce, de 28 años, no oculta su sorpresa al enterarse de por qué las flores de cempasúchil 
que cada año pone en su ofrenda no duran mucho más allá del Día de Muertos: están hechas 
para que no duren. Son flores cuya semilla ha sido mejorada en China, Estados Unidos, Japón 
o India para aumentar el número y tamaño de sus flores, para que tengan colores más intensos 
y ciclos de cultivo más cortos, para reducir los aceites que le dan el olor característico, pero 
que no dan semilla, y si la llegan a dar, pueden no ser viables. 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) refiere que hay “evidencias 
arqueológicas (que) indican que el cempasúchil se domesticó y era usado en Mesoamérica 
desde hace 3000 mil años”. Es una flor muy mexicana, pero que ha sido tomada por países 
como China, que hoy es potencia en su producción. 
https://www.forbes.com.mx/cempasuchil-una-flor-muy-mexicana-hecha-en-china/ 
https://www.inforural.com.mx/cempasuchil-una-flor-muy-mexicana-hecha-en-china/ 

 
El campo crecerá más del 4% 
Gracias a las torrenciales lluvias Éste ha sido un año extraordinario para el campo de 
Aguascalientes aunado a los apoyos por parte del Gobierno del Estado vía la SEDRAE, por lo 
que se espera tener un crecimiento en el sector por arriba del 4%, así lo señaló el dirigente 
local de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos, Cecilio Ávila García. 
Adicionalmente, destacó el apoyo que este año han tenido los productores locales por parte 
del Gobierno del Estado vía la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial en la certera 
decisión de apoyar con 34 programas que financiaba la Federación mediante la SADER en 
cuanto a apoyo de semilla, para la compra de tractores, para llantas para tractores, 
implementos agrícolas, camas de agua, remolques con tanque y con cisterna, apoyo a 
lecheros con paneles solares, en reconversión productiva y el apoyo al Distrito de Riego 01. 
https://www.inforural.com.mx/el-campo-crecera-mas-del-4/ 

 
Van 85 mil toneladas de carne de bovino 
DURANGO, Durango. Entre enero y septiembre de 2021, el estado de Durango reportó una 
producción de 85 mil 079 toneladas de carne de bovino en canal, de acuerdo con información 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).El desglose estadístico revela 
que fueron nueve mil 399 toneladas en enero, ocho mil 640 en febrero, nueve mil 702 en marzo, 
nueve mil 438 en abril, nueve mil 505 en mayo, nueve mil 429 en junio, nueve mil 560 en julio, 
nueve mil 612 en agosto y nueve mil 794 en septiembre. 
https://www.inforural.com.mx/van-85-mil-toneladas-de-carne-de-bovino/ 

 
Desplegado / Aviso a personas viajeras / Secretaría de Agricultura 

No transportes una enfermedad letal para los cerdos. 24 Horas, 11 / El Economista, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001504nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001988nc.pdf 
 
 
 

https://www.forbes.com.mx/cempasuchil-una-flor-muy-mexicana-hecha-en-china/
https://www.inforural.com.mx/cempasuchil-una-flor-muy-mexicana-hecha-en-china/
https://www.inforural.com.mx/el-campo-crecera-mas-del-4/
https://www.inforural.com.mx/van-85-mil-toneladas-de-carne-de-bovino/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001504nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001988nc.pdf
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Con AMLO, más corrupción 

Corrupción mayor con AMLO, consecuencia de otorgar cargos públicos de alto escalafón a los 
amigos de los juniors López Beltrán, a los ayudantes carga portafolios (literal) de López 
Obrador, a los neófitos que de la noche a la mañana se sacaron la lotería con la IT: "Al menos 
10 integrantes de la Ayudantía de López Obrador han sido designados en cargos en la SEP, 
SAT, Insabi, Conapesca y en la Asea", publicó el diario Reforma el 14 de septiembre pasado. 
Puntual, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000995nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Primer Acuerdo Modificatorio al similar por el que se dan a conocer las Reglas de Operación 
del Programa de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos, a cargo de Seguridad 
Alimentaria Mexicana, SEGALMEX, sectorizada en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, para el ejercicio fiscal 2021, publicado el 28 de diciembre de 2020. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633514&fecha=22/10/2021 

 
Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos de 
obtentor 0020, 0022, 0026 y 0027. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633515&fecha=22/10/2021 

 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor de 
variedades vegetales, correspondiente al mes de agosto de 2021. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633516&fecha=22/10/2021 

 
 

AGRICULTURA 
 
IICA premia a promotora de oportunidades para las mujeres rurales del Caribe 
San José, 21 oct (EFE).- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) 
informó este jueves que entregó el título de Embajadora de Buena Voluntad a Keithlin Caroo, 
directora ejecutiva de una promotora de oportunidades para mujeres rurales del Caribe. 
El director general del IICA, Manuel Otero, brindó el reconocimiento de forma virtual y destacó 
el trabajo que Caroo ha desarrollado a través de Helen´s Daughters para impulsar el desarrollo 
socioeconómico de las mujeres rurales mediante técnicas de agricultura adaptativas, la 
generación de capacidades y el acceso a mercados. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=981562&sec=Agropecuaria 

 
De Chiapas para el mundo! App hecha por mexicano inyectaría tecnología a tus frutas y 
verduras 
Nació en Chiapas, desde pequeño, en su vida tuvo gran influencia el campo gracias a su 
familia, y hoy, Sergio Pinto, es uno de los finalistas en la competencia Call for Code, organizada 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000995nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633514&fecha=22/10/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633515&fecha=22/10/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5633516&fecha=22/10/2021
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=981562&sec=Agropecuaria
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por IBM a nivel mundial, cuyo origen es la preocupación por la conservación de los recursos 
naturales, así como optimizar su uso y entregar nuevas formas de alimentación sustentable y 
saludable para cambiar el planeta. 
https://www.unotv.com/estados/chiapas/mexicano-crea-app-para-usar-inteligencia-artificial-en-
agricultura/ 

 
Proteínas alternativas: la inversión del futuro 
Hace un par de semanas la Iniciativa FAIRR, establecida por la Fundación Jeremy Coller, con 
la misión de investigar y ofrecer datos y herramientas para que los inversores puedan navegar 
la industria agroalimentaria publicó el reporte Appetite for Disruption, o Apetito por la 
Disrupción. El cual reconoce la diversificación de proteínas como un tema esencial para el 
futuro de los negocios de la industria alimentaria. 
https://www.inforural.com.mx/proteinas-alternativas-la-inversion-del-futuro/ 

 
Siembran primera planta de Café Pluma mejorado 
Integrantes de la Unión de Productores de Café Pluma de Especialidad, acompañados de 
personal de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca y Acuacultura (Sedapa), 
efectuaron en Pluma Hidalgo la siembra de la primera planta de Café Pluma mejorado. Los 
involucrados expusieron que con este hecho, se está en miras de convertir a la región con 
Denominación de Origen (DO) Café Pluma, en una de las zonas más productivas del estado. 
https://www.inforural.com.mx/siembran-primera-planta-de-cafe-pluma-mejorado/ 

 
Reinstalan Consejo de desarrollo rural sustentable en Comondú 
COMONDÚ, Baja California Sur (OEM-Informex). Luego de asegurar que Comondú es el 
primer municipio de todo el estado en reinstalar su Consejo Municipal de Desarrollo Rural 
Sustentable, el titular de la Secretaría de Pesca, Acuacultura y Desarrollo Agropecuario, en 
Baja California Sur, Alfredo Bermúdez Beltrán, a nombre del gobernador del estado, profesor 
Víctor Manuel Castro Cosío, le tomó la protesta a los nuevos integrantes. 
https://www.inforural.com.mx/reinstalan-consejo-de-desarrollo-rural-sustentable-en-comondu/ 

 
A semanas de la inundación, agricultores aun luchan para salvar sus parcelas en 
Salamanca 
SALAMANCA, Guanajuato. Las inundaciones de hace dos semanas aún representan 
afectaciones, especialmente para los agricultores del municipio. Se estima que por lo menos 
unas tres mil 500 hectáreas -en su mayoría cultivadas con maíz y sorgo- resultaron dañada y 
aún hay agricultores trabajando en la extracción del agua para rescatarlas. 
https://www.inforural.com.mx/a-semanas-de-la-inundacion-agricultores-aun-luchan-para-salvar-sus-
parcelas-en-salamanca/ 

 
“Acaparan” exportación espárrago y uva de mesa 
SONORA. El espárrago y la uva de mesa son los productos agrícolas de Sonora con mayor 
valor en el mercado internacional, al acaparar un promedio de 40% del total de la derrama 
económica que genera la exportación a EU y otros países de Asia. 

https://www.unotv.com/estados/chiapas/mexicano-crea-app-para-usar-inteligencia-artificial-en-agricultura/
https://www.unotv.com/estados/chiapas/mexicano-crea-app-para-usar-inteligencia-artificial-en-agricultura/
https://www.inforural.com.mx/proteinas-alternativas-la-inversion-del-futuro/
https://www.inforural.com.mx/siembran-primera-planta-de-cafe-pluma-mejorado/
https://www.inforural.com.mx/reinstalan-consejo-de-desarrollo-rural-sustentable-en-comondu/
https://www.inforural.com.mx/a-semanas-de-la-inundacion-agricultores-aun-luchan-para-salvar-sus-parcelas-en-salamanca/
https://www.inforural.com.mx/a-semanas-de-la-inundacion-agricultores-aun-luchan-para-salvar-sus-parcelas-en-salamanca/
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De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y 
Acuacultura (Sagarhpa), en 2020 se exportaron 2 millones 040 mil 323 toneladas de diferentes 
productos agrícolas y se obtuvo una ganancia de 3 millones 043 mil 741 dólares. 
https://www.inforural.com.mx/acaparan-exportacion-esparrago-y-uva-de-mesa/ 

 
Comienza expo-venta de flor de cempasúchil 
En el marco de las festividades por Día de Muertos y para impulsar la economía de la CDMX, 
el Gobierno local anunció la realización de la Feria del Cempasúchil a fin de fomentar la 
producción y consumo locales de esta tradicional flor, a través de los programas Altépetl y 
Sembrando Vida. 24 horas, 8 /El Día, 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001317nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001533nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2021/10/22/comienza-expo-venta-de-flor-de-cempasuchil/ 

 
Alertan en EU por brote de salmonelosis; lo ligan a cebollas de Chihuahua 

Autoridades sanitarias de Estados Unidos alertaron de un brote de salmonelosis vinculado al 
consumo de cebollas procedentes de Chihuahua, el cual enfermó a 650 personas en ese país, 
de las cuales 129 fueron hospitalizadas, informó ayer el Departamento de Salud y Servicios 
Humanos (HHS, por sus siglas en inglés). La Jornada, 31 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002456nc.pdf 
 
Entregan apoyos a floricultores de Atlacomulco 

Para dar respuesta a una gestión que realizó un grupo de: 38 floricultores de San Lorenzo 
Tlacotepec, Atlacomulco, ante el Gobierno del Estado de México, la Secretaría del Campo les 
hizo entrega de 3 mil 420 kilos de sábana plástica para invernaderos afectados por el 
desbordamiento del río Lerma. Heraldo Estado de México, 9 / Capital Estado de México, 4 / La Tribuna, 

4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002726nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001873nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000375nc.pdf 
 
Inversiones / Apoyo Verde / Dan préstamo por 15 mdd a Mercader 

Quien consiguió financiamiento fue la firma especializada en soluciones financieras Mercader 
Financial por 15 mdd del Eco Business Fund. El crédito le ayudará en sus planes de expansión 
y crecimiento y servirá para que evalúe prácticas sostenibles en los préstamos en agricultura, 
acuacultura, silvicultura y turismo sostenible. Milenio Diario, 21 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002054nc.pdf 
 
Aumentará migración por clima: EU 

El cambio climático exacerbará la inestabilidad en todo el mundo y llevará a las personas 
vulnerables a huir de las regiones más afectadas, advirtió la Administración estadounidense 
de Joe Biden. 
Los análisis proyectan que ningún país se librará de los desafíos de seguridad y subrayan la 
urgente necesidad de actuar con ambición para combatir el fenómeno. Alertó, además, que el 

https://www.inforural.com.mx/acaparan-exportacion-esparrago-y-uva-de-mesa/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001317nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001533nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2021/10/22/comienza-expo-venta-de-flor-de-cempasuchil/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002456nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002726nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001873nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000375nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002054nc.pdf
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calentamiento causará peleas entre naciones por la pesca, el agua y la sequía, así como 
disturbios por la escasez de alimentos. Reforma, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002939nc.pdf 
 
Pierde G 20 la oportunidad de lograr una recuperación económica verde: expertos 

Mariana Gutiérrez, de Iniciativa Climática de México, indicó que hay un repunte de emisiones 
que alcanza niveles prepandemia. Dijo que hay sectores clave que urge descarbonizar, 
mientras en financiamiento climático ha habido un avance modesto en políticas y regulaciones 
financieras y sigue el apoyo a combustibles fósiles por parte del G-20. 
Agregó que en adaptación, los impactos se agravarán en todo el mundo, se enfrentarán 
problemas de escasez de agua, olas de calor, inundaciones, lo que afectará la infraestructura 
urbana de las ciudades y habrá impactos a la agricultura, esto será de manera diferenciada 
entre los países del G-20. La Jornada, 18 / Puntual, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002056nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001200nc.pdf 
 
Articulistas / Usted la pagará / Jorge Camargo Zurita 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) 
pronostican que iniciar la transición hacia una economía verde después de la pandemia podría 
significar la creación de 15 millones de nuevos puestos de trabajo en América Latina y el 
Caribe. La OIT, sin embargo, advierte que podrían perderse 2.5 millones de empleos sólo por 
el "estrés térmico por calor" hacia el año 2030, afectando a quienes trabajan al aire libre, en la 
agricultura, construcción y comercio ambulante. Excélsior, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003858nc.pdf 
 
Revelan quién será el próximo director de Desarrollo Agropecuario en Tenancingo 

Con agrado entre el sector del campo en Tenancingo, fue recibida la noticia por la designación 
de Dagoberto Mondragón González, para el cargo de Director de Desarrollo Agropecuario, ya 
que cuenta con el perfil que el espacio de operación en las áreas rurales que Tenancingo, 
requiere. La Tribuna, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000484nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Oportunidades de negocio de maíz forraje y grano en Durango 
En Durango actualmente FIRA opera el Programa de Desarrollo de Proveedores Maíz Blanco 
(grano) que integra financiamiento y garantía, agricultura por contrato, capacitación, asistencia 
técnica y la vinculación formal de los productores proveedores con la agroindustria. 
Los ganaderos se interesan por el mantenimiento y atención de su ganado, requieren de 
crédito para cultivar su propio forraje y los agricultores tienen un nicho de mercado para 
abastecer también con recursos de financiamiento. 
https://www.inforural.com.mx/oportunidades-de-negocio-de-maiz-forraje-y-grano-en-durango/ 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002939nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002056nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001200nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003858nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000484nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/oportunidades-de-negocio-de-maiz-forraje-y-grano-en-durango/
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Oceana: comercios de Mérida venden tiburón en riesgo de extinguirse 

De manera fraudulenta, restaurantes y pescaderías de Mérida, Yucatán, venden en más de 40 
por ciento de veces tiburón en alguna categoría de riesgo a los consumidores que piden cazón, 
según el reporte GatoXLiebre: Edición Especial de Tiburón, de la organización Oceana. Milenio 

Diario, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001826nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Por trabajo forzoso, cierran la puerta a exportaciones de tomate a fincas mexicanas 
Este 21 de octubre la oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP por sus siglas en inglés) 
de los Estados Unidos, emitieron una orden de retención de liberación de tomates producidos 
por granjas en México, producidos por la granja de tomates Agropecuarios Tom SA de CV y 
Hortícola SA de CV, y sus subsidiarias.  
“El Acuerdo entre Estados Unidos, México y Canadá estableció un marco sólido para que CBP 
trabaje en estrecha colaboración con nuestras contrapartes mexicanas y canadienses”, dijo 
Troy Miller, comisionado interino de CBP. "Confiamos en que los cimientos que hemos 
construido con nuestros socios mexicanos permitirán una respuesta colaborativa y multilateral 
a las acciones de aplicación del trabajo forzoso dentro de las cadenas de suministro de 
América del Norte". El Sol de México, 1 y 17 / El Sol de Toluca, 26 / La Prensa, 27  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001827nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003475nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002579nc.pdf 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-trabajo-forzoso-cierran-la-puerta-a-exportaciones-de-
tomate-a-fincas-mexicanas-20211021-0036.html 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=981535 

 
Rendimientos de aguacate en México aumentarían para exportaciones a Estados Unidos 
Los rendimientos de aguacate en México aumentarían para satisfacer la creciente demanda 
en Estados Unidos, informó el gobierno estadounidense. Pero dado que los aguacates pueden 
madurar en el árbol durante un período prolongado, los productores estadounidenses buscan 
oportunidades para equilibrar la calidad de la fruta con las condiciones del mercado y, a 
menudo, cuando hay menos presión sobre los precios de las importaciones mexicanas. 
Algunas de las razones detrás de la disminución, según el Departamento de Agricultura, 
incluyen un incendio forestal en 2017 que destruyó huertos y reducciones obligatorias de agua 
en ciertas áreas de producción de aguacate, que alentó a algunos productores a abandonar 
huertos o reducir el tamaño de los árboles para reducir las necesidades de agua. 
https://www.inforural.com.mx/rendimientos-de-aguacate-en-mexico-aumentarian-para-exportaciones-a-
estados-unidos/ 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001826nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001827nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003475nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002579nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-trabajo-forzoso-cierran-la-puerta-a-exportaciones-de-tomate-a-fincas-mexicanas-20211021-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Por-trabajo-forzoso-cierran-la-puerta-a-exportaciones-de-tomate-a-fincas-mexicanas-20211021-0036.html
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=981535
https://www.inforural.com.mx/rendimientos-de-aguacate-en-mexico-aumentarian-para-exportaciones-a-estados-unidos/
https://www.inforural.com.mx/rendimientos-de-aguacate-en-mexico-aumentarian-para-exportaciones-a-estados-unidos/
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ABASTO | PRECIOS 
 
Flor de cempasúchil se vende más barata en los viveros 
CUAUTLA. Productores de flor de cempasúchil llaman a la población a comprar directamente 
en los viveros de la región al asegurar que así la flor les saldrá casi un 50 por ciento más 
económica que en tianguis u otros tipos de negocios. 
El precio de mayoreo es de 15 a 18 pesos, dependiendo el tamaño y el productor, pero son 
precios muy accesibles para cualquier persona, sin embargo, si nos vamos a los tianguis, 
negocios establecidos o tiendas departamentales, les duplican, triplican o cuadriplican el 
precio, el sol sale para todos y todos buscamos trabajo, pero siempre de una manera honesta 
y sin afectar tanto el bolsillo de las demás personas», mencionó Gabino Rodríguez. 
https://www.inforural.com.mx/flor-de-cempasuchil-se-vende-mas-barata-en-los-viveros/ 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Proponen crear una empresa estatal productora de semillas 
En un primer momento, el docente investigador de la Unidad Académica en Estudios del 
Desarrollo de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), Óscar Pérez Veyna, 
propuso que el país debería tener una Central Derivadora del Sistema Agroalimentario de 
México que pudiera estar en Zacatecas, ya que el estado produce hasta el 38 por ciento de 
uno de los granos centrales de la dieta del mexicano. 
https://www.inforural.com.mx/proponen-crear-una-empresa-estatal-productora-de-semillas/ 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Defienden a la UNAM; reviran críticas de AMLO 
Al rechazar las acusaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador contra la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), académicos e investigadores lamentaron 
que en los dichos del Mandatario prive el desconocimiento de la institución educativa donde, 
dijeron, siempre se ha hecho crítica al pensamiento único. Ayer, en su conferencia de prensa, 
López Obrador afirmó que la UNAM perdió su esencia y dejó de formar profesionistas para 
servirle al pueblo porque actualmente todo gira alrededor del dinero. El Universal PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002725nc.pdf 
 
Urge acelerar la transición a renovables: IP 
El sector privado considera indispensable acelerar la transición a modelos sostenibles con el 
medio ambiente, lo que representaría transitar a energías renovables bajo un marco regulatorio 
que se respete. Carlos Salazar, del CCE, de cara a la Conferencia del Cambio Climático 

https://www.inforural.com.mx/flor-de-cempasuchil-se-vende-mas-barata-en-los-viveros/
https://www.inforural.com.mx/proponen-crear-una-empresa-estatal-productora-de-semillas/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002725nc.pdf
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(COP26), dijo que es clave la transición, pero respetando el Estado de derecho y dando 
certidumbre para facilitar una economía verde y descarbonizada. El Financiero PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003658nc.pdf 
 
Ley de Ingresos fija crecimiento de 4.1% en 2022  
Tras sesionar tres días que sumaron 37 horas de debate, incluido un zafarrancho en tribuna, 
la Cámara de Diputados aprobó la Ley de Ingresos 2022, que prevé ingresos por siete billones 
88 mil 250 millones de pesos. Para el próximo año, en el que continuará la recuperación 
económica tras la crisis causada por la pandemia de covid-19, la Ley de Ingresos contempla 
un crecimiento anual de 4.1%, un tipo de cambio de 20.3 pesos y fija el precio del barril de 
petróleo en 55.1 dólares. Excélsior PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003257nc.pdf 
 
Evo: México, casa de los que luchan por liberar a sus pueblos 
A dos años del golpe de Estado y de su asilo en México, el ex presidente del Estado 
Plurinacional de Bolivia, Evo Morales, está de vuelta en nuestro país para asistir a un seminario 
internacional de las izquierdas organizado por el Partido del Trabajo. En la entrevista exclusiva 
con este diario, Morales narró los dramáticos momentos que vivió al lado del vicepresidente 
Alvaro García Linera, para volar rumbo a México a bordo de un avión de la Fuerza Aérea 
Mexicana, enviado para su rescate. La Jornada PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001605nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Sobre concesión de Telmex... Gobierno analizará lo que conviene a la nación: AMLO  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que en la revisión de la concesión de 
Telmex, del magnate Carlos Slim, su administración llevará a cabo una revisión conforme a lo 
que más convenga a la nación. Durante su conferencia de prensa, el mandatario aseguró que 
como opositor estuvo en contra de la política privatizadora, que incluye Teléfonos de México, 
del gobierno de Carlos Salinas de Gortari. Uno mas Uno PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000373nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Arranca revisión a Miscelánea Fiscal 2022 Habrá respeto para deliberar: Ricardo Monreal 
La Cámara de Senadores dio inicio al proceso legislativo para analizar la Ley de Ingresos de 
la Federación y la Miscelánea Fiscal del siguiente año, que le envió la Cámara de Diputados. 
El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal Ávila, informó que este 
viernes asistirán al Senado el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González; y la jefa del 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003658nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021003257nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001605nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000373nc.pdf
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Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro, para analizar la Ley de Ingresos de 
la Federación y la Miscelánea Fiscal del siguiente año. Uno más uno, 7 / Diario Amanecer, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000522nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000692nc.pdf 
 
Revisarán morenistas inquietudes ensenado 

Una vez que la Ley de Ingresos fue enviada por la Cámara baja al Senado, la bancada de 
Morena adelantó que tiene "inquietudes" que planteará a funcionarios de Hacienda y el SAT.  
"Vamos a revisar con puntualidad, vamos a revisar el tema de jóvenes, vamos a analizar con 
el SAT el tema y con Hacienda lo que tiene que ver con el sector agropecuario", dijo Alejandro 
Armenta, presidente de la Comisión de Hacienda. Reforma, 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002852nc.pdf 
 
Se comprometen diputados a legislar por el cuidado del medio ambiente 

Diputados locales anunciaron que legislarán por el cuidado del medio ambiente, la disposición 
de residuos sólidos, por un transporte público eficiente, la simplificación de trámites para 
transportistas, la mejora de las vías de comunicación y por el respeto a los derechos humanos. 
También analiza las iniciativas en materia de desarrollo económico, de salud de población y 
de acciones a favor de las y los campesinos. El Día, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001577nc.pdf 
 
Conflictos agrarios entre Jalisco y Nayarit afectan a comunidades indígenas 
TEPIC, Nayarit (OEM-Informex).-Debido a que el proceso jurídico no ha culminado en torno a 
la delimitación de Jalisco y Nayarit en la parte Del Nayar, las dos comunidades en pugna de 
este segundo Estado piden la intervención del Gobierno encabezado por Miguel Ángel Navarro 
Quintero, ante la problemática que se está suscitando con los pueblos de la primera Entidad. 
https://www.inforural.com.mx/conflictos-agrarios-entre-jalisco-y-nayarit-afectan-a-comunidades-
indigenas/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000522nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021000692nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021002852nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_22102021/22102021001577nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/conflictos-agrarios-entre-jalisco-y-nayarit-afectan-a-comunidades-indigenas/
https://www.inforural.com.mx/conflictos-agrarios-entre-jalisco-y-nayarit-afectan-a-comunidades-indigenas/
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Afectó la etapa 
neoliberal a la 
UNAM, asegura 
el Presidente          
● ‘‘Ya no forma cuadros 
para servir al pueblo; 
se volvió individualista’’        

● La institución rechaza 
esas calificaciones; 
‘‘prevalece la pluralidad’’  

LAURA POY, FABIOLA MARTÍNEZ 
Y JESSICA XANTOMILA / P 3 

La reforma 
eléctrica puede 
tener cambios, 
pero no en su 
esencia: AMLO          
● El tema fundamental es 
la rectoría del Estado en 
esa industria, puntualiza   

● Respalda refrendar la 
concesión a Telmex en 2023          
 
F. MARTÍNEZ Y L. POY / P 23

Legisladores 
del PAN evaden 
hablar sobre las 
ligas con Vox       
● En España, silencio del 
partido ultraderechista 
sobre el financiamiento 
para adoctrinar en AL          
 
A. BECERRIL, V. BALLINAS Y A. 
TEJEDA, CORRESPONSAL / P 9 Y 1O

Aprueba la 
Cámara la Ley 
de Ingresos y la 
turna al Senado 
● Estados tendrán hasta 
2022 para devolver 
recursos no ejercidos  

● Prevé inflación de 3.4% 
y crecimiento anual de 4.1     
  
G. SALDIERNA Y E. MÉNDEZ / P 7

Evo: México, casa de 
los que luchan por 
liberar a sus pueblos           

Narra el ex presidente de Bolivia a La Jornada su dramático rescate 

● Al rememorar la asonada y su asilo 
aquí, expresa: ‘‘me salvaron la vida’’

● ‘‘Yo no había renunciado aún y el 
aeropuerto estaba lleno de militares’’

● ‘‘Supe después que la derecha estaba 
arrepentida de no haberme matado’’
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO / P 5

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador conversó con el ex 
mandatario de Bolivia, Evo Morales, durante dos horas en Palacio 
Nacional a dos años del golpe de Estado. El canciller Marcelo Ebrard 

dijo que la entrevista fue para agradecer el respaldo que México le dio 
al sudamericano. ‘‘La plática mostró el peso que ha ganado el país en 
el ámbito internacional’’, expresó. Foto Presidencia

FABIOLA MARTÍNEZ, LAURA POY Y EMIR OLIVARES / P 6

● ‘‘El gobierno de López Obrador es 
referente en programas sociales’’, dice

● ‘‘Retornaron al poder por el arraigo 
con ciudadanos’’, destaca el Presidente        

● ‘‘Es un auténtico representante de las 
etnias originarias de Latinoamérica’’
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Rayuela
¿Y entonces? ¿Por esa 
raza calló el espíritu?

Desalojo y rescate de reserva ecológica en Iztapalapa      

▲ Unas 100 personas fueron expulsadas de un terreno de 5 mil 200 
metros cuadrados que pertenece a la reserva del Cerro de la Estrella. 
Las autoridades usaron maquinaria pesada para derribar las viviendas 

que se edifi caron de manera ilegal hace casi 40 años. Los afectados 
advirtieron que pondrán una queja ante la Comisión de Derechos 
Humanos capitalina. Foto Alfredo Domínguez. JOSEFINA QUINTERO / P 33

7 502228 390008

Destaca la OPS la 
estrategia de México 
contra el coronavirus   
● ‘‘Es moderna, 
comunitaria, 
de prevención y 
mitigación’’, indica    

● Precisa que ha 
sido transparente 
el manejo de cifras 
sobre los decesos   

● OMS: que AMLO 
envíe a expertos 
para que vean cómo  
avalamos vacunas    

● Doce estados 
están abajo de la 
media de 78% de 
inmunizaciones  

ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS, LAURA POY Y AGENCIAS / P 14 Y 15

FABIOLA MARTÍNEZ Y LAURA POY / P 4 JUAN PABLO DUCH, CORRESPONSAL / P 26 DORA VILLANUEVA  / P 22 

‘‘Asunto del Poder Judicial’’     

El Presidente: no 
hay persecución 
contra Robles  

‘‘Potencias padecen crisis’’   

‘‘El capitalismo 
se ha agotado’’, 
sostiene Putin   

Prevalecen los bajos salarios   

FMI: México lidera 
la recuperación 
de empleos en AL 

● ‘‘Que sancionen al togado 
si no la excarceló por consigna’’    

● ‘‘Ha fracasado el mundo en la 
búsqueda de nuevo equilibrio’’      

● En el alza de precios en el país 
hay ‘‘infl ación importada de EU’’     

OPINIÓN:  Gabriela Rodríguez 20  ●  Francisco López Bárcenas 20  ●  Raúl Zibechi 21  ●  Pedro Miguel 21  ●  José Cueli Cultura     

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 24  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 25                                    
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Alfredo Campos Villeda
“Del Yo no soy la señora 

de la casa al Yo no 
revisaba pernos” - P. 2

Belem Fernández
“Reabre sus puertas el 

histórico Palacio de 
la Autonomía” - P. 16

Enrique Serna
“Síndrome del viajero 

angustiado en la 
central avionera” - P. 29

La operación de las universidades 
autónomas es decidida por sus 
consejos representativos. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Pólvora sobre
la Universidad

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Haití. Exigen 17 mdd por misioneros secuestrados o los ejecutarán
Una pandilla haitiana amenazó con matar a los 17 misioneros menonitas y anabaptistas secuestrados, entre ellos un bebé y otros dos meno-
res de edad, si no recibe como rescate un millón de dólares por cada uno, asunto que provocó un clima de violencia desde principios de se-
mana en Puerto Príncipe, donde continúan las negociaciones de la policía con los plagiarios, con la participación del FBI. ODELYN JOSEPH/AP

EFE Y REUTERS, MANAGUA

 El régimen de Daniel Or-
tega aprehendió al líder empre-
sarial Michael Healy por “lavado 
y traición a la patria”. PAG. 17

Nicaragua: ahora 
va Daniel Ortega 
contra los líderes 
empresariales

Cine. Baldwin mata 
a fotógrafa y hiere a 
director en filmación

P.  30

Otro ataque en QR.  ESPECIAL

GERARDO RANGEL, CANCÚN

 Balacera en un restauran-
te dejó dos muertos y Alemania 
alertó a los viajeros a Tulum y 
Playa del Carmen. PAG. 10

Golpea narco
a extranjeros
de visita en la
Riviera MayaAMLO acepta cambios 

a ley eléctrica y ve filo 
neoliberal a la UNAM

Presidencia. El mandatario espera que Slim tenga “compromiso social” para ampliar 
cobertura nacional de internet y niega intenciones de retirar concesión de Telmex

PEDRO DOMÍNGUEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador opinó que 
en el periodo neoliberal hasta la 
UNAM se volvió individualista y 
perdió su esencia de formar pro-

fesionales dedicados a servir al 
pueblo. Dijo que antes se vivió un 
proceso de decadencia, por lo que 
actualmente se tiene que “remar 
a contracorriente” para lograr la 
cuarta transformación. PAGS. 6 Y 7

OMS sobre aval a Sputnik
“Mande a sus especialistas”, 
replican a López Obrador
ALMA PAOLA WONG - PAG. 8

Miscelánea fiscal 2022
Límite a deducción frenará 
donativos, opinan expertos
LETICIA SÁNCHEZ Y JESÚS ALEJO - P. 19
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‘Clásico’ frenesí

faN

Después de disfrutar de la ‘magia’ 
de la Champions League es 
momento de que las rivalidades 
más importantes del futbol 
mundial tomen su protagonismo 
este fin de semana: Barcelona 
vs Real Madrid, los primeros en 
entrar a escena

Jóvenes, marca de 
nueva era fiscal 

INdIGONOMICs 

La disposición para que todas las 
personas con mayoría de edad obtengan 

su RFC podría traer oportunidades 
benéficas para el sistema tributario del 

país, pero para ello es necesario una 
alfabetización financiera

24 36

12

El presidente dio su visto bueno para que se realicen 
modificaciones a la iniciativa de Reforma Eléctrica siempre y cuando 
se mantenga su esencia, condición que poco facilitará la aprobación 
del documento, el cual requiere cambios de fondo para evitar daños 

irreversibles tanto para el sector energético como ambientales

SE abRE
la diScuSión  































 



QUÉ DIFÍCIL se las puso Andrés Manuel López
Obrador a su gabinete y sus seguidores con eso
de que la UNAM se volvió ¡neoliberal! Pero más
allá de las maromas que tendrán que hacer para
respaldarlo, lo que preocupa es que el Presidente
vuelva a incluir a una institución educativa en su
lista de adversarios.

CUANDO Gustavo Díaz Ordaz comenzó a reprimir
a la comunidad estudiantil, el entonces rector,
Javier Barros Sierra, advirtió: "La autonomía
de la universidad es, esencialmente, la libertad
de enseñar, investigar y difundir la cultura. Estas
funciones deben respetarse". Son palabras de 1968,
muy vigentes en 2021.

LOS 82 días de bloqueo en la vía del tren Morelia
Lázaro Cárdenas ya cobraron otra víctima: la
central eléctrica de Petacalco, de la CFE, que tuvo
que parar completamente sus operaciones por falta
de combustóleo. Y eso no es lo peor.

LA PLANTA está diseñada para operar con carbón
de importación, pero en una decisión sin lógica
Manuel Bartlett ordenó el año pasado cancelar
el contrato de suministro. Y lo sustituyó con ese
combustóleo que Pemex tiene en excedentes
porque nadie lo quiere comprar. Ahora no tiene
ni uno ni otro.

PARA COLMO, el sistema dual de operación está

pensado sólo para emergencias, por lo que el uso
continuado del combustóleo dañó las turbinas,
debido a los elevados niveles de azufre. Un desastre
tras otro.

• • •

POR CIERTO que después de ver cómo defienden
Manuel Bartlett y Víctor Fuentes del Villar,
el líder del SUTERM, la contrarreforma eléctrica,
queda la sensación de que "Jóvenes Construyendo
el Futuro" dejó de ser el programa estrella de la 4T
y ahora lo es "Dinosaurios Destruyendo el
Presente".

• • •

LUEGO de que la alcaldía Benito Juárez resultó
la número uno en percepción de seguridad
en la Ciudad de México, el panista Santiago
Taboada presumió que fue resultado de su estrategia
Blindar BJ y colgó en sus redes un mensaje: "A los
delincuentes se les enfrenta y se les persigue, no se
les abraza". Y al que le quede el saco... ¡que se lo ponga!

• • •

LES FALLÓ la estrategia a los abogados de Rosario
Robles, pues un juez rechazó su petición para salir
de la cárcel y seguir su proceso en arresto domiciliario.
Si hubiera dicho que nomás iba al Hunan, hasta
en Uber la mandan.

Fecha: 22/10/2021

Página: 8

Area cm2: 248
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Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 53,072
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EL TITULAR de la
Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago
Nieto, se reunió ayer
con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.
ENTRE muchos

otros temas, dicen
que hay una muy
alta posibilidad de
que se haya tocado a
plenitud el tema del
ex mancerista Miguel
Ángel Vázquez,
quien ahora es
testigo colaborador
en un proceso por
malversación de
recursos.

AL FINAL se tomaron

una foto y seguro
que más de uno
hiperventiló. Ya saben:
aparece la UIF se
escuchan los ¡ufff!

TRAS el cierre por sus
pisto... perdón... tras
el cierre abrupto del
Deportivo Guelatao por
parte de Cuauhtémoc,
el Instituto de Seguridad
paralas Construcciones
determinó que no hay
riesgo estructural grave.
SIN EMBARGO, no

se ve para cuando
pueda reabrirse, pues
la Alcaldía aseguró
que ahora buscará
el dictamen de un

Corresponsable de
Obra.

SIN DUDA, tiempo a
favor, porque dicen
que el inmueble luce
como si llevara años
sin mantenimiento,
cuando hace un
mes todavía ofrecía
servicios con buenas
instalaciones.

Y AHÍ SÍ, ni cómo
echarle la culpa al
sismo.

Fecha: 22/10/2021

Página: 34

Area cm2: 86
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Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 18,404
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Esta muchacha nunca se casó.

Vivió en el tiempo en que todas las
muchachas se casaban, o al menos hacían
todo lo posible sin casarse. Eran otros
tiempos aquéllos, muy diferentes de éstos.

¿Por qué no se casó nunca esa muchacha?
Porque dedicó su vida a cuidar a su padre,
viudo e inválido, paralítico reducido
a una silla de ruedas. Le daba de comer

en la boca. Lo bañaba y vestía. Le leía
el periódico. Le daba puntualmente
los medicamentos que de nada le servían.

Al paso de los años el señor empezó
a sufrir Alzheimer, que en aquella
época no se llamaba de ese modo,
sino "demencia senil". No la reconocía.
La llamaba con el nombre de su madre

o de su esposa. Otras veces la consideraba
carcelera que lo tenía sin motivo en una
sórdida prisión. Entonces la maldecía
y trataba de golpearla.
Por fin el hombre falleció. Ella lloró

su muerte, y sentía remordimiento
por pensar que ahora estaba libre de
la carga que toda su vida había llevado
y que le había impedido vivir su propia
vida.

Ahora aquella muchacha es una anciana
que pronto morirá. Cuando muera se irá
al Cielo. Si no va allá es porque no hay
Cielo. Es porque no hay Dios.

¡Hasta mañana!...
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Optimistas
Yo soy un optimista Lo he sido

siempre, aunque eso me ha
ya valido ser llamado ingenuo,

cándido y otros peores adjetivos. La
Historia, maestra de la vida, me ha
enseñado la lección del optimismo.
Si después de Julio César, Napoleón,
Hitler, Franco, Mussolini, Stalin, Sa
dam Hussein, Bin Laden y otros per
sonajes de la misma calaña hay mun
do todavía; si hemos logrado superar
las amenazas nucleares y resistir el
terrorismo, eso quiere decir que hay
vida para rato. Creo en el Gran Relo
jero. Me parece inobjetable la tesis del
maestro Pangloss, invento de Voltaire:
todas las cosas suceden para bien; to
do lo que en el mundo pasa lo acerca
a la perfección. Esa misma teoría, aun
que con otras palabras, la desarrolló
Teilhard de Chardin. Y nadie pue
de tomar a la ligera a este señor: era
jesuíta Conozco muchos optimistas,
hombres con una visión positiva de
las cosas y con bastante dosis de eso
que llaman "autoestima". Tuve un
amigo que gustaba de practicar el lla
mado "cachuchazo". Quizá mis cuatro
lectores no están familiarizados con
ese término vulgar, ya poco usado. El
cachuchazo consistía en disfrutar los
servicios de una musa de la noche
sin pagarle el arancel correspondien

te. Cierta noche mi amigo se refoci
ló cumplidamente con una de esas
damas en la habitación número 210
del popular Motel Kamawa Cuando
acabó el trance mi amigo encendió un
cigarro. Esa costumbre, la de fumar
después de la relación carnal, todavía
es practicada Las tres mejores cosas
de la vida, siguen diciendo algunos,
son una copita antes y un cigarrito
después. El hecho de fumar luego del
amor encierra un simbolismo: todo
placer acaba en humo. Pero sigo con
el relato. Le preguntó la mujer a mi
amigo: "¿Y el dinero?". Ya dije que
ese tal amigo mío era un sujeto lleno
de autoestima Con gesto displicente
le contestó a la sexoservidora sin si
quiera mirarla "Ahí déjamelo, sobre el
buró". Los optimistas miran siempre
el lado bueno de las cosas. Un amable
señor me contó en Guadalajara el caso
de un conocido suyo, feliz mortal que
sabía encontrar una ventaja hasta en
la más desastrada situación Tenía ese
tal amigo un compañero que cantaba
como sólo él sabía hacerlo. Animado
por su familia y conocidos fue a la Ciu
dad de México, y armado de la carta
de recomendación que le dio un afa
mado compositor tapatío se presentó
en una casa disquera El gerente le
dijo que lo enviaría con los dos direc

tores artísticos de la compañía Ellos
determinarían si lo lanzaban al estre
llato o no. Con los dos habló el guapo
cantor, y ambos se mostraron dispues
tos a lanzarlo. Pero uno le pidió dinero
y el otro le solicitó lo que púdicamente
llamaremos "el honor", aunque cierta
mente lo que le pidió es el peor lugar
para llevar tan noble presea Asustado
y confundido el aspirante a artista re
gresó apresuradamente a su hotel y
llamó por teléfono al amigo, que en
Guadalajara esperaba sus noticias. Ese
amigo, lo dije ya, sabía encontrar el la
do bueno de las cosas, aun en el trance
más desesperado. "¿Cómo te fue?" le
preguntó al cantante. "No pudo ha
berme ido peor respondió éste, mo
híno. Dos directores artísticos están
dispuestos a lanzarme al estrellato,
pero uno me pide dinero, y el otro
me pide sexo". "¡Pos qué más quieres,
pendejo! le contestó entusiasmada
mente el optimista. ¡Te están dando
a escoger!"... A los de la cúpula priista
la 4T les está dando veladamente o
no tan veladamente a escoger entre
apoyar la contrarreforma urdida por
López Obrador y Bartlett o hurgar
en sus pasados no muy claros. Qué
más quieren. Les están dando a es
coger entre salvar su personal pellejo
o hundir en el atraso a este país... FIN.
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Rosario, presa
"No hay ninguna venganza. Nosotros

no hacemos eso. Es inmoral
es indigno... De parte del Ejecutivo,

no hay persecución a nadie"

Andrés Manuel López Obrador

Al hablar del tema de Rosario
Robles hay que entender que
está encarcelada antes de ha

ber sido juzgada En el delito del que
se le acusa la ley le da el derecho de
enfrentar el proceso en libertad. No
se le acusa de un crimen violento, ni
de haberse apropiado de recursos de
manera ilícita, sino de haber sido omi
sa en supervisar el gasto que hacían no
las dependencias a su caigo sino unas
universidades públicas sobre las que
no tenía control. El grupo en el poder,
sin embaigo, no le perdona que fue pa
reja de Carlos Ahumada Kurtz, quien
difundió en 2004 los videos de René
Bejarano y Carlos ímaz recibiendo
dinero en efectivo.

En varias ocasiones los jueces le
han decretado a Rosario prisión pre
ventiva "justificada". Esto significa
que, aunque no lo determine de oficio
la ley, se justifica mantenerla en la
cárcel antes de ser sentenciada Un
juez determinó este 20 de octubre que
esto sigue vigente porque "representa
un riesgo de fuga". Ella respondió que
quiere enfrentar su juicio en prisión
domiciliaria no porque quiera salir a
restaurantes de lujo, en referencia a
Emilio Lozoya, sino por razones de sa

lud. El juez se negó de cualquier forma
a darle la libertad que la ley le otorga

Es absurdo pretender que Rosario
representa un riesgo de fuga mientras
que Lozoya no. Ella se encontraba
fuera del país cuando fue citada ante
el juez, pero regresó con la idea tan
repetida por el Presidente, de que en
México quien nada debe nada teme
Su encarcelamiento por un delito que
no requiere prisión preventiva oficiosa
demostró que sí debía temer. En con
traste, Lozoya, que huyó y tuvo que ser
traído a México, enfrenta su proceso
en libertad.

Rosario es la única persona en la
cárcel por la Estafa Maestra Es pro
bable que tenga responsabilidad en
el desvío de 7,670 millones de pesos
de este esquema en que el gobierno
federal entregaba recursos a universi
dades públicas que a su vez lo daban
a empresas fantasma; pero no se le
está acusando de haber planeado o
ejecutado el esquema, sino de haber
sido omisa en el seguimiento y en el
reporte a su superior, el presidente
Enrique Peña Nieto; ella dice que sí le
informó, pero de forma verbal. Ni su
excolaborador Emilio Zebadúa que
presuntamente montó el esquema, ni
los rectores o funcionarios de las uni
versidades públicas que entregaron el
dinero, ni quienes se quedaron con él,
están en la cárcel.

Es muy importante castigar los
desvíos de la Estafa Maestra, un fraude
a la nación en el gobierno de Enrique

Peña Nieto del que advirtió la Audito
ría Superior de la Federación y cuyos
detalles reveló una investigación de
Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad, esa organización que el
presidente López Obrador hoy quie
re eliminar. También deben tomarse
medidas para acabar con estos abu
sos en el futuro. Uno de los factores
que hizo posible la Estafe Maestra es
una ley que permite al gobierno evi
tar las licitaciones públicas si otorga
contratos por adjudicación directa a
universidades públicas. Es inaceptable,
pero no creo que cambie: el gobierno
de López Obrador es tan proclive a
las adjudicaciones directas como sus
predecesores.

Hay que exigir justicia en la Estafe
Maestra, pero encarcelar solamente a
una mujer por haber sido omisa no es
hacer justicia Todo indica más bien
que Rosario está en la cárcel simple
mente por ser incómoda para el grupo
en el poder.

• MINEROS

Los jueces determinaron que el Sin
dicato Minero de Napoleón Gómez
Urrutia tenía derecho a tomar los 54
millones de dólares de un fideicomiso
creado por Grupo México, pero no a
quedarse con ellos. La Junta Especial
10 de Conciliación y Arbitraje ha rati
ficado la decisión de que el sindicato
debe repartir el dinero "a todos y cada
uno de los actores". ¿Cumplirá?
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Por la UNAM ¿vendrán renuncias
en el gabinete?
::::: Dentro de la UNAM se preguntan si esta
rán por venir cambios en cascada en el gabi
nete del presidente Andrés Manual López
Obrador, pues aseguran que una gran parte
de esos altos funcionarios son egresados o pa
H< saron en algún momento

| por esa casa de estudios. Lo
a anterior, luego de que el
| mandatario nuevamente
§ criticó a dicha institucióa al

afirmar ayer que la UNAM
"se volvió individualista, de
fensora de estos proyectos
neoliberales y perdió su

López esencia de formación cua
Obrador dros, de profesionales para

servirle al pueblo". Más de
la mitad de sus más cercanos colaboradores
son egresados de la máxima casa de estudios
en muy diversas generaciones. En la máxima
casa de estudios nos dicen que, además de
una gran molestia por las palabras presiden
ciales, también tienen la duda de si pronto
vendrán las renuncias, o si es que el Presiden
te ya está resignado a seguir impulsando su
proyecto de la Cuarta Transformación en
compañía de neoliberales.

Hacen esperar al almirante
::::: Nos platican que los diputados quedaron
muy mal ayer con el almirante secretario de
Marina, Rafael Ojeda Duran, quiea como
H_, buen militar, llegó puntual

| a la cita para la ceremonia
1 solemne por los 200 años
5 de la Semar. Incluso llegó
£ unos minutos antes. Sin
3 embargo, los legisladores no
§ hicieron lo mismo. Tal fue

el desvelo previo durante la
aprobación de la Miscelánea

Rafael Ojeda fiscal —el debate se alargó
Durán 32 horas— que las y los di

putados llegaron muy tarde
a la cita. Fue hasta las 12:50 cuando se decre
tó quorum, 50 minutos después de lo pacta
do; tiempo que el titular de la Marina estuvo
esperando.

Fecha: 22/10/2021

Página: 2

Area cm2: 217

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,412

Página 14 de 15



El PT. ese apoyo sí se ve
::::: Ayer el Partido Verde, uno de los aliados
de Morena, dejó en claro que aún no sabe
cuál será su postura final en tomo a la inicia
tiva de reforma eléctrica del Ejecutivo. Al
igual que el PRI, están pensando, y segura
mente tasando el costo de sus vote®. En con
traste, los otros aliados morenistas y miem
bros de la autollamada Cuarta Transforma
ción, el PT, ha dejado claro que si saben con
tar, cuenten con ellos, y por el momento, es
tán, muy entretenidos organizando foros in
ternacionales, procurando la unidad de las iz
quierdas latinoamericanas y dejándose querer
por el gobierno federal, mientras llega la hora
de levantar la mano.

La batalla se traslada al Senado
::::: Desde este jueves, los senadores tienen en
su poder las minutas de la Miscelánea Fiscal, la
Ley Federal de Derechos y 1a Ley de Ingresos
de 2022. Nos cuentan que ayer mismo turna
ron los dictámenes a comisiones, quienes pla
nean analizarlos hoy. Diputados de oposicióa
nos aseguran, han sostenido un intercambio
con senadores de sus partidos para tratar de
eliminar tres temas de estos proyectos: el regis
tro obligatorio de jóvenes al ISR; el tope a la
deducibilidad de donaciones a ONG y la legali
zación de los autos chocolate. Ahora la batalla
estará en el Senado. ¿También habrá golpes?
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Aprietan a diputados de Morena
para no perder

::::: En la bancada de Morer
na saben que es tan corta
su ventaja sobre la oposi
ción que se giró una ins
trucción muy clara: ningún
diputado puede ausentarse
de las sesiones y si es por
motivos de salud, deberán
hacer el trámite para que

Martha Ávila acuda el suplente. Con ello,
la coordinadora MarthaVentura

Ávila asegura que su banca
da esté completa y que no pierdan una vota
ción. Esta medida, nos comentan, se endure
cerá ahora que vengan las negociaciones y
debates sobre el presupuesto de egresos, en el
que la instrucción es no mover un ápice de lo
que mande el Gobierno, por lo que el tema de
las alcaldías se pondrá muy candente.

Consorcio pide entrar a talleres
del Metro

::::: Ahora que la fiscal Er
nestina Godoy dio a cono.
cer sus peritajes sobre el co
lapso de la Línea 12 del Me
tro, nos comentan que las
empresas que formaron el
consorcio constructor espe
ran que les permitan ingre
sar a la zona donde tienen

Ernestina en resguardo los materiales
Godoy revisados y evaluados para

llegar a tales conclusiones,
así como para entrar a la denominada zona
cero, con la finalidad de que sus especialistas
puedan conocer más detalles. Para este grupo,
nos explican, es importante saber los datos de
muchos aspectos que les podrían dar más luz
sobre las causas del siniestro, independiente
mente de lo dictaminado.
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Denuncian irregularidades
en Metepec
::::: Donde parece que no olvidaron las afren
tas de campaña y acusaciones directas es en
el ayuntamiento de Metepec, donde el alcalde
electo del PAN, Fernando Flores, realizó una
serie de señalamientos en contra de la actual
presidenta municipal y su contrincante elec
toral, la morenista Gabriela Gamboa Sán
chez. Dice que ha detectado irregularidades
en la contratación de empresas a las que les
pagaron entre 15 y 17 millones de pesos, pero
nunca realizaron o entregaron los trabajos. Y
eso que todavía no inicia el proceso de transiL
ción, en el que advierte que saldrán más irre
gularidades que no dejará pasar. ¿En serio?

Buscan castigar a quien use
menores para delinduir
::::: A punto de cumplirse dos años del atenta
do que le costó la vida al entonces alcalde
morenista de Valle de Chalco, Francisco Te
norio, su esposa Yésica Rojas, quien ahora
es diputada local por el mismo partido, pro
puso una iniciativa para evitar la participa
ción de menores de edad en delitos de alto
impacto, pues dos de ellos se involucraron en
el homicidio del exedil. La legisladora busca
que se reforme el Código Penal en la entidad
mexiquense para que se apliquen penas de
hasta 15 años de cárcel en los delitos en los
que se usen y/o participen menores de edad,
pues el crimen organizado, al saber que a los
adolescentes les imponen sentencias meno
res, los recluta con mayor frecuenciá. Lá in
tención es frenar la utilización de este sector
de la población en las actividades delictivas.
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Félix, "¿gobernador honorario?"
::::: Quien está más feliz que palmera en Aca
pulco, nos narran, es el senador Félix Salga
do Macedonio (Morena), pues un día sí y
otro también aparece como protagonista en
los eventos de la gobernadora de Guerrero, su
hija Evelyn Salgado (Morena). Pero eso no es

" todo, nos indican que ade
más de parecer Félix el go
bernador, por la voz de
mando en los actos oficia
les, la larga duración de sus
discursos y sus avisos anti
cipados, como si él fuera
quien toma las decisiones,
¿hora se le ve de mejor ániMil
mo con la presentación deFélix Salgado

Macedonio su otra hija, Liz Salgado,
como presidenta honoraria

del DIF estatal, dependencia que por lo me
nos en la última administración ejerció un
presupuesto anual mayor a 700 millones de
pesos. Al final del día, nos dicen, aunque se
podría decir que así inicia el mando de los
tres Salgados, todo apunta que quien mece la
cuna es la mano de uno de ellos.

Un peculiar llamado al Presidente
::::: Nos cuentan que los miembros de Morena
en Zacatecas andan muy preocupados por la
ola de violencia que azota a la entidad y que, a
más de un mes de gobierno del morenista Da

vid Monreal, suma más de
200 asesinatos. Tal es la de

sesperación, detallan, que la
senadora Soledad Luévano
(Morena) decidió implorar
ayuda al presidente Andrés
Manuel López Obrador...
pero a través de un especta
cular que mandó colocar en

Soledad la Ciudad de México, que re
za: "Sr. Presidente: Nos senLuévano
timos abandonados. Zacate

cas necesita más seguridad y presupuesto jus
to. Ayúdeme". La duda entre la clase política
es por qué doña Soledad, en lugar de solicitar
audiencia con López Obrador optó por man
dar señales de humo, más aún, si ambos están
en el mismo bando.
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Taxis de "élite"
::::: Desde Chiapas nos comentan que el secre
tario de Movilidad estatal, Aquiles Espinosa,
podría perder una batalla en tribunales, debi
do a que, asegura, sólo taxistas concesionarios

pueden ser operadores, so ^
cios o conductores de taxi "
de aplicación, que lleva
unos días funcionando en
Tuxtla Gutiérrez. El tema,
apuntan, es que más de un
transportista está dispuesto
a apelar la decisión, pues
consideran que es arbitraria,
además de que la depenAquiles
dencia de Movilidad ya deEspinosa
tuvo al primer transportista

que estaba trabajando en una app, pero sin
concesión. Lo más grave, aseguran los afecta
dos, es que el funcionario buscaría beneficiar
a los de siempre, es decir, a concesionarios
para que puedan acaparar el mercado.

"Matan" ideal de la 4T en Tabasco
::::: En tremendo lío, nos explican, se encuen
tra la alcaldesa de Centro (Villahermosa), Yo
landa Osuna, pues resulta que días antes de
irse, el exedil Evaristo Hernández (Morena)
aprobó un acuerdo para entregar como con
cesión parte de los terrenos de un panteón
municipal, es decir, hizo todo lo contrario a
los postulados de la 4T, que se opone a la pri
vatización de los servicios públicos, por lo que
ahora la edil, también emanada de Morena,
deberá decidir entre dar marcha atrás a esta
concesión o enfrentar la queja diaria de los
vecinos que exigen anularla, ya que deberán
pagar más por sepultar a sus difuntos.
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Ayer relatamos el fracaso
del programa obrado
rista de Internet para

Todos, a consecuencia de la con
tratación de una empresa fallida,
Altán Redes, que tiene muy bue
nas relaciones con altos funcio
narios que han estado en el en
torno del presidente López
Obrador, como Gabriel García,
Emiliano Calderón y, hasta antes
de fallecer, Raymundo Artís
(qepd). Prometieron llevar inter
net a 100 mil comunidades y
aquello ha sido una tragicome
dia de enredos salpicada de sos
pechas de corrupción.
Quizá lo que más sorprende es

que este magno tropiezo con In
ternet para Todos no parece ha
ber intimidado el apetito de este
grupo de políticos/empresarios
en su afán por hacer negocios:
según fuentes de primer nivel,
saltaron del fracaso del internet
a la ocurrencia de hacer una lí

nea aérea propiedad del gobier
no: Aerolínea del Bienestar o Ae
robienestar, como se le apoda
burlonamente.
Nació con un anhelo: ser la

primera línea aérea en operar en
el desdeñado aeropuerto de San
ta Lucía. La idea, me dicen, fue
del director de Altán Redes, el
empresario español Salvador Ál
varez: que el gobierno tenga su
propia aerolínea obradorista, le
vantada a partir de las ruinas de
Mexicana de Aviación, a través
de una cooperativa con los más
de mil trabajadores que siguen
en pie de lucha tras la quiebra.
Sin hangares, sin slots (los luga

en su afán por hacer negocios:
según fuentes de primer nivel,
saltaron del fracaso del internet
a la ocurrencia de hacer una lí

nea aérea propiedad del gobier
no: Aerolínea del Bienestar o Ae

robienestar, como se le apoda
burlonamente.
Nació con un anhelo: ser la

primera línea aérea en operar en
el desdeñado aeropuerto de San
ta Lucía. La idea, me dicen, fue
del director de Altán Redes, el
empresario español Salvador Ál
varez: que el gobierno tenga su
propia aerolínea obradorista, le
vantada a partir de las ruinas de
Mexicana de Aviación, a través
de una cooperativa con los más
de mil trabajadores que siguen
en pie de lucha tras la quiebra.
Sin hangares, sin slots (los luga

res para aterrizar en los aero
puertos), sin el uso del nom
bre/marcay por si fuera poco, sin
aviones, sino rentándolos para
operar, con una inversión total
de 150 millones de dólares.
Se levantaría el 40% de esa in

versión entre privados y extraba
jadores de Mexicana de Aviación
(a quienes ni siquiera les han pa
gado las jubilaciones); otro 40%
lo pondría el banco de desarrollo
gubernamental Bancomext y el
20% restante lo invertiría... ¡Al
tán Redes! Sí, la misma empresa
que fracasó con el programa In
ternet para Todos en dos sexe
nios consecutivos y que está en
concurso mercantil, con proble
mas para restructurar la deuda y
pidiendo créditos.
Lo más sorprendente es que el

proyecto ¡encantó en la "4T"! Así
que comisionaron al ENAES (Ins
tituto Nacional de Economía So
cial) para que ayudara a Altán
Redes a desarrollarlo.
En esas andaban cuando se

cruzaron otros intereses con una
nueva ocurrencia audaz: según
las mismas fuentes, el secretario
de Turismo, Miguel Torruco,
empezó a cabildear para que la

El planteamiento es sencillo: que el gobierno rescate
Aeromar, y la convierta en Aerobienestar.

Aerolínea del Bienestar no se
construyera desde las ruinas de
Mexicana de Aviación, sino des
de la menos ruinosa Aeromar.
Cabe recordar que Aeromar aca
ba de ser embargada por deudas
multimillonarias con el SAT.
El planteamiento es sencillo:

que el gobierno no gaste en una
Aerolínea del Bienestar, sino que
rescate a Aeromar, repinte y ro
tule los aviones, y la convierta en
Aerobienestar. Se sabe que el se
cretario Torruco y la familia
Katz, dueña de Aeromar, tienen
muy buenas relaciones. Y el se
cretario ha comentado, me reve
lan, que a fines de mes va de gira
a Guatemala para impulsar el
proyecto de Mundo Maya (co
nectar el sursureste mexicano
con los sitios turísticos arqueo
lógicos centroamericanos), y de
slizar que Aeromar se pudiera
volver algo así como la aerolínea
oficial del proyecto.
SACIAMORBOS
Ya sabe. De esos funcionarios con
intereses que eran los de antes, de
esos negocios al amparo del poder
que se hacían antes, de esos influ
yentismos que había antes. •
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En petit comité
El choque que viene:
poder económico
contra poder político
I OSCAR MARIO BETETA
El desafío está planteado. La declara

ción de guerra está hecha. El poder
económico luchará contra el poder

político. En 2024, el país asistirá a un choque
de trenes. Será democrático, en las urnas. Se
jugará la Presidencia de la República. El elec
torado será el fiel de la balanza.
Ese escenario salta a la vista con el anuncio

que hicieron los empresarios Gustavo de Ho
yos Walter, expresidente de la Coparmex, y
Claudio X. González, de trabajar —con Ya por
México—, en la configuración de una coalición
formada por PAN, PRI, PRD y MC con la fina
lidad de echar a Morena de Palacio Nacional.
Esos dos personajes —sobre todo el últi

mo—, por sí mismos tienen recursos sufi
cientes para hacer o inducir decisiones im
portantes en el país. Su sector, el empresa
rial, jugó ese papel en el pasado, aunque de
manera subrepticia. Hoy, lo hace abierta
mente, encabezado por De Hoyos y Gonzá
lez, pero seguramente respaldados por toda
su élite, lo cual es irreprochable.
Después de tres años del gobierno lopezo

bradorista, ese deseo se acentuó; se ha conver
tido en una necesidad por la política económi
ca, que considera errática e injusta. Y es lo que
se propone cambiar. Con su enorme fuerza
impulsará un candidato para que, en su mo
mento, favorezca sus intereses. Este propósito
tiene como justificación, igual que tantas cosas
en México, la búsqueda de "democracia".
La decisión de los empresarios de confrontar

a Morena en los comicios está motivada, ade
más, porque el gobierno no es su aliado para sus
negocios, y porque los partidos, solos, no tienen
posibilidad de desplazar a Morena del poder.
Estos conocen muy bien su realidad y no

es de dudar que acepten "mantener la soli
dez de la Coalición Va por México para ven
cer al oficialismo", como dice el exdirigente
empresarial. Únicamente juntos, con un
abanderado común y el respaldo ilimitado
del dinero que sus detentadores pueden
aportar, tendrían oportunidad de éxito.
Pero ante eso, ni el gobierno ni su partido

van a cruzarse de brazos. Se han dado a la tarea
de armar todo el andamiaje legal que les permi
ta recrearse dentro de tres años como partido
dominante, con la Presidencia en sus manos.
La otra línea de acción que habrán de desple

gar, está en las carpetas de investigación, a las
que todos cuantos han desempeñado cargos pú
blicos temen en algún grado. Son un instrumen
to altamente eficaz para doblegar a cualquiera.
Así, la confrontación se puede prever "des

carnadamente democrática". No se avizora ni

leal, ni limpia Una y otra parte apelarán a to
dos los instrumentos y recursos legales y o ile
gales a su alcance. El poder de ambos será al
tamente corrosivo, pero, por fortuna, apuntará
a desembocar en la "fiesta" electoral de 2024.

Mas, asumiendo que hay luchas que se ga
nan sin una confrontación directa, el que
probablemente tiene las de ganar, si se vale
de la razón, es el poder político.
La opción que tiene para ello, está que en la

toma decisiones no populistas, sino populares;
no que satisfagan a una militancia ciega, sor
da, muda y obediente, sino a una sociedad
pensante, libre, despierta y actuante. Pero por
lo visto, no tiene intención de hacerlo.
Pero encontrar un candidato ad hoc para que

satisfaga a los cuatro partidos, históricamente
antagónicos parece sencillamente imposible.
SOTTO VOCE... Loable y admirable, la labor
que está haciendo el Procurador Fiscal de la Fe
deración, don Carlos Romero Aranda. Por pri
mera vez, un titular de esa dependencia rompe
con la corrupción y colusión históricas entre
empresas, empresarios, factureros y autoridades
fiscales... Buena, la intención de infiltrar los pe
nales para combatir los crímenes que se come
ten desde ahí, pero un error lanzar la voz de
alerta... Un triunfo para todos, que la Corte ha
ya confirmado la suspensión del Padrón Nacio
nal de Usuarios de Telefonía Móvil. •

En 2024, el país asistirá a ur
choque de trenes. Será deni"
crático, en las urnas.
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¿Dónde quedaron
los millones que Napito
deberá pagar a los mineros?
I RAUL RODRIGUEZ CORTES
Luego de 15 años de un

farragoso litigio que
acumuló 25 expedien

tes, la Junta Especial número
10 de Conciliación y Arbitraje
condenó en definitiva el pasa
do 13 de octubre al Sindicato
de Trabajadores Mineros, Me
talúrgicos y Similares que diri
ge Napoleón Gómez Urrutia, a
pagar a un grupo de trabajado
res que lo acusó de desfalco,
54 millones 84 mil 470 dólares

que la empresa Grupo México
le entregó, vía un fideicomiso,
para cubrir el cinco por ciento
de las acciones que pertene
cían a los obreros de la mina
de cobre Mexicana de Cana
nea, liquidada en 2005.
Este laudo corrobora el emi

tido en abril y contra el que se
ampararon el hoy senador de
Morena y su organización gre
mial, cuyo representante legal
Nahir Velasco consideró ayer
que la resolución dé la Junta
número 10 "es un proyecto"
que debe ser revisado por un
Tribunal Colegiado, por lo que
interpondrá nuevos amparos
para no pagar a los trabajado
res la suma reclamada.
En medio de este conflicto

cían a los obreros de la mina
de cobre Mexicana de Cana
nea, liquidada en 2005.
Este laudo corrobora el emi

tido en abril y contra el que se
ampararon el hoy senador de
Morena y su organización gre
mial, cuyo representante legal
Nahir Velasco consideró ayer
que la resolución dé la Junta
número 10 "es un proyecto"
que debe ser revisado por un
Tribunal Colegiado, por lo que
interpondrá nuevos amparos
para no pagar a los trabajado
res la suma reclamada.
En medio de este conflicto

que Gómez Urrutia asumió co
mo una venganza del Grupo
México de Germán Larrea y
una persecución política del
gobierno de Vicente Fox que lo
llevó a un "autoexilio" en Ca

nadá por más de 12 años, la
pregunta sigue siendo ¿a dón
de fue a parar ese dinero que
el líder minero deberá repartir
a los obreros beneficiarios?
Desde el momento mismo

en que estalló el conflicto, esta
columna documentó la ruta
que siguió el dinero, de acuer
do con las investigaciones de
las autoridades de inteligencia
financiera del gobierno foxista.
El 24 de enero de 2005 fue

ron pagados 47.4 millones de
dólares de Minera México y 7.6
millones de dólares de Ameri
cas Sales Company, al fideico
miso F/96452 de Scotiabank

Inverlat (ahora 10964526), me
diante transferencia electróni
ca a una cuenta del Chase Ma
niatan Bank. Veintinueve días

después, Gómez Urrutia proto
colizó su extinción. El dinero
fue transferido a dos cuentas
del sindicato en Bancomer: 54
millones de dólares a una y el
casi millón restante a la otra.
Esta última fue aumentada
con dos millones de dólares
transferidos de la primera, pa
ra sumar tres millones de dóla
res. De ellos, 800 mil quedaron
como saldo inmovilizado y dos
millones 200 mil fueron some
tidos a investigación.
El dinero presumiblemente

entregado a los trabajadores
equivale a 229 millones 800
mil pesos, un poco más de 21
millones de dólares. A los res
tantes 34 millones de dólares
se le siguió la pista en 22 ban
cos de siete países.
Así la danza de los millones

de "Napito". •
irodríguezangular@hotma¡l.com
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La misteriosa
meseta homicida
Como cada mes, se

presentó en una con
ferencia mañanera

del presidente López Obra
dor un reporte sobre la situa
ción de seguridad en el país.
Como siempre, el tono fue
optimista, privilegiando los
datos más favorecedores.
Pero, como siempre, al lle

gar al tema de los homicidios
dolosos, no quedó más que
reconocer que la curva se
mantiene tercamente plana.
La secretaria de Seguridad,

Rosa Icela Rodríguez, afirmó
que "en cuanto al homicidio
doloso, de enero a septiembre
de 2021 con respecto al año
anterior disminuyó 34%." Y

eso es cierto, pero no particu
larmente alentador. Muestra
que hay movimientos en el
margen, pero sin una clara
tendencia descendente.
Si se compara el total de

víctimas de homicidio dolo
so y feminicidio en septiem
bre de 2021 con la cifra regis
trada en el mismo mes del
año pasado, hay un ligerísi
mo aumento (0.57%). En ju
lio y agosto, en cambio, se re
gistraron disminuciones le
ves de algo más de 3% contra
los mismos meses de 2020.
Y así nos hemos ido desde

hace tres años y medio, siem
pre cerca de 3000 víctimas
mortales por mes. A veces un

poco arriba, a veces un poco
abajo, sin mayores variacio
nes de mes a mes.
La comparación entre los

primeros nueve meses de
2021 contra el mismo perio
do de 2018 es particularmen
te reveladora: hay un incre
mento de 0.8%. En esos tres
años, la población creció
probablemente entre 3 y 4%.
En consecuencia, la tasa de
homicidio habría disminui
do entre 2 y 3%.
Dicho de otro modo, nada.

O casi nada, sobre todo con
siderando los niveles en los
queseencuentrael país. La ta
sa de homicidio de estos años
se ha ubicado en niveles no
vistos desde la primera mitad
de los 60 (y con la diferencia
de que en esa época sí había
una tendencia decreciente).
Esta estabilidad no es fácil

deexplicarymenosalaluzde
la experiencia de lo ocurrido
entre2008y2018. Esa fue una
década de montaña rusa, con
un ascenso explosivo entre
2008 y 2011, seguido dé una
disminución sostenida entre
2012 y 2014, y una nueva su
bida en el tramo final del se
xenio de Peña Nieto.
Para todos esos momen

tos, hay algunas teorías para
explicar esos movimientos de

la curva de homicidios. Nin
guna es enteramente satis
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factoria, pero todas ilustran
una parte del fenómeno.
Pero para esta larga plani

cie, no tenemos nada muy só
lido. Desde el gobierno, se pre
senta esta meseta como una

validación de las políticas
adoptadas en el actual sexenio
—particularmente la creación
de la Guardia Nacional y el
despliegue de programas so
ciales— pero está el menudo
inconveniente de que la curva
se estabilizó varios meses an
tes de que López Obrador asu
miera la presidencia.
Desde la esquina oposito

ra, la persistencia de altos ni
veles de violencia homicida
se interpreta como la mues
tra del fracaso de una pre
sunta política de "abrazos y
no balazos". Supuestamente,
la violencia está desbordada,

porque el gobierno la tolera.

Pero si ese es el caso, cabe una
pregunta obvia: ¿por qué no
aumenta el número de homi

cidios? La impunidad debe
ría de alimentarse a sí misma
y generar una espiral ascen
dente. ¿Por qué no sucede en
este caso? ,
Insisto en algo que ya he

dicho en esta columna: te
nemos una comprensión in
suficiente del fenómeno ho
micida en México. Y eso lle
va a que la política pública,
en todos los niveles de go
bierno, sea simplemente
inercial. Nadie sabe bien a
bien qué funciona para dis
minuir el uso de la violencia
letal en el país.
El resultado es esto que te

nemos: una violencia que se ha
vuelto ya parte del paisaje. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter.@ahope71

En homicidios dolosos, la curva sej
mantiene tercamente plana. Como re
saltado, tenemos una violencia que se
ha vuelto yaparte del paisaje.®
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¿Por qué Carso salió (casi)
"ileso" de la tragedia en la L12?
El primer fin de semana de

septiembre, el presidente
Andrés Manuel López

Obrador y el magnate Carlos
Slim sobrevolaron en helicópte
ro una de las zonas de construc
ción del Tren Maya. Una tormen
ta repentina hizo maniobrar al
piloto para ponerse a salvo.
Nunca sabremos lo que co

mentaron en ese incidente. Lo
que sí, es que para entonces ya te
nían un pacto: sacar adelante el
tema del derrumbe de la Línea 12
del Metro de la Ciudad de México

de la manera más discreta posible
para que la marca Carso no salie
ra raspada, a pesar de que una de
sus subsidiarias, CICSA (Carso In
fraestructuray Construcción), in
tervino en la construcción del tra
mo elevado que colapso en mayo
de este año, y por lo que murieron
26 personas.
¿A qué acuerdo llegó Carlos

Slim con el Presidente?
Hay que recordar que las prin

cipales empresas en México dé
Slim son con las que hace nego
cio con la federación como CIC

SA con Pemex; ICA con la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) y Dos Bocas;
GSM Bronco con Pemex, Condu
mex con la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), entre otras.
Solo su participación en el

Tren Maya, Dos Bocas, aero
puerto y penitenciarías repre
senta alrededor de 122 mil millo

nes de pesos.
En otros países también cons

truye obra pública como en Pa
namá, donde, por cierto, sus em
presas son investigadas por co
rrupción. En Colombia también
hay indagatorias judiciales y el
Banco Mundial sancionó a una
de sus subsidiarias.
Slim se adelantó a patear el ba

lón y llegó a un acuerdo con el go
biernodelaCiudad deMéxico para
anunciar que pagará por los daños
e indemnizará a las familias. No le

convino generar una mala percep
ción de sus obras. Pero, eso sí, se
dijo inocente Sila compañía no tu
vo la culpa, ¿por qué pagará millo
nes de pesos por reconstruir el tra
mo colapsado y reforzar otros?
En Palacio Nacional el interés

es distinto. Fuentes cercanas a
López Obrador aseguran que lo

SA con Pemex; ICA con la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) y Dos Bocas;
GSM Bronco con Pemex, Condu

mex con la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), entre otras.
Solo su participación en el

Tren Maya, Dos Bocas, aero
puerto y penitenciarías repre
senta alrededor de 122 mil millo
nes de pesos.

En otros países también cons
truye obra pública como en Pa
namá, donde, por cierto, sus em
presas son investigadas por co

rrupción. En Colombia también
hay indagatorias judiciales y el
Banco Mundial sancionó a una
de sus subsidiarias.

Slim se adelantó a patear el ba
lón y llegó a un acuerdo con el go
biernodelaCiudad deMéxico para

anunciar que pagará por los daños
e indemnizará a las familias. No le
convino generar una mala percep
ción de sus obras. Pero, eso sí, se

dijo inocente Sila compañía no tu
vo la culpa, ¿por qué pagará millo
nes de pesos por reconstruir el tra

mo colapsado y reforzar otros?
En Palacio Nacional el interés

es distinto. Fuentes cercanas a
López Obrador aseguran que lo

que a él le preocupaba era una
posible polémica que generara
un retraso en la construcción del
Tren Maya y Dos Bocas.
Para el Presidente ambas

obras se están convirtiendo en
su obsesión, así que dio la línea
de que se ejerciera acción penal
para no dar la imagen de impu
nidad, pero sin dañar a Slim.
Así fue como hace unos días la

Fiscalía local dio a conocer 10
nombres contra quienes pesaría
la responsabilidad. Todos fue
ron funcionarios del gobierno de
Marcelo Ebrard, quien de mane
ra personal también resultó "ex
trañamente a salvo".
¿Y los demás?
Por Carso, el plan de inspec

ción y los reportes visuales del
tramo TláhuacMixcoac fueron
certificados por un ingeniero de
nombre Mario Martínez Reyes,
jefe del Área de Control de Cali
dad. A través de este departa
mento realizaron controles para
la revisión de los pernos (cuya pé
sima colocación habría provoca
do el colapso). Otro ingeniero de
la empresa de nombre Hernán
Rodríguez Reyes emitió las cartas
para validar la información de la
calidad enlacolocaciónde las tra
besy supervisó pruebas en el con
creto de las losas. Tampoco figura
en los expedientes judiciales.

Si hay algo evidente es que la
operación para no afectar la
marca se realizó con minúsculas

pinzas y el resultado fue una ci
catriz apenas visible.
Lo triste de esto es que el foco

no debería ser la política, ni el di
nero, ni las inversiones* ni la
imagen de una marca: sino la vi
da de 26 personas.
El Tren Maya podrá estar en

tiempo, Carso continuar ganan
do proyectos en México y en el
mundo, pero en decenas de ho
gares habrá un luto porque al
guien no hizo bien sú trabajo y,
para variar, no pagará las conse
cuencias de ello. •

@Sandra_Romand¡a

sima colocación habría provoca
do el colapso). Otro ingeniero de
la empresa de nombre Hernán
Rodríguez Reyes emitió las cartas
para validar la información de la
calidad enlacolocaciónde las tra
besy supervisó pruebas en el con
creto de las losas. Tampoco figura
en los expedientes judiciales.
Si hay algo evidente es que la

operación para no afectar la
marca se realizó con minúsculas

pinzas y el resultado fue una ci
catriz apenas visible.
Lo triste de esto es que el foco

no debería ser la política, ni el di
nero, ni las inversiones* ni la
imagen de una marca: sino la vi
da de 26 personas.
El Tren Maya podrá estar en

tiempo, Carso continuar ganan
do proyectos en México y en el
mundo, pero en decenas de ho
gares habrá un luto porque al
guien no hizo bien sú trabajo y,
para variar, no pagará las conse
cuencias de ello. •

@Sandra_Romand¡a
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La putrefacción de
Quintana Roo
La migración sigue

siendo el fenómeno

con más impacto
transversal en el mundo. No
sólo los orígenes que empu
jan a millones de personas a
dejar sus países de origen en
busca de mejores condicio
nes de vida son causas de di

versos estudios, sino que en
la actual sociedad internacio

nal globalizada, las redes de
lictivas transnacionales apro
vechanloshuecosydebiúda
des del marco económico pa
ra efectuar sus operaciones a
escala global. México se ha
convertido en los últimos
años en un paraíso para or
ganizaciones criminales, el
nulo control en la frontera
sur, la distracción de nuestras
fuerzas armadas en múltiples
labores civiles como eje estra
tégico del presidente para su
desmovilización, la corrup
ción y la fragilidad del apara
to de justicia son mezcla per
fecta, aderezada de abrazos,
para el crecimiento de activi<
dades ilícitas.
En la coyuntura actual to

do ello ha impactado de ma
nera importante en la rela
ción bilateral que se ha con
vertido en un esquema (ne
gado, por supuesto) de quid
pro quo entre los gobiernos,

primero de Trump y ahora de
Biden, con la cuatroté de Ló
pez Obrador. Es innegable
que la atención que Estados
Unidos ha puesto en México
ha sido detonada por el cam
bio de señales en acuerdos

para la inversión privada y en
la política de no confrontar a
los delincuentes amén de la
descomunal ola de violencia
desafiando al Estado en terri

torios donde se presumen lo
grosypresenciade la Guardia
Nacional. El fracaso es cada
vez más evidente y su impac
to en los niveles de confianza
no debe ser menospreciado
pese a la narrativa de la apro
bación presidencial.
El surgimiento de focos

rojos de violencia relaciona
dos con ajustes de cuentas
están creando un escenario
de compleja ingobernabili
dad y la cadena de impuni
dad pega en estados donde
las organizaciones crimina
les tienen fuertes intereses.
Minimizar los sucesos de
violencia que van desde eje
cuciones masivas en lugares

públicos como la utilización
de la tecnología para atacar
a nuestras fuerzas armadas
exhiben un estado de cosas
que presenta la imposibili
dad de gobernar. Esto pare
ce no preocupar demasiado
a los distintos niveles de go
bierno(s) —de todos los par
tidos políticos— que danzan
en acusaciones mutuas o en

culpar al pasado que cada
vez es más presente en el río
de impunidad.
Quintana Roo es hoy foco

de ajustes entre bandas cri
minales que trastocan la es
fera de los intereses empresa
riales. La detención de Flo
rian Tudor, señalado como
eje de la mafia rumana y su
proceso de extradición, es
hoy la hoja de ruta en un plei
to por la joya del caribe me
xicano. La violencia se ha dis

parado en los últimos meses
y el plomo de la muerte ha to
cado la puerta de diversos es
tablecimientos golpeando la
imagen turística del corredor
CancúnTulum.

Ahí donde hace tiempo se
entrelazan los caminos de la

política, del empresariado y
del crimen organizado con
la salvedad que hoy está en
medio de una sucesión;
Quintana Roo irá a las urnas
en junio del 2022.
El asunto no deja de ser

relevante en el mapa de los
focos rojos delincuenciales
sin embargo, se vuelve ex
ponencial cuando la red de
vínculos criminales termir
na golpeando la línea de flo
tación que trastoca la Ciu
dad de México.
Ni más, pero ni menos. •

@G omezZalce

La violencia se ha disparado en los úl
timos meses golpeando la imagen tu
rística del corredor CancúnTulum.
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1 Poder de convicción Adán Augusto López, se
cretario de Gobernación, tiene una agenda col

mada de pendientes que se van resolviendo uno
tras otro. Esta misma semana se reunió con Ricardo
Monreal. coordinador de los senadores de Morena

y presidente de la Mesa Directiva de la Cámara alta,
para revisar la agenda legislativa. Ayer, magistradas
y magistrados de la sala superior del TEPJF se reunie
ron con el titular de la Secretaría de Gobernación, con
quien entablaron un diálogo abierto y respetuoso en el
que acordaron fortalecer las instituciones electorales
del país. Como todos deben ser escuchados, se reunió
'también con el grupo plural. Con su oficio político, flu
yeron coincidencias y acuerdos.

2 Coherencia. Hay quienes todavía se sorprenden
• del impulso que tienen algunas carreras políti

cas. Tal es el caso del diputado Cuauhtémoc Ochoa
Fernández, quien en algunos sondeos se ubica pun
tero en la carrera para elegir candidato por Morena
al gobierno de Hidalgo. Hay trabajo y congruencia en
su trayectoria y, ahora cosecha en beneficio del pro
yecto transformador. Es secretario de la Comisión de
Energía, una de las más importantes por la reforma
que envió el Ejecutivo. Y habría que recordar que en
la sesión del 4 de julio de 2005, en la Cámara de Di
putados votó contra el dictamen para desaforar al en
tonces jefe de Gobierno del DF, Andrés Manuel López
Obrador. Lealtad y compromiso con el país, son sus
cartas credenciales.

3 Negociación, divina palabra. El presidente
•Andrés Manuel López Obrador se dijo dispuesto

a hacerle cambios a su iniciativa de reforma eléctrica
enviada al Congreso para darle celeridad. A pregunta
expresa sobre que el grupo plural de senadores ofre
ció apoyar su iniciativa siempre y cuando les permitan

hacerles cambios de comas y puntos en el proyecto, el
Presidente respondió: "Pues sí, siempre y cuando se
mantenga la esencia de la iniciativa", que la industria
eléctrica sea una industria estratégica propiedad de la
nación, de todos los mexicanos y que la generación y
la distribución de la energía eléctrica no tenga propó
sito de lucro. La idea suena redonda. ¿Para qué alargar
el consenso? Al buen paso, darle prisa.

4 Reconocimiento. Pese a que a los miembros de
• la oposición no les agrada la presencia de man

datarios extranjeros de izquierda. Evo Morales, ex
presidente de Bolivia, aseguró que "hoy, México se ha
convertido en la casa de los que luchan por la libera
ción de los pueblos". Sus palabras, tras agradecer de
fiueva cuenta que se le haya "salvado la vida" cuan
do hace dos años fue recibido en condición de asilado

político, tras su renuncia a la presidencia. Hay países
opresores, los hay siempre en ofensiva. México es re
conocido por su carácter humanitario y mucho del tra
bajo es de la Cancillería, al mando de Marcelo Ebrard.
No debe pasar inadvertido tal reconocimiento.

5/n crescendo. Movimiento Ciudadano apoyará
• en 2024 a un candidato de la sociedad, asegu

ró su líder y fundador, Dante Delgado. El político ve
racruzano dijo que antes de respaldar a quien pudiera
ser su "gallo" trabajarán en el proyecto de país, abrien
do la puerta a todas las expresiones políticas. Lo afir
mó luego de que el dirigente del PT, Alberto Anaya, le
recriminara en público por no ir con la izquierda en
el proceso de 2021 y le pidiera sumarse para 2024.
Delgado simplemente anticipó que su partido apoya
rá en tres años a un candidato de la sociedad, indepen
dientemente de su ideología. Ya le ven conveniencia a
MC: fue el gran ganador de las elecciones, pues sumó
a sus preferencias a un millón 84 mil electores, es de
cir, un incremento de 35.7 por ciento. Lo que ninguno.
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ABDOMINALES/ZARA TUSTRA

Señor La Mont, siempre me han recomen
dado que haga abdominales para fortalecer
el centro de mi cuerpo, lo que mi entrena
dor llama "el core". ¿Es éste el mejor método
para fortalecer esa zona del cuerpo?

R. Doña Zara (interesante nombre, que es
pero sólo sea un seudónimo;)

El problema de las abdominales es que estos
ejercicios son estresantes para su espalda:
empujan la curva de la columna contra el
suelo y ejercitan los flexores de la cadera,
los músculos que van desde los muslos hasta
las vértebras lumbares en la parte inferior de
la espalda. Cuando los flexores de la cadera
son demasiado fuertes o demasiado tensos,
tiran de la parte inferior de la columna, lo
que puede generar molestias en la zona lum
bar, dolor de espalda.

En su lugar intente, poco a poco, los ejerci
cios de plancha que le traen un mejor equi
librio de los músculos de la parte delantera,
los lados y la parte posterior del cuerpo, en
vez de los abdominales, que se dirigen sólo
a unos pocos músculos.

Las actividades de la vida diaria, así como las
actividades deportivas y recreativas, exigen
que sus músculos trabajen juntos, no de for
ma aislada. Los abdominales fortalecen sólo
algunos grupos de músculos. A través de pa
trones dinámicos de movimiento, un buen
entrenamiento central, como los ejercicios de
plancha, ayuda a fortalecer todo el conjunto
de músculos centrales que usa todos los días.

O
LA COLA

Me he estado fijando que mi perro mueve la
cola diferente, en ocasiones la mueve más
hacia la izquierda que a la derecha, ¿tiene
esto algún significado?

R. Sí, definitivamente, si su perro mueve la
cola hacia la derecha, se debe a la activi
dad en el hemisferio izquierdo del cerebro
y viceversa si el perro mueve la cola hacia
la izquierda.

El investigador Vallortigara sugiere que los
perros mueven la cola más hacia la derecha
cuando ven a un individuo familiar, como
su dueño. Este movimiento de la cola hacia

la derecha podría indicar un deseo positivo
de acercarse al individuo. Por el contrario,
los perros mueven la cola hacia la izquierda
cuando ven, y posiblemente se retiran, de
un individuo desconocido, como un perro
agresivo.

0
INTERSTICIO

¿Cuál es la explicación de un intersticio
histórico?

R. Como punto de origen, un concepto fi
losófico acuñado por Foucault y usado
posteriormente por Deleuze y Guattari, con
figurando toda una serie de interrelaciones
que se establecen entre diferentes elemen
tos, no por comparación, sino por una con
traposición en paralelo.

O
EL PENSADOR

¿Quién fue la inspiración de Rodin para su
famosa escultura de El Pensador?

R. Interesante antecedente es que El Pen
sador se concibió originalmente como par
te del diseño de Rodin para un conjunto de
puertas de bronce para un museo en París.
Esta figura representó a Dante Alighieri, re
flexionando sobre La divina comedia, su
poema épico sobre el cielo, el infierno y el
destino de toda la humanidad.
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A pesar de las críticas que generó su traición
al PRD para brincar a Morena, Julio César El
Nenuco Moreno es de los pocos a los
que Claudia Sheinbaum permite que le
hablen al oído y, lo mejor para él es que sus
palabras son escuchadas.

Cuando el entonces alcalde en Venustia

no Carranza anunció que dejaba el partido
donde había estado toda su vida para irse a
la 4T, los primeros en protestar no fueron los
perredistas, sino militantes de Morena, que
incluso amenazaron con rebelarse.
Con todo y las amena

zas, Sheinbaum lo apoyó, y
además de haberle conseguido
una diputación federal para él,
acogió en el gobierno a su her
mano Israel, para el que revi
vió la Subsecretaría de Asuntos
Metropolitanos, que ella misma
había desaparecido.
En el PRD dicen que con

ellos tenía aseguradas varias
posiciones, por lo que no te
nía ninguna necesidad de irse.
Claro, a menos que le hubie
ran ofrecido frenar cualquier
acción legal contra su herma
no, que en 2017 fue destituido en Venustiano
Carranza por un desacato judicial.
Como quiera, Julio César refrendó su

triunfo electoral dejando la alcaldía en
manos de Evelyn Parra, con él manejan
do todo desde las sombras, y de paso evitó
que la barrida contra Sheinbaum fuera aún
mayor.

De todos es sabido la falta de pericia po
lítica de la jefa de Gobierno, y su carencia de
buenos operadores, y quizá por eso escucha
mucho a El Nenuco, que, independiente
mente de que sea confiable o no, sabe más
que cualquiera del equipo claudista.

Porque al experredista lo podrán acusar
de traidor, pero no de tarugo, pues, como se
dice, literalmente no tiene un pelo de tonto.

Su apuesta es alta y, si Claudia llega a ser
la candidata presidencial, probablemente a
él le irá muy bien: de lo contrario, el hoy di
putado federal tendrá que enfrentar el cani
balismo de la 4T.

Porque, si no es la elegida, la influencia
política de su jefa se verá reducida, y en un
partido sin disciplina, donde confluye una
mezcolanza de caciques de segunda, lo más
seguro es que pierda más de lo que ganó en
junio pasado.
No es secreto que no sólo perredistas,

sino también varios morenistas le quieren
cobrar viejos agravios a Julio César, y difícil
mente lo dejarían pasar. Seguramente sería
enviado a la cola, incluso detrás de muchos
que hoy están debajo de él.

Su esperanza es que le vaya
bien a Sheinbaum, quien es re
ceptiva a sus recomendaciones,
lo que obviamente no gusta mu
cho en otra áreas de la adminis
tración capitalina.
Por ejemplo en la Se

cretaría de Gobierno,
donde Martí Batres se ve des

pachando en el Antiguo Ayun
tamiento dentro de tres años,
seguramente no acaban de
aceptar que su jefa escuche más
a otras voces e ignore la suya.

La apuesta de El Nenuco es
alta; o se va a las nubes o acaba

arrastrándose en el piso.

©
CENTAVITOS

Apenas hace un par de semanas posaron
como hermanitos para una foto grupal to
mada en las escalinatas del Antiguo Ayun
tamiento, incluso juraron que trabajarían
codo con codo en beneficio de la ciudada
nía, sin distinción de colores; hoy los alcal
des de la alianza opositora se deschongan
con Claudia. La acusan de realizar actos
en sus territorios sin correrles la cortesía de
invitarlos, y que la jefa de Gobierno no ha
superado la derrota electoral de junio. Ella
les responde que no tiene por qué darles
cuenta y que piensen lo que quieran. Qué
bueno que se quieren mucho, a ver si se lo
demuestran en la siguiente reunión de Cabil
do, porque parece que ya en persona a todo
el mundo se le baja lo gallito.

Porque al
experredista lo
podrán acusar de
traidor, pero no
de tarugo, pues,
como se dice,
literalmente

no tiene un pelo
de tonto.
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Adelanta propuesta
Espino...

Dejemos las cosas de expertos... ¡a los expertos!

Si bien no será sino hasta fines de noviembre, el 21 para ser
exactos, cuando Morena y la oposición deberán definir el
sexo de quien habrá de encabezarlos en la puja por la gu
bematura de Durango, dando con ello el "banderazo" de
arranque a las precampañas por la sucesión de José Rosas
Aispuro, lo cierto es que el jaloneo por la candidatura al
interior del partido del gobierno está, para decirlo pronto,
"a punto de ebullición"...

Es por ello que llama la atención la presentación de la
propuesta de Desarrollo Social y Económico que hoy, en
su calidad de dirigente nacional de Ruta Cinco (R5) y du
ranguense interesado en su entidad natal se entiende, hará
Manuel Espino Barrientos, quien hace apenas unas se
manas y de entonces acá en forma reiterada hizo público
su deseo de contender por la nominación del oficialismo,
lo que, incluso, reveló, habría comentado ya con Andrés
Manuel López Obrador, que avaló su deseo, y el siempre
obsequiosito Mario Delgado, quien hizo lo propio.

Hablamos, al margen correcciones de última hora, de
un programa de acción susceptible de ser detonado de in
mediato —"al margen personajes y/o colores partidistas",
dice— con miras a superar si los innumerables problemas
y carencias existentes en la entidad en materia de segu
ridad, educativo o de infraestructura, por ejemplo, pero,
sobre todo, de potenciar acciones orientadas a hacer de Du
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rango un destino seguro y con
fiable para la inversión nacionaly extranjera que contribuya a
detonar el desarrollo. El expri
ista gobernador Aispuro, ahora
panista, conocería del proyecto...
Es verdad que ya en la ac

tualidad no sólo el exdirigente nacional del blanquiazul y
comisionado del Servicio de
Protección Federal ahora, sino
también el cuestionado exalcal
de y actual senador José Ramón
Enríquez y la presidenta de Gó
mez Palacio, Marina Vitela
Rodríguez, han externado su
decisión de competir por la no
minación en juego, aunque, al
menos hasta el momento, sólo el
primero evidencia tener un pro
grama para concretar lo que él
mismo identifica como oportu
nidad, pues afirma que (el actual) "es el tiempo de Durango".

La puja por la candidatura, pues, está en marcha y las
apuestas, una al menos, están sobre la mesa. Habrá que
esperar, sin embargo, a que, por una parte, los múltiples
grupos y tribus que operan al interior del lopezobradoris
mo se pronuncien y, más aún, que lo haga YSQ. que, huelga
recordar, será quien, vía una encuesta inexistente o, peor,
su sola palabra, definirá el rumbo...

ASTERISCOS

* Evidencia del papel de tapadera de dictaduras que ante
organismos multilaterales —la OEA, del "odiado" Luis
Almagro, en este caso— toca jugar ahora a México y su
gobierno, la decisión de abstenerse en la exigencia de elec
ciones libres en Nicaraguay la inmediata liberación de opo
sitores presos. Más claro...
* Y ello, claro, amén al operativo exprés que —para evitar
entregar a la justicia paraguaya al exguerrillero de las FARC
colombianas, Rodrigo Granda, acusado del secuestro y ase
sinato de Cecilia Cubas, hija del expresidente de ese país,
Raúl Cubas— montó Relaciones Exteriores, ¡Bien!, ¿no?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

IVIanud ESDÍnO
presentó
jjjj programa

P,
C10 aCClÓn
ciicrpntihlp Hp

Ser detonado de
inmediato COn

ni i ras a superar
los innumerables
nrnhlpmat;
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El área más importante de Presidencia es
la comunicación. Con ella se gobierna para
mantener la estabilidad, incluso para facilitar
decisiones. Opuesto a esto pareciera que en
esta administración el único interlocutor y
comunicador de todo lo que acontece en el
país, desde la perspectiva de Palacio Nacio
nal, es el propio Presidente. Sin embargo, su
jefe de prensa o su RP o como se describe en
su cuenta de Twitter, Coordinador General
de Comunicación Social de la Presidencia,
único espacio en donde le permiten llevar
a cabo su trabajo, se ha distinguido por ser,
en lugar de un comunicador, el buscador de
Google del Ejecutivo de donde obtiene ma
terial para denostar, señalar, culpar o ame
nazar a la sociedad en general, pero también
por sus publicaciones, que, al igual que las
de López Gatell, provocan la ira de las redes
y la reacción contraria a la que desea generar
para favorecer la figura presidencial.

Su última ocurrencia es declarar un triun
fo en la estrategia de seguridad por encuesta
en que se da a la baja la percepción de inse
guridad de los ciudadanos, si bien es cierto
que comparada con el año 2019 ha ido a la
baja por la falta de movilidad ocasionada por
la pandemia y por actividades laborales en la
modalidad de home office, que en muchos
casos ya es permanente, la violencia en las
calles con comandos armados, toma de pue
blos y ciudades, incendios de patrullas, bala
ceras entre cárteles y ejecuciones a cualquier
hora, es el día a día de muchos municipios
en la mayoría de estados. ¿De qué habla el
Wikipedia de Palacio?

En la ciudad de Playa del Carmen, mu
nicipio de Solidaridad, en Quintana Roo,
quienes despachan en la playa son el cártel
o los cárteles que tienen el control de ese
lugar. Autos que, con toda impunidad, es
tacionan sus vehículos en las ventanas de
mar en donde transportan motos acuáticas,
bananas, mesas, sillas, sombrillas y bebidas
alcohólicas a la luz de cualquier autoridad
federal, estatal y municipal sin que ninguna
de ellas pueda hacer algo para impedirlo, tal
como lo reconoció en reunión con el CCE
el titular de Zofemat de Solidaridad, Marco

Antonio Loeza, quien ha sido derrotado por
los narcos en plena zona federal. Se dice que
el mensaje que el CJNG envió a la nueva al
caldesa del municipio. Lili Campos, fue ma
tando a dos de sus policías para obligarla a
sentarse a negociar. En la madrugada de
ayer, un grupo armado disparó a cinco per
sonas, de las cuales una mujer falleció en el
lugar, los hechos se dieron en dos de los más
famosos restaurantes de la zona turística de
Tulum conocida como la Mini Quinta.
Cuando desde Palacio Nacional se pre

sume una realidad ajena completamente a
lo que sucede fuera de su burbuja presiden
cial, no puede haber más que indignación
de los que padecen de cerca esta deba
ele. Rosa Icela Rodríguez, quien debiera,
como cabeza del gabinete de seguridad,
dar información y respuestas a todos estos
trágicos acontecimientos, ocupa su espa
cio para hablar de lo nocivo que pueden
ser los videojuegos, cuando de esto podría
ocuparse Educación Pública o las asociacio
nes de padres de familia y hacerle frente a
la declaración de guerra que atenta nuestra
estabilidad.

Por lo pronto, parece que Biden ya esta
bleció su agenda de seguridad en México y le
permitió al gobierno de López Obrador ma
nejar la información de su política exterior
como a él mejor le convenga, lo exigido por
el gobierno de EU ya se consiguió y podría
ser ese respiro de violencia que tanto esta
mos anhelando.

O
DE IMAGINARIA

Un evento significativo ofreció el general
secretario a generales retirados, conocedor
de la importancia que para el Ejército tie
ne reconocer los años de servicio y la expe
riencia de su personal en retiro, coadyuva a
fortalecer el espíritu de cuerpo con quienes
han dejado su vida al servicio de la patria. La
XI Cumbre de Seguridad nombrada Desafíos
de seguridad en el México de hoy se llevará
a cabo con grandes especialistas en el tema
el 28 de octubre en Club Piso 51.
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Ya hemos comentado en este espacio so
bre la necesidad de modificar el modelo de
gestión con el que vienen funcionando los
organismos responsables de la operación de
los sistemas de agua potable y saneamiento
del país.

Hoy por hoy, salvo contadas excepciones,
los organismos se encuentran descapitali
zados financieramente, con muchas defi
ciencias en mantenimiento por falta de la
generación de recursos propios, vía el cobro
de sus servicios, donde incluso, a muchos
no les alcanza ni para pagar su consumo de
energía eléctrica. Esto, aunado
al recorte de los subsidios gu
bernamentales, que también
disminuye las posibilidades de
construir la infraestructura ne

cesaria para mejorar la cobertu
ra y calidad de los servicios que
se prestan, además de muchos
otros aspectos que nos pronos
tican una crisis en el subsector

agua potable, de no tomarse
medidas oportunamente.

Pero, más allá de las nece
sarias reformas legales y del in
dispensable incremento en los
presupuestos federal y estatales
que apoyen en la construcción
de la infraestructura hídrica,
necesitamos que los tomadores
de decisiones — gobernadores,
presidentes municipales, las
juntas de gobierno o los con
sejos de administración— tengan mejores
elementos para evaluar el rumbo que tie
nen los organismos operadores y definir, en
su caso, las acciones correctivas necesarias
para avanzar en la dirección adecuada.

Dicen que lo que no se mide no se puede
mejorar y un primer paso, por supuesto, es
medir la gestión. Pero hay que llevarlo más
allá, requerimos, además, de una evaluación
objetiva y aquí es donde los indicadores se
vuelven una herramienta muy importante
para la evaluación de la gestión de los orga
nismos operadores, de su eficiencia y de la
calidad de los servicios que proporcionan.

Un primer grupo de indicadores está rela
cionado directamente con el servicio, como
serían: las coberturas de la red de agua po
table, de drenaje y del tratamiento (en %); la
presión promedio en la red de distribución
(en kg/'cm2); el porcentaje de agua suminis
trada que cumple con la norma de potabili
dad, entre otros.

Un segundo grupo de indicadores se re
fiere a la gestión comercial y administrativa,
como por ejemplo: la eficiencia comercial
(relación entre el agua facturada y la efec
tivamente cobrada); la facturación prome

dio por conexión ($/conexión);
el número de trabajadores por
cada mil conexiones; el por
centaje del egreso destinado
a energía eléctrica, a personal
y a mantenimientos (en %); el
monto del rezago en pago de
los usuarios; etcétera.
Por supuesto que son mu

chos más los indicadores que
deben evaluarse, pero la reali
dad es que rara vez se ocupan.
La presentación y disección de
dichos indicadores debería ser la
principal herramienta para eva
luar los resultados y para la toma
de decisiones por parte de las
autoridades responsables. Pero
se trataría no sólo de determi
narlos y evaluarlos, sino también
de establecer metas anuales, de
mediano y largo plazos, con

base en un comparativo o benchmarklng con
los resultados alcanzados por otros organis
mos de condiciones similares.

Lo que llega a ocurrir normalmente en las
juntas de gobierno o consejos de adminis
tración es la presentación de información
coyuntural, dispersa y parcial, no la que real
mente se requiere para evaluar el desem
peño y orientar las decisiones. El trabajo de
dirección sin indicadores confiables, sin ob
jetivos ni metas, es el equivalente a un barco
sin timón y a la deriva, algo que podemos
cambiar en muy poco tiempo en nuestro
país si tenemos la disposición para ello.

Lo que llega
a ocurrir
normalmente

en las juntas
de gobierno
o consejos de
administración
es la

presentación
de información

coyuntural,
dispersa
y parcial.
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Cosa de expertos
• Si quieren saber, pueden enviar expertos y con los
nuestros lo pueden discutir: ledros Adhanom Ghebreyesus.

El próximo 8 de noviembre se reabrirá la frontera terrestre
entre México y Estados Unidos. El avance en la vacunación
en los estados del norte de nuestro país permitirán que tras
19 meses de cierre, millones de personas puedan transitar
otra vez de un país a otro, no importa si es para asuntos de
trabajo, salud o simple diversión. La única restricción es te
ner completo el esquema de inmunización contra covid19.
Ah, pero el detalle: EU sólo reconoce las dosis avaladas por
la OMS, éstas no incluyen la CanSino y la Sputnik V, que
se aplicaron en nuestro país. Ante la interrogante y los re
clamos de quienes recibieron estas dosis, el presidente de
México hizo lo que creyó correcto. Así como existen otros
datos, también, al parecer, otros protocolos.

En el escenario favorito de Presidencia, la conferencia
de la mañana, la semana pasada López Obrador hizo un
llamado a la OMS para acelerar el proceso de aprobación
de las vacunas que ya se aplican en el mundo. Esto por
el contexto de la reapertura fronteriza y de los adelantos
informados por la dependencia y el Kremlin, responsa
ble de la Sputnik V, en los que se estima que para final de
año el fármaco ruso tendrá el visto bueno que la haga una
dosis avalada y que la abra las puertas en EU y Europa,
donde tampoco es reconocida todavía. Creyó que se tra
taba de un proceso de un par de
días. En la organización ni acu
se dieron a este llamado, ante
el silencio, esta semana subió el
nivel del llamado: "es con todo
respeto una ineficiencia, ya lle
vamos una semana diciéndolo y
no hay respuesta. Le pedí a Hugo
(LópezGatell) que me elabora
ra un formato de carta, creo que
el día de hoy me van a entregar
el formato y voy a firmarla para
que formalmente se solicite a la
OMS que apruebe (la vacunas)...",
dijo López Obrador hace unos
días. Con la misma audacia que
lo hizo enviar otra carta a Espa
ña para exigir que el gobierno del
país europeo ofreciera disculpas
por lo ocurrido hace 500 años en
la Conquista, instó desde Palacio
Nacional a la Organización Mundial
todas las vacunas con la advertencia
que finalmente no envió, pero otra
eco. Un día después: "Llevan ya
y no puede haber de por medio
carácter político o ideológico, sería
actúe a partir de criterios políticos,
desidia...".

La respuesta llegó ayer, una
Adhanom Ghebreyesus respondió
una conferencia que sí es un
propaganda: "No hemos sabido
tienen alguna preocupación al
pueden enviar un mensaje y
la primera vez que tengo información
paciones (...) En lugar de que el
problemas sin ningún contacto
les dejemos la discusión a ellos.
enviar expertos y con los nuestros

Claro y en el punto. Andrés
ha entendido que en cuestiones
es la ciencia y no la política. La
de estudio y análisis. Es cosa de
pueden hablar, le dijeron desde
sidad del Presidente de buscar un
está dispuesto a abrir cualquier
narrativa de defensa social. Cualquier

taba de un proceso de un par de
días. En la organización ni acu
se dieron a este llamado, ante
el silencio, esta semana subió el
nivel del llamado: "es con todo
respeto una ineficiencia, ya lle
vamos una semana diciéndolo y
no hay respuesta. Le pedí a Hugo
(LópezGatell) que me elabora
ra un formato de carta, creo que
el día de hoy me van a entregar
el formato y voy a firmarla para
que formalmente se solicite a la
OMS que apruebe (la vacunas)...",
dijo López Obrador hace unos
días. Con la misma audacia que
lo hizo enviar otra carta a Espa
ña para exigir que el gobierno del OMS responde

a López Obradorpaís europeo ofreciera disculpas
por lo ocurrido hace 500 años en
la Conquista, instó desde Palacio
Nacional a la Organización Mundial de la Salud a aprobar
todas las vacunas con la advertencia del envío de una carta,
que finalmente no envió, pero otra vez su mensaje no hizo
eco. Un día después: "Llevan ya muchísimo tiempo en esto
y no puede haber de por medio ninguna justificación de
carácter político o ideológico, sería un absurdo que la OMS
actúe a partir de criterios políticos, yo creo que es más por
desidia...".

La respuesta llegó ayer, una semana después, Tedros
Adhanom Ghebreyesus respondió a una pregunta durante
una conferencia que sí es un vehículo informativo y no de
propaganda: "No hemos sabido directamente de México si
tienen alguna preocupación al respecto, pueden preguntar,
pueden enviar un mensaje y podemos dar respuestas. Es
la primera vez que tengo información de que hay preocu
paciones (...) En lugar de que el Presidente planteé estos
problemas sin ningún contacto con expertos, es mejor que
les dejemos la discusión a ellos. Si quieren saber, pueden
enviar expertos y con los nuestros lo pueden discutir...".

Claro y en el punto. Andrés Manuel López Obrador no
ha entendido que en cuestiones sanitarias, lo que importa
es la ciencia y no la política. La OMS tiene sus protocolos
de estudio y análisis. Es cosa de expertos y sólo ellos lo
pueden hablar, le dijeron desde Ginebra. Tanta es la nece
sidad del Presidente de buscar un lugar en la historia, que
está dispuesto a abrir cualquier frente para operar una falsa
narrativa de defensa social. Cualquier frente, como también
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La migraña siempre se presenta con aura o
luces parpadeantes.
La migraña (jaqueca) es un desorden

neurológico que se manifiesta en un dolor
de cabeza intenso o grave, lo que hace que
sea extremadamente incapacitante para
las personas que la sufren y, sin embargo,
el diagnóstico no se hace a tiempo, porque
se considera que todos los individuos con
migraña deben tener un aura,
o sea, ver luces parpadeantes
segundos antes de que se pre
sente el dolor.

O
CONSECUENCIA

El 10% de la población adulta
puede sufrir migraña, pero el
diagnóstico no se hace a tiem
po porque se señala que no es
migraña, sino que tiene aura, y
esto es importante, porque di
versos tipos de migraña pue
den tener causas diversas y, si
no se hace el diagnóstico co
rrecto, se retrasa el tratamien
to. La migraña es un problema
real, en México, se estima que
actualmente se presenta en el
17.37% de la población econó
micamente activa; a partir de
los 12 años, durante y después
de la pubertad y afecta más a
las mujeres que a los hombres.

O
REALIDAD

La migraña es un problema neurológico
que afecta la parte frontal o toda la zona
del cráneo y se presenta en forma de crisis
o ataques; básicamente consiste en dolor
de cabeza que puede ser vibrante, intenso,
o una sensación dolorosa generalmente de

un solo lado. A menudo suele estar acom
pañada de náuseas, vómitos y sensibilidad
a la luz y al sonido; la llamada aura o luces
parpadeantes segundos antes de iniciar el
dolor, se presenta en raras ocasiones; en al 
gunos casos, es un dolor pulsátil (se sienten
los latidos del corazón); puede provocar in
tolerancia a la luz (fotofobia), a los sonidos
(fonofobia) y a los olores (osmofobia) y, con
menor frecuencia, el dolor puede presentar
se en el cuello o en la mandíbula; aparece
de forma espontánea y suele durar más de 4

horas y menos de 3 días.
En niños y adolescentes, los

ataques pueden durar menos
de 4 horas e impiden la activi
dad física y el movimiento de
la cabeza, porque empeoran el
dolor.

Se desconoce la causa exacta
de las migrañas. Los científicos
creen que las migrañas ocurren
porque algunas neuronas dejan
de funcionar adecuadamente y
envían mensajes equivocados.
Esto puede afectar al sistema
nervioso que regula el dolor.
Muchos internistas y sicó

logos consideran que el estrés
puede ser desencadenante del
problema, por lo que es con
veniente revisar el equilibrio
emocional de quien lo padece.

Los tratamientos para la mi
graña son variados: algunos de
estos analgésicos de venta libre
o recetados son la Aspirina o el
Ibuprofeno; hoy, otros medica
mentos de prescripción como
la Dihidroergotamina o medi
camentos contra las náuseas;

Clorpromazina, Metoclopramida o Proclor
perazinay, en casos crónicos, puede reque
rirse la aplicación inyectable de antagonistas
del péptido relacionado con el gen de la cal
citonina Aimovig (Erenumab).
Cuanto más sepas sobre tus migrañas,

más preparado estarás para combatirlas.

El 10% de la
población adulta
puede sufrir
migraña,
pero
el diagnóstico
no se hace

a tiempo porque
se señala que
no es migraña,
sino que tiene
aura, y esto es
importante,
porque diversos
tipos de migraña
pueden tener
causas diversas.
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Para mi muy apreciado Cuauhtémoc Cárdenas,
para sus hijos, Lázaro, Cuauhtémoc y Camila,

por el lamentable fallecimiento de la señora Celeste Batel
El miércoles se cumplieron 19 años de que el Ejército Republicano
Irlandés (IRA) anunciara su disolución y el fin de sus actividades
terroristas. Y también diez años de que la ETA vasca declarara el
cese definitivo de su actividad armada. En los dos países, sobre
todo en España, persiste el debate sobre la aplicación de la justicia
a los responsables de los atentados terroristas de ETA e, incluso,
algunos quieren abolir nada menos que la Constitución democrá
tica de 1982, que dio el andamiaje a la transición española. Pero
lo cierto es que en Irlanda y en España el terror (y la
represión, que fue de la mano con el provocado por
esas organizaciones) concluyó y la que ganó fue la
ciudadanía y la institucionalidad democrática.

En Colombia, los acuerdos de paz entre las FARC
y el gobierno se firmaron en 2016. Buena parte de
las FARC se transformaron en el partido Comu
nes, pero otros sectores, lo mismo que otro grupo
guerrillero, el ELN, siguieron en la lucha armada.
Los disidentes de las FARC y el ELN han terminado
como satélites del régimen venezolano y están in
volucrados no sólo en una lucha armada, sino, tam
bién, y en forma destacada, en el narcotráfico, tanto
en Colombia y Venezuela como en otros países.

Todo esto viene a cuento por la detención y la
posterior liberación en México de Rodrigo Granda.
el llamado canciller de las FARC. Granda, que participa en Co
munes, fue enviado de regreso a Colombia, pese a que tenía una
orden de detención de la Interpol por el secuestro y asesinato de
la hija de un expresidente de Paraguay, delito cometido en ese
país. Pascal Beltrán del Río hizo ayer en su columna un porme
norizado relato de esos hechos.

Las FARC, durante años, han tenido presencia en México. En
2008 publicamos un libro titulado Las FARC en México (Aguilar,
2008), que se basaba en los documentos recogidos en el campa
mento de uno de los principales dirigentes de esa organización
armada, Raúl Reyes, que había sido abatido el 1 de marzo de
ese año en una operación militar realizada contra el enclave del
grupo armado, ubicado en la frontera entre Colombia y Ecua
dor, donde también fueron detenidos unos jóvenes estudiantes
mexicanos. Unos años antes había sido descubierta una amplia
trama de colaboración de un frente de las FARC con el cártel
de los Arellano Félix, en un intercambio de drogas por armas,

desmantelado por el equipo que entonces encabezaba José Luis
Santiago Vasconcelos, fallecido en el avionazo en el que murió
también, entre otros, Juan Camilo Mouriño. en 2007.
En 2008, cuando se dio el ataque al campamento de Raúl

Reyes, recordábamos en este espacio que las FARC no sólo eran
una organización profundamente involucrada en el narcotráfico
y en el envío de drogas a México (no es una hipótesis, la infor
mación está documentada, tanto que hay personas detenidas y
cumpliendo condena por esos hechos), sino que también estaba
entrenando jóvenes mexicanos en relación con grupos armados
de nuestro país.

No nos engañemos, recordábamos entonces: los jóvenes
mexicanos que estaban en el principal campamento de las FARC,
donde residía Raúl Reyes, no estaban en un camping ni eran mu
chachos que fueron a un "congreso bolivariano" y se encontraron

repentinamente en medio de las estribaciones de la
selva amazónica, donde es casi imposible llegar sin
apoyos. Seamos serios y tratemos las cosas como
son: quienes estaban allí, se esté de acuerdo o no
con ellos, eran hombres y mujeres que tomaron una
decisión consciente de cómo desarrollar sus convic

ciones políticas y cayeron o resultaron heridos en su
ley, insistimos, se compartan o no sus posiciones.
El punto es que no sólo estaban combatien

do por la causa de las FARC, sino que, todo indica,
eran parte de un programa de entrenamiento mili
tar para jóvenes mexicanos que se iban rotando en
esos campamentos y que son ligados a las FARC a
través del discurso de los círculos bolivarianos que
impulsa y financia el gobierno de Venezuela y que,
a su vez, están ligados al EPR y sus distintos frentes

políticos. Eso se exhibe en los documentos de Reyes, que están
publicados, textuales, en el libro citado.

Hasta 2002, o sea, hasta que fueron declarados como una or
ganización terrorista por Estados Unidos y la Unión Europea, e
incluso después de que se había comprobado la relación de uno
de los principales frentes de las FARC con el cártel de los Arellano
Félix, seguían abiertas, con estatus oficial, como si fueran emba
jadas, cuatro oficinas de las FARC en México, oficinas que, hasta
entonces, eran financiadas por la Conferencia de Partidos Políti
cos de América Latina, la COPPAL. El cierre formal de las oficinas
de ese grupo en México se combinó con la apertura de una serie
de oficinas informales, que han aparecido de la mano de los cír
culos bolivarianos, en muchos lugares, desde la UNAM hasta el
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IPN, desde la UAM hasta la Universidad de Guerrero, persisten
hasta ahora. Muchas están relacionadas con Morena y con el PT.
Granda venía a un coloquio organizado por este partido.

Desde entonces han pasado 13 años y muchas cosas han cam
biado en México y en Colombia, para bien o para mal. Otras no,
quizás por eso Granda fue regresado, sin consecuencias y sin
atender el pedido de Paraguay, a su país natal.

El cierre
formal

de las oficinas
de las FARC
en México se
combinó con la

apertura de una
serie de oficinas
informales.
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Y, ahora, la UNAM...
Al Presidente sólo le faltaba sumar a la UNAM, cuna de
ideas libertarias y del compromiso social, al club de los de
fensores del neoliberalismo y el individualismo que tanto
detesta.

Sus estudiantes y egresados ya están en la misma lista en
la que López Obrador coloca a la "minoría rapaz", los "in
telectuales orgánicos", el "hampa del periodismo", la clase
media "aspiracionista", los "conservadores" de la colonia
Del Valle y de Guanajuato; los académicos corruptos y las
ONG tramposas...

Ayer dijo en la mañanera que la UNAM, su alma mater,
se volvió individualista, defensora de proyectos neolibe
rales, que perdió su esencia de formación de cuadros, de
profesionales para servir al pueblo.

No sé de dónde sacó eso ni cuáles hayan sido sus moti
vaciones, pero no tengo duda de que esas declaraciones le
van a abrir los ojos a muchos estudiantes, investigadores y
profesores que votaron por él en 2018.

El ataque a la UNAM se comentó en todos lados. Provocó
un rechazo generalizado por absurdo, mentiroso y torpe.

Políticos, académicos, profesores, legisladores, periodis
tas y estudiantes salieron en defensa de la llamada máxima
casa de estudios.

Sergio Alcocer, investigador y académico de la Facul
tad de Ingeniería de la UNAM; dos veces aspirante a rector,
nos dijo:

"Me parece inaceptable que López Obrador se exprese
así de más de dos millones de egresados de la UNAM. La
UNAM forma a sus alumnos bajo estrictos criterios acadé
micos y siempre bajo la convicción del compromiso social...

En un WhatsApp que le envió a Jorge Arganis. titular
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Alcocer
fue más duro:

"Es inaceptable lo que dice este señor. No sólo falta a la
verdad, sino que busca crear un conflicto para sus intereses
personales. Es cobarde".

Ayer busqué reacciones. Obtuve elocuentes silencios en
Morena, escuché una lluvia de apoyos a la universidad y
su rector Enrique Graue, y un repudio generalizado a las
palabras de López Obrador.

Imposible mencionarlos a todos, van algunos:
Kenia López, vicecoordinadora del Grupo Parlamenta

rio del PAN, egresada de la UNAM, dijo en sesión:
"Me parece muy lamentable que el Ejecutivo federal le

sione, dañe, violente a nuestra máxima casa de estudios.
Hoy, nuevamente, desde la mañanera se atrevió, yo diría
de manera irresponsable, a señalar a esta institución, que
de inicio en su nombre lleva su cualidad, y es autónoma.

"Este Presidente se irá, como se han ido todos, pero la
institución, nuestra máxima casa de estudios prevalecerá".

Manuel Añorve, del PR1, dijo desde su escaño:
"La UNAM es la casa de estudios que le ha dado opor

tunidad al pueblo de México. La UNAM es la primera uni
versidad en Iberoamérica, inclusive más arriba que la
Universidad de Buenos Aires. La UNAM es el centro de
pluralidad política de México".
Clemente Castañeda, líder nacional del MC, desta

có que la UNAM merece todo el respaldo y la solidaridad.
"Son inexplicables los ataques a una institución con historia,
prestigio y tantos aportes al país. El Presidente está con la
brüjula perdida. Por supuesto que los estudiantes tendrán
una reacción".

Brozo, el payaso tenebroso, adhirió al coro de rechazos
y calificó al Presidente de "porrito". Yo también me sumo
al ¡goya! Soy exalumno de la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales de la UNAM.
* Hay noticias sobre el Grupo Plural en el Senado. La [un
ta de Coordinación Política, órgano de gobierno en la Cá
mara alta, los reconoce como agrupación, no como grupo
parlamentario, con el propósito de que puedan trabajar de
manera conjunta para los fines políticos e ideológicos que
correspondan.

Podrán actuar única y exclusivamente en los trabajos le
gislativos que desarrolle el pleno de la Cámara de Diputados
y participar en sus deliberaciones y decisiones, pero no
podrán acceder a los derechos y prerrogativas otorgados
a las bancadas fundacionales. Contarán con un represen
tante en la junta de Coordinación Política con voz, pero
sin voto.

El Grupo Plural lo integran un exsenador de Morena,
Germán Martínez; otro ex del PAN, Gustavo Madero:
dos senadoras que dejaron el PT. Nancy de la Sierra y
Alejandra León Gastélum; y el independiente Emilio
Álvarez Icaza.
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Gamers y crimen
Los juegos de video son un fenómeno social con medio siglo
de historia. Los que existían cuando yo era niño eran rudi
mentarios, comparados con los de hoy, pero, aun así, algunos
como el PacMan lanzado en mayo de 1980 se convirtieron
en una sensación.

Para jugar videojuegos en aquella época, lo común era ir a
un lugar que en México se conocía popularmente como "las
maquinitas". Adquiría uno fichas y jugaba hasta que se le aca
baban las "vidas". Yo iba a uno de esos centros que estaba en
la calle de Moliere, en Polanco, y podía estar ahí horas.

Para entonces ya habían aparecido las consolas de video
juegos la primera de ellas, de Atari, en 1972, con las que
podía uno llevar la afición a la casa y jugar en la pantalla de
televisión, pero ahí ya no me enganché, principalmente por
que, en esos tiempos, había que tener un alto nivel adquisiti
vo para ser lo que hoy se llama un gamer, y también porque
adquirí otros gustos.

Los avances tecnológicos en programación y diseño y el
advenimiento del internet hicieron que los juegos de video se
expandieran por todo el mundo. El sitio alemán de estudios de
mercado Statista calcula que en 2015 había dos mil millones
de gamers y hoy en día hay unos 3 mil 200 millones.

La promoción que le han hecho muchas celebridades y
el confinamiento por la pandemia están detrás de ese creci
miento exponencial. Se estima que el mercado mundial de
videojuegos puede valer unos 300 mil millones de dólares o
más de una cuarta parte de la economía mexicana.

Como digo arriba, no soy aficionado a los videojuegos. Me
han interesado, en todo caso, como fenómeno social. Admiro

la destreza de los jugadores para eso, yo nací con dos pulgares
izquierdos y la creatividad de quienes desarrollan los juegos.
No juzgo, pero me llaman la atención las personas que puedan
ganarse la vida tumbados en un sillón, jugando todo el día. La
mento que muchos juegos tengan por temática "matar", pero
tengo por norma no pelearme con las aficiones de los otros.

Dicho eso, me asombra cómo la agarraron esta semana
contra los videojuegos en la conferencia de prensa mañanera
de Palacio Nacional. Es verdad que se pueden encontrar ca
sos de asesinatos y otros crímenes inspirados por videojuegos.
Quizá uno de los más conocidos en años recientes es el del
multihomicida noruego Anders Behring Breivik, quien en
julio de 2011 mató a 77 personas. En uno de sus escritos dijo
que era jugador empedernido de Cali ofDuty, uno de los vi
deojuegos mencionados en la conferencia presidencial.

Revisando información de este año, encontré un asesinato

en India y otro en Brasil inspirados por Free Fíre, el mismo que
jugaban tres niños oaxaqueños que de acuerdo con el relato
del gobierno federal, dado a conocer el miércoles fueron en
ganchados por la delincuencia. Lo que no encontré fue que la
afición o incluso la adicción a estos juegos provoquen violencia
masiva. Por fortuna, Jos incidentes de este tipo siguen siendo
aislados y ocurren en diferentes países.

Yo también estoy a favor de que niños y jóvenes diversifiquen
sus distracciones, pero de ahí hay un largo trecho a responsa
bilizar a los videojuegos de la realidad delictiva que vivimos.

China, Estados Unidos y Japón son los dos países con mayor
número de gamers, con 660,150 y 67.6 millones, respectiva
mente. Pero las tasas de homicidio doloso en esas naciones
no se acercan a la que tenemos nosotros (29 por cada 100 mil
habitantes). En 2018, esas naciones tenían tasas de 0.53,0.26
y 4.96, respectivamente. ¿Por qué supuestamente hacen daño
los videojuegos aquí, pero no allá?

El peligro no es que los niños y jóvenes mexicanos se dis
traigan con Free Fire o Cali ofDuty, sino que haya criminales
acosándolos e interactuando con ellos mientras juegan en línea.

Nadie duda que los videojuegos y las redes sociales sean
vistos por los delincuentes como espacios para expandir su
actividad ilegal, pero achacar la culpa de lo que pasa a esos
espacios de convivencia es tan absurdo como culpar a los au
tos por los accidentes.

Lo que tenemos en México es una crisis de Estado de dere
cho y sobre ella hay que actuar. Sería mejor que en la mañane
ra atendieran la violencia real en nuestros pueblos y ciudades,
en lugar de los balazos virtuales en las pantallas.
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Quieren a mujer como titular
de Marina
En medio de los honores y reconocimientos vino el reproche.
En pleno salón de sesiones de la Cámara de Diputados, la legis
ladora michoacana del PT, Mary Carmen Bernal Martí
nez, advirtió: "Estoy segura de que muy pronto en nuestro
país tendremos una primera mujer secretaria de la Marina".
Los jefes castrenses se removieron en sus asientos, colocados
frente a la tribuna, y reaccionaron con un aplauso, en la sesión
solemne realizada ayer para la colocación, en el muro de honor
del recinto de San Lázaro, de la frase: "2021 Bicentenario de la
Armada de México".

"Mareaje personal" a Margarita
Nos anticiparon diputados del PT y Morena que "a la Zavala no
le dejaremos pasar una sola". Advirtieron que a Margarita "no le
será fácil" participar en la discusión de la iniciativa de reforma
eléctrica del presidente López Obrador. Debido a que se bene
fició dicen con los negocios de su esposo, Felipe Calderón,
con Iberdrola, "aquí no tendrá un día de campo", porque "tendrá
mareaje personal", aseguran. Aunque los panistas advirtieron
también que ayer se creó "el todopoderoso Comité de Ética" en
San Lázaro y exigirán de nuevo castigo a la "violencia política".
Y ya hasta adelantaron que irían contra Fernández Noroñ: ¦

El mexiquense power de Morena
Aunque cayó en su representación popular, al pasar de 36 a 28
curules, el grupo mexiquense de Morena se empodera en San
Lázaro. El pleno legislativo designó ayer al diputado César
Agustín Hernández Pérez como el representante legisla
tivo del partido ante el INE. Tienen ya también la presidencia
de la Cámara baja, con Sergio Gutiérrez Luna; las presiden
cias de las comisiones de la Reforma Política y Electoral, con
Graciela Sánchez Ortiz, y la de Derechos Humanos, con Nelly
Minerva Carrasco Godínez. Ese mexiquense power les permite

operar diversas iniciativas de reformas.

Chapulines legislativos
En el Senado, tras la salida de Nancy de la Sierra y Alejandra
León de sus filas para integrarse al grupo rebelde, la ban
cada del PT, que lidera la zacatecana Geovanna Bañuelos,
intentó piratearse a una morenista para conservar los cinco
escaños, que establece la ley, para mantenerse como grupo
parlamentario con prerrogativas. Así, inicialmente, la senadora
Griselda Valencia notificó ayer a la bancada de Morena que
se mudaba a la fracción petista, lo cual no cayó nada bien entre
los morenistas. Pero más temprano que tarde reculó y notificó
a la Mesa Directiva que 'dice mi mamá que siempre no', y pidió
dejar sin efecto el oficio en el que manifestaba su cambio de
bancada.

Gajes del bateo
A pesar de que sufrió un leve desgarre en una pierna por irse a
"macanear" previo a su encuentro con Evo Morales, el presi
dente López Obrador bajó en plena calle de Moneda de su Jetta
para ingresar a pie a Palacio Nacional.

Cenicienta regia
El reallity show como forma de gobierno al parecer llegó para
quedarse en Nuevo León. En nuevo sketch de la pareja en el
poder, ahora la primera dama, Mariana Rodríguez, tuvo a
bien disfrazarse de Cenicienta. En Instagram, Samuel Gar
cía, el góber, graba su entrada a la oficina y apunta "¡Una
princesa llega apalatziol ¡Cindirella lookingfor afellal"... No
bueno, ya no se sabe si reír o llorar.

Visita de doctor
Que porque los une "la amistad", ayer Alfonso Romo, exjefe de
la Oficina de la Presidencia, acudió a Palacio Nacional sólo para sa
ludar aya saben quién. El encuentro no duró más de 20 minutos.
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Justicia es selectiva
etermina que debe conti"Dnuar en prisión preven
tiva. Lo anterior, porque

prevalece un elevado riesgo de
fuga". Así leía la sentencia del juez a las
7:35 pm del miércoles en el chat del Con
sejo de la Judicatura Federal.
Por tercera ocasión asistiría a una

audiencia por el caso de Rosario Robles,
quien está acusada de omisión, y quien
a dos años, dos meses y nueve días
de estar recluida en Santa Martha
Acatitla, sigue luchando por poder en
frentar su juicio, que aún no comienza,
en libertad, ya que el delito por el que
se le acusa no contempla la prisión
preventiva.
Sin embargo, nadie pudo entrar al

tribunal, pues la audiencia, nos infor
maron, era a puerta cerrada. Mariana
Moguel, su hija, vestida de blanco,
como acostumbra para cada audiencia,
llegó a las 4:42 pm, y durante el chaca
leo previo a que ingresara al tribunal
pidió piso parejo para su mamá y
un "no" a la justicia selectiva. Entró
sola; después de como 20 minutos, su
tío Paco, hermano de Rosario, decidió
intentar entrar para acompañarla y lo
logró, pues habían sacado unos QRpara
ingresar al tribunal. Sin embargo, re
pito, la audiencia era a puerta cerrada.
Así pues, no logró pasar del torniquete
de entrada y decidió salirse. Mariana,

supuso que podría estar en la audiencia,
pero no. La dejaron sola en una sala
sin monitor y sin usar su celular; sin
embargo, a eso de las 7:35 alcanzó a ver,
a leer en el chat de WhatsApp "amigos de
Rosario Robles" que el juez la dejaba en
prisión. Acto seguido, agarró su celular
y, aunque el personal del tribunal le dijo
que no se podía, ella ya no aguantó y les
dijo: "Pero si el juez ya decidió y la
audiencia no ha terminado, por qué
nadie me avisa". Se quebró y las lágri
mas, obvio, no dejaron de salir.

Afuera, el ambiente era de incerti
dumbre, pues el runrun, radio pasillo
decía que, si salía, le iban a cumplimen
tar una orden por delincuencia orga
nizada y la iban a trasladar a un penal
federal. Así como lo están leyendo. ¿Al
moloya? No, decían algunos compañe
ros de la fuente, seguramente será al de
Morelos, porque ahí hay atención mé
dica. Ojo, esto no era un invento, no sólo
un comandante, sino muchas personas
de delincuencia organizada ahí estaban.

Como su familia, todos sus herma
nos (Francisco, Cristina, Martha,
Magdalena y Héctor), algunos de
sus sobrinos, quienes, seguros, me di
jeron: "Prevalecerá la justicia sobre la
venganza". El cielo, de estar soleado,
comenzó a nublarse y a chispear. Busca
mos cubrirnos en los techos de los nego
cios enfrente del tribunal. Para cuando
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supimos que se quedaba en prisión y nos
acercamos a la puerta del tribunal, ya
llovía. Su familia lloraba y se decía,
a manera de consuelo: pudo haber
sido peor si la trasladaban a un pe
nal federal.

El cinismo de Lozoya rondaba la
cabeza de todos los presentes; la foto de
la cena con el pato pekín, siendo, él sí, un
criminal confeso que aceptó haber sido
sobornado por Obedrecht y con el dinero
en sus cuentas está libre, y a Rosario nue
vamente le negaron enfrentar su proceso
al menos arraigada en su casa en Los Re
yes Coyoacán.
Rosario regresó a Santa Martha, llegó

mareada; vomitó no sólo por sen
tirse traicionada por la justicia,
sino porque en la julia sin ventanas
es difícil mantenerse estable. Ella le
dijo al juez que no quería salir para irse a
cenar pato, sino porque su salud cada
día se mermaba más. Recuerden que
el lunes les platiqué que se había caído
porque Santa Martha es muy húmeda y
fría y ya tenía serios problemas de ciá
tica. El juez le respondió que la salud
no era un factor a considerar, y ella
le contestó: de qué me habla, señor juez,
para la justicia no importa que haya alre
dedor de mil 500 mujeres internadas sin
tener una mastografía en más de
un año. Que muchas de las que están
ahí detenidas, la justicia tampoco tomó
en cuenta que hubieran sido violentadas
por sus propios familiares. Le reiteró:
"Nunca he intentado escaparme; al
contrario, soy la más interesada en
que mi juicio comience para probar mi
inocencia".

Al salir, alcancé a hablar con su abo
gado, Epigmenio Mendieta, a quien
le pregunté ¿qué sigue?, y me contestó:

"Los argumentos del juez fueron banales
y su decisión va en contra de la sentencia
de un juez de amparo y de tres magis
trados del tribunal colegiado. Es tiempo
de recomponernos y analizaré conjun
tamente con Rosario la vía idónea para
combatir esta injusticia".

Mariana, por su parte, dijo: "La
sentencia a mi madre es despro

porcionada. Nunca debió pisar la
cárcel. Justicia selectiva, justicia
simulada".

A su familia, por teléfono, al llegar
a Santa Martha le pidió cuidar de
Mariana y le dijo que, aunque es
taba abatida, no se doblaría y se
guiría luchando por demostrar su
inocencia.
POR CIERTO

En la misma causa penal que está
Rosario, acusada de omisión, tam
bién está, ni más ni menos, que

Emilio Zebadúa, su exoficial mayor, a
quien siguen sin tocarle un pelo y
en plena libertad. Aquí, el comesolo,
en el sushi en frente de la Torre Virre

yes. Ojo, quien fue el encargado del
manejo de los recursos de la Sedesol y
de la Sedatu se dice, por lograr salvar
la cárcel, "víctima de un esquema
malévolo ideado por sus jefes". Pero
en 2019, la UIF interpuso una de
nuncia ante la SEIDO de la FGR por
presunto lavado de dinero come
tido por Emilio Zebadúa y sus herma
nos José Ramón y Lourdes.

INCUMPLE CON REQUISITOS

PARA ENCABEZAR EL IEEQ

Qué les cuento, que Teresita
Sánchez mintió ante el

INE, pues aseguró tener más
de 25 años de vivir en la colonia El

Progreso, y nanai, pues las autori
dades municipales declararon como
nula la constancia de residencia. Así

pues, el INE tiene hasta el 29 de octu
bre para elegir a quien suplirá a Ge
rardo Romero Altamirano. Según
esto, el exconsejero presidente no co
noce a la aspirante; sin embargo, ga
rantizó que el proceso es totalmente
transparente y se revisa a fondo cada
perfil. Imagínense si no.
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¿Qué va a hacer
Tatiana Clouthier?

No la hemos

visto plantear
vehementemente

lo que opina de la
iniciativa Bartlett

Al conocerse que Manuel
Bartlett iba a ser la carta
de Andrés Manuel Ló

pez Obrador para dirigir es un
decir la Comisión Federal de
Electricidad, Tatiana Clouthier
no se guardó su opinión. "Creo
que había mejores opciones",
declaró quien fuera jefa de la
campaña de AMLO. Eso fue a
finales de julio de 2018, el mes
de la victoria del tabasqueño.
La declaración fue amplia
mente comentada en la prensa,
mas el aludido la dejó pasar.
Es fácil adivinar las razones

del descontento de Tatiana. Su

padre padeció a Bartlett, secre
tario de Gobernación de Miguel
de la Madrid al que se le cayó, o
tumbó como ustedes gusten,
el sistema electoral de 1988.
Entre la elección que perdió

el popular Maquío y el triunfo
de López Obrador transcurrie
ron 30 años, pero los senti
mientos de los Clouthier frente
a Bartlett no menguaron: ade
más de Tatiana, Manuel júnior
criticó el nombramiento del po
blano al frente de la CFE.

Tres años después, Tatiana
es secretaria de Economía y
Bartlett es el mismo que hace
décadas: abrasivo y desdeñoso
de los críticos. Sin embargo, la
primera tiene más poder y un
asiento privilegiado para atesti
guar, y acaso incidir, en lo que
ocurra con la reforma eléctrica

que pretende López Obrador e
impulsa sin tiento el expriista.
En el plano institucional esta

reforma le corresponde a Rocío
Nahle, secretaria de Energía,
pero todo mundo sabe que
tiene la firma de Bartlett, quien
ha llegado al extremo de decir
que no indemnizarán por los
contratos que eventualmente
se cancelen si la contrarre

forma constitucional recibe los

votos de los priistas y pasa en el
Congreso de la Unión.
De ahí que, formalmente, no

es raro que Tatiana no haya
sido protagónica en las tres
semanas que han transcurrido
desde que se reveló que la ini
ciativa había sido enviada al

Legislativo.
Porque si en el plano insti

tucional no le toca defender

abiertamente la iniciativa, en
el plano político la secretaria
de Economía, y más si se ape

llida Clouthier, tiene mucho en
juego.
Ella es una interlocutora na

tural y de rápido aprendizaje
de las problemáticas de los
empresarios. Todo lo anterior,
claro está, en un sexenio en
el que el Presidente da coti
dianos descontones públicos
a inversionistas nacionales y
extranjeros
Tatiana no está en un go

bierno convencional, en el que
las iniciativas se discutan puer
tas para adentro y se acepte
la retroalimentación previo a
socializarse. Ella, y cualquier
otro de sus compañeros, se
tienen que apañar con sus pro
pios medios para enterarse de
lo que está pasando y poder
reaccionar.

A pesar de los desplantes de
Bartlett, no es difícil prever que
Tatiana ya se encuentra anali
zando y preparando los escena
rios sobre cuánto de la eventual

reforma podría machucar los
tratados comerciales con otros

países y cómo atajar de darse
juicios internacionales. No sólo
se trata de evaluar estrategias
jurídicas, sino incluso costos
de las mismas, pues no es cosa
menor lo que podría caerle a
México si Bartlett gana.
La secretaria de Econo

mía lleva casi 10 meses en el

puesto. En este tiempo se ha
abocado tanto a la promoción
del comercio exterior como

a revisar regulaciones, fo
mento para distintos sectores
productivos como a detectar
oportunidades.
Pero la ley Bartlett no sólo

impactaría la electricidad, sino
incluso la minería, cosa que im
plica los terrenos de Tatiana.
Qué va a hacer Clouthier,

porque no la hemos visto plan
tear vehementemente lo que
opina de la iniciativa Bartlett,
pero se sabe de su genuina vo
cación política, de su estima
por el valor de los empresarios
y de lo mucho que desconfía
del poblano.
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Cincuenta años,
RodericA. Camp

A través de sus múltiples ¡ibrosy publicaciones,
el doctor Camp ha contribuido enormemente
a nuestro entendimiento de México

Este viernes 22 de octubre

está previsto un evento
en honor del profesor y

politólogo Roderic A. Camp en
su universidad, Claremont Mc
Kenna College, en California.
El motivo son sus 50 años de
docencia e investigación. Desde
muy temprano en su prolífíca
carrera, el doctor Camp se volvió
un referente en el estudio de la

política mexicana. A través de
sus múltiples libros y publicacio
nes, Rod ha contribuido enorme
mente a nuestro entendimiento

de México, desde que el PRI do
minaba la arena política, hasta
los distintos pasos que el país
ha dado hacia una vida política
mente más competitiva, abierta y
democrática.

Rod Camp puso énfasis en en
tender a las élites del país, tanto
el liderazgo político, como las je
rarquías militares y eclesiásticas.
Uno de sus métodos de estudio

fue la construcción de la biografía
política. Reflejando el ascenso de
las encuestas en las disciplinas de
investigación social en México,
su interés también se volcó hacia

la ciudadanía, y en particular a
los valores y la cultura política, y

su respuesta a la transformación
política del país. Recuerdo muy
bien uno de sus artículos en coau

toría con Miguel Basáñez sobre
la opinión pública y la nacionali
zación de la banca en 1982, con
base a encuestas. Su libro sobre

la política en México es revisado
y actualizado con frecuencia, de
manera que los contenidos son
nuevos cada vez.
En la comunidad académica

tenemos mucho que agradecerle
a Rod Camp. En mi caso, tengo
toda una lista de agradecimien
tos en lo personal. Hace algu
nos años, el doctor Basáñez me
compartió una fotografía tomada
en 1991, cuando trabajaba yo en
su despacho de encuestas. En la
foto aparecen Basáñez, Rode
ric Camp, Ronald Inglehart, Neil
Nevitte y Enrique Alduncin, todos
ellos enormemente influyentes
en mi formación profesional. En
la foto también estamos Shannan

Mattiace, quien en esos momen
tos era estudiante de Rod Camp
en Iowa y hoy profesora universi
taria, y yo, a punto de ser reclu
tado por Inglehart para ir a la
Universidad de Michigan. Ya son
30 años de ello.

En esos comienzos de trayecto
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ria académica y profesional, Rod
Camp tiene un lugar especial en
mi lista "mi primera vez". Rod me
invitó a dar mi primera conferen
cia académica en una universidad

norteamericana, Tulane Univer
sity, en Nueva Orleans, en 1994.
Ahí presenté los resultados de un
análisis de encuesta de cómo ha
bían votado los mexicanos en las

elecciones intermedias de 1991 y
qué efecto tuvo el Programa Na
cional de Solidaridad en el voto.
El doctor Camp editó un libro con
los materiales de esa conferencia

en el que incluyó mi artículo, pi
diéndome que lo expandiera con
una discusión sobre la manera en

que se utilizaban políticamente
las encuestas de opinión pública
durante el gobierno de Carlos
Salinas.
La publicación del libro en

1996 significó mi primer capítulo
publicado en autoría propia. To
davía recuerdo la emoción de ver

el libro de Rod impreso con mi
capítulo incluido y tenerlo entre
mis manos, un libro de tapa dura
que, por supuesto, aún conservo.
Fue la primera publicación aca
démica que recibí en mi cubículo
del ITAM en mi primer semestre
como profesor. También fue mi
primera publicación en inglés.
Rod me dio la primera imagen
de un editor de libro académico.

Desde el principio me dejó claro
lo importante de la retroalimen
tación y de limar y pulir asperezas

en tu trabajo para que embone lo
mejor posible en una obra colec
tiva. Dos años después, en 1998,
Rod coordinó una encuesta sobre

la democracia en América Latina,
y nuevamente me invitó a parti
cipar en el análisis, lo cual derivó
en un libro que contenía un capí
tulo mío, el primero del nuevo si
glo, publicado en 2001. También
me abrió las puertas para incluir
un artículo sobre el votante mexi

cano en el Oxford Handbook of
Mexican Po1iti.cs, editado por él y
publicado en 2012.
Sus consejos y comentarios fue

ron muy importantes para esas
publicaciones, pero seguramente
también para muchas otras que
tuve por mi parte, con otros
coordinadores o yo mismo como
coordinador.

Rod Camp solía ser un ávido
lector y coleccionista de las en
cuestas que publicábamos en
Reforma, cuyos datos solía inco
porar en sus trabajos académi
cos. Recientemente también ha

seguido los estudios de El Finan
ciero. Eso ha sido un incentivo
para documentar y presentar las
encuestas lo mejor posible.
Le deseo a Rod Camp una muy

feliz celebración de estos 50 años,
que significan varias generacio
nes de estudiantes que se han
beneficiado de sus enseñanzas, y
de colegas como yo que, de una
forma u otra, nos hemos benefi
ciado de su mentoría y amistad.
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Mareaje a periodistas

El Presidente afirmo
que a medios y
periodistas nadie ¡es
hace caso, porque
nadie ¡os iee ni ¡os oye

Sin embargo, se
creó un grupo de
seguimiento a
personas críticas de
López Obrador

Desde hace años, el círculo
cercano a Andrés Ma

nuel López Obrador más
beligerante y violento, surgido de
la prensa y dedicado a buscar la
aniquilación social de medios y pe
riodistas, ha estado embarcado en
una estrategia de daño reputacio
nal porque, desde que era jefe de
Gobierno de la Ciudad de México,
descalificarlos era la mejor forma
de minimizar sus críticas o hacer

los irrelevantes. Como presidente,
López Obrador verbaliza lo que
fue un plan de largo aliento, dise
ñado o fortuito, cuando utiliza la
palabra "irrelevante" para señalar
su peso en la opinión pública, o
afirmar que nadie les hace caso,
porque nadie los lee ni los oye.
La realidad es que no lo piensa

así, sino al contrario. Medios,
periodistas e intelectuales se han
convertido en un obstáculo para
su agenda política, muchas veces
impulsada por sus filias y fobias, y
por lo tanto, en sus enemigos. Su
fallido ejercicio semanal del top
ten de las mentiras fue la respuesta
más primitiva para enfrentar la
crítica. El top ten, una idea origi
nal del vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, tienes clientes
frecuentes, periódicos y periodis
tas a quienes tratan de contrastar
con medias verdades, mentiras
flagrantes y juicios de valor rudi
mentarios sobre la información, su
jerarquía periodística y el análisis.
Para ser "irrelevantes", como

califica a medios y periodistas el
Presidente, son bastante relevan
tes en su acontecer diario y les de
dica bastante tiempo de sus horas

de trabajo. Pero entre ese grupo de
"relevantes", que le quita el sueño
a algunos en Palacio Nacional e
incomoda a muchos otros, se en
cuentra un selecto grupo al cual,
desde mayo, Ramírez Cuevas le ha
dedicado una atención especial,
extraordinaria para los estánda
res de la Presidencia mexicana,
recuperandoseguramente sin
que se acuerde lo que hizo Emilio
Chuayffet, cuando era secretario
de Gobernación en el gobierno
del presidente Ernesto Zedillo, al
ordenar el seguimiento de ocho
columnistas políticos.
Ramírez Cuevas creó un grupo

de seguimiento de objetivos,
periodistas e intelectuales, cuyo
común denominador es ser críti

cos de López Obrador y, se puede
argumentar, son personas cuya
voz es escuchada con atención en

grupos empresariales. Este segui
miento no tiene nada que ver con
el grupo de columnistas políticos
y de negocios que son sujetos al
espionaje telefónico guberna
mental, como se ha denunciado
varias veces en los últimos meses.

No obstante, cuando menos dos
de quienes figuran en el reducido
bloque que le incomoda sobrema
nera a Ramírez Cuevas probable
mente reflejando las frustraciones
y ansiedades de su jefe, también
tienen intervenidos sus teléfonos.

El grupo lo integran María
Amparo Casar, Federico Reyes
Heroles, Jesús Silva Herzog y Car
los Loret. Todos tienen colabora

ciones regulares en periódicos, y
conducen noticieros, como Loret,
o son colaboradores frecuentes en

varios de los programas de radio
más influyentes en México. Loret
es el único periodista de tiempo
completo y quien, del gremio, el
que más exaspera al Presidente.
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Tanto, que ha trascendido de Pala
cio Nacional que es al único al cual
se llega a referir con obscenida
des. Es también a quien las granjas
en las redes vinculadas a Palacio

Nacional atacan más que a nadie,
salvo Chumel Torres, que es co
mediante, no periodista, pero que
como Loret, permanentemente los
tiene en jaque con rápidas reaccio
nes a los gazapos del Presidente y
los suyos.
Loret emprendió la aventura

políticaperiodística en el medio
digital Latinus, donde el músculo
más sólido que muestra es la in
vestigación sistemática sobre la
corrupción del círculo cercano al
Presidente, familiar y profesional.
En su columna en El Universal, Lo
ret se dedica la mayor parte de las
veces a criticar al Presidente. Ca
sar, Reyes Heroles y SilvaHerzog
no tienen la contundencia explí
cita de Loret, pero tienen la pluma,
la consistencia intelectual y la
profundidad en su análisis compa
rado, para encontrar con puntua
lidad en las acciones de gobierno,
las políticas públicas de López
Obrador y su gestión coloreadas
de puntos de vista personales, y
actos antidemocráticos, populistas
y autoritarios.
Al Presidente le molestan las

categorías que se hacen de él en
este sentido, y a veces responde
directamente. Reyes Heroles y
SilvaHerzog han sido señalados
ocasionalmente por nombre en
la mañanera, y López Obrador
ha sido cuidadoso de no ensa

ñarse nunca con ellos. Quizá por
el respeto que le tiene a sus pa
dres, Jesús Reyes Heroles y Jesús
SilvaHerzog Flores. Casar, quien
también ha sido señalada tangen
cialmente por nombre, pero por
proximidad, es a quien más ataca

regularmente. Casar preside la
organización Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad,
fundada por Claudio X. Gonzá
lez, y a la que renunció en julio del
año pasado, que se ha dedicado
desde el sexenio de Enrique Peña
Nieto a investigar lo que su nom
bre describe. González por cierto,
también es uno de los integrantes
adicionales de ese bloque del que
Ramírez Cuevas quiere saber todo.
El vocero presidencial integró

un equipo para darle seguimiento
a ese grupo, para lo cual contrató
a un profesional que estaba fuera
del gobierno. El seguimiento que
se le encargó fue no sólo de lo que
publican o dicen en prensa, radio
y tele visión, sino también que re
gistraran todas sus declaraciones
y sus presentaciones en semina
rios o invitaciones para hablar con
diferentes grupos. El método que
se pidió siguiera es como realizan
los medios sus coberturas perio
dísticas, donde se tienen fuentes
de información en este caso las

personas, y se reporta todo lo im
portante que hacen. Esto, hay que
subrayar, no es espionaje. El segui
miento tiene otro sistema, todo lo
encuentran en actos públicos, y no
se utilizan recursos subrepticios
o ilegales para darles la cobertura
deseada.

No está claro qué pretende en
contrar Ramírez Cuevas con este
seguimiento personalizado. Todo
lo que dicen en conferencias y
seminarios lo publican o lo dicen.
No hay dobles discursos. Tampoco
se conoce el avance de ese grupo,
su vigencia o qué tipo de informa
ción, si alguna, le hayan dado al
Presidente. Lo que sí quedó de ma
nifiesto es que medios, periodistas
e intelectuales, son relevantes y sí
les hacen caso.
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DESDE SAN LÁZARO

El gobierno requiere
endeudarse para 2022
Mejo
Sánchez
Cano
Con el envió al Senado

para sus efectos consti
tucionales del dictamen

con proyecto de decreto que ex
pide la Ley de Ingresos de la Fe
deración para el ejercicio 2022,
avanza el periplo rumbo a la
aprobación del Paquete Econó
mico del próximo año, no sin an
tes observar que la polarización
que existe en la Cámara baja en
los grupos parlamentarios está
en momentos de gran ebullición
y seguramente se pondrá peor
cuando se discuta el Presu

puesto, en el cual el bloque opo
sitor, conformado formalmente
por el PAN, PRI y PRD, además
de MC, tienen un presupuesto
alterno que defenderán "con su
vida".

Mientras tanto, el monto a
captar se estima en siete billones
88 mil 250.3 millones de pesos
(mdp), que está en los rangos
previstos, aunque al final del día
no alcanzará para atender tan
tas demandas de recursos, sobre
todo cuando buena parte del
presupuesto se destinará para
pagar los intereses de la deuda;
las pensiones incluyendo la de
65 años y más; las participacio
nes estatales; las tres obras in
signia de AMLO; los programas
de política socialelectoral y el
rescate para Pemex y CFE.
Las arcas del gobierno cada

vez están más pobres, por ello,
la prioridad es buscar dinero
hasta por debajo de las piedras

y de allí que, si no es por deuda
o más impuestos, pues no hay
forma de elevar los ingresos,
es por eso que los recursos de
las Afores y de las reservas in
ternacionales, se vuelven tan
apetecibles.
Los diputados de Morena y

aliados con el argumento de ini
ciar la recuperación económica
porque ya se tardaron tres años,
en voz de Carol Antonio Alta

mirano, precisaron que todas
las estimaciones están alinea

das con las expectativas de los
mercados. "Inflación: 3.4 por
ciento; crecimiento anual: 4.1
por ciento; tipo de cambio: 20.5
pesos por dólar; y los ingresos
petroleros cumplen los términos
que establece la ley". Se atre
vió a afirmar que "para el 2022
la deuda neta se estabiliza y se
mantiene constante en 51 por
ciento del PIB".

Sin embargo, ante estos ficti
cios indicadores, el diputado de
MC, Salvador Caro Cabrera, pre
cisó que su bancada no fue con
la Ley de Ingresos porque "no es
seria y responsable". Detalló que
el gobierno considera casi el bi
llón de pesos de deuda sólo para
el próximo ejercicio, de ella pre
tende obtener el 13 por ciento
del gasto.
Además, sostuvo que los in

gresos se calcularon con base
en un optimismo irresponsable
en cuanto al precio del petróleo,
no considera la inestabilidad del
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precio del dólar, los indicadores
de sostenibilidad tienen un com

portamiento crítico, hay una
presión inflacionaria, se cobra
el 95 por ciento de los impuestos
y reparte sólo el 13 por ciento a
estados y municipios.
La diputada Elizabeth Pérez

Valdez (PRD) resaltó que los
aumentos propuestos en la re
caudación de la Ley de Ingresos
no son producto del desarrollo
o crecimiento económico, "sino
el resultado de la implementa
ción de persecución, espionaje
y tiranía fiscal, que lo que busca
en el fondo es aumentar la re

caudación sin importar que la
clase trabajadora se sostiene de
la economía".

Enfatizó que su grupo parla
mentario considera que "esta
propuesta de ley carece de via
bilidad por estar alejada de la
realidad que se vive en el país",
porque "no considera mecanis
mos que incentiven la reacti

vación económica, no plantea
mecanismos y acciones que
busquen generar condiciones
que subsanen los efectos de las
políticas fiscales de persecución
y que mitiguen la mala deci
sión de este gobierno en materia
económica".

El diputado Pedro Salgado
Almaguer (PAN) señaló que su
grupo parlamentario votó en
contra de esta ley porque, dijo,
disparará la deuda en un 16.7
por ciento y el precio del barril
lo pondrán muy por debajo.
"Esta propuesta atenta contra la
ciudadanía".

Finalmente, diremos que los
ingresos del próximo año están
apuntalados por el precio actual
que tiene la mezcla mexicana en
los mercados internacionales,
empero en cuanto baje, enton
ces a parir chayotes para con
tratar más deuda sin importar
cuál sea su costo financiero para
cubrir el déficit.
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Calma y nos
amanecemos

Vienen siete meses donde el gobierno y los
partidos tendrán que fijar posturas determinantes.

Más vale restarle tensión a la atmósfera y
proclamar "calma y nos amanecemos."

Cierto, la confrontación y la po
larización política exasperan de
más en más, sobre todo, porque

tras casi tres años de gobierno no
hay certeza del rumbo nacional. Pero,
por lo que viene más vale bajarle a la
tensión.

En los próximos siete meses y en
medio del peligro de un estancamiento
económico, el gobierno y los partidos
habrán de fijar postura ante asuntos
y dificultades, dentro y fuera de su
propia esfera, que determinarán la
condición y posición en que llegarán,
finalmente, a la contienda presiden
cial del 2024. La sucesión parece lejos,
pero por haberla precipitado está cerca
y adquiere el tinte de un conflicto, al
interior del partido en el poder y el blo
que opositor, que desde hoy contamina
más de un problema.
Insistir, de un lado o del otro, en

hacer de cada cuestión sustantiva o

accesoria motivo de disputa o divi
sión, complicará aún más el cuadro.
Por ello no sobra decir: calma y nos
amanecemos.

Dos dichos presidenciales alientan la
idea de que, quizá, el Ejecutivo cobra
conciencia del laberinto en el cual se

inserta el país.
Antier, al hablar sobre corrupción,

el mandatario dijo: "Aveces algunos
se molestan porque se dan nombres y
se hacen juicios sumarios sin que haya
pruebas. Sí, está mal. Hay que mode
rarnos en eso, hay que tener elementos
siempre, pruebas..." Y ayer, al respon
der si aceptaría cambios a la iniciativa
de reforma del sector eléctrico, señaló:
"Pues sí, siempre y cuando se man
tenga la esencia de la iniciativa. ¿Cuál
es la esencia de la iniciativa? Que la
industria eléctrica sea una industria

estratégica propiedad de la nación, de
todos los mexicanos, y que la genera
ción, la distribución de la energía eléc
trica, no tenga propósito de lucro. Si
eso se sostiene, la rectoría del Estado
en el manejo de la industria eléctrica,
adelante."

Tales declaraciones permitirían
suponer un giro, pero tal ha sido la
inconsistencia presidencial en cuanto
a moderación y apertura que es difícil
acreditar un cambio de actitud.

Giro o no presidencial, la agenda de las
próximas semanas y meses advierte de
un momento delicado.

Viene, de inmediato, el desahogo del
paquete económico 2022 que como
se vio en la Cámara de Diputados
puede dar lugar a trifulcas que, lleva
das al extremo, pueden cerrar la puerta
a la política y abrirla a la violencia. Y
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siendo que el presupuesto resume la
política oficial, la pugna no es menor.
Sobre todo, ahora que ya no hay guar
daditos ni fideicomisos de los cuales

echar mano. Menudo apuro continuar
programas y concluir obras, teniendo
urgencia por atender servicios y necesi
dades vitales.

Luego, tocará turno a la reforma
eléctrica donde, aun dentro de Morena
hay posiciones diferentes que hacen de
pronóstico reservado el destino de la
iniciativa, sobre todo, al carecer de los
votos requeridos para aprobarla. Las
diferencias entre el jefe de los senado
res, Ricardo Monreal, con el director
de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartlett, e incluso con el Eje
cutivo hablan de ausencia de debate y
consenso al interior de la fuerza en el

poder. Y el que el nuevo interlocutor del
senador Monreal sea el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, y ya
no el presidente López Obrador revela
falta de fluidez en la comunicación y de
un enfriamiento derivado de la precipi
tación del juego sucesorio.

El arranque noviembre será clave.
El día primero inicia la recolección

de firmas para solicitar la consulta de
revocación del mandato presidencial
que tiende a convertir un instrumento
valioso de participación, en un lance
absurdo y oneroso tres mil 820 mi
llones de pesos, justo cuando no hay
dinero. Quienes anhelan que el Ejecu
tivo se vaya cuantos antes, impugnan

el ejercicio; quienes desean ratificarlo
van a solicitar firmas para revocarlo; y

quienes aspiran a sucederlo terminarán
haciendo campaña a favor de él y no
de ellos. Una insensatez que, de no sus
penderse, prolongará un enredo hasta
marzo.

En paralelo, el 3 de noviembre ha
brá de definirse si Emilio Lozoya es o
no un delator confiable y si debe seguir
gozando de la libertad que se le niega
a la exsecretaria Rosario Robles. Sería

contraproducente ampliar el plazo
para que el cenador (sí, con "c") Lozoya
presente pruebas y, entonces, en lo que
se resuelva hacer con el soplón privi
legiado, se jugará la credibilidad del
Ejecutivo en el combate a la corrupción
como también la autonomía y eficacia
del fiscal Alejandro Gertz.

En medio de todo esto, la precipitación
del juego sucesorio exigirá tomar deci
siones al gobierno y su partido.

Si, pese al dicho presidencial, la
favorita es Claudia Sheinbaum será

menester darle proyección nacional, in
corporándola al gabinete o liberándola
del gobierno capitalino, al tiempo de
contener al canciller Marcelo Ebrard y
remover y neutralizar de la jefatura del
Senado a Ricardo Monreal, antes que
desate un cisma.

A su vez, la oposición panista tendrá
que decidir si tolera o no su corrimiento
a la extrema derecha; la priista si le re
gala la franquicia del partido a Alejan
dro Moreno y compañía; la perredista
si se refunda o refunde; y los tres si se
pliegan a sus nuevos patrocinadores.
Luego, sólo restará a los partidos

prepararse para competir por las seis

gubernaturas enjuego el año entrante
y cuyas precampañas arrancan el 10
de febrero para rematar con la jornada
electoral el 5 de junio del 2022.

Siete meses que, por el carácter de los
asuntos en cartera, tensarán las relacio
nes hacia adentro y hacia fuera del go
bierno y los partidos. Por eso, más vale
mesurar y pulir expresiones, actitudes
y actos para restarle filo a los días que
vienen y hacer divisa del refrán: "calma
y nos amanecemos".

Fecha: 22/10/2021

Página: 39

Area cm2: 814

2 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 213,430

Página 15 de 22



Fecha: 22/10/2021

Página: 39

Area cm2: 814

3 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 213,430

Página 16 de 22



EL GUARDIAN DE LA
PUERTA AL NUEVO
CORAZÓN DEL INER
CRISTÓBAL GUADARRAMA/JEFE DE URGENCIAS EN EL INER

Por años, padeció de migrañas se
veras, insoportables dolores de oído
y continuas infecciones gastroin
testinales. Sus padres sospecharon
que tenía un tumor, y moriría. Su
madre lo encomendaba a la Vir

gen del Carmen porque el niño, el
segundo de tres y el único varón,
nació un 16 de julio.
Lo atendieron especialistas del

Hospital Pemex. Lo estudiaron a
través de tomograñ'as. Después de
incontables punciones, inyeccio
nes y tratamientos, encontraron
sólo una migraña juvenil que se
quitó tan misteriosamente como
apareció.

Cristóbal Guadarrama aprendió
a convivir en los hospitales con el
personal de salud. Sus ojos de niño
lo miraban todo con naturalidad.

Admiraba a médicos y enfermeras
porque sabía, aunque lo lastima
ran, que querían ayudarlo. Ellos
representábanla esperanza de sus
padres.

Nadie en familia había estudiado

medicina. La primera fue su her
mana mayor. Sus estudios en el
CCH Azcapotzalco le dieron el pase
automático para la UNAM. Una
vez ahí, estuvo cerca de renunciar.
"Era un infierno pasar medio día
trasladándome". Pero se acostum

bró y encontró la forma de estudiar
de pie en los vagones del Metro, y
terminó entre los primeros lugares
de la facultad.

El siguiente, fue ese momento
decisivo en la vida del médico:

cursar una especialidad. Cristóbal
Guadarrama se aventuró y eligió
medicina interna en el Hospital
Regional de Alta Especialidad en
Veracruz. No era su primera opción*
pero ahí conoció el mar.
A su regreso del puerto, rotó en

el Instituto Nacional de Enferme

dades Respiratorias (INER), donde
encontró una dinámica diferente

a la mayoría de los hospitales: se
respetábanlos horarios de descan

so, había biblioteca, cuentas para
acceder a las revistas científicas y,
sobre todo, la posibilidad de hacer
investigación.
Concluido el año de rotación,

le ofrecieron la base en un hospi
tal de Naucalpan, pero el doctor
Salas actual director del INER y
exjefe de Enseñanzale informó
que había un lugar disponible
para hacer una subespecialidad
en neumología. "No les gustó nada
a mis papás saber que renuncié
a mi primer trabajo sin
haber pisado el hospital,
después de mantener
me durante seis años y
medio de facultad de

medicina y apoyarme
durante los cuatro de

la especialidad".
Cristóbal Guadarrama

fue distinguido como el
mejor residente. De in
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mediato comenzó con

la alta especialidad de
broncoscopía interven
cionista, que le permi
tía realizar estudios

endoscópicos en los bronquios y
los pulmones. Su tesis recibió una
mención honorífica en la UNAM
Mientras tanto, trabajó en el

Hospital Enrique Cabrera de la
Secretaría de Salud, en urgen
cias. Luego lo contrataron en el
Centro Médico Nacional. Pasaron

seis meses para que recibiera otra
llamada del doctor Salas. Volvió
al INER como médico adscrito a

urgencias respiratorias, pero pronto
el jefe de la unidad fue ascendido
y Guadarrama fue propuesto para
ocupar su lugar. "Me espanté; todos
los que estaban ahí eran mis maes
tros, y de repente me presentan
como su nuevo jefe. Fue muy muy
complicado, me llegó muy rápido
la jefatura, pero acepté el reto".
Y después te tocó la madre de

todas las urgencias, la pandemia,
Así es.

Y se multiplicaron las urgencias.
Sí, aunque en el INER el trabajo

de la unidad de urgencias siempre
ha sido muy intenso; tenemos tem
poradas de alta intensidad desde
2009 con la influenza y así es cada
periodo invernal. La influenza in
crementaba la consulta hasta 200

por ciento. Yo me formé en esa in
tensidad de trabajo. Antes dábamos
unas 14 mil consultas anuales en
urgencias. El año previo al Covid
casi llegamos a 20 mil. Durante la
pandemia, en el INER recibimos al

mayor número de pacientes que
fueron intubados en el país, casi
140.
El INER se convirtió en una in

mensa terapia intensiva. No había
un antecedente comparable.
No. Esto quedará en la historia

de la medicina mexicana. No co

nozco un centro en otra parte del
mundo, quizás en China, que haya
atendido a 140 pacientes intubados
a la vez. Es increíble. Cuando la
Secretaría de Salud nos designó
hospital exclusivo para Covid, auto
máticamente se cerró todo para las
demás enfermedades respiratorias.
Urgencias era la única puerta de
entrada al hospital y se volvió el
corazón del INER.
El Comité de Influenza del INER

se transformó en el Comité de En
fermedades Emergentes. Mediante
éste, el instituto se volvió punta de
lanza para generar protocolos de

atención y protección, y
para capacitar a personal
de otros hospitales.
Cuenta el doctor que

la propia estructura del
hospital jugó a favor. "Su
arquitectura es del tipo
de los sanatorios france

ses que atendían pacien
tes con tuberculosis. Con
ese diseño construyeron
el Sanatorio de Huipulco,
bajo ciertas especifica
ciones como la ubicación

en una zona fría, con mu
cho aire y vegetación. En

esos tiempos, el tratamiento de los
pacientes con tuberculosis consistía

en procurarles buena oxigenación,
baños de sol a través de ventanales

y terrazas y alimentación adecuada.
Este diseño de grandes pabellones
ventilados permitió que el instituto
se reconvirtiera en una monumental

terapia intensiva. "No hay más de 30
pacientes por pabellón, el aire corre
por donde te asomes y, además, la
segmentación permitió indepen
dizar las presiones de oxígeno que
soportan a los ventiladores. Hay
un gran mérito de los ingenieros".
El área de urgencias que dirige

Cristóbal Guadarrama creció de

13 a 67 camas para la tercera ola.
"Somos un miniejército. Tengo a
mi cargo más de 120 médicos, más
de 30 administrativos, más de 200
enfermeras en los diferentes turnos.

Estoy maravillado con mi equipo
de trabajo, y por ellos me muero.
Tuvimos varios enfermos graves,
afortunadamente sin pérdidas.
Fue lo único que le pedí a Dios y
a la Virgen del Carmen, a quien
los encomendaba, como hizo mi
madre conmigo".
"No conozco
un centro en

otra parte
del mundo,
quizás
en China,
que haya
atendido a

140 pacientes
intubados a
la vez"
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Van por más grupos
empresariales

ON LA EMBESTIDA al Grupo Po
chteca en torno a la investigacióncde sus operaciones por posibles
vínculos con el crimen organi
zado, la 4T dio un golpe certero en

el corazón del sector empresarial mexicano.
Pochteca es la primera en rebasar los mo

delos de riesgo de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), que capitanea Santiago
Nieto. En la mira están más empresas cuyo
listado dio Estados Unidos.
Es parte de los compromisos de coopera

ción del gobierno mexicano con el secretario
de Seguridad Nacional de Estados Unidos,
Alejandro Mayorkas, y con la DEA, que en
cabeza Anne Milgram.
Estos funcionarios entregaron tanto a la

UIF como al Cisen, el de Audomaro García,
una lista de 49 corporaciones farmacéuticas

sospechosas de importar desde China precursores de fentanilo.
México se comprometió a procesar la información y a tomar medidas para

desarticular lo que la DEA considera como toda una industria de importación y
comercialización de sustancias prohibidas.
No deja de llamar la atención que esta cruzada le viene, otra vez, como anillo

al dedo a Andrés Manuel López Obrador, pues las investigaciones van con
tra los grupos opuestos a su gobierno.

Anne Milgram
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Las pesquisas de la UIF y el Cisen atañen a hombres de negocios que no sim
patizan con él y pueden alcanzar a sus activos empresariales y extenderse a
otras familias y conglomerados anti 4T.
Simplemente Pochteca: pertenece en 57.59% a las familias de Armando

Santacruz González y Antonio del Valle Perochena, este último presidente
del Consejo Mexicano de Negocios.
Santacruz, presidente y director general de Pochteca, está casado con María

Blanca del Valle Perochena, hermana de aquél e hija del banquero e histó
rico dirigente empresarial, Antonio Del Valle Ruiz.
María Blanca encabeza los programas de responsabilidad social del grupo,

entre los que figuran patrocinios a organismos como Mexicanos Contra la Co
rrupción e Impunidad (MCCI), de Claudio X. González.

Es tal ya la animadversión de MCCI contra López Obrador que sus investiga
ciones están perdiendo la objetividad y cayendo en la difamación, como acaba
de suceder recientemente con Grupo ICA.
Este emporio constructor que capitanea Guadalupe Phillips los acaba de

demandar por daño moral a ellos y al medio que utilizaron para darle vuelo a un
información que terminó siendo irreal.

DESDE EL6de octu

bre le informé aquí
que Alonso Ancira
estaba haciendo trá

mites para recurrir a
un Chapter 11 para
blindarse él en lo

personal y blindar a
Altos Hornos de Mé

xico. Ayer The Wall
Street Journal lo
descubrió y aquí la empresa pretendió
matizarlo reportando a la Bolsa Mexi
cana de Valores que se trataba de lo que
estaban evaluando para la subsidiaria
Minera del Norte. Como le informé hace
ya varias semanas, la declaración de
bancarrota en Estados Unidos es parte
de la estrategia de Ancira para zafarse
del acuerdo con Pemex y el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, que
constaba de regresar 216 millones de
dólares de la venta de AgroNitrogena
dos y de vender el 55% que posee él y su
familia en la controladora de AHMSA.

El empresario va a dar la pelea y ya es
asesorado legalmente por Juan P. Mo
rillo, uno de los litigantes más agresi
vos de Estados Unidos, socio de Quinn
Emanuel Urquhart & Sullivan.

LE COMENTÉ HACE dos días que un juez
federal del Centro de Justicia Penal de

Almoloya giró una orden de aprehen
sión contra el ex director de Pemex,
Carlos Treviño, como parte de la de
nuncia que presentó Emilio Lozoya
Austin contra funcionarios del gobier
no de Enrique Peña Nieto por el caso
Odebrecht. Le puedo informar que el
también ex funcionario del IMSS no
está escondido. Está terminando de ar

mar su defensa y a la espera de los pasos
que determine dar la Fiscalía General de
la República, que capitanea Alejandro
Gertz Mañero. Treviño ya se puso en
manos de David Gerger, un afamado
litigante que defendió en su momento
al gobernador de Tamaulipas, Francis
co Javier García Cabeza de Vaca; al
ex jefe técnico de pilotos de pruebas de
Boeing, Mark Forkner, y al ex director
financiero de Enron, Andrew Fastow,
entre muchos otros más.
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APOLLO GLOBAL
ACABA de cambiar
de despacho legal,
anticipándose a lo
que pudiera ser una
batalla jurídica de
mediano plazo con
tra Aeroméxico, que
dirige Andrés Co
nesa. El fondo neo
yorquino que lidera
Marc Rowan le dio las gracias hace
unos días al bufete Cleary Gottlieb

Eric J.
Sekler

Steen & Hamilton y fichó a Paul, Weiss,
Rifkind, Wharton & Garrison. Esta
firma que encabeza Eric J. Sekler, se
caracteriza por ser más agresiva. Apo
llo no está de acuerdo con la valuación

que la aerolínea que preside Javier
Arrigunaga le hizo llegar, y mucho
menos que lo dejen fuera de la rees
tructura financiera. Ya están amagan
do con demandarlos.

POSADAS AHÍ VA. En el rubro de viajes
recuperó ya un 70% de sus niveles de
ocupación y el de negocios, aunque se
mantiene en 40%, va retomando rit
mo. Las plazas de negocio que están
arriba de ese porcentaje son las que
tienen operaciones petroleras o auto
motrices, como León, Puebla, Queré
taro, Tabasco, Campeche y Veracruz.
El grupo que lidera José Carlos Az
cárraga anticipa que los niveles
prepandemia se alcanzarán hacia el
segundo semestre de 2022. Posadas
cerrará el año con 186 hoteles, inclu
yendo dos nuevas marcas: Curamo
ria, para el segmento boutique y IOH,
una especie de we work para el seg
mento de negocios

PUES CON LA nove

dad de que el Banco
de México, que go
bierna Alejandro
Díaz de León, de
terminó clasificar
como "confidencial"
toda la información
relativa al Fideico
miso Museos Die

go Rivera y Frida
Kahlo. El instituto central, a través de
la dirección jurídica a cargo de Luis
Urrutia, se negó a informar, median
te solicitud por Transparencia, cuán
tos contratos de explotación de marca
e imagen de las obras de Frida Kahlo
en México y en el extranjero ha con
cedido a terceros como fiduciario (ad
ministrador) de los fideicomisos de
ambos artistas mexicanos.

SERGIO ALCOCER ACABA de ser ele
gido presidente de la Asociación
Internacional de Ingeniería Sísmi
ca durante los próximos tres años.
Fue en el marco de la 17 Conferencia
Mundial de Ingeniería Sísmica cele
brada en Japón y a la que asistieron
representantes de 60 países. Alcocer
es miembro de la Junta Directiva del

Instituto de Ingeniería de la UNAM,
del Comité para la rehabilitación de
la Línea 12 del Metro y presidente del
Consejo Mexicano de Asuntos Interna
cionales. Así las cosas, México encabe
zará al grupo de expertos que integran
al organismo.

Luis
Urrutia
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RUEDA DE LA
FORTUNA. En su
visita a la sede dé
la Organización de
las Naciones Uni
das, eri la
xico asumirá la pfesi
ciencia del Consejo
de Seguridad del
organismo, el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador
ya tiene listo el tema
de su discurso. Ade
lantó que planteará
a los países un corrí
promiso para redu
cir la corrupción y la
desigualdad. Infor
mó que el próximo
8 de noviembre via
jará a Nueva York,
por ¡a noche :$¡0sleñ
drá una Jgunión IjgJJ
Juan Ramón de la
Fuente, embajador
de México ante la

ONU y descartó te
ner encuentros con

migrantes.

DOMADOR. El

Senado aprobó un
dictamen en. el que
se incluye una inicia
tiva para reformar y
adicionar disposi
ciones a la Ley (fe
neral de Salud. Este:
obliga al emisor de
una receta a incluir
los medicamentos
genérlgsis, ¡Qplificw
dos como más ba
ratos y con el mismo
efecto, "¿Por qué es
tan ¡mportgnt&ir
ta reforma? PorqúS
la falta de QfiíSSQ
universal a;.servic¡®s
de salud y el desa
basto persistente
de medicamentos
son una lamentable
realidad en nues
tro país", expresos!
senador Clemente
Castañeda.

REHILETE. Des

pués de su participa
ción en el XXV Semi
nario"Los Partidos
y la Nueva Socie
dad" que organizó
el PT, EvoAAorales
visitó Palacio Na
cional, en dondese
reunió con AMLO,
con quien compar
tió experiencias de
gobierno y gestión
pública. También
realizaron una ¦eva
luación "en corto"
sobre la situación

económica y políti
ca de AL. El exman
datario de Bolivia
aprovechó para ex5
presar su gratitud al
gobierno por "sal
varle la vida" y su
admiración por "re
cuperar la democra
cia en.su país".
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 Caballada
esquelética
Desde que el diputado español Juan Vázquez

de Mella pronunció el tronante" ¡ Malditos se
an los pueblos gobernados por mujeres!" para
fraseando, según él, a Isaías Profeta, aludiendo
a la regencia de la infanta María Cristina de
Habsburgo tras la muerte de Alfonso XII, a la fe
cha, ha pasado mucha aguabajo el puente. Aque
llo sucedió a fines del Siglo XIX y principios del
XX. En los más de cien años transcurridos des

de entonces, el mundo es otro en lo que hace a
los derechos de las mujeres. Lo prueban tanto el
derecho a votar y ser votadas que tienen en casi
todos los países, cuanto la larga lista de mujeres
que ya no se han limitado a reinar, como unas
cuantas antaño, sino a gobernar en muchos paí
ses democráticos... y aun a merecer elogios de la
comunidad internacional por ello, como acaba
de ser el caso de Angela Merkel en Alemania.

Nada tiene de sensacional, en esa tesitura,
que en México según una encuesta de "El Uni
versal" difundida ayer ocho de cada diez perso
nas consideran que "este es el momento adecua
do para que una mujer dirija al país", seguramente
porque estiman que muchas han dado muestras
de capacidad para ello... pero especialmente por
tantas y tan escandalosas pruebas de que a mu
chos hombres a los que se confió esa responsabi
lidad, el saco les quedó demasiado grande.

II

La encuesta, por supuesto, se enfoca en la fi
gura de Claudia Sheinbaum Pardo. La actual Je
fa de Gobierno de la Ciudad de México es, ipso
facto, candidata natural. Primero, por los antece
dentes de Cuauhtémoc Cárdenas y el actual Pre
sidente López Obrador. Y luego porque éste últi
mo ha dado muchos indicios de que se trata
permítase la analogía con el pasaje evangélico
de "su hija muy amada, en quien ha puesto todas
sus complacencias" para las elecciones de 2024.

III

En México, cinco mujeres han sido candida
tas a la Presidencia: Rosario Ibarra en 1982 y
1988; Cecilia Soto y Marcela Lombardo en 1994;
Patricia Mercado en 2006, y Josefina Vázquez
Mota en 2012. Ocasionalmente "sonaron" como

aspirantes a "La Grande" las ex "primeras da
mas" Martha Sahagún y Margarita Zavala. Nin
guna logró mayor penetración en el ánimo del
electorado, ni fue contendiente en la más amplia
extensión del vocablo.

Claudia Sheinbaum, de ser designada can
didata de su partido, tendría, además, la venta
ja de que en los establos de la oposición para
fraseando al ex gobernador guerrerense Rubén
Figueroa "la caballada", más que flaca, está
esquelética.
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Guillotinan
a las ONt ís
López Obrador, como cualquier populista,

tiene un odio hacia cualquier intelectual,
académico, medio de comunicación u or
ganización ciudadana, que pretenda ser
intermediario entre el pueblo y él.

El enfrentamiento entre el populismo y la ciu
dadanía organizada es natural, el primero ex
cluye de las decisiones políticas a los ciudada
nos, en aras de una aparente mayor capacidad
de decisión del pueblo.

Desde que llegó a la presidencia, pinto su ra
ya con las organizaciones ciudadanas, se negó
a dialogar con ellas y las marginó que cualquier
espacio en el gobierno.
Sus primeras víctimas fueron las guarderías

privadas que atendían a miles de niños y niñas
y con el pretexto de la corrupción, que nunca
pudo comprobar, las desapareció en los prime
ros meses de su gobierno.
Siguió con el programa Progresa que deja

ba en manos de las jefas de familia los recursos,
López Obrador decidió que los apoyos deben
darse directamente a los jóvenes desde la pre
sidencia, el resultado ha sido el aumento de la
pobreza a nivel familiar.

Su siguiente víctima fue la cancelación del se
guro popular que daba derechos a los bene
ficiarios y decidió centralizar en el gobierno
federal los servicios de salud, marginar a los go
biernos estatales y borrar lo que se había hecho
en el pasado.

Siguió con la cancelación de los fideicomisos
que garantizaban derechos y acceso con reglas
claras a los beneficiarios, para dejar a la volun
tad del gobierno cualquier apoyo.

El golpe final, es la reducción a la deducibi

lidad de los donativos a las organizaciones de
la sociedad civil. López obrador tiene una idea
muy obsoleta de lo que es el Estado, para él, el
gobierno no requiere de intermediarios y los re
cursos deben llegar directamente desde las ofi
cinas gubernamentales y de ser posible desde
la misma presidencia de la República.
Ha dicho que las empresas privadas deben

dedicarse a ganar utilidades, crear empleos y
pagar impuestos y que corresponde al gobierno
en forma exclusiva llevar a cabo la política so
cial para atender a la población vulnerable. Se
ñaló que el sector privado hace caravana con
sombrero ajeno al apoyar a las organizaciones
con impuestos, no entiende que las empresas
cargan con 67% del costo de los donativos y el
gobierno sólo con 33 por ciento. Con la reduc
ción de la deducibilidad, los que pierden son
los millones de niños, niñas, ancianos y perso
nas con alguna vulnerabilidad que atienden las
organizaciones de la sociedad civil.
Desde hace muchos años los gobiernos se

dieron cuenta que solos no podían dar respues
ta a la variedad de demandas y necesidades
de la gente y decidieron apoyarse a en las or
ganizaciones de la sociedad civil para ayudar
a cumplir ese compromiso.
Cuando López Obrador dice que habla en

nombre del pueblo lo que realmente está ha
ciendo es ignorarlo y por eso rechaza a la ciu
dadanía organizada, porque de aceptarla, ya
no podría hablar en nombre del pueblo.
El odio que tiene a las organizaciones ciu

dadanas es producto de una mente caudiMista
y populista que ya no cabe en el mundo del si
glo XXI.
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¿Empleos renovables?
Las granjas fotovoltaicas en México no han genera

do mucha energía y tampoco, fuentes de trabajo. La
Agencia Internacional de Energía Renovable recono
ce, en cambio, que el sector de la energía eólica ha
visto una fuerte expansión en nuestro país, incluso an

tes de la reforma constitucional del 2014.

Andrés Manuel López Obrador tampoco quiere
los ventiladores. Allí está su crítica directa a Iberdrola, prin
cipal desarrollador de los campos eólicos en Oaxaca, pero
también a la fealdad de las aspas colocadas en La Rumo
rosa, a unos metros de la frontera con Estados Unidos, que
instalaron políticos cercanísimos bajacalifornianos a Man
ilo Fabio Beltrones.

Ni siquiera el Covid19 detuvo las inversiones en este sec
tor a nivel global. China agregó 72 GigaWatts el año pasa
doy EU, otros 14 GW. Después hubo otros 10 países instala
ron que más de 1 GW cada uno, entre ellos México, donde
apenas 10,000 personas están empleadas en el sector.
La mano de obra empleada en la ampliación de los

campos eólicos alcanzó un millón 250,000 puestos de tra
bajo en todo el mundo, de los cuales 54% están en Asia,
27% en Europa y 17% en el hemisferio americano.

La pandemia provocó intermitencias en el suministro de
los materiales de construcción y las materias primas. Pero
una cosa es la fabricación de las turbine assy, las torres y
otra muy distinta, los proyectos en tierra y por supuesto, la vo
luntad política de los gobiernos para abrir parques eólicos.
A nivel global actualmente hay casi 800 fábricas que

producen las aspas, 45% están en China y 31 % en Euro
pa; 7% en India, 5% en Brasil y 4.5% en Estados Unidos,
Canadá y México. En otros 40 países se producen góndo
las, palas, torres, generadores, cajas de cambios y cojine
tes, pero solo unos pocos —China, Alemania, India, Espa
ña y EU— producen la gama completa.
En México, el empleo en las empresas eólicas actual

mente depende principalmente de la fortaleza del mercado
interno. El potencial exportador ni siquiera es opción, me

nos con la iniciativa de reforma eléctrica de la Cuarta Trans
formación, que sólo propiciaría la ampliación de la capa
cidad hidroeléctrica.

IRENA calculó que 2.2 millones de personas trabajaron
directamente en ese sector en el 2020. Casi todas, en Chi
na, donde se generaron 12 GW. México —de acuerdo al
organismo internacional— se sumaría a Argentina y Brasil,
que actualmente experimentan una reducción en la deman
da, producto de la cancelación de subastas de energía.

La micro y pequeña energía hidroeléctrica pueden satis
facer necesidades de tensiones de baja a media eléctricas,
como iluminación y telecomunicaciones, e incluso puede
proporcionar energía para la pequeña industria. IRENA
considera que tales esquemas son una fuente alternativa
viable de energía para zonas rurales y también una fuente
de ingresos y empleo para regiones de difícil acceso.

En lo que respecta al alumbrado solar sin conexión a la red,
las ventas se resintieron, pero las empresas lograron limitar las
pérdidas de empleos en el 2021, pero en el segmento de los
biocombustibles líquidos registraron una tendencia a la baja,
motivada por la caída de la demanda de ese combustible.

Efectos secundarios
DESPUNTES. Los cabildos municipales electos y reelectos el
pasado ó de junio han comenzado sus trienios. Entre ellos
destacan dos alcaldes capitalinos: Geraldine Ponce, de
Tepic, y Jorge Alfredo Corichi Fragoso, de Tlaxcala,
quienes ya comienzan a aparecer en los primeros lugares,
en los rankings sobre el desempeño de los munícipes y con
citan la atención de la Federación, por sus propuestas de
reactivación económica y reordenamiento urbano. La alcal
desa de la capital nayarita, ingeniera de profesión, asumió
el cargo hace cinco semanas y de inmediato implemento
un programa de bacheo y rescate de espacios públicos. Los
siguientes pasos, en ambos casos, buscarán mejorías del
servicio de agua potable y alcantarillado.
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Es preciso alzar la vista y atisbar
lo que tendremos enfrente en
2024, una vez que nuestro país
supere la pesadilla populista.
Una prioridad inescapable será

reformular la ruta de desarrollo hacia la

mitad del siglo, de tal manera que logre
mos una economía de cero emisiones ne

tas de gases de efecto invernadero, tal
como lo exige la ciencia y los procesos
de negociación internacional en el con
texto del Acuerdo de París, y de la propia
Convención Marco de Naciones Unidas

para el Cambio Climático. Esto requiere
una profunda reconfiguración tecnoló
gica y sectorial, y cambios de fondo en
los patrones de consumo. Será necesario
plantear, en 2024, un Plan de Recupera
ción Económica Verde, que puede ser co
dificado en 10 puntos esenciales.
Primero, como elemento estructu

rador, habremos de ofrecer una Nueva
Contribución Nacionalmente Determina

da (NDA) para el abatimiento de emisio
nes de Gases de Efecto Invernadero, con
reducción de 45% al 2030 y logrando ce
ro emisiones netas al 2050. Esto, en sus
titución de la vergonzosa NDA presen
tada por el actual gobierno mexicano a
las Naciones Unidas en 2020. Segun
do; una política industrial para la electri
ficación del parque vehicular, e inversión
pública en infraestructura de recarga de
vehículos eléctricos, además de estímu
los fiscales a su adquisición. Esto debe
rá de ir acompañado de cambios nor
mativos para aumentar drásticamente el
rendimiento energético en vehículos de

combustión interna, con la perspectiva de
eliminar totalmente su comercialización

para el año 2035. Tercero; nueva po
lítica de vivienda respetando perímetros
de contención, y restablecimiento de sub
sidios condicionados a la vivienda de in
terés social en zonas urbanas con servi

cios e integración. Creación de un banco
de suelo urbano para la densificación y
verticalización de las ciudades, y diseño
y construcción de casas de interés social
con aislamiento térmico, calentadores so
lares de agua y sistemas de generación
de electricidad solar fotovoltaica. Promo
ción de edificaciones de madera con nue

vas tecnologías para la captura de carbo
no, e involucramiento en ello a empresas
constructoras y a comunidades y empre
sas forestales con la finalidad de acele

rar la penetración de nuevas tecnologías.
Cuarto; extinción gradual y fin de explo
tación y uso de hidrocarburos como com
bustibles para el 2045, utilización del gas
natural como energético de transición. Eli
minación de venteo y de emisiones fugi
tivas de gas natural (metano). Quinto;
inversiones a gran escala en energías lim
pias, expansión de la red de transmisión,
y desarrollo de una red inteligente, inter
conexión mediante cable submarino de

la península de Baja California al Siste
ma Eléctrico Nacional, y posible interco
nexión con Estados Unidos y Centroamé
rica. Sistema eléctrico de cero emisiones

para el 2045. Desarrollar centrales de al
macenamiento de energía a partir de ba
terías, hidrógeno verde e hidroeléctricas
reversibles, y recuperar y relanzar la ge

neración eléctrica con energía nuclear.
Sexto. Lograr un sector de transporte te
rrestre de cero emisiones para el 2040,
incluyendo autotransporte de carga y ur
bano de pasajeros, considerando tecnolo
gías avanzadas de baterías e hidrógeno.
Séptimo; deforestación cero al 2030, y
duplicación de la proporción del territo
rio marino y terrestre cubierto por Áreas
Naturales Protegidas. Nuevo programa
de Desarrollo Forestal Sustentable y Cap
tura de Carbono en comunidades rurales

forestales. Pago por Servicios Ambienta
les a ejidos, comunidades y propietarios
individuales. Restauración forestal a gran
escala. Creación de un sistema verificable
de compensación forestal de las emisio
nes de carbono de industrias prioritarias,
como la cementara y siderúrgica. Oc
tavo; Adopción de nuevos patrones ali
mentidos para sustitución de la carne con
opciones vegetales y de células madre.
Noveno; Creación de un Banco de Desa
rrollo Sustentable a cargo de la inversión
en sistemas de manejo de residuos, trata
miento de aguas residuales, infraestructu
ra eléctrica limpia, sistemas de recarga de
vehículos eléctricos, transporte público, re
conversión de viviendas. Gestión y regula
ción de un mercado nacional de carbono.

Décimo; establecimiento de un impuesto
significativo a las emisiones de carbono, y
desarrollo de un mercado nacional de car

bono para centrales eléctricas, industrias,
sistemas de transporte y proyectos foresta
les alineados con los objetivos del Acuer
do de París.
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Rayuela
¿Y entonces? ¿Por esa
raza calló el espíritu?
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AMLO y la "nueva realidad**//
Telmex, Slim, Salinas // "De la mano" del

embajador M Ken Salazar, vigilante ejecutivo

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN SU MATUTINA conferencia de
prensa de ayer, el presidente de Mé
xico adelantó que su pensamiento es
favorable a renovar la concesión de
Teléfonos de México, Telmex, al mul

timillonario Carlos Slim Helú.

LA POSTURA PRESIDENCIAL es interesan
te e ilustrativa, a pesar de que el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones precisó posterior
mente que "lo expresado por el C. Presidente no
corresponde a los hechos ni al marco legal apli
cable, toda vez que la solicitud de prórroga ya
fue resuelta y no hay posibilidad de negarla, por
lo que lo único que está pendiente es la entrega
del título de concesión, previo establecimiento
de condiciones por el IFT".

DE ENTRADA ANDRÉS Manuel López Obra
dor aseguró que sigue "pensando lo mismo de
siempre" y que es "congruente", aunque "en
este caso vamos a actuar de manera consecuen
te, pero tenemos que entender que existe una
nueva realidad".

LO QUE PENSABA o al menos lo que decía
AMLO antes de llegar a la "nueva realidad", era
que en el remate de la riqueza nacional que ha
bía hecho Carlos Salinas de Gortari como gran
privatizador se inscribía la entrega de Teléfonos
de México a Slim Helú, caracterizado como uno
de los principales integrantes de lo que el ta
basqueño llama o llamaba "la mafia del poder"
(https://bit.ly/3AYlfYA). Así lo planteó ayer:
"Se trata de una empresa que entregó Salinas
de Gortari. Claro que yo estuve en desacuerdo,
¿por qué?, porque yo no estoy a favor de la políti
ca privatizadora".

Y, EN UN gesto que recuerda el "¿Qué hubieran
hecho ustedes?" lanzado por Enrique Peña Nie
to a los ciudadanos en momentos de irritación
social por alzas a las gasolinas, López Obrador
preguntó: "a ver, ya está, ¿qué hacemos?, ¿re
vocamos la concesión a ver, se lo dejamos de
tarea a la gente revocamos la concesión y el
Estado se hace cargo o, que eso es lo que yo
pienso, se mantiene la concesión buscando que
haya compromisos en beneficio de la población,
ya sea en tarifas o ya sea que se amplíe la red

para que tengamos Internet todos y llegar a un
acuerdo?" (https://bit.ly/3C6d3qA),

LA AMABLE (PARA Slim) recomposición
de postura, quedó sintetizada en esta frase
andresina: "De una vez les digo: Vamos a hacer
lo que más le convenga a la nación, no vamos a
caer en extremismos". Sí, hubo mafia del poder,
y Salinas entregó Telmex a Slim, y eso era en
el neoliberalismo, pero en la llamada Cuarta
Transformación, cuando las cosas "ya no son
como antes", todo se encamina a renovar la
concesión (por lo demás, ¡ya autorizada!) o en
tregar el título correspondiente al mismo ¿ex?
integrante de la ¿ex? mafia del poder.

EN ANTERIOR ENTREGA se mencionó de
pasada el singular activismo político y no tan di
plomático del embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, quien ocupó lugar central
(el mandatario interino de Tabasco y anfitrión,
Carlos Merino, tuvo a un lado a Marcelo Ebrard
y al otro a Salazar) en la reunión de siete gober
nadores del sureste con secretarios de Estado y
el representante del vecino país norteño.

LA SECRETARIA FEDERAL de economía,
Tatiana Clouthier, tuiteó: "Trabajamos x for
talecer la región sureste de la mano de la @
USAmbMex, @ SRE_mx y gobiernos estatales".
¿"De la mano" de la embajada gringa? Pues eso
dice la integrante del gabinete obradorista.

SALAZAR, ADEMÁS, VISITÓ puntos del
Istmo de Tehuantepec correspondientes alo
que será el Corredor Transoceánico, proyecto
siempre peligroso para lo que quede de sobe
ranía nacional, con Estados Unidos dispuesto a
invertir y así controlar zonas estratégicas sus
ceptibles de reclamos trasnacionales e incluso
invasiones como Panamá puede dar cuenta con
su famoso canal.

EMBAJADORES ESTADUNIDENSES DE
años recientes se dedicaron a la degustación
folclórica de México, sin mayor protagonismo
en actos públicos relevantes y mucho menos en
sesiones para analizar temas económicos y polí
ticos del país, pero Ken Salazar, acompañado en
viajes por representantes de poderosas firmas
empresariales trasnacionales, parece dispuesto
a ejercer el papel explícito de supervisor, de vi
gilante ejecutivo. ¡Hasta el próximo lunes!
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EL secretario de Marina, José Rafael Ojeda
Durán, asistió a La conmemoración del
bicentenario de La Armada de México en La

sesión de La Cámara de Diputados. En un
hecho sin precedente, Ojeda Durán hizo uso
de La máxima tribuna. Foto Cristina Rodríguez
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ROZONES

• Goya en el Senado
Políticos, científicos, académicos, egresados... un cúmulo de voces reaccionó a lo di
cho ayer por el Presidente en su conferencia mañanera en el sentido de que "hasta la
UNAM se volvió individualista, defensora de proyectos neoliberales; perdió su esen
cia de formación de cuadros, de profesionales para servir al pueblo". Por ejemplo, el
senador del PRI Manuel Añorve señaló en la sesión de ayer de la Cámara alta, que "la
UNAM es el centro de la pluralidad política... no debe estar en un debate nacional, sino
que debemos seguirla fortaleciendo". Lo secundaron legisladoras del PAN que incluso
organizaron un Goya. Más tarde figuras incluso afines a la 4T sumaron expresiones
en favor de la máxima casa de estudios, la cual, por su lado, optó por el momento, nos
comentan, por el prudente silencio.

«Adán sigue haciendo política
Señal quizá de que otros tiempos se han instalado en la relación entre el Gobierno
federal y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ayer el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, acudió a visitar a los magistrados electorales a
su propia casa. Durante una hora pudieron compartir opiniones y establecer el princi
pio de una relación institucional. Tras el encuentro bajaron a la plazuela del inmueble
y sonrieron a la cámara que retrató el momento. Nos hacen ver que a nivel interno los
magistrados han optado por sacar la bandera de la paz y frenar las guerras intestinas y
las patadas bajo la mesa que hasta hace poco los tenían bajo el reflector. ¿Será que en
el TEPJF se cambiaron los tambores de guerra por el trinar de la política? Ya se verá.

• Jalisco: Damos más y regresan menos
Quien en estos días ha mantenido en la agenda pública el tema del pacto fiscal es el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. En su administración, nos señalan, están más
que convencidos de que el trato que la entidad recibe no es el mejor ni el más justo
y así lo está haciendo notar. Esta semana, por ejemplo, el mandatario refirió lo que
ocurre en materia de educación y de salud, ya que, reiteró que cada habitante recibe
menos cantidad que los de otras entidades para esos fines, a pesar de que da más.
Hay quien anticipa que como parte de su próximo informe éste será uno de los ejes
principales en términos de acción política. También es momento oportuno, pues, nos
recuerdan, en breve la Cámara de Diputados deberá revisar y aprobar el proyecto de
presupuesto del año entrante.

• Que no hay grillas
Las versiones sobre los conflictos en la bancada de Morena en el Senado, nos asegu
ran, están saliendo de las oficinas del partido guinda en esa sede legislativa para de
pronto convertirse en tema de plática de senadores de todas las bancadas. Lo ante
rior al grado de que ya hay quien ve definidos dos bandos: el de Ricardo Monreal,
coordinador del grupo parlamentario, notoriamente mayoritario, y uno más pequeño
pero más radical y próximo al vocero César Cravioto. Hasta ahora ninguno de los
dos legisladores ha reconocido abiertamente que así sea,; sin embargo, el que ayer se
vio obligado a negarlo fue Cravioto, quien se refirió al tema como "grilla". "No estoy
haciendo grilla, de ninguna manera", aseguró a los medios de comunicación. Y tam
bién precisó: "Y no siento grilla por parte del coordinador hacia mi persona, todo lo
contrario". Así los pulsos al respecto en la bancada mayoritaria.
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• Nominan a Sheinbaum
Y quien en estos días esquiva polémicas y cosecha reconocimientos de diverso ta
maño es la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. Y es que después de
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador señalara a la Ciudad de México
como ejemplo en materia de seguridad, ayer, en el Congreso capitalino, un grupo
de legisladoras propuso otorgarle la Medalla al Mérito Ciudadano, por los avances
en la vacunación contra el Covid19, que ya está a escasos días de alcanzar al total
de la población. La Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas, nos comentan,
presentó una propuesta que será enviada a la Junta de Coordinación Política, en la
que se exponen los motivos por los que se considera a Sheinbaum Pardo merecedora
de esta presea.

• Delgado no eligió a García
Nos cuentan que, finalmente, la dirigencia nacional de Morena que encabeza Mario
Delgado eligió ya quién será su representante del Poder Legislativo ante el INE. ¿Y
cuál es la noticia? Pues que el senador Gabriel García no fue el favorecido. La solicitud
se había hecho desde la bancada de Morena en la Cámara alta, pero al final Delgado
obvio el perfil de quien estuviera a cargo de la coordinación de los programas sociales
del Gobierno de la Cuarta Transformación por la vía del control de los llamados
superdelegados, y optó por el mexiquense Agustín Hernández. Este último tra
bajará de cerca con quien fue nombrado como representante de los guindas ante el
Consejo General, Mario Llergo, de quien en su momento se señaló que es originario
de Tabasco y próximo al titular de Gobernación.
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El Market Square Parle, es un pequeño
parque en el downtown de I louston,
Texas a dos cuadras del edificio ad

ministrative del Condado de Harris. En el

centro hay un kiosko con algunas mesas
bajo la sombra de los árboles. Ahí, con la luz
suave de la mañana, conocimos a la jueza
Lina Hidalgo.

Llegó con su cabellera abundante, rizada y negra
negra. Llevaba puesto un traje sastre azul marino, ele
gante y discreto, y el escudo de la ciudad que repre
senta, prendido a la solapa del saco con un alfiler. Bajó
de una camioneta negra con un guardia de seguridad
y dos asistentes, nos saludó de mano, apretón firme,
y tomó asiento para la entrevista. Lina Hidalgo es una
mujer de voz delgada, pero de palabras robustas. Es la
primera mujer, la primera inmigrante y la primera la
tina que se convierte en Jueza del Condado de Harris.

En Texas, el cargo de Juez de Condado es más bien
un puesto administrativo. Llegan ahí por elección po
pular y ellos se encargan de manejar el presupuesto
para la infraestructura de la región (puentes, carrete
ras, alumbrado...), el manejo de emergencias (huraca
nes, nevadas, tornados...), las cárceles, la seguridad,
entre otras cosas. Houston es la cabecera del Condado

de Harris, el mayor condado del estado y el tercero
más grande del país. Su presupuesto alcanza los 4 mil
300 millones de dólares. Encargada de ese dinero está
Lina Hidalgo, con sus treinta años de edad.

Sí, sólo treinta.
Antes de la entrevista, pasé algún tiempo pensan

do si debía hablarle de usted o de tú. Al final, es más
joven que yo. Pero, al final también, su cargo, sus lo
gros y su experiencia son superiores a los míos.

"Jueza, gracias por su tiempo," resolví decirle.
Colombiana, emigró a Estados Unidos cuando tenía

15 años. Estudió en la Universidad de Stanford, California,
y llegó a la élite de la política texana en 2018 como una
joven demócrata. Desde entonces ha librado una abierta
batalla con el gobernador del estado, Greg Abbott.

Él, conservador y polémico, representa para mu
chos el futuro del Partido Republicano. Podría ser,
aunque aún es pronto para saberlo, contendiente en
las próximas elecciones presidenciales de Estados Uni
dos. Desde que Biden llegó a la Casa Blanca, Abbott ha
mantenido un perfil alto, oponiéndose a prácticamen
te todas las iniciativas del Presidente: lo acusa de ser

el responsable de la crisis migratoria en la frontera, se
opone al uso obligatorio del cubrebocas, se niega a que
las vacunas sean un requisito en las escuelas o en los
lugares de trabajo. Su estado ha retado abiertamente
la resolución de la Corte Suprema en cuanto al aborto y
ha aprobado normas que facilitan, aún más, la compra
y la portación de armas.

Ella, en cambio, representa al condado con la ciu
dad más diversa de los Estados Unidos. Uno de cada

cuatro residentes de Houston nació en otro lugar. De
acuerdo con los datos del último censo, casi la mitad
de la población, alrededor del 45%, son hispanos,
comparado con el 23% de blancos. Desde hace tiem
po que el Condado de Harris es más progresista que el
resto del estado. Y la jueza ha estado a la altura de las
circunstancias, levantando la voz cuando, a su pare
cer y el de sus votantes, Texas rebasa los extremos en
el caso del aborto, la venta de armas, o el control de la
pandemia, por ejemplo.

De todo esto hablamos con Lina Hidalgo. Y al final,
la pregunta obligada:
"¿Usted quiere ser gobernadora de Texas?".
"Eso no lo voy a contestar".
Con eso cerramos nuestra visita a Houston.
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"Dejar de fumar esfácil, yo ya lo dejéunas ríen veces"
MarkTwain

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) resolvió, con siete
votos a favor y cuatro en contra,

declarar inconstitucional el artículo

16 fracción VI de la Ley General para
el Control del Tabaco, que prohibe co
merciar, vender, distribuir, exhibir, pro
mocionar o producir cualquier objeto
que no sea un producto del tabaco, pe
ro que contenga algún elemento que lo
identifique con productos del tabaco.

La resolución fue por contradicción de tesis entre
las resoluciones de la Primera Sala, que había resuel
to a favor de permitir la comercialización, y la resolu
ción de la Segunda Sala, que había resuelto en contra.
Como con las resoluciones anteriores no se solucio

naba el problema de la prohibición que contempla la
ley, tuvo que turnarse al Pleno de la Corte para que
tomara una posición al respecto, misma que declaró
la inconstitucionalidad de los artículos impugnados, y
de esta forma se generó una Jurisprudencia que será
obligatoria para todos los jueces federales.

La SCJN, en virtud de que hubo cuatro votos con
currentes, es decir, que votaron en el mismo sentido
de la resolución, pero con argumentos diferentes, se
reservó discutir las diferencias en una sesión privada,

y con ello llegar a una posición conjunta e implemen
tar las normas secundarias, que se deben expedir para
la regulación de la comercialización de ciganillos elec
trónicos y vapeadores, pues declaró que además de ser
inconstitucional, es desproporcional la prohibición.

Entre los argumentos expuestos por los ministros
de la SCJN para votar a favor de la comercialización
de dichos productos, se encuentra el de la ministra
Norma Piña, quien señaló que "cualquier medida que
el Estado adopte para proteger el derecho a la salud,
debe de ser compatible con el derecho al libre desarro
llo de la personalidad". Han sido tantas las ocasiones
que la SCJN hace referencia al libre desarrollo de la
personalidad como principal argumento, que es nece
sario se contenga en la propia Constitución Política, y
se aclaren las diferencias entre los miembros de la co
munidad jurídica, de dicha construcción jurídica.

La resolución, si bien declaró inconstitucionales
las disposiciones prohibitivas, no se pronunció clara
mente en permitir su comercialización, por lo que hay
que esperar que se legisle al respecto, ya que los mis
mos ministros manifestaron que no hay estudios cien
tíficos que demuestren el daño que pueden causar los
mencionados cigarros electrónicos y vapeadores.

Por su parte el Presidente Andrés Manuel López
Obrador se pronunció en contra de la resolución de la
SCJN, al señalar que la Presidencia apoya en su criterio
a la Secretaría de Salud, en considerar dañinos dichos
productos, y que "no puede estar el negocio, el mer
cantilismo, por encima de la salud del pueblo".

Por todo lo anterior, veremos en las próximas se
manas una discusión al respecto, lo importante es que
los ciudadanos contemos con estudios científicos se
rios para que, con base en ellos, se pueda legislar y los
consumidores puedan tomar la decisión de consumir
o no dichos productos, pero con datos ciertos.
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Si como bien alertó Carlos M.

Urzúa, primer secretario de Ha
cienda del actual sexenio, "con

la electricidad no se juega", al calificar
la reforma propuesta por su exjefe,
tampoco, y mucho menos, con la
Universidad Nacional Autónoma de

México, contra la que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador arre
metió nuevamente ayer, al señalar
que en anteriores gobiernos perdió
su esencia de formación de cuadros

y "se volvió individualista, defensora
de los proyectos neoliberales" y por
"mucho tiempo de atraso, saqueo y
manipulación que afectaron a dos
generaciones".

La primera e inmediata reacción se registró
en plena sesión del Senado de la República, con
un estruendoso "¡Gooooyaaa!" de los integrantes
de las bancadas de oposición, que coincidieron
en que la máxima casa de estudios del país es el
centro de la pluralidad política en México, que
merece respeto y no debe estar en el debate na
cional, al reprobar las críticas en la mañanera que
generaron malestar de autoridades, académicos,

estudiantes y egresados de ella.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
ANTE los reiterados reclamos del Presidente López
Obrador a la Organización Mundial de la Salud por
"lentitud y apatía" en aprobar las vacunas Sputnik y
CanSino, que a quienes se las aplicaron en México,
Estados Unidos les prohibe entrada, su director ge
neral, Tedros Adhanom Ghebreyesus, le pidió dejar
que sean los expertos los que decidan y discutan, y
que hasta ahora no estaba enterado de que en nues
tro país hubiera preocupación, ya que no ha recibido
queja alguna.
AGREGÓ que lo que le asegura al mandatario mexi
cano es que en la OMS se trabaja abase de datos, evi
dencias y principios, nada más, y que la recomen
dación final es de los expertos y que si los tiene, que
los envíe a Ginebra para que vean cómo se trabaja.
LA actuación del juez de control del Reclusorio Sur,
Ganther Alejandro Villar, queordenó que Rosario Ro
bles siga en prisión preventiva por "riesgo de fuga",
tendrá que ser revisada, declaró ayer el Presidente
López Obrador, al advertir que en el caso de la extitu
lar de Sedesol y Sedatu, "si el j uez recibió una orden o
actuó por consigna, debería ser sancionado, porque
los jueces tienen que actuar con autonomía".
AGREGÓ, en Palacio Nacional, que de parte del Eje
cutivo "no hay persecución a nadie, no se denuncia
a nadie por consigna política", y que del Gobierno
"no hay ninguna venganza", la que se atribuye a los
jueces que desde hace dos años la mantienen en
prisión, entre ellos el sobrino de Dolores Padierna,
Felipe de Jesús Delgadillo Padierna.
AL fin, el Grupo Plural del Senado fue reconocido
por la Junta de Coordinación Política de esa cámara.
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UNAM, un faro plural

La feroz crítica del tabasqueño a la Uni
versidad no tiene asidero.

No es que no sea necesario llevar a cabo sistemáticas revi
siones y críticas sobre su organización, operatividad, relación
con la sociedad y seguimiento de sus egresados, entre otras
muchas cosas. Estos procesos forman parte de los principios
sobre los cuales se rige la vida universitaria.

Una de las riquezas de la UNAM está en su dinámica in
terna, la cual es la suma de diferentes pensamientos en las
formas de abordar los temas propios del trabajo científico.
La UNAM no es pensamiento único es el cúmulo de muchos
pensamientos bajo los cuales vive y convive.

La historia de la Universidad es la historia de la pluralidad
y la participación social y política. Es un espacio en donde
participan mujeres y hombres con ilusiones, esperanzas, de
seos de cambio con diferentes formas de entender al país y
la vida misma.

La UNAM no vive bajo un juego de vencidas, vive bajo la
construcción y difusión del conocimiento en el aula, en la di
fusión de la cultura y, sobre todo, en la investigación. Vive
bajo una convivencia en la cual el debate es parte central de
su desarrollo, es uno de los elementos que le da vitalidad y
sentido de vida.

El Presidente, de nuevo, al igual que en el Conacyt, hace
referencia al tema de la ciencia neoliberal y lo que llama in
dividualismo. Lo primero no queda claro de qué se trata, el
quehacer científico está definido por el método científico en
tendiendo las diferentes corrientes que lo componen; como
dice Julieta Fierro "la ciencia es universal".

Efectivamente se han desarrollado en diferentes carreras
el análisis y revisión de una época que durante muchos años
ha prevalecido en el mundo conocida como neoliberal. Esto
no quiere decir que no se presentaran otras corrientes en el
trabajo académico, las cuales forman parte del conocimiento,
en particular de las ciencias sociales.

Durante muchos años se han dado debates de gran rique
za sobre diferentes tendencias. El proceso de enseñanza
aprendizaje obliga a un conocimiento integral. En la UNAM
no se ha optado por lo que llaman ciencia neoliberal ni tam
poco prevalece el individualismo.
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LA PLURALIDAD

de pensamiento, su
historia, sus egresa
dos, sus maestras y
maestros, sus traba
jadores y su vocación
y compromiso hacen
de la UNAM el faro

del país.

Los estudiantes salen al mercado de trabajo, el cual es
cada día más difícil y la Universidad está obligada a formar
hombres y mujeres con capacidades para enfrentarlo, es una
de sus vocaciones.

Todavía, aunque se diga lo contrario, la educación es uno
de los instrumentos fundamentales para la movilización so
cial, la cual pareciera que al Presidente no le gusta e incluso la
señala. Los estudiantes pasan por la Universidad con grandes
esfuerzos de sus familias, ellos y ellas buscan crear condicio
nes mejores de vida a través de los estudios para los suyos.

Las universidades viven en medio de un conjunto de di
lemas. Por un lado, el mercado de trabajo exige formaciones
que permitan a las empresas mantener y desarrollar sus es
tructuras, pero, por otro lado, existe una base de pensamien
to crítico y de transformación.

Si algo pretende y hace la Universidad es formar estu
diantes con una visión de país, en la cual no se pase por alto
el conocimiento sobre él, sin importar la carrera que cursen,
aunado a una reiterada invitación a no perder la capacidad
de asombro.

En las aulas el país y su realidad no le pasan de largo a
nadie, cuando no son los propios maestros quienes los refie
ren aparece la exigencia estudiantil respecto a los temas que
los rodean y que son parte de ellos.

La pluralidad de pensamiento, su historia, sus egresados,
sus maestras y maestros, sus trabajadores y su vocación y
compromiso hacen de la UNAM el faro del país.

• RESQUICIOS
Las palabras del Presidente tuvieron una gran cantidad de re
acciones. Quizá sea momento para recular sobre lo que dijo
sobre los juicios sumarios que a veces se hacen en la mañane
ra, como quizá es lo que dijo sobre la UNAM. Va otra opinión
de Julieta Fierro: "A la Universidad le preocupan las mismas
cosas que al Presidente".
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las mujeres integran
tes del grupo del Partido del
Trabajo en el Palacio de San
Lázaro comenzaron a ser iden

tificadas como "las diputadas
juanitas" por otras bancadas,
pues durante la maratónica
discusión de la miscelánea fis

cal 2022 fueron enlistadas por
su fracción como oradoras pa
ra presentar reservas, pero fi
nalmente era su correligiona
rio Benjamín Robles Montoya
quien subía una y otra vez a tri
buna no para fundamentar las
propuestas inscritas, sino para
lanzar arengas de la 4T y recor
dar a la oposición que "no, no y
no" se aceptaría uno solo de sus
planteamientos.

vaya pleito en la reu
nión previa de la bancada de
Morena en el Senado cuando
Gricelda Valencia de la Mora

anunció a sus compañeros que
se iría a la fracción del PT, ar
gumentando que la mayoría la
había maltratado, lo que provo
có la molestia de más de uno de

sus compañeros. La legisladora
entregó un oficio a la Mesa Di
rectiva notificando su decisión,
pero solo duró unos minutos,
pues en cuanto se enteró de que
perdería la presidencia de la

Comisión de Seguridad Social,
dio marcha atrás.

el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
llevó a los magistrados del Tri
bunal Electoral un claro men

saje del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que los
dejó con la boca abierta: "es mo
mento de darle vuelta a la pági
na". Y hasta les garantizó que
serán escuchados para la inicia
tiva de reforma electoral, corte
sía que, hasta ahora, no ha llega
do al INE de Lorenzo Córdova.

la Secretaría de Salud
de Ciudad de México, que en
cabeza Olivia López Arellano,
niega que se haya distribui
do material de curación, insu
mos y medicamentos en mal
estado en hospitales y atribu
ye la información en ese senti
do, documentada en el Alma
cén Central, a "una fuente que
pretende influir en la carpeta
de investigación que pesa en su
contra ante la Fiscalía Territo

rial de Azcapotzalco por robo".
La dependencia asegura que no
dará un paso atrás en la elimi
nación de privilegios y rechaza
rá chantajes de ex funcionarios
omisos.^™
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Bashevis Singer dice
Gil leyó una charla con el escritor en The París Review. Entrevistas (19532012),
en la que dijo: "Creo en un mundo mejor, pero no creo que consiga nada el autor de
ficción que se sienta a escribir una novela con la intención de cambiar el mundo"

Gil cerraba la semana leyendo
una entrevista con Isaac Bas

hevis Singer. Si délos dos to
mazos de The Paris Review.

Entrevistas (19532012). Sin
máspreángulos (sí,preángulos), Gil arroja
a estapágina del fondo algunos subrayados.

Dejé de escribir durante unos años cuan
do llegue a este país [Estados Unidos],
pero no sé si fue porque pensara que no
había lectores. Cambiar de país, emigrar,
es como una especie de crisis. Tenía la
sensación de que mi lengua estaba des
ubicada. Perdí mis imágenes. Veía miles
de cosas para las que no había nombre en
yiddish. Cosas como el metro, por ejem
plo. En Polonia no había metro, esa pala
bra no existía en yiddish. [...] Y también
estaba, por supuesto, el problema de ga
narse la vida, para adaptarse a una nueva
realidad, etcétera. La consecuencia de
todo ello fue que durante unos años no
pude escribir.

Creo en un mundo mejor, pero no creo que
consiga nada el autor de ficción que se sien
ta a escribir una novela con la intención de
cambiar el mundo. Para cambiar el mundo
tiene que intervenir mucha gente: políti
cos, hombres de Estado, sociólogos... No sé
quién va a crear un mundo mej or, ni siquie 
ra sé si alguna vez habrá un mundo mejor,
pero de lo que sí estoy seguro es de que no
serán los novelistas quienes lo hagan.

Creo en lo sobrenatural con toda rotundi
dad. No sé si debería calificarme de místi
co, pero tengo constantemente la impre
sión de que estamos rodeados de fuerzas
enigmáticas que desempeñan un papel
muy importante en todo lo que hacemos.
Yo diría que la telepatía y la clarividencia
intervienen en toda historia de amor.

"Tengo constantemente
la impresión de que
estamos rodeados de
fuerzas enigmáticas"

Lo que hoy llamamos fantasmas, espíritus
y clarividencia son también el tipo de he
chos que no se pueden preparar o someter
a experimentos. Pero eso no significa que
un hecho no sea cierto.

Yo uso al diablo y a los diablillos como sím
bolos literarios, eso es cierto. Pero el mo
tivo por el que los uso como símbolos es
que tengo determinadas intuiciones con
respecto a ellos. Si no tuviera intuiciones
sobre esas entidades, no las usaría. Yo sigo
pensando que vivimos rodeados de todo
tipo de fuerzas, me educaron con esa idea
y me sigo aferrando a ella. O, mejor dicho,
esa idea se sigue aferrando a mí. El simple
hecho de admitir que tienes miedo de algo
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implica que admites la existencia de ese al
go. Lo que no existe no nos da miedo.
Hay escritores que sólo pueden escribir en
una isla desierta y estarían dispuestos a ir
se a la luna para que nadie los moleste. Yo
en cambio creo que las interrupciones for
man parte de la viday, aveces, pueden ser
útiles porque te dan un respiro de la tarea
de escribir, y mientras tienes la atención
puesta en otros asuntos, tu perspectiva
cambiay el horizonte se ensancha.

Nada salvará a la humanidad. Alcanzare

mos mucho progreso, pero seguiremos su
friendo, y el sufrimiento nunca llegará a su

fin. Siempre inventaremos nuevas fuentes
de dolor. [...] No es posible tomar esta vida
y transformarla de pronto en un gran jar
dín de las delicias o un océano de placeres.
[...] Para mí, ser pesimista significa ser rea
lista. Pero a pesar de nuestro sufrimiento,
y a pesar de que la vida nunca será el paraí
so que nos gustaría, siempre hay algo por lo
que vivir. El mayor regalo que ha recibido la
humanidad es el libre albedrío.

La literatura sólo desaparecerá si no hay
buenos escritores. Pero mientras haya per
sonas con capacidad para narrar una histo
ria en condiciones, habrá lectores. No creo

que la naturaleza humana vaya a cambiar
tanto que la gente deje de estar interesada
en una obra de la imaginación.

Como todos los viernes de epidemia, Gil
toma la copa con dos o tres amigos verda
deros. Mientras una modesta cascada de

Glenfiddich fíuye hacia un vaso corto (¿o
caso corto?) con dos rocas heladas. Gamés
repetirá las frases de Bashevis: "Si un escri
tor se somete a un tratamiento de psicoa
nálisis en la consulta con el doctor, es su
problema. Pero si trata de poner por escri
to las conclusiones del psicoanálisis, el re
sultado es terrible".
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¡Nunca dejes de
despreocuparte, Rosario!

irá misa su fanaticada, pero no se entiende
por qué mi Chayito Robles, a quien recuerdoD calzando unas zapatillas Loboutin y un bol
so que le hubiera envidiado Inecita Gómez
punk, insiste en mantenerse impertérrita

cuando podría balconear a los creadores, impulsores y
beneficiarios de la estafa maestra.

Yo digo que los defensores de oficio de la ex comunista

que con gusto besó el piso donde caminan los neoliberales
(de hecho las palabras de la panista Teresa Castell que des
prestigiaron al clasismo, me llegaron tanto que quiero ha
cer una gira de desagravio por la Coparmex, el Club de In
dustriales, la casa de Charly Salinas y Kimberly Clark don
de reina el Scrooge región 4, Claudio XXX
González, a besar su árido mármol que
los cubre para agradecer por las maravi
Has que nos ha dejado su idolatría por los
Chicago boys y a hacer un llamado para
que entre todos paguemos la electricidad
en los perros Oxxos), en vez de declarar
la víctima política de género, lo cual es un
poquito exagerado y de mal gusto, mejor
recomiéndenle que suelte la sopa. Más
cuando sus defendidos que dicen por ahí que podrían ser
mi lie. Peña, el dotorMity el Videgaray bueno no han sido
para llevarle hasta la intimidad de su celda un detalle que le
recuerde el viejo adagio: "Vivirfueradelpresupuestoesvivir
sin Louis Vuitton". Le aseguraron que no tenía nada de que
preocuparse, y laseñora Robles lleva dos años en el tambo.

La verdad, la única que podría declararse realmente como
víctima por temas de género es Margarita Zavala, ya que por
estar valientemente escondido tras la pianola para escapar
alos señalamientos sobre las narcorelaciones peligrosas de
GarcíaLuna ProductionsyReyesArzate, sus compadres, Je

lipillo nomás no ha salido a defenderla
de los malvados ataques que lia recibido,
por tener un marido ligado sospechosa
mente con el narco. Eso sí, tiene fij ado en
su cuenta de Twittcrelübrofirrnadoquc
le mandó Obama. ¡Ayyy, mi viiiiidoooo!
Pero bueno, mi Chayito insiste en

proteger a quienes la traicionaron y se
dice que la tienen amenazada. Si fuera
así podría denunciarlos y quedar co

mo la heroína de esta película de estafas maestras, papá. O
sea, yahasta David Páramo apoya a AMLO y está en contra
de la Afilantropía con exención fiscal incluida.
Alo mejor Chayito espera que llegue Gloria Trevi a com

partir celday cantar a dueto la de "El recuento de los daños".
¡Nuncadejes de despreocuparte, Rosario! —>
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preocuparse, y la

señora Robles lleva
dos años en el tambo
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Seguridad: la llave
de San Pedro

¦ egúnlanuevaEncuestaNacionalde Segu
I ridad Pública Urbana del Inegi, 64.5 por

Pv. ciento de los mexicanos considera que vi
vir en su ciudad es inseguro. Hay de todo: en Fresnillo
sube hasta 94.3 por ciento, en Ciudad Obregón llega a
92.5 y en Irapuato, a 91.7 por ciento.
Pero en San Pedro Garza García las cosas son dis

tintas: solo 14.5 por ciento de sus habitantes se siente
inseguro, y eso que la cifra se duplicó con respecto al
trimestre anterior. Le siguen la alcaldía Benito Juá
rez, en CdMx (donde 21.8 por ciento se siente insegu
ro) y Los Cabos (22.2 por ciento).
No es que en Nuevo León todos los ciudadanos se

sientan tan bien. No. En Monterrey, cabeza del área
metropolitanaydel estado,64.1 porciento dice sentir
se inseguro. En Guadalupe, el segundo municipio más
poblado,49.6 porciento. YenEscobedo, más pequeño,
lapercepción de inseguridad llegó a 51 por ciento.
Para comparar: ciertamente Monterrey está me

jor que Guadalaj ara (allí 83.2 por ciento se declara in
seguro), pero peor que el vecino y populoso munici
pio de Zapopan (49 por ciento).
¿Dónde está, pues, la llave de San Pedro? Es un

municipio pequeño y con presupuesto, claro. Son
factores de peso. Pero no bastan. Su población fio

tante es la de una de las áreas metropolitanas más
pobladas del país. La gente pasa, trabaj a, come, ce
na, compra en San Pedro.
Hay quien afirma que la percepción de inseguridad

se duplicó ahí enun trimestre por la detención de diez
policías municipales que habían participado en se
cuestros. Tal vez. Sin embargo, se duplicó de 7 a 14 por
ciento, con solo siete puntos y, aún así, le lleva otros
siete al segundo lugar en la encuesta Hay que leerlo al
revés, creo: ante hechos de tal magnitud, es asombro
so que solo haya subido siete puntos. Pensaría en todo
caso que la detención de los policías hace creíble elpa
pel de la autoridad y de la corporación misma
En San Pedro la gente no se siente tanto en peli

gro porque hace años que el gobierno municipal está
comprometido con la seguridad: según la misma en
cuesta 85.4 por ciento de los habitantes de San Pedro
confía en su policía municipal.
Un municipio comprometido y exigido. Los habi

tantes, pocos (130 mil), escolarizados, acomodados
y en un buen porcentaje ricos, no quitan el dedo del
renglóny echan mano de las muchas herramientas a
su disposición: empresas, medios, clubes, institucio
nes educativas, organizaciones, parentescos.
Y las historias tienen sus protagonistas. El panis

ta Mauricio Fernández Garza ha sido el principal ar
tífice de esta visión centrada en la seguridad local.
Entre otras colecciones en su haber, ha sido presi
dente municipal tres veces e intentó serlo una cuar
ta Las dos últimas fue ante todo un alcaldepolicía,
armado con lo necesario. Con la idea convocante de
"blindar" San Pedro, desafió a la autoridad federal
y creó (al menos la idea de) un "grupo rudo" que le
permitía cierta comunicación con criminales para
que por fin entendieran que "aquí, no".
Con tales peculiaridades, se pensaría que la expe

riencia de este lugar no es repetible. Pero a pocos kiló
metros al norte, enla misma zonametropolitana, está el
municipio que figura en el quinto lugar de la misma en
cuesta, San Nicolás de los Garza Suhistoriaes otra
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Pólvora sobre la UNAM

Antier, al hablar sobre la corrupción, el
presidente López Obrador dijo que "lo
que se hace aquí" es un "ejercicio de de

nuncia. Aveces algunos se molestan porque se dan
nombres y se hacen juicios sumarios sin que haya
pruebas. Sí, está mal. Hay que moderarnos en eso,
hay que tener elementos, pruebas..., pero ayuda
que se ventilen estas cosas. Es preferible que haya
demasía de denuncia a que guardemos silencio...".
Pese al remate, pareció una insólita autocrítica

porque no ha dej ado títere con cabeza en su patíbu
lo mañanero (estancias infantiles, laboratorios, cla
se media, "neoliberales", organismos autónomos,
foristas del Conacyt, Genaro García Luna, Salvador
Cienfuegos, agrupaciones civiles, expresidentes, fi
lántropos y un largo etcétera).
El gozo se fue al pozo un día después. Ayer, cuan

do hablaba de su conciencia tranquila, soltó:
"Quisiera avanzar más. No puedo porque fue mu

cho tiempo de atraso, de saqueo, pero además de
manipulación. Afectaron dos generaciones en las
universidades públicas. Hasta la UNAM se volvió
individualista, defensora de estos proyectos neoli
berales; perdió su esencia defonnación de cuadros,
de profesionales para servir al pueblo".
Y dejó ver que desconoce lo que brinda y cómo

funciona su alma máter:
Ya no haylos economistas de antes, los sociólo

gos, los politólogos, los abogados; ya no hay derecho
constitucional; ya el derecho
agrario es historia, el derecho
laboral. Todo es mercantil,
civil, penal, todo es esto. En
tonces, sí fue un proceso de
decadencia...".
Pero derecho constitucio

naly derecho laboral solo son

dos de ¡20! licenciaturas en

leyes que pueden estudiarse
en la UNAM, entre al menos 113 carreras, 30 pro
gramas de especializacióny40 de posgrado, además
de varias profesiones técnicas y elbachillerato en el
CCH y la Escuela Nacional Preparatoria
¿Tan "individualista", "neoliberal" y censurable

es la universidad en que estudió AJVILO que en ella
se formaron, entre muchos otros de sus cercanos,
la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde; el
subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas;
el embaj ador ante la ONU y ex rector de la UNAM,
Juan Ramón de la Fuente, y la j efa del Gobierno ca
pitalino, Claudia Sheinbaum?
El nuevo ataque a la UNAM no es un descuido.
López Obrador la trae contra las universidades

públicas porque en ellas radica y se genera gran par
te de la inteligencia, del saber y el conocimiento. Son
punto de contacto de todos los estratos económicos
y sociales por su papel extraordinariamente relevan
te en la movilidad social (más de 50 por ciento de los
estudiantes lo mismo en el Poli, la UAM y otras son
primera generación universitaria en sus familias).
El reproche implica ignorar que las decisiones y

los planes de estudio los elaboran órganos colegia
dos (Consejo Universitario y consejos técnicos en
cadaescuelayfacultad), donde están representados
académicos, estudiantes, autoridadesy trabajadores.
Se juega con fuego: atacar a la UNAM enciende

una mecha que nadie sabe cuándo se apagará...

Atacar a la
universidad nacional
enciende una mecha

que nadie sabe
cuándo se apagará...
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La detención
de Rosario

La detención para investigar es una
reminiscencia del Estado autorita

rio policiaco. Por ello el sentido co
mún y la civilidad han impuesto la intervención
del juez para valorar los elementos que justifiquen
la privación de la libertad y, eventualmente, el ini
cio del proceso judicial. No se tratade detener, sino
de investigar, de dar con la verdad, de si hubo delito
y hay razones suficientes para que el imputado sea
afectado en su mayor valor, su libertad y su hon
ra. Sí, su honra, porque la detención en sí misma se
vuelve sentencia.

El problema son las autoridades en búsqueda de
coartadas, no para encontrar la verdad, sino para
construí ría, Que el detenido confiese, aunque en la
tesis no basta la autoincriminación; y que el dete
nido a partir de la humillación que conlleva la cár
cel, se someta, y que cobre ventaja el policía inves
tigador. La tortura, que no deja de estar presente, es
innecesaria, especialmente ante el inocente o para
quien por primera vez encara el horror de laj us ticia
penal, culpable o no.
Los policías con frecuencia son espejo de los cri

minales, no de los ciudadanos inocentes. Como
también deben de serlo las cárceles. La búsqueda de
la verdad y la sanción son rec lusos del Estad o no pa
ra proteger a la sociedad de sus enemigos, sino una
didáctica decontrolysometimientoalos potencia
les criminales que somos todos, como puede suce
der en un delito imprudencial.
La negativa del juez de distrito para que Rosario

Robles desahogue el juiciobajoprisión domiciliaria
es una derrota de la justicia que tutela los derechos
de los ciudadanos. Es del todo cuestionable, por los
antecedentes, que la señora pudiera fugarse de la
justicia. Aún así, en caso de duda hay que optar por
el valor supremo que es la presunción de inocencia
y, por lo mismo, el derecho a llevar el juicio en condi
ciones menos gravosas que la cárcel, más cuando los
delitos imputados no dan lugar ala prisión oficiosa.
La fotografía del autoincriminado, Emilio Lo

zoya, evidencia el doble criterio de la justicia penal
mexicana. La diferencia es la discrecionalidad del

Estado y del mismo juez para quien "colabora" no
con lajusticia, sino con el policíay, sea dicho de paso,
contribuye a fundarel argumento interesado de ca
rácter político sobre la corrupción generalizada de
quienes el régimen de gobierno ve como enemigos.
Rosario no participa de tal actitud ni de tal empresa.
Aunque el delito imputado sea legalmente menor;
para ella palo, para el otro pato laqueado.
En el caso particular y en la circunstancia, el

problema no está en las pulsiones de venganza del
Presidente, o en la actitud de la Fiscalía para co
rresponder a tal pretensión, sino en el peor de los
escenarios, un juez que actúa oficiosamente para
complacer al poder. Todo Sería irrelevante si exis
tiera unajusticia que protegiera al ciudadano de las
embestidas autoritarias,al invocarel principiode la
presunción de inocencia. Ni siquiera se trataba de
sentencia absolutoria, sino de algo más elemental
y derecho de todos, evitar que la prisión preventiva
sea sentencia,
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La construcción

del padre perdido

T7
I n un sueño, mi padre en

' j venenado por la rabia
"\ destruíala casa, arrojaba

obj etos a la pared, gritaba. Quienes lo
conocieron saben que la ira se le daba
bien. Mi madre me pedía que lo con
tuviera, pero un hijo nunca serena a
un padre perdido en la tristeza de la
cólera, esa forma de gritarle al mundo

que es una mierda mientras sacrifica
a las gentes que ama.
Recuerdo que salíamos a la calle en

medio de aquel pleito de fantasmas,
llovía y mi padre me decía: "te voy a
matar". Psicoanalistas, ahórrense
las obvias interpretaciones. Desperté
perturbado, salté de la cama, me eché
encima unos jeans, una camiseta, me
puse uno tenis y salí a caminar. Pero no
hay solvente para los sueños terribles.
Sí, ya sé: el parricidio, las actas pen

dientes de la memo

ria que él se llevó al
crematorio y yo qui
se ignorar, el amor
dilapidado; no lo ol
viden: todo amor se

dilapida. Me dio cu
riosidad que en el
sueño mi padre fuera un hombre ma
duro, en el piso de su vejez, como yo.
Había un misterio especular atracti
vo. ¿Quién era quién?
Tal vez en ese sueño yo era el padre

de mi padre, como ocurrió en sus úl
timos años de vida, pero nunca quise
matarlo, como dicen los analistas, al
contrario, su alta vejez despertaba en

mí una ternura que llegaba al agra
decimiento incondicional. Un ab

surdo, ya lo sé, pero qué le hacemos.
No quiero decir que lo que uno siente
sea verdad, pero se siente. ¿Sentir es
la frontera de la verdad? No.

Les recuerdo que Borges decía que
hay una tesis peligrosamente atrac
tiva, desprendida de Addison, de que
los sueños constituyen el más anti
guo y el no menos complej o de los gé
neros literarios. ¿Soñamos cuentos,

novelas, poesías?
Yo soñé un thriller

y aún no descubro
el móvil del crimen.
Aunque en realidad
traía el pájaro en la
mano: en una libre
ría encontré Confe

rencias en México de André Green.

En esas páginas hay un texto con es
te título: "La construcción del padre
perdido".
Salgo de la librería, me pierdo en la

ciudad y por la noche los fantasmas
vienen y nos revelan cosas. Miste
rios. Nada es tan claro como parece.
¿De acuerdo?

Soñé un thrillerj
todavía no descubro el
móvil del crimen
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Respuesta
aAMLO
Los hay que el fuego los
forja; a otros los derrite.

Florestán

Hace dos semanas, el presidente
López Obrador emplazó a la Or
ganización Mundial de la Salud

a actuar con rectitud, sin sesgos políticos para
aprobarlas vacunas anticovid Sputnik, rusa, y
Cansino, china.
Después anunció que enviaría una carta para

acelerar este proceso y acusó a la organización
de desidia para sacar estas autorizaciones.
Hay que apuntar que en México se han aplica

do 4 millones de dosis de la china y poco más de 7
millones de la rusa, biológicos que Estados Uni
dos no acepta para ingresar a su territorio.
El Presidente, pues, nos dejó con eso de la car

tay sus desacreditaciones ala OMS, cuando su di
rector, el eritreo Tedros Adhanom Ghebreyesus,
le respondió ayer, al contestar una pregunta de la
reportera de Proceso.
En primer lugar, no hemos oído de México, di

rectamente, si tienen alguna preocupación; en
segundo lugar, si tienen alguna preocupación
pueden mandar expertos para que vean nues
tros procedimientos. De manera que si el presi
dente (López Obrador) está tocando estos temas
sin tener contacto con nuestros expertos, yo le
diría que lo mejores dejar que esto lo discutan
los expertos, y puede mandarlos suyos para que
con los nuestros puedan discutir esto. Nosotros
siempre nos apoyamos en la evidencia y en la
ciencia. Esa es la garantía que quisiera ofrecerle

a su excelencia.

Esperemos la respuesta auna contestación se
ría y respetuosa, como no lo fue él en sus descali
ficaciones contra la OMS.

RETALES
3L UNAM. No entiendo la ofensiva del Presidente

ayer contra la UNAM y su comunidad. No enten
dí, tampoco, a cuenta de qué se lanzó contra sus
integrantes, que los tachó de egoístas, individua
listas¡ que sus graduados ya no buscan servir al
puebloy que la institución ha perdido su esencia.
Ya antes había atacado, como él dice, a la UNAM
porque no regresaba aclases como él quería y pre
viamente al CIDE y al Colegio de México, contraía
inteligencia. Yese no esunbuenpleito;
2. ESENCIA. También dijo que estaba dispues
to a que los legisladores hicieran algunos cam
bios a su proyecto de reforma eléctrica, siempre
y cuando no le cambiaran la esencia, a fin de que
fuera aprobada en el Congreso. El punto es que
en la Cámara de Diputados puede pasar si logra
los votos del PPJ, en el Senado es más difícil por
el bloque de contención, decidido a rechazarla; y
3. VISITA. El embaj ador ante las Naciones Uni
das, Juan Ramón de la Fuente, ya tiene todo listo
para que López Obrador encabece la sesión del
Consejo de Seguridad el próximo día 9, día en el
que México asumirá la presidencia del máximo
órgano de decisiones de la ONU. Será su segundo
viaje al extranjero. El primero a Washington pa
ra reunirse con Donald Trump en la Casa Blanca,
en julio de 2020. Otra sesión será presidida por
Marcelo Ebrard. ^

Fecha: 22/10/2021

Página: 3

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,674

Página 10 de 14



Los 130 de Cuba

Human Rights Watch ha
puesto nombre y rostro
a 130 casos de deten

ciones arbitrarias registradas en Cu
ba a raíz de las protestas del 11 de julio
que sacudieron a la isla (https://bit.
ly/3LXirGN).
Lalista es el retrato, en 130 viñetas, de

un régimen que vigilay castiga por nom
bre y por calle, y que ha construido su mé
dula represiva con astucia orwelliana

Las manifestaciones no están pro
hibidas, pero deben obtener de la auto 
ridad un permiso que la autoridad no
concede nunca

La misma lógica regula el reino de
la escasez y el racionamiento de la is
la: cuando hay, no te toca; cuando te to 
ca,nohay.
Los cubanos viven en el país econó

mico del "hay de todo, pero nada hay"
y en el país político del "todo está per
mitido siempre que
tengas permiso".
La dictadura cuba

na es minuciosa. Tie
ne un control vecinal

del descontento y, a
través de largos años
de control y represión, conoce a sus
opositores desde que empiezan a ser
lo, antes aveces de que decidan volver
se opositores.
La isla se prepara para librar el 15 de

noviembre una gran batallapor la visi
bilidad de la protesta entre la dictadura
y la ciudadanía.
Para ese día se ha convocado en la

isla una gran movilización que repi

ta y amplíe la del 11 de julio. El gobier
no la ha prohibido, desde luego, por su
"intención manifiesta de promover un
cambio en el sistema político de Cuba",
lo cual no está permitido.
El mar de fondo de la isla, el mar del

descontento, se prepara a echar su res
to en esta partida El gobierno también.
La lista de los 130 de Human Rights

Watch muestra que la respuesta del
régimen al oleaje de julio no fue es

cuchar, sino sofocar.
Desde aquel día di

ce HRW, la isla vive un
climax de "abusos sis
temáticos, detencio
nes arbitrarias, mal
tratos contra deteni

dos y juicios abusivos".
El mensaje de la dictadura rumbo a

la movilización del 15 de noviembre es
descarnado: en la marea alta de su mie

do al descontento, otra vez en palabras
de HRW, "todo el que se atreva a criti
car al gobierno" será "arrestado, hosti
lizado, maltratado, censurado".
Todo en nombre de un sueño que se

volvió pesadilla.

Vivenenelpaís
económico del "hay de
todo, pero nada hay"
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La política
como una guerra

T?
I Ud scribioelmiercolesenestas

j páginas Fernando Escalan
tedelospolíticosydecómo

"casi de la noche a la mañana hemos

caído en la cuenta de que necesitamos
alguno, más de uno en realidad, capa
ces de articular una postura coherente
en la cámara, y conseguir un consenso,
y negociar una mejor legislación sobre
energíaeléctrica Es peor todavía: nece
sitamos a los partidos políticos, partidos
con posturas sólidas, argumentables,
voto disciplinado".

Fernando escribió su columna antes
de laque se armó enla Cámara de Dipu
tados la madrugada del miércoles, pero
describe alaperfecciónalospersonajesy
sus ánimos que terminaron enpeleayja
loneos. Inútil pelea, por cierto, dado que
estaba claro que Morenay sus aliados te
nían los votos parapasar laley tal y como
la había mandado el Ejecutivo.
La bronca no fue por la reforma eléc

trica, sino por laley de ingresosylos cam
bios en lo fiscal, pero
da un poco igual, todas
nuestras discusiones

en estos tiempos se
parecen. Los buenos
contra los malos, Sali
nas contra Cárdenas,
pueblo contra fifís y ahora, según pare
ce, laUNAM contra., vaya ustedasaber.
Todoesasíeneldiscursopúblicoenestos
tiempos, y lo que falta
La reforma eléctrica que ha mandado

el gobierno a la cámara camina a pasos
agigantados a convertirse en la mayor
muestrade este espíritu. Yesque Manuel
Bartlett se ha convertido en una estrella

para estas cosas y le bastó una conferen

ciade prensa para calentar los ánimos de
empresarios que contestaron en un co
municado con más adj etivos que datos,
lo que le dio la oportunidad anhelada al
director de CFE de seguir enlabroncay
lamentar "que el organismo empresarial
hiciera menciones donde se expresa que
la reforma de ley energética tiene bases
en ideologías y manipulación de ciertos
sectores de la ciudadanía, por eso propo
nen que 'no a la provocación y a la pola

rización, sí al diálogo'.
Toda esta catilinaria se

refiere a que en la con
ferencia de prensa ex
pliqué con detenimien
to el sistema eléctrico

implantado por Peña
Nieto y asociados. El Consej o no analiza
loque dije, simplemente saltaaladesca
lificación apocalíptica".
El director de la CFE hace su cham

ba —es un decir— y los demás caen en la
provocación. Así, tendremos una gue
rra sin datos ni conversación durante

la discusión de la reforma, en donde la
decisión se basará en el dilema polari
zador del Presidente.

Manuel Bartlett hace
su chamba y los demás
caen en la provocación
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El hombre que no
revisaba pernos

17
¦ > y 1 juego del calamar o A
I J puerta cerrada de Jean

_Jt Paul Sari re. El principio
es el mismo en la adictiva serie de Net

flix y la obra de teatro existencialista:
el infierno son los otros. Encerrados

y acechados, los demás son el peligro.
Arthur Rimbaud recogió de los anti
guos libros sagrados de India la certe
za aquella de "Yo es otro" y un francés
anterior, Luis XIV, el Rey Sol, fue abso

lutista, si se quiere literalidad, con eso
de que "el Estado soy yo".
La sección mexicana en la mate

ria es pródiga, pero no en riqueza de
ideas que innoven aquellas senten
cias inteligentes y debatibles, sino
en su forma menos pulida, silvestre,
cimarrona por decir lo menos: el ob
jetivo, al final de cuentas, es deslin
darse de responsabilidades median
te subterfugios, trampas del lenguaje
y la típica salida de acudir a un lugar
común, a un dicho, a un refrán.
Enrique Peña Nie

to no se detenía en

empresas difíciles
como pensarle antes
de responder, habrá
que imaginar que
estaba con la men

te en blanco, y sin mayor sobresalto
recurría a la Biblia: asunto resuelto.
Pero si le preguntaban por algo más
mundano que las lecturas que lo han
influido, como el precio del kilo de
tortilla, el entonces presidente reac
cionaba ipsofacto: "Yo no soy la seño
ra de la casa". Y a juzgar por los ingre
sos de su entonces esposa, declara

dos por ella en cadena nacional, pues
a saber quién tenía el dato en esa casa.
Casota. Blanca.
Otro asiduo a la Biblia, Vicente

Fox, echó mano del "¿Y yo por qué?"
cuando le preguntaron sobre el asal
to al Canal 40 en el Chiquihuite, aun
que después fue explícito ante la re
portera de Dpa, como hemos recor
dado aquí antes, a quien confesó en
una entrevista de final de sexenio:

"Yo ya puedo decir cualquier tonte
ría, total, ya me voy". Como si no hu

biera abierto la bo
ca bastante durante
seis años.

Así llegamos esta
semana a un episodio
más de la serie del Yo

y de Los Otros con el
canciller Marcelo Ebrard, quien za
randeado por la fiscalía a las órdenes
de su adversaria Claudia Sheinbaum,
reparte responsabilidades sobre la
Línea 12 delimitando, con toda pro
piedad, las funciones de cada cual con
una sentencia inapelable: "Yo no soy
el que supervisábalos pernos". El in
fierno son los otros

Uk episodio más de
la serie del Yo y
de Los Otros
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E! desliz de Murat
El actual gobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat, tiene credencial de priista,
pero escrituró su corazón a la 4T. Le en
tró de lleno a ¡a moda de los destapes
para la elección de gobernador del año
que entra en esa. entidad.

Aunque usted no lo crea hizo una lis
ta enorme, de una docena de aspiran
tes. Desbordado, incluyó a los de todos
los partidos, como si también fuera di
rigente estatal de Morena y hasta del
Verde.
Resulta que en ese nutrido contin

gente no incluyó al director general
del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez, in
tegrante de una conocida dinastía po
lítica en el estado.

Ramírez acusó recibo del desaire.
Dijo que él quiere ser el candidato del
pueblo para representar a Morena en
las elecciones. Lamentó que Murat se
haya metido en el proceso interno de
Morena a pesar de no ser militante de
ese partido, ¿Acaso fue un desliz? se
preguntó.
El muiti destape de Murat abrió de

manera formal de la competencia en
Oaxaca y por lo visto nadie se quiere
quedar afuera.

Lsptnose retrasa
El ex dirigente panista. Manuel Espino,
se cambió la cachucha azul por la guin
da de Morena con ia esperanza de ser

candidato del partido en el poder para
el gobierno de Durango.
Espino ha reconocido su interés en

varias ocasiones. Hasta dijo que López
Obrador le dio luz verde para hacer su,
luchita.

Pero Espino no es profeta en su
tierra. En los sondeos más recientes

de aspirantes de Morena el Dr. Jo
sé Ramón Enríquez, Marina Vitela y
Margarita Valdez aparecen siempre
arriba, dejando a Espino demasiado
atrás.
Tal parece que por aquellos lares el

Yunque perdió arrastre o simplemente
Espino nunca tuvo posibilidades.

¿Y nuestros expertos?
A los directivos de la Organización Mun
dial de la Salud no les cayó nada bien el
reproche del gobierno mexicano de que
se tardan mucho en aprobar las vacunas
anti Covid.

Tedros Adhanom, director de esa or
ganización, lamentó que el presidente
mexicano haga las críticas sin haber te
nido ningún contacto con la OMS, sin
hacer una pregunta formal para tener
una respuesta, también formal, a sus
inquietudes.
"Nunca hemos tenido contacto con

el gobierno mexicano", dijo.
Le pidió entonces que México man

de sus expertos a la sede de OMS en
Ginebra, Suiza, para que se le explique
al detalle el proceso para aprobar las
vacunas.

Nuestros expertos y los expertos
mexicanos pueden discutir. Lo que no
tiene caso que el presidente mexicano
haga la descalificación sin tener la in
formación completa.

Ciudadanos más seguros
Mejora de forma significativa la per
cepción sobre la seguridad en 1a CDMX.
No lo dice el gobierno capitalino, sino
el INEGI.
En el tercer trimestre del año se al

canzaron los mejores niveles de percep
ción ciudadana en lo que va del sexenio,
que no es poca cosa.
La gente se siente más seguro y ca

lifica mejor el trabajo realizado por
Claudia Sheinbaum y Ornar García
Harfuch. Hay incluso optimismo de
que las cosas mejoren en el futuro in
mediato.

Una mejor percepción no es pretex
to para echar tas campanas al vuelo o
bajar la guardia, nada de eso. Significa
apenas que sí posible contener el creci
miento de la delincuencia y que la ciu
dadanía lo note.
La idea es conformar una tendencia

que se prolongue en el tiempo y no ser
flor de un día •
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Las acres e injustas palabras
del presidente de la República
en contra de la Universidad

, Nacional, reflejan además de
una imperdonable ligereza,

un desconocimiento del análisis, una
escasa capacidad de interpretación de
los fenómenos sociales y una errónea
percepción del significado de la más
grande universidad del país, cuyas di
mensiones y aportación a la vida mexi
cana, en el área del conocimiento, le ha
permitido la mejor de sus virtudes, ha
cer pensar a un país, reflexionar en la
pluralidad, llegar a la universalidad de
las presencias y sobre todo, estimular
la capilaridad social mediante la edu
cación superior.
Pero esa capilaridad es interpretada

erróneamente {por alguien cuya trayec
toria académica en una de sus faculta

des, demoró más de una década, gracias
al crónico incumplimiento de los debe
res académicos], es vista ahora como
muestra de individualismo, recurrente
pecado en el catecismo de la hipocresía.
No hay nada tan individual como el

ejercicio del Poder Ejecutivo uniperso
nal en este país. Pero dejemos eso de la
do por ahora.

Centrémonos mejor en la miopía ana
lítica de quien en ta UNAM obtuvo edu
cación superior gratuita y ahora conde
na esa misma educación no, por insufi
ciente, mal orientada o ajena a los prin
cipios de la pedagogía o la ciencia; sino
por un deliberado desajuste entre sus
dogmas y la realidad del mundo.

La generosidad universitaria le per
mitió al crítico de hoy, además, desarro
llar una de sus pasiones: el béisbol, por
que jugaba la segunda base en su no
vena.

Pero sus palabras de ayer, confirman
algo sabido desde hace siglos: ihlo que
natura no da, Salamanca no lo presta,"
Tampoco la UNAM lo presta.
La embestida presidencial en contra

de la UNAM, cuya raíz parece estar en
la negativa de la ceñir su calendario de
regreso a las aulas a los dictados de una
administración sanitaria equivocada en
ios tiempos de la epidemia, lo cual con
vierte estas criticas no en un diagnósti
co. social, sino en una rabieta altanera
e injuriosa de quien no permite discre
pancia, ni en lo político ni en ningún
otro terreno.

El peor abono para la soberbia es el
poder. Y estamos viendo como crece esa
planta en el interior rencoroso del presi
dente de la República.

Su arranque insensato no merece de
masiado análisis. Pero si obliga al regis
tro y la memoria.
Mace muchos años (era presidente

Ernesto Zedillo y rector Francisco Bar
nés), cuando la larguísima huelga de la
UNAM fue aplaudida y orquestada por
una buena parte de las izquierdas ahora
incrustadas, en Morena, Carlos Abas cal,
un hombre de extrema derecha quien
llegó a la Secretaría de Gobernación
con Vicente Fox, dijo desde su cago en
la Confederación. Patronal de la Repú
blica Mexicana: mejor deberían cerrarla

y repartir ese dinero entre los estudian
tes de buen promedio. Palabras mas, pa
labras menos.

Hoy el presidente no pide cerrar la
UNAM, pero ataca e injuria sin sentido
con vagos conceptos: el individualismo
el pensamiento neoliberal, el beneficio
del pueblo. Toda esa colección de men
dacidades cuya proliferación puebla su
discurso.

¿Será neoliberal el actual embajador
de México en las Naciones Unidas quien
fue escogido para la secretaría de Go
bernación cuando se practicaba la zar
zuela de la Presidencia Legítima? ¿O
cuando se hablaba de él como secreta
rio de Educación o ahora en Nueva York
en el Consejo de Seguridad?
Porque no podemos olvidar el papel

de Juan Ramón de la Fuente en la ideo
logía (si la tiene) de la Cuarta Transfor
mación, aun con el delgado barniz de
civilidad política de Morena. Hoy De la
Fuente tiene una gran oportunidad para
definir su pensamiento entre la lealtad
de hogaño y la historia de antaño cuyas
raíces tocan hasta su árbol genealógico.

Alguna vez le dije a De la Fuente algo
realmente sincero: la UNAM es la única
universidad en la cual todos henos sido

educados hayamos estado inscritos en
ella o no. Los frutos de esta universidad,
en todos os campos, han sido para Mé
xico, no nada más para su alumnado. Y
si he hablado del doctor De la Fuente, es
porque se trata del único ex rector de la
UNAM en un cargo de alta jerarquía en
Morena, apuntado hasta como posible
sucesor o simple corcholata decorativa,
Pero dejemos eso y reproduzcamos

las expresiones presidenciales, no por
ejemplares, sino por todo lo contrario:

",..Yo quisiera avanzar más, no pue
do porque fue mucho tiempo de atraso,
de saqueo, pero además de manipula
ción, muchísimo tiempo. Afectaron dos
generaciones, en las universidades pú
blicas, hasta la UNAM se volvió indi
vidualista, defensora de estos proyec
tos neoliberales, perdió su esencia de
formación de cuadros, de profesionales
para servir al pueblo.

"Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abo
gados, ya no hay derecho constitucio
nal, ya el derecho agrario es historia, el
derecho laboral, todo es mercantil, civil,
penal, todo es esto.
"Entonces, sí fue un proceso de de

cadencia, afortunadamente se tiene es
ta oportunidad de sentar las bases para
la transformación y, si es posible, con
sumar la Cuarta Transformación, pero
es un proceso.
"Tiene uno que remar contra la co

rriente. Pues esto que estamos hablan
do de los medios, los que antes calla
ban, que jugaban un papel para mediati
zar, para tener des informad a a la gente,
ahora los tenemos en contra..."*
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ella o no. Los frutos de esta universidad,
en todos os campos, han sido para Mé
xico, no nada más para su alumnado. Y
si he hablado del doctor De la Fuente, es
porque se trata del único ex rector de la
UNAM en un cargo de alta jerarquía en
Morena, apuntado hasta como posible
sucesor o simple corcholata decorativa,
Pero dejemos eso y reproduzcamos

las expresiones presidenciales, no por
ejemplares, sino por todo lo contrario:

",..Yo quisiera avanzar más, no pue
do porque fue mucho tiempo de atraso,
de saqueo, pero además de manipula
ción, muchísimo tiempo. Afectaron dos
generaciones, en las universidades pú
blicas, hasta la UNAM se volvió indi
vidualista, defensora de estos proyec
tos neoliberales, perdió su esencia de
formación de cuadros, de profesionales
para servir al pueblo.

"Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abo
gados, ya no hay derecho constitucio

nal, ya el derecho agrario es historia, el
derecho laboral, todo es mercantil, civil,
penal, todo es esto.
"Entonces, sí fue un proceso de de

cadencia, afortunadamente se tiene es
ta oportunidad de sentar las bases para
la transformación y, si es posible, con
sumar la Cuarta Transformación, pero
es un proceso.
"Tiene uno que remar contra la co

rriente. Pues esto que estamos hablan
do de los medios, los que antes calla
ban, que jugaban un papel para mediati
zar, para tener des informad a a la gente,
ahora los tenemos en contra..."*
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no pide cerrar la
UNAM, pero ataca
e injuria sin sentido

con vagos conceptos.
Toda esa colección de
mendacidades cuya

proliferación puebla su
discurso
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La directora del Instituto de Biotec

nología de la UNAM ha trabajado
arduamente en la labor que ha he
cho la institución en el combate a la
COVID19.

SUBE ¥ BAJA

Latiru Alicia Palomares
Jruriruío de Bioranofogía de Ja UNAM

SteveBiinnon
Ex asesor de Trump

La Cámara de Representantes de
EU lo declaró en desacato, por ne
garse a comparecer ante el comité
legislativo que investiga el asalto al
Capitolio del pasado 6 de enero.
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La Subsecretaría de Goberna

ción, la encargada de los De
rechos Humanos, tiene el ob
jetivo político de diferenciar
a la 4T de los gobiernos ante

riores de PRI y PAN. Hacer las cosas de
manera distinta en los temas sensibles

que maneja puede ser un legado posi
tivo de! paso de López Obrador por la
Presidencia de la República,
Alejandro Encinas es el encargado

de la tarea. Un dirigente político de iz
quierda, que no debe su carrera al PRI,
y que ha estado en el primer círculo de
Andrés Manuel desde hace décadas.

Han tenido diferencias, periodos de
frialdad, pero la verdad no se ve nadie
mejor dotado para ese trabajo. Y sin em
bargo no ha obtenido logros que le per
mitan presumir una diferencia. Me pa
rece que el hecho de que el caso Ayotzi
napa permanezca en la penumbra obli
ga a Encinas y su equipo a mantener un
bajo perfil. Esclarecer la desaparición
de los normalistas, ubicarlos, y castigar
a los responsables fue una de las ofertas
más reiteradas de la campaña de López
Obrador. Una promesa incumplida.
A pesar de eso, la Segob se acaba de

meter en otro laberinto: crear la Comi
sión de la Verdad sobre la Guerra Sucia,

¿Hay posibilidades de cumplir esta en
comienda? Pocas, La Comisión evalua
rá un periodo muy largo, entre 1965 y
1990, que incluye los sexenios de Diaz
Ordaz, Luis Echevarría, López Portillo,
Migue! de la Madrid y parte del de Car
los Salinas, La mayoría de los protago
nistas principales mu

rieron y deben estaren
el infierno, pero hay
otros políticos de ese
periodo que hoy son,
quién lo diría, figuras
de Morena ya sea en el
gobierno o en el Con
greso.

El caso más bochornoso es el de Ma

nuel Bartlett que tuvo cargos importan
tes en la Secretaría de Gobernación des

de tiempos de Echevarría, fue titular de
la dependencia con Migue i de la Madrid
y hoy goza de la protección de AMLO.
¿Encinas tendrá la voluntad política y
la fuerza para sacarle la sopa a Bartle
tt sobre la Guerra Sucia? Diría que no.

Expertos ubican el surgimiento de
los grupos guerrilleros a lo largo de la
década de los años 70 del siglo pasado
como resultado de los actos de repre
sión de octubre del 68 y de junio del 71.
Grupos i neón formes con el estado de las
cosas calcularon, ante la violenta cerra
zón de! Estado, que la única opción para
forzar un cambio era tomar las armas.

Calcularon mal. Hay que recordar que
se vivía el contexto de
la Guerra Fría entre el

comunismo y el capita
lismo y que el ejemplo
de la Revolución Cuba
na alentaba las fanta
sías de muchos de que
se podía derrocar al

gobierno mexicano, lo que sin duda era
un sueño guajiro.
En esos años, la CDMX era un her

videro de espías gringos y soviéticos.

La CIA y la KGB tenían contingentes
nutridos en la ciudad. Es importante
tener esto en mente porque el epíte
to de grupos subversivos comunistas
sirvió para justificar atrocidades. Sue
le hacerse una distinción entre gue
rrilla rural y guerrilla urbana que te
nían algunos vasos comunicantes en
tre ellos, pero nunca presentaron un
frente articulado. El Estado mexica
no estaba en su derecho de reducir a

los alzados, pero su batalla no se dio
dentro de los marcos legales, sino que
recurrió a la Guerra Sucia; o sea, des
apariciones forzadas, torturas, ejecu
ciones, que eran la especialidad de la
casa de la llamada Brigada Blanca, de
la escucharemos mucho en los próxi
mos días»

ii
Esclarecer la desaparición

de los normalistas,
ubicarlos, y castigar a ios

responsables...

rr
La ClAylaKGB tenían

contingentes nutridos en la
ciudad. Es importante tener esto
en mente porque el epíteto de

grupos subversivos comunistas...
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Que en la memoria del presidente Andrés Manuel
López Obrador sigue fresca aquella sesión del 7
de abril de 2005, cuando al interior de la Cámara
de Diputados se dio luz verde al proceso de des
afuero que enfrentaba, y que acusó tenia todo
que ver con sus intenciones por convertirse en
portador de la banda.

Sin embargo, suena que así como se registraron
360 votos a favor, también hubo otros 127 en
contra, entre los cuales se ubica el emitido por
Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien regresó a
San Lázaro como legislador federal por Hidalgo y
en últimas fechas fue recibido de brazos abiertos

por el presidente del Consejo Estatal de Morena,
Andrés Caballero, así como por las bases del par
tido. No pierda de vista al personaje, pues suena
como otra de las opciones para ir por la candida
tura de su estado en 2022.

Aunque no parece en tiempos de la 4T, la susten
tabilidad es un tema de agenda global que preocu
pa hasta a los estadounidenses, tal y como lo pu
dimos constatar en la reciente visita a nuestro país
por parte del enviado del gobierno estadouniden
se para el clima, John Kerry, quien principalmente
promueve una economía de cero emisiones.

***

Al margen de Palacio, en México existen esfuer
zos como el del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), de Carlos Salazar Lomelín el Pacto Mun
dial México, que preside interinamente Carlos
Mendieta; el organismo OMUHabitat México, re
presentada por Sofía Viguri; y la firma PetStar, de
Jaime Cámara.

Tan solo esta semana presentaron la Guía Em
presarial por las Ciudades Sostenibles, un docu
mento que servirla como herramienta para que
las empresas se encaminen para lograr que las
ciudades y los asentamientos humanos sean in
clusivos, seguros y sostenibles, acciones que se
rán expuestas a diversas autoridades en los tres
niveles de gobierno. ¿Alguien los escuchará?

Tan solo esta semana presentaron la Guía Em
presarial por las Ciudades Sostenibles, un docu
mento que servirla como herramienta para que
las empresas se encaminen para lograr que las
ciudades y los asentamientos humanos sean in
clusivos, seguros y sostenibles, acciones que se
rán expuestas a diversas autoridades en los tres
niveles de gobierno. ¿Alguien los escuchará?

Nos cuentan que hay mucha preocupación entre
los inversionistas de Aras Group, comandado por
Armando Gutiérrez Rosas, al escuchar que se
desmarca de su supuesto perfil de institución de
crédito o empresa bursátil, para aclarar en una
carta que exclusivamente se dedica a las activi
dades mercantiles propias de una sociedad anó
nima promotora de inversión. El mensaje difun
dido, poco claro y mal estructurado, solo encien
de los malos presagios sobre la posible caída de la
firma. Huele a que algo no está bien.

Dicen los que saben que hay nerviosismo porque
han detectado que funciona como una organiza
ción que opera por recomendaciones de persona
a persona (piramidal) en la que se ofrecen rendi
mientos fijos del dinero que se invierta a tasas
sorprendentes del 25 a 30 por ciento anual. Dicen
los que saben que el tema ya está en el escritorio
de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), di
rigida por Santiago Nieto, quien podría congelar
todas las operaciones y cuentas del corporativo, si
llega a poner su ojo encima.

De acuerdo con la evaluación que el IMCO llevó a
cabo sobre el Ejercicio del Gasto en las entidades,
los estados que mejor reportan su información
financiera son Yucatán de Mauricio Vila, Quinta
na Roo de Carlos Joaquín González, Jalisco de En
rique Alfaro y Guanajuato de Diego Sinhue Rodrí
guez; mismos que cumplen en su totalidad con la
normatividad correspondiente a la contabilidad
de los gobiernos. Por el contrario, las entidades
que registran los puntajes más bajos en la medi
ción del instituto son Guerrero, ya en manos de
Evelyn Salgado, el Edomex de Alfredo del Mazo y
Chihuahua de Maru Campos.
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Libre Abordo, los negocios
en México de Nicolás Maduro
En la red de prestanombres y empresarios que contribu
yeron con el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro,
para hacer negocios a pesar de las restricciones que le
impuso el gobierno de Estados Unidos, se identifica una
célula que operó en el territorio y el mercado mexicano, y
que estuvo a punto de involucrar al Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador en transacciones de intercambio
de alimentos por petróleo embargado.

El hombre clave de estas operaciones es el guanajua
tense loaquín Leal íiménez, identificado por el Departa
mento del Tesoro norteamericano como el empresario
detrás de las razones sociales Libre Abordo SA de CV y
Schlager Business Group S de RL de CY dos pequeñas
firmas mexicanas que llegaron a mover en el primer se
mestre de 2020 hasta el 40 por ciento de los embarques
de petróleo que salieron de Venezuela.

Con tan sólo 28 años y una ya larga trayectoria en el
mercado de generación y distribución de electricidad en
México, Leal Iiménez se acercó al colombiano Alex Saab
—acusado y procesado actualmente en los Estados Unidos
como presunto prestanombres de Maduro— para diseñar en
2019 un esquema de intercambios que permitiera moneti
zar en los mercados internacionales el petróleo embargado
de la compañía estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA);

Para materializar estos negocios, que a la postre les deja
ron ganancias calculadas en 300 millones de dólares, Saab
y Joaquín Leal aprovecharon los resquicios que les dejaba la
Licencia General 4C de los Estados Unidos, que permitía
incluso a ciudadanos norteamericanos participar en tran
sacciones con sujetos y entidades sancionadas, siempre y
cuando esta participación se enfocara a la entrega de pro

ductos relacionados con la ayuda humanitaria.
Fue así que, el 13 de junio de 2019, Libre Abordo firmó

un contrato con la Corporación Venezolana de Comercio
Exterior (Corpovex), para proveer mil camiones cisterna
al Gobierno de Venezuela, supuestamente proyectados
para implementar un programa de distribución de agua
en regiones marginadas de ese país. Luego, el 17 de junio
de 2019, se firmó un segundo contrato para suministrar a
Venezuela 210 mil toneladas de maíz blanco.

La contraprestación para la empresa Libre Abordo se
ría, en el papel, un cargamento de 2 millones de barriles
de petróleo; los cuales, bajo el argumento de que los pre
cios del hidrocarburo se habían desplomado en el merca
do internacional, fácilmente se duplicaron en la opera
ción, colocando a las firmas de Joaquín Leal entre las más
grandes comercializadoras petroleras en el mercado
chino, incluso sin certificados de origen de su producto.

Finalmente, el negocio no logró burlar el escrutinio de
la Oficina de Control de Bienes Extranjeros {OFAC por
sus siglas inglés) y, por más que se intentó blindar el trato
incorporando a una serie de proveedores del lejano
oriente, las autoridades norteamericanas dieron puntual
seguimiento a la operación y, en colaboración con la Uni
dad de Inteligencia Financiera en México, bloquearon y
sancionaron a la red de sujetos involucrados.

El proveedor que eligió Libre Abordo para enviar dos
lotes de camiones cisterna a Venezuela fue la marca chi

na Foton Motor; mientras que la entrega del maíz, que
nunca llegó a concretarse, se planeó a través de la guber
namental mexicana Segalmex.
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Lupaf a la miscelánea fiscal
A revisión del Senado va la inclusión de jóvenes,
a partir de los 18 años, al Registro Federal de
Contribuyentes. El presidente de la Comisión de
Hacienda, Alejandro Armenta, adelantó que el tema es
sensible y se valorará al dictaminar, el lunes, la minuta
enviada por San Lázaro. Y la titular del SAT, Raquel
Buenrostro, asistiría al recinto para aclarar dudas.

Alistan estrategia
Se prepara la 4T para la batalla legal que se avecina
por la revocación de mandato. El Administrador
General de Aduanas, Horacio Duarte, se reunió con los
representantes de Morena ante el INE, Mario Llergo
y César Agustín Hernández, para, nos dicen, hablar
sobre la estrategia legal. Y Duarte es experto en esos
oficios, pues conoce la legislación electoral de pe a pa.
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Se acerca la Categoría 1
Avanza el Servicio a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano, dirigido por Víctor Manuel Hernández
Sandoval, en la recuperación de la Categoría 1 de la
Administración Federal de Aviación. Esta semana

clausuró un curso de capacitación impartido por
instructores de distintas agencias internacionales para
mantener altos niveles de seguridad entre el personal.

Mintió y la pescaron
Evidenciada ante el INE, encabezado por Lorenzo
Córdova, quedó la principal aspirante a dirigir el
Instituto Electoral de Querétaro, Teresita Adriana
Sánchez Núñez. Resulta que aseguró residir desde
hace 25 años en esa entidad, pero el ayuntamiento de
la capital queretana notificó que no hay registros de
que viva ahí, y menos en el domicilio que proporcionó.

Visto bueno para Guerra
Tras el jaloneo por el reparto de comisiones en el
Congreso de la CDMX, el primer consenso sería la
reelección de Rafael Guerra como presidente del
Tribunal Superior de Justicia local. Prácticamente
tiene el visto bueno de todas las bancadas, debido
a sus buenos resultados. Esperan que esa misma
camaradería se dé en la discusión del presupuesto.
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QUERETARO VA
SEGURO; CHIHUAHUA,
POR LAS MUJERES

ctubre parece un buen momento para
hablar de temas capitales, y de las ca
pitales de algunos estados. En QueréO taro, por ejemplo, hay buenas noticias
en cuanto a seguridad.

La ciudad cuna de nuestra Consti

tución, que es gobernada porel panista
Luis Nava en segundo trienio, repite el saldo positivo en
percepción de seguridad. En la última encuesta del Inegi, la
capital de ese estado disminuyó, nuevamente, su percep
ción de inseguridad y se mantiene 19.3 puntos porcentuales

debajo de la media nacional.
Es subrayable porque desde hace unos meses, la ciudad

de Querétaroya retomó su ritmo casi normal; la actividad
económica despertó tras la pandemiayaumentó la movi
lidad. La inactividad había relajadotambién la inseguridad,
pero ahora, afortunadamente para los queretanos, no ha
vuelto a la "normalidad".

Se dice que la clave está en las tareas y trabajos de
prevención del alcalde Nava. Entre lo más reciente, está el
anuncio del Acuerdo porel Barrio, que firmaron 22 líderes
de bandas, también llamadas clikas, ¡ese!

El pacto, afirma el ayuntamiento, permitirá fortalecer
la prevención en cuestiones de seguridad,
integrar a los jóvenes a la formación acadé
mica o en oficios, y brindarles oportunidades
laborales para su desarrollo personal.

Ahora sí que "les tiran esquina a esos vatos,

¡ese!". Cosa buena.
Chihuahua, la

capital del homónimo y
más grande estado del país, está cerrando
fuerte una semana en la que concentró va
rias acciones en favor de las mujeres y las
familias, los dos ejes principales del gobierno del alcalde
Marco Bonilla

Ayer, nada menos, se reunió con familiares de policías
caídos, ante quienes se comprometió a mantener las puer
tas abiertas, para escuchar sus necesidades y mejorar el
servicio de pensiones (Marco, en Twitter, clixit).

Pero hace dos días, también, se reunió con organizacio
nes sociales,y les prometió que esta ciudad que cumplió
312años la semana pasada será el municipio más seguro
del país para las mujeres.

Y para cerrar con broche de oro, culminó con éxito un
refrescante vaya que se agradece en aquella cálida lati
tudfestival cultural, que justa mente se realiza con motivo
del aniversario de la fundación del Real de San Francisco

de Cuéllar, actual ciudad de Chihuahua. ¡Ajúa y arriba el
norte! Y quien no crea, pues como dicen, ahí está el mapa.

Pachuca, capital de Hidalgo, ancla cacheteando las
banquetas por la deuda y compromisos con proveedores
que heredó de la administración de la panista Yolanda
Tellería. Pero actualmente, el priista Sergio Baños está
sacando agua de las piedras para conseguir los 69 mdp
que se requieren para la nómina de fin cíe ano, y cumplir
los compromisos que tiene con el sindicato, así como con
el servicio de recolección de basura y del relleno sanitario.

Y en Tlaxcala, capital del estado del mismo nombre,
ancla igual que la priista Pachuca: cero, cero. En la semana,

el alcalde de Morena en esa ciudad, Jorge
Corichi, repasóy terminó algunas auditorías,
que prometen encuerar los malos manejos
que tuvo el gobierno municipal priista que
recién salió.
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Por lo pronto, de aquí a que termine el
año, Corichi trae el bono del "beneficio c!e la
duda", pero ya en 2022, otro gallo cantará en
ese palenque.

SOPA DE LETRAS

Dicen que en árabe, "anfitrión" ya no se dice mudif(<
por su escritura arábiga), sino que se dice "Fayad". Buena
cosa la que trascendió, respecto a que el gobernador ele
Hidalgo, Ornar Fayad —quien tiene además de raíces,
interés por su genealogía— fue invitado por el Canciller
Marcelo Ebrard para acompañarlo a Dubái.

Cuentan que más que una cortesía, es una señal de
la buena relación qué hay entre ambos gobiernos, y que
honrará el priista (Fayad, claro) con su expertice en esa
cultura. ¡Shukran!

HUGO C0RZ09ELHERALD0DEMEXIC0 COM @HUCO_CORZO

Ornar Fayad
acompañará
a Marcelo

Ebrard a Dubái
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DESDE
AFUERA

«OPINIÓN

DE COSTOS
FINANCIEROS

JOSÉ
GARREN© Y DE IMAGENFIGUERAS

Hay un nuevo golpe en lo que se refiere a lo
confianza en el respeto a leyes y acuerdos en
México, problema que afecta al gobierno de AMLO

na pregunta importante para el gobierno
U mexicano sería ¿quiénes son sus abogados

o sus asesores de política internacional?
Podría ser interesante escuchar de fuen

tes más o menos neutrales cuáles son los

=1 méritos, si los tienen, de las quejas ele los
grupos ele inversionistas texanos sobre

las propuestas de la administración de nuestro país para
acentuar su control de la industria energética.

Lo que sí es posible es afirmar que, desde el punto de vista
del gobierno mexicano o al menos un sector de él, el caso
puede ser tan simple como plantea el di rector de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE}, Manuel Bartlett, pero también
resultar en costos considerables.

Se trata simplemente, dijo Bartlett, de "recuperar la rec
toría del sistema eléctrico por parte del Estado mexicano,
unificara la empresa en un solo organismo, eliminar abusos
y establecer un verdadero mercado de competencia, donde
los privados nacionalesy extranjeros participarán con 46 por
ciento de la generación".
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?e acuerdo con el funcionario, "no expropiamos nada. Van
a ganarclínero, van a crecer con no
sotros, pero con nuestras reglas, en
un verdadero mercado. Es una oferta

digna. Es un gran negocio con un gran
futuro. ¿Porqué novan a aceptar?".

Tal vez porque no se ha expli
cado bien o la medida se tomó de

manera unilateral o, incluso, porque
su interpretación de las reglas del
Tratado comercial MéxicoEstados

UnidosCanadá (TMEC) hace pensar a los quejosos que
pueden negociar mejores condiciones o mayores dividendos
aun si perdieran su inversión.

Hay además, un ingrediente ideológico, antiestatista.
"México ha tomado varias acciones que discriminan contra

productores estadounidenses de energía y benefician em
presas propiedad del Estado" mexicano, explicó una carta
firmada por dos docenas de legislad ores federales estadou
nidenses. Subrayó igualmente el énfasis ele la CFE en el uso
de combustibles fósiles para la producción ele electricidad.

Pero el problema real es otro.
El caso, como tal, puede ser una cuestión ele abogados e

interpretaciones legales. Pero es un nuevo golpe en lo que
se refiere a la imagen ele confianza en el respeto a leyes y
acuerdos en México, que es un problema que ha afectado
desde su comienzo al gobierno ele López Obrador.

Y ciertamente hay muchos argumentos en favor de las
posiciones nacionalistas. Sin embargo, eso no implica que
los convenios o contratos internacionales pierdan significado.

Sería ele creerse que la experiencia por la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional ele la Ciudad ele México
(NAICM), al inicio de esta administración, hubiera dejado
lecciones útiles, más allá de los presuntamente enormes
costos del pago en reparaciones a inversionistas privados.

Pero parece que no es el casoy es posible que se tropiece ele
nuevo con la misma piedra: los costos financíerosy "defama
pública", por incumplimiento ele contratos internacionales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SCARREN0J05E1
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Especialistas argumentan que lo interesante de
la revocación seria aplicarla a "mandos locales"
como alcaldes, diputados y hasta gobernadores

horita la oposición está entre que se da
Ataques (y no de moto, sino por la contrarre

forma eléctrica). Les llama "hambreados"
a los funcionarios de la 4T (en la expresión
más clasista permitida en la Cámara)... o
de plano se rasga las vestiduras cuando
debaten la Revocación de Mandato.

El INE puso una cantidad de trabas... o "condiciones", pues,
que hasta recordé la caricatura del Pato Lucos tratando ele
cobrar un seguro donde "debía nevar en abril, mientras cruzaba
una estampida por su casa, seguida de una pequeña cebra".

Lo inquietante es ¿por qué diablos los derecho/ros se
oponen con tanta fiereza a la propuesta de mi cabecita de
algodón? El sentido común indicaría que por el contrario,
bailarían de contento teniendo la esperanza ele librarse de la
4T, ¡unos tres años antes!

El manual de rearranque ele esta mega fábrica que es este
país (o sea la Constitución), dice a grandes rasgos que en
traría de bateador emergente el secretario de Gobernación, y
posteriormente el Congreso decidiría quién es la o el sustituto.
El Intemacionalista Mauricio Meschoulam asegura "que la

comunidad internacional mantendría

sus relaciones con el país como si
nada. Respetando el proceso interno
y sin interrumpircomercioo relacio
nes diplomáticas. Claro, siempre y
cuando el relevo se haga conforme
a la Constitución y de forma orde
nada". No al estilo golpe ele estado
militar como acaba ele suceder en

Myanmar.Yesta figura ele revocación
ele mandato ya existe en diversos países, como Solivia, Cuba,
Ecuador, Venezuela y Taiwán. Ejem... en algunos ele éstos, es
letra muerta. Pero bue'...

También existen especialistas, quienes argumentan que
lo interesante ele la revocación sería aplicarla a "mandos
locales" como presidentes municipales, diputados y hasta
gobernadores, pues son estos cargos a los que el pueblo
puede medir fácilmente en su día a día.
Y como ejemplo, en septiembre, el gobernador demó

crata del estado ele California, Gavin Newsom, fue sometido
a revocación (o recall que le dicen en Inglés). La libró sin
broncas con 64% ele los votos, aunque en ese mismo estado
norteamericano en 20G3 mondaron o ondear changos de la
col o al entonces gobernador Gray Davis, siendo reemplazado
por por el actor Arnolcl Schwarzenegger, alias el Coberrieitor.

En este caso yo creo que salieron ele Guatemala y entraron
a Cuateplor. ¿Apoco no se acuerdan ele la ley que les quería
dejarles irinooysin saliva a los indocumentados?

Acá en Mex/co/pon de los Tunos, nos dice el maestro Ale
jandro Rosas, "la figura ele revocación no ha existido,y cuando
mucho, algunos presidentes renunciaron voluntariamente a
fuerzas o mu rieron en el intento como el presidente Carranza"
El meollo está en que mi hija guarde Macuspana trae una
aceptación prácticamente igual a cuando inició su gobier
no. Y como dice el doctor REGINO, "el someter a consulta su
mandato, saliendo airoso ele la prueba... sería prácticamente
garantizar el siguiente sexenio para Morena".
Esta figura

de revocación
de mandato

ya existe en
varios países
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• Laura Martínez Rodrí

guez fue galardonada con
la presea "Elvia Carrillo
Puerto" de 2020 por
su lucha social, cultural,
política y económica para
reivindicar los derechos

de las niñas y mujeres.

• Brandon "N" se declaró

culpable de asesinar con
un cuchillo a su esposa, a
sus dos hijas, su madre
y padrastro en Juárez,
Nuevo León. Fue impu
tado por feminicidio y
homicidio calificado.

• Jacob Guerrero de 23

años solía disfrazarse de

mujer para poder entrar a
los baños de menores y
grabarlas. Ya fue captura
do y enfrenta al menos 12
cargos relacionados con
pornografía infantil.
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Entre ambos hay un abismo. Para el exdirector
de Pemex, deferencias y apapacho*. Para la
exsecretaria, todo el peso del Estado

i Rosario Robles se apellidara como el ex
director de Pemex no estaría donde está. Si

la extitular de Sedatu y Sedesolse llamara
Emilio Lozoya, jamás habría pisado un
juzgado, mucho menos la cárcel. Si ella
llevara el nombre de él, podría hacer vida
social, disfrutar su impunidad a cambio de

emborrara quien le digan que hay que embarrar.
Entre ambos, hay un abismo. La comparación es inevita

ble. Robles tiene 26 meses tras las rejas. El 13 de agosto de
2019 llegó por su propio pie a una audiencia; ya nunca salió.
La detuvieron y dejaron privada de la libertad en el reclusorio
femenil de Santa Martha Acatitla. Lozoya, quien luego de
estar prófugo de la justicia fue detenido y extraclitaclo desde
España, para finalmente nunca pisar la cárcel ni siquiera
un juzgado en nuestro país, disfruta de la libertad y se da
tiempo para salir a cenara sus lugares favoritos.
Para ella, todo el peso de la ley, y más, si es necesario. Para él,
consideraciones y deferencias. Para la exsecretaria, cárcel,
aunque no se justifique jurídicamente. Para el exclirectorcle

Pemex, comodidades, aunque sean
difíciles de justifica

Robles lleva dos años en el penal
femenil de Santa Martha Acatitla

Lozoya llegó hace más de un
año extraclitaclo y no ha pisado un
juzgado.

Ella está acusada de ejercicio
indebido del servicio público por
omisión. Delito no grave que no

ameritaría prisión preventiva. Él fue detenido acusado de
delincuencia organizada, cohecho y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita. Delitos graves que ameritarían
prisión preventiva.
La dos veces secretaria en el sexenio de Peña Nieto se

presentó voluntariamente ante un juez el día en que fue
citada. El exclirector de Pemex estuvo prófugo ele la justicia
y fue detenido en Málaga, España, luego de contar con ficha
roja ele Interpol.

A ella, un juez le reclasificó el delito y aceptó pruebas que
no resisten la mínima revisión presentadas por el MP. A él le
podrían ser retirados los cargos más graves y quizá libre la
cárcel por su "cooperación".

Ella ha pedido una y otra vez el cambio de la medida cautelar,
mostrando que las pruebas presentadas fueron falseadasy,
por tanto, no habría riesgo de fuga. Él parece fijarle a la FCR
condiciones; más de un año después de su llegada, se deja
very hace vida social

Ella tiene un diagnóstico médico por hipertensión arterial
y rinitis crónica; él fue hospitalizado por anemia cuando llegó
al país, aunque las autoridades españolas dijeron que no
presentaba ningún síntoma hasta antes de tomar el avión en
el que llegó extraclitaclo. "Enfermó" en el camino

Para Robles no hay debido proceso ni presunción de
inocencia; para Lozoya, sobran atenciones.

Ella es demonio. Él está en camino a la purificación. Otra
sería la historia si en lugar de Robles, ella se apellidara Lozoy;

Robles se

presentó por su
voluntad ante

el juez; Lozofja
estuvo prófugo
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ALHAJERO

«OPINIÓN

UN
DISCURSO
ESTRUJANTE

Detrás de ellos venimos todos aquellos nosotras
que creemos que otro mundo es posible

acia tiempo que no se ciaba en el Senado un
discurso tan intenso, y a la vez tan sereno
y estrujante, como el que le escuchamos
ayer a Laura Martínez Rodríguez [direc
tora y fundadora de la Asociación para el
Desarrollo Integral ele Personas Violadas
A.C.) al recibir el reconocimiento Elvia Ca

rrillo Puerto 2020.

Voces ahogadas. Lágrimas rodando. Llantos contenidos
en los rostros de Martha Lucía Mícher, Patricia Mercado,
Daptnhé Cuevas, acreedora también al mismo reconoci
miento en su edición 2021.

Un sentido ele unidad y solidaridad en el recinto, arrancado
por la voz de Laura. Escuchen algunas ele sus palabras:

"... al mismo tiempo que me apropio de la medalla Elvia
Carrillo Puerto, lo entrego a las otras; a las otras nosotras que,
con sus propias luchas, con sus vidas y sus cuerpos, con sus
historias y sus voces, hacen de este nosotras una causa con
efecto, una revolución en este momento.

"A partir de este reconocimiento, puedo en esta tribuna
hacer presente una lucha colectiva de tanta injusticia de tantas
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mujeres, de sus hijas, de sus hijos.
Senadorasysenadores:Cómo

reflejar el dolor, la fuerza, el valor, el
compromiso, la rebeldía y la resi
liencia ele todas aquellas personas
que, ai confiaren ellas mismas y en
la justicia, nos clan lecciones de vida
con su testimonio de lucha contra

la impunidad, la desigualdad y la
injusticia.

"¿Cómo traerlas a ellas ahora aquí, a todas ellas?
"Ustedes se encuentran en este recinto para hacer valer

nuestros clerechosy trabajar para la ciudadanía... ¡Ayúdennos!
Ayúdennos a evidenciar la falta de voluntad del Poder Judicial
para dejar de usar el término de alienación parental y para
hacer valer el principio del interés superior de la infancia y la
Ley General por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres
en el Acceso a la Justicia. El más justo y legítimo de los reco
nocimientos que surge desde mi pensamiento para todas
aquellas mujeres, cuyas vidas, ni la igualdad ni los derechos
alcanzaron a hacerjusticia. Despenalización del aborto.

"Todas aquellas nosotras, en cuyas vidas nos reconocemos
por levantar la voz para romper el silencio. Todas aquellas
nosotras en cuyas muertes perdemos como sociedad vida
y sentido: El feminiciclio.

"Finalmente, la impunidad promovida por las instituciones
nos ha obligado a acumular indignación, rabia y rebeldía por
las luchas de todas las mujeres, por sus vicias y las de sus
hijos e hijas. Detrás de ellas venimos todas aquellas nosotras
que creemos que otro mundo es posible, un mundo donde
quepan todos los derechos humanos de las mujeres, enar
bolados siempre por un ejercicio ele ciudadanía y cobijado
bajo la sociedad civil organizada".

• ••

GEMAS: Obsequio del director general de la OMS, Te
dras Chebreyesus al presidente López Obrador, sobre
la tardanza en la aprobación de las vacunas Sputnik Vy

CanSino: "Es mejor dejar a los expertos discutir".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Personajes cercanos al presidente López Obrador
y a Morena, como la diputada Susana Prieto, están
detrás del conflicto en la refinería

I conflicto laboral en la refinería Dos Bocas

nofue provocado por un puñado de trabaja
dores, fue motivado por intereses políticos
de personajes vinculados con la 4T.

Ya lo dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador, todo obedece aun conflicto
sindical. Y tiene razón, pero nuevamente

engaña con la verdad.
Lo que no dijo es que detrás de esa guerra están personas

muy cercanas a él y a Morena.
En la primera lineo de batalla se encuentra la diputada

morenista Susana Prieto Terrazas.

Ella fue quien azuzó a un grupo de trabajadores de la refinería
para que desconociera a sus dirigentes sindicales actuales,
y la que pidió la comparecencia de la secretaria ele Energía,
Rocío Nahle, para que respondiera por la contratación ele
varias empresas en los trabajos ele esta emblemática obra.

Lo que muchos no saben es de su activismo en el mundo
laboral y desús vínculos con el abogado Arturo Alcaide Jus
tiniani, padre de la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde.

Además, estuvo ligada a los dos más importantes conflictos

de este gobierno con Estados Unidos
en materia laboral: el deTridomex, en
Tamau lipas, y el de General Motors,
en Silao, Cuanajuato.

Su bandera ha sido siempre la de
la democracia sindical y la libre aso
ciación, temas en lo que ha caminado
de la mano con el abogado Alcalde

Justiniani, desde hace varios años.
Ambos tienen estrechos vínculos

con centrales sindicales ele EU y él ha acompañado a López
Obrador desde su gestión como jefe de Gobierno en la CDMX.

De hecho, la actual consejera jurídica de la Presidencia,
María Estela Ríos González, es de su equipo.

Pero lo que motivó el conflicto en Dos Bocas fue la inter
vención ele Susana Prieto, quien apoyada por la CROM, agitó
a los trabajadores de la obra para que rompieran relaciones
con la CTM. Lo hizo bajo el argumento deque los explotaban y
obligaban a trabajar horas extra sin el pago correspondiente,
porque la empresa ICA había comprometido plazos de entrega.

Todo a pesar de que el exgobernador de Tabasco, Adán
Augusto López, y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha
bían dado el aval para que un sindicato vinculado con la CTM y
dirigido por los hermanos Ricardo y Raymundo Hernández
Daza, tuviera parte importante de la obra.

No se sabe aún si la diputada actuó por motu proprio o lo
hizo con la intención ele beneficiar al grupo al que pertenece.

Sin embargo, puso en evidencia una ele las mayores grie
tas en el gabinete. Y peor aún, a costa ele una ele las obras
emblemáticas del Presidente.

Por esa razón, una fuente cercana a Palacio Nacional me
dice que en breve habrá un manotazo y todavía no se sabe
quién pagará los platos rotos, pero todos voltean, una vez
más, a la Secretaría del Trabajo.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No hay guerra
más hiriente que la de entre hermanos y parientes".
Arturo Alcalde
Justiniani

también está
involucrado
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Si es sincero, puede ayudar AMLO a Rosario
El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió revisar el actuar del juez

de la causa que confirmó la prisión preventiva de Rosario Robles en la
audiencia qúe se solicitó el criterio que pudiera permanecer en casa para

seguir su proceso.
Es una buena señal, si realmente el Presidente es honesto en esta petición

para Rosario Robles que ahora se manifieste defenderla pues desde un princi
pio que fue detenida acusaban la mano de López Obrador.

Incluso hasta pidió la Intervención de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos para revisar el caso de Rosario porque su hija Mariana Moguel ha
denunciado que su madre está enferma.

Que fue lo que paso a Rosario Robles, bueno que tal vez el que manda en
Palacio Nacional no le quiera perdonar lo que ocurrió con el video donde
Carlos Ahumada, pareja de Robles exhibió a René Bejarano recibir fajos de bille
tes y que se ganó el mote del señor de las ligas.

Bejarano era el operador de López Obrador y esos recursos acusaron
que sería para su campaña, Rosario Robles apareció después en el PRI con el
ex Presidente Enrique Peña Nieto, el mismo que la defendió aquella vez en un
evento público cuando le atizaban con todo a la funcionaría de Sedesol con un
"no te preocupes Rosario".

Desde luego que la acusación contra Rosario Robles por la estafa maestra
se derivó del sexenio de Peña Nieto y se arrastró a la administración de López
Obrador, por eso se ejecutó la aprehensión en este sexenio de una orden
librada por un juez contra la ex funcionaría.

Mariana Moguel sostiene que su madre es víctima de una venganza política,
que no se le ha comprobado nada pero el juez sigue en su postura de retenerla
en prisión.

Ahora bien, el daño que acusan a Rosario Robles no es menor, son unos
cinco mil millones los que calculan registró el daño al erario público. Ahí salpicó
a universidades públicas, propietarios de medios de comunicación y funciona
rios del gobierno de Quintana Roo en el sexenio de Roberto Borge.

Con esta oportunidad de pedir mediante amparo al juez la audiencia para
buscar revertir esa postura de mantenerla en prisión y no mandara a casa
para enfrentar de su domicilio las acusaciones, se esfumo esa opción y tendrá
que esperar otros meses para repetir la misma escena.

El Presidente tiene la fuerza de pedir su liberación a casa y seguir allá su
proceso bajo prisión preventiva domiciliaria, Rosario Robles si recibe la ayuda
de López Obrador quiere decir que entonces ya se le perdono y ahora si borrón
y cuenta nueva. De lo contrario aguantarse todo el sexenio.
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UNAM FUERA DEL DEBATE

El rector de la UNAM, Enrique Grauve sin duda se tendrá que sentir más que
orgulloso por la clasificación que es la primera Universidad de Iberoamérica
incluso por encima de la de Buenos Aires. Y sobre todo por la defensa de le
gisladores, entre ellos el priista Manuel Añorve que no debe estar en el debate
nacional y al contrario se tiene que cerrar filas para seguir fortaleciendo.

Obviamente Añorve se refirió a los dichos del Presidente en la conferencia
mañanera que citó que la UNAM se volvió individualista y defensora de estos
proyectos neoliberales y que perdió su esencia de formación de cuadros pro
fesionales para servir al pueblo.

Que decir de las acusaciones sin piedad contra investigadores y científicos
de la Conacyt de la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero hasta por delincuencia
organizada, cuando el delito que se ventilo faltante de dineros, pude ser máxi
mo desvío o malversación de recursos.

El rector sin pensarlo saltó para defenderlos sin la menor duda. Por eso
Añorve tal vez el mensaje es que ya le paren contra la máxima casa de estudios
que ha construido miles y miles de profesionales que han aportado al país su
edificación social, cultural, económica y académica, y un reconocimiento a sus
egresados a nivel mundial por sus aportaciones a la ciencia y tecnología.

DE TRAMITE EN SENADO MISCELANEA

El paquete de la Miscelánea Fiscal llegó al Senado de la República y lo recibió
la presidenta, Olga Sánchez Cordero. El senador presidente de la Comisión de
Hacienda, Alejandro Armenta ofreció que la trataran bajo lupa y con ojos tam
bién de expertos de la Secretaría de Hacienda.

Bueno, le adelantó que para el líder de los senadores, Ricardo Monreal se
revisará y tal vez pueda haber observaciones. Sin embargo a pesar de los gri
tos y sombrerazos opositores, es bola cantada y simplemente será de trámite.

IMPUGNAN AL PRESIDENTE DEL TRIBUNAL DE CDMX
El presidente del Supremo Tribunal de Justicia de la ciudad de México, Rafael
Guerra está en el ojo del huracán acusado de hacer cochupos para lograr su
reelección. La Magistrada Celia Marín Sasaki impugnó con demanda de ampa
ro y busca erradicar la inconstitucionalidad de los artículos Vigésimo Tercero
Transitorio de la ley Orgánica del PJCDMX que le permiten la reelección.

El flamante y nuevo reelecto Presidente no la tiene fácil más cuando la
demandante les restregó en la cara que es tiempo que la Ciudad de México
tenga una presidenta legítima, honorable, honesta y con experiencia profunda
convicción con que la justicia debe ser imparcial y sin ningún tipo de privilegios,
i qué tal eh!

Jachavez77@yahoo.com
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No, con la UNAM no

Andrés Manuel López Obrador criticó ayer a la UNAM.
La máxima casa de estudios, como se le conoce.
Y donde estuvo matriculado, como millones de mexicanos

que si no fuese por ésta difícilmente tendrían estudios universitarios.
La calificó de individualista y de defender causas neoliberales, lo que

encendió las redes sociales de Inmediato.

Porque en su equipo, además de él, por supuesto, la UNAM
predomina.

Olga Sánchez Cordero, ex secretaría de Gobernación y hoy en el
Senado de donde pidió licencia para ir a Bucareli; Alejandra Frausto
Guerrero, secretaria de Cultura; Rocío Nahie, secretaría de Energía;
Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, y Luisa María Alcalde,
secretaria del Trabajo, estudiaron en la UNAM, sin contar a otros que ya
se fueron.

cSerá que nadie le asesora? Porque también se equivocó con la
concesión a Teléfonos de México, que ya está renovada y de la que, dijo,
está en revisión, se escuchó en radiopasillo.

Que no es venganza contra Rosario
López Obrador tuvo ayer una mañanera cargada de temas.

Rechazó que la negativa de prisión domiciliaria para Rosario Robles
Berlanga sea una venganza personal y aseguró que corresponde ai
Poder Judicial la decisión, a los jueces.

Hasta dijo que la ex jefa de gobierno de la CDMX puede recurrir a
instancias internacionales si considera que sus derechos son violados.

Y repitió discurso:
No hay ninguna venganza del Ejecutivo. Nosotros no hacemos eso,

porque es inmoral. Ese tiempo ya pasó, no somos iguales. De parte del
Ejecutivo no se denuncia a nadie por consigna política.

Para no existir línea desde Palacio la verdad es mucha coincidencia

que mantengan a Rosario en la cárcel por más de dos años, se escuchó
en radiopasillo.
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Ajustes a la reforma eléctrica
En la misma conferencia se dijo dispuesto a aceptar modificaciones a
la reforma eléctrica que propuso siempre y cuando no se afecte a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE).

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal Avila,
ya había advertido que ve muy complicado que pase porque, al ser una
reforma constitucional, requiere de la mayoría calificada y en ninguna
de las Cámaras su partido la tiene.

 La pelota está en la cancha del PRI y de la oposición en general,
porque en ella están los diputados y senadores que requiere Morena
convertidos en votos, se escuchó en radiopasillo.

Promueve miscelánea terrorismo fiscal: Coparmex
Luego de que los diputados ignoraron las propuestas emanadas
del Parlamento Abierto acerca de la Miscelánea Fiscal 2022, la
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió al
Senado "revertir una miscelánea dañina, con el objetivo de impulsar la
recuperación económica", pues acusó que la actual, "atenta contra los
jóvenes, contra el bienestar y promueve el terrorismo fiscal".

"Confiamos en que el Senado de la República atenderá los
planteamientos hechos por el sector empresarial, especialistas y
representantes de organizaciones sociales para no avalar en sus
términos los cambios propuestos por el Ejecutivo Federal en la Ley del
Impuesto Sobre la Renta (LISR) y en el Código Fiscal de la Federación,
que buscan otorgar un mayor control a la autoridad fiscal, pero sin
tomar en cuenta las afectaciones a los derechos de los contribuyentes",
dijo.

El sindicato patronal recordó que, en reiteradas ocasiones,
ha señalado la importancia de que los legisladores escuchen las
propuestas de todos los sectores involucrados en la materia, y atender
las inquietudes de la sociedad antes de aprobar la Miscelánea Fiscal
para 2022.

radiopasiiio(a>ova.com.mx

Fecha: 22/10/2021

Página: 2

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,896

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Presión para MC...
y para el PRI
Tras la declaración de Gustavo de

Hoyos Walther. uno de los líderes
visibles de Sí Por México, sobre
la búsqueda de una candidatura
común de oposición para quitarle
la Presidencia de la República a
Morena en 2024, y la "invitación" a
Movimiento Ciudadano a sumar

se, al interior del partido naranja,
nos dicen, ya se comenzó a notar
cierta presión muy anticipada,
para que den su brazo a torcer y se
sumen al bloque, aunque, de mo
mento, los emecistas reniegan de
las coaliciones, y algunos líderes
incluso señalan que fue "un error"

haberse aliado en el pasado re
ciente. Pero, además, parece haber
también un mensaje para el PRI,
pues mucho depende del tricolor
el futuro de la Reforma Energé
tica y la permanencia del bloque
opositor. No fue coincidencia,
dicen, que la palabra más utilizada
en el discurso del exdirigente de
Coparmex fuera "unidad"

Semana redonda

paraelINAI
El INAI no solo logró traer a Méxi
co la celebración de la Asamblea

Global de Privacidad, también
ganó la confianza de las autori
dades que integran el organismo

para ocupar la presidencia du
rante los próximos dos años. Los
comisionados Josefina Román,
Francisco Acuña, organizadores,
y la presidenta Banca Lilia Ibarra
lograron conjuntar en nuestro país
a cinco grandes de la tecnología:
Google, Amazon, Facebook,
Apple y Microsoft, para dialo
gar sobre la importancia de la
protección de datos personales.
Eso sí, nos dicen que el tamaño de
laconfianza será también el de la

ardua tarea.

Espaldarazo a Slim
Con mucho oficio político, el pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador dejó entrever que no
habría problema para que su
Gobierno refrende la concesión

de Telmex en favor del empresa
rio Carlos Slim. Por una parte,
es una decisión que realmente
tendrá que tomarse hasta 2023,
y por otro, el empresario man
tiene una importante sinergia
en proyectos gubernamentales
como ahora en la rehabilitación

de la Línea 12 del Metro; además
de que Slim ha sido un importan
te aliado para el tabasqueño, uno
de los más importantes del sector
empresarial. Con este espalda
razo público, no debería haber
sorpresas.
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EL DESPRECIO DE RICARDO

MARCOS Y NUEVA

TRINCHERA PARA MARIO
Durante la junta del Consejo
para la Cultura y las Artes de
Nuevo León (Conarte) del 20 de

octubre, Ricardo Marcos Gonzá
lez fue ratificado como presiden
te de este ente público y, con ello,
el organismo dejó claro que el
apoyo a los artistas será nulo.

"En su momento cuando a

veces había esta idea de que,
bueno, vamos hacer una expo
sición del gremio, no se puede,
o sea hay ciertas cuestiones que
marca totalmente la ley en el
ejercicio de los recursos y el uso
de los espacios públicos", dijo
Marcos González.

Pareciera que para Ricardo
Marcos, el espacio y los recursos
son privados. Entonces si los
gremios no podrán acceder a los
recursos y espacios, ¿esto significa
que de lo que resta del actual
presupuesto y del ejercicio para

el próximo año, nadie recibirá
dinero?

La declaración del funciona

rio muestra un desprecio por los
gremios de artistas, escritores y
cineastas, entre otros. Claro, los
que no sean sus amigos.

NUEVA TRINCHERA

PARA MARIO

Finalmente, Mario Rodríguez
Platas fue nombrado titular de la

Secretaria de Diversidad Sexual

del PRI de Nuevo León.

Y ya en su primera acción soli
citó a la presidenta del Congreso
local, la pr iista Ivonne Álvarez,
que exhorte al Poder Ejecutivo
local para que envíe la iniciativa
de Ley Orgánica que inicie el
proceso de conformación de los
Consejos Estatal y Consultivo.

Así como la expedición de sus
reglamentos correspondientes,
asignación presupuesta! para el
ejercicio fiscal 2022 y la designa
ción del o la titular del Consejo
Estatal para Prevenir y Eliminar
la Discriminación en Nuevo

León.

Rodríguez Platas, activista
por muchos años, ahora desde
su cargo partidista en el tricolor,
será una pieza fundamental para
continuar la lucha LGBT+, pero
deberá también ampliar su vi
sión hacia otros grupos que son
discriminados, y que necesitarán
de su apoyo. Rodríguez Platas
también tendrá que aprender
que ya no será solamente un
activista y deberá moverse en el
ambiente político. Lo cierto es
que, sin duda, capacitado sí está
para la tarea.

Ricardo Marcos fué ratificado: ierro
titular del Conarte.

Mario Rodríguez Platas fue nombrado
titular de la.Secretana.de Diversidad Sexual
del PRI en Nuevo León.
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EL CASO ROBLES SE ENREDA
DE NUEVO

Eí equipo de abordos de Bosario
Hobles va a comenzar una es

trategia en la que lo importante
es definir d verdadero peligro
de fuga de su defendida. Quie

ren cuestionar al juez de control Ganther
Alejandro Villar Cebaltos como es que el la
prohibición de viajar al extranjero, hacer
reuniones, brazalete electrónico, guardia
permanente y arraigo no son medidas cau
telares suficiente para mantenerla bajo
control y asegurar su presencia en el proce
so. El problema es que ella se mantiene en
Santa Martha mientras que el juez revisará
todas las pruebas presentadas anteriormen
te, no se va a aceptar una sola nueva.
En los últimos días se ha difundi

do que a más tardar el 29 de oc
tubre sera designado el próximo
presidente del Instituto Electo
ral de la CDMX. Una lista de 12

finalistas paso a la etapa de entrevistas con
los consejeros del INE. El caso es que en el
gobierno de Gaudia Sheinbaum hay un es
pecial interés de impulsar para el cargo de
siete años, a la esposa del actual Consejero
luridiGO y de Servicios Legales, Néstor Var
gas, quien a que vez fue electo consejero
presidente del entonces Instituto Electoral
del DF en 2012.

Pues al menos a una persona le
hizo la mañana alegre el presi
dente, al menos eso puede po
dría presumir el magnate Car
los Slim tras la declaración del

presidente: "No hay interés en quitar con
cesiones", asi que lo único que llamó la
atención de todos fue un señalamiento que
hizo sobre que haya un "beneficio de la po
blación"; como internet para todos, mejores
tarifas o ¿De qué está hablando? Sin duda
esto no le quita el sueño al ingeniero Slim
que, cabe decir desde el percance de la li
nea 12, tramo que construyó una de sus
empresas, se encuentra siempre a las órde
nes del Gobierno.
Del del 16 al 19 de noviembre

en Yucatán se llevara a cano

el Tianguis Turístico y la me
ta es, según Michelle Frid
man, titular de la Secretaría

de Fomento Turístico de Yucatán (Sefotur),
superar las 40 mil citas de negocios. Reco
nocen que sera la edición más complicada
de la historia, pero es la única manera en
que se muestra de que estamos de pie y
aún frente a las adversidades se pueden
hacer negocios. Yucatán no se dobló frente
a la crisis, dice, y este tianguis es el inicio de
una nueva era del turismo: amigable, efi
ciente y responsable.

PD: La CDMX es la ciudad de las ofici

nas vacías. Polanco, Reforma y Priferico
Sur tienen el inventario más grande visto
en 10 años y sus precios en dólares, como
se cotizaban, están hasta en un 20%
abajo. La oferta se va a acabar en diciem
bre, al menos eso dicen los especialistas.
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HOMENAJE A LA ARMADA DE
MÉXICO EN CÁMARA DE
DIPUTADOS

4 Letras de Oro en el Muro de Honor por su
Bicentenario.

El pleno de la Cámara de Diputados rindió
homenaje a la Armada de México al colocar
en el muro legislativo con letras de oro la
conmemoración de su Bicentenaño. Por

unanimidad en sesión solemne, diputados de
todas las fracciones hicieron reconocimien

tos a los marinos por su labor de entrega y
apoyo a la población en los momentos de
desastres naturales mediante el Plan Marina,
a los Mecidos en cumplimiento de su deber
a los que han entregado la vida por México y
de forma muy destacada a quienes han caldo
en el combate al crimen organizado. El Almi
rante Secretario de MarinaArmada de Mé

xico, fosé Rafael Ojeda Duran señaló que la
historia de la Patria es la historia de la Marina

que nació junto con ella y la ha acompañado
en sus momentos más apremiantes: "Somos
una Armada de dos siglos, siempre presentes
en el Mar; en el Aire y en la Tierra". Agradeció
la distinción y honor de resaltar el nombre de
la Armada de México en el muro de honor de

los diputados porque "se aplaude la labor de
sus integrantes, de cada marino naval que
con profesionalismo, entrega y dedicación ha
forjado con sus actos a la Armada de nues
tros días".

¡A LA BAJA INCIDENCIA
DELICTIVA EN ECATEPEC!

Por primera vez desde 2016, Ecatepec se

alejó de los primeros lupres a nivel nacio
nal en cuanto a percepción de inseguridad
por parte de la ciudadanía, que poco a poco
considera que el municipio mejora en el
combate a la delincuencia. La Encuesta

Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSU), realizada por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi), corres
pondiente al tercer trimestre de 2021, esta
blece que Ecatepec dejó de figurar en los
primeros seis lugares, de las 75 ciudades
más importantes del pais incluidas en este
ejercicio. La encuesta, efectuada en la pri
mera quincena de septiembre pasado, re
vela que Ecatepec disminuyó 12% la per
cepción de inseguridad de los ciudadanos,
al pasar de 96.3% en 2018 a 85.1% en el
tercer trimestre del 2021, lo que indica que
las acciones de la actual administración

municipal poco a poco recuperan la con
fianza ciudadana. Desde la década pasada
Ecatepec sobresabó entre los municipios
más inseguros del país, sobre todo por la
comisión de debtos como homicidio y robo
en sus diversas modalidades, entre otros.
En el tercer trimestre del 2016 la ENSU re

gistró que 95.3% de los habitantes de Eca
tepec consideraban al municipio como in
seguro, lo que lo colocó en el primer lugar
nacional de percepción de inseguridad. En
2018, durante la anterior administración
municipal, la percepción de inseguridad de
la población de Ecatepec fue de 96.3% y el
municipio ocupó el primer lugar a nivel
nacional en la citada encuesta.
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AMLO MILITARIZA MÉXICO
JOEL SAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador ha tomado la
radical decisión de militarizar

el país.
Ha ordenado el despido

del 85% de los antiguos integrantes de la
Policía Federal de Caminos, Policía Fede
ral y Guardia Nacional.

Todo ese personal aún está adscrito a
la Dirección General de Seguridad en Ca
rreteras e Instalaciones de la Guardia

Nacional.

Pero a partir de noviembre y hasta el
15 de diciembre, serán relevados por ele
mentos de la Policía Militar del Ejército
mexicano.

La orden fue girada a las comandan
cias de 18 entidades del país. El proceso
está en marcha en Guanajuato y íalisco.

Se trata del Estado de México, Baja
California Sur, Sinaloa, Nuevo León, Tla
xcala, Chiapas, Oaxaca, Guerrero y
Quintana Roo.
Asimismo, Chihuahua, Hidalgo,

Campeche, Colima, Puebla, Veracruz,
Morelos, Querétaro y Tabasco.

En esos estados, la Policía Militar se
hará cargo de la vigilancia y control de
todas las carreteras, con 75 estaciones.

Pero no sólo eso, también tendrá el
control de las instalaciones de 29 aero

puertos de esas entidades.

Sólo conservarán el 15% del personal
de "confianza" por sus funciones "espe
cializadas sustantivas", según el docu
mento en poder de este columnista titu
lado "Extra urgente".

Lo grave de todo eso es que se trata de
soldados con nula capacitación para tra
tar a civiles.

Por eso la decisión del alto mando

militar de enviar como responsables a
militares de bajo rango para no exponer a
generales ante eventuales anomalías.

Esa ruta lleva la militarización de Mé
xico.

PROSPECCIÓN... El grupo dominante
de socios cooperativistas y trabajadores
de La Cruz Azul se manifestó en el Con

sejo de la íudicatura de la CDMX para de
nunciar el trato preferencial de magis
trados a favor de la dirigencia de losé
Marín y Víctor Velázquez que amenaza
la viabilidad del proyecto de economía
social de la histórica cooperativa. Los so
cios reiteraron que la actual dirigencia es
espuria, por lo que ratificaron el apoyo
de más de dos terceras partes de los so
cios 550 de 714, a Federico Sarabia y
Alberto López como sus verdaderos diri
gentes.

Twitter: @JoclSauccdo
saucedosj@yahoo.com.mx
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UBRE ABORDO, LOS NEGOCIOS
EN MÉXICO DE NICOLÁS
MADURO de

HIROSHI TAKAHASHI

En la red de presta
nombres y empre
sarios que contribu
yeron con el presi
dente de Venezuela,

Nicolás Maduro, para hacer nego
cios a pesar de las restricciones
que le impuso el gobierno de Es
tados Unidos, se identifica una

célula que operó en el territorio y
el mercado mexicano, y que estu
vo a punto de involucrar al Go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador en transacciones de in

tercambio de alimentos por pe
tróleo embargado.

El hombre clave de estas ope
raciones es el guanajuatense Joa
quín Leal liménez, identificado
por el Departamento del Tesoro
norteamericano como el empre
sario detrás de las razones socia

les Libre Abordo SA de CV y Sch
lager Business Group S de HL de
CV dos pequeñas firmas mexica
nas que llegaron a mover en el
primer semestre de 2020 hasta el
40% de los embarques de petró
leo que salieron de Venezuela.

Con tan sólo 28 años y una ya
larga trayectoria en el mercado

de generación y distribución de
electricidad en México, Leal li
ménez se acercó al colombiano

Alex Saab acusado y procesado
actualmente en los Estados Uni

dos como presunto prestanom
bres de Maduro— para diseñar en
2019 un esquema de intercam
bios que permitiera monetizar en
los mercados internacionales el

petróleo embargado de la compa
ñía estatal Petróleos de Venezue

la (PDVSA);
Para materializar estos nego

cios, que a la postre les dejaron
ganancias calculadas en 300 mi
llones de dólares, Saab y Joaquín
Leal aprovecharon los resquicios
que les dejaba la Licencia General
4C de los Estados Unidos, que
permitía incluso a ciudadanos
norteamericanos participar en
transacciones con sujetos y enti
dades sancionadas, siempre y
cuando esta participación se en
focara a la entrega de productos
relacionados con la ayuda huma
nitaria.

Fue así que, el 13 de junio de
2019, libre Abordo firmó un con
trato con la Corporación Venezo
lana de Comercio Exterior {Cor
povex), para proveer mil camio
nes cisterna al Gobierno de Ve

nezuela, supuestamente

proyectados para implementar
un programa de distribución de
agua en regiones marginadas de
ese país. Luego, el 17 de junio de
2019, se firmó un segundo contra
to para suministrar a Venezuela
210 mil toneladas de maiz blanco.

La contraprestación para la
empresa Libre Abordo seria, en el
papel, un cargamento de 2 millo
nes de barriles de petróleo; los
cuales, bajo el argumento de que
los precios del hidrocarburo se
habían desplomado en el merca
do internacional, fácilmente se

duplicaron en la operación, colo
cando a las firmas de loaquín
Leal entre las más grandes co
mercializadoras petroleras en el
mercado chino, incluso sin certi
ficados de origen de su producto.

Finalmente, el negocio no lo
gró burlar el escrutinio de la Ofi
cina de Control de Bienes Extran

jeros (OFAC por sus siglas inglés)
y, por más que se intentó blindar
el hato incorporando a una serie
proveedores del lejano oriente,
las autoridades norteamericanas

dieron puntual seguimiento a la
operación y, en colaboración con
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera en México, bloquearon y
sancionaron a la red de sujetos
involucrados.

El proveedor que eligió Libre
Abordo para enviar dos lotes de
camiones cisterna a Venezuela

fue la marca china Foton Motor;
mientras que la entrega del maiz,
que nunca llegó a concretarse, se
planeó a través de la guberna
mental mexicana Segalmex.
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ESTRÉS EN CASA
ADALBERTO VILLASANA

Es la nueva normalidad la que
nos lleva a ver otias realida

des, la casa dormitorio pasó a
ser oficina, estancia, lugar de
recreación y al final el estrés,

el hacinamiento, el tedio.
La encuesta Condiciones de la vivien

da y su impacto en el bienestar de las fa
milias mexicanas realizada por el Centro
de Opinión Pública de la Universidad del
Valle de México (COPUVM), revela que
las características de las viviendas re

percuten en el estrés de sus habitantes.
El 52% de quienes creen que su casa

es algo o muy estresante, reporta que
muchas veces tiene dificultadas para
dormir y 74% considera que México no
ofrece condiciones para hacerse de una
casa.

Una de las cuestiones que se dieron
con el aislamiento social llevó a que al
gunas personas descubrieran que su ba
rrio era inseguro, aunque en términos
generales, 77% de los mexicanos consi
dera que su hogar es seguro, 14% lo perci
be inseguro; 48% silencioso, 37% ruido
so; 61% amplio, 29% estrecho; 77% rela
jante y 13% estresante.

La encuesta de la COPUVM es parte
de un proyecto de investigación de la do
cente de Psicología, Elisa Ester Ortiz
Cruz, quien explora la posible relación

entre las condiciones del hogar, cómo
percibe el encuestado su vivienda y el
estado de ánimo y el estrés.

Al preguntarle a los encuestados por
algunas de las situaciones estresantes
que pudieron haber experimentado en el
último mes, casi una cuarta parte notó
con regularidad que se altera con facili
dad, 28% indicó que muchas veces o
siempre se molestaba si era interrumpi
do mientras realizaba sus actividades;
23% muchas veces o siempre sintió que
estaba muy irritable; 21% muchas veces
o siempre sintió nerviosismo y 30%
siempre o muchas veces tuvo dificultad
para relajarse.

En la encuesta se encontró que en
promedio vive L5 familias en el mismo
inmueble, por lo que el espacio empieza
a ser un factor,

Por ejemplo, en el grupo de 25 a 34
años, 54% vive en casa de los padres y en
9% de los casos la vivienda pertenece a
los abuelos; 23% de personas entre 35 a
44 años vive en casa propiedad de los
padres; en el caso de 45 a 54 años este
porcentaje es 20%.

Textualmente hay que decirlo: Esta
mos ante nuevos escenarios, el estrés en
casa se elevó, pero hay que serenarse y
salir adelante. Con calma, ya falta me
nos.
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Leímos y releímos un mensaje que
publicó el senador Ricardo Monreal
Ávila en sus redes sociales, de lo más

críptico que hemos leído en los últimos
meses desde que comenzó el affaire de un
supuesto distanciamiento con el personaje
que vive en un palacio, o sea, YSQ.
Decimos críptico porque, de acuerdo con

la definición del término, que no es com
prensible para la mayoría de las personas
porque está hecho para ser entendido por
unos pocos, abre el camino a infinidad de
especulaciones y si no, aquí se los transcri
bo para que ustedes saquen sus propias
conclusiones:

"flor décadas hemos Judiado con Andrés

Manuel @lopezobrador por transformar las
instituciones. No ha concluido nuestra tarea,
debemos mantener viva esa cruzada, hasta
lograrlo; son menester unidad, fortaleza y
congruencia, Nada puede detener la aspira
ción de tener un país próspero
Es breve párrafo tiene infinidad de lectu

ras, y quizá la que mis resalía es la de su
indeclinable lealtad al proyecto que enca
beza Andrés Manuel López Obradort el de
la Cuarta Transformación del país, o cambio
de régimen, como le llaman ellos.
Otra especulación, suena a que se está

anticipando a algo que viene, algo que po
dría afectar el entorno en el que se desen
vuelve el senador Monreal Ávila y como
reacción a su autodestape como aspirante a
la Primera Magistratura, o sea, ser el legíti

mo sucesor de López Obrador en 2024,
De nuestra cuenta no hay duda de que el

zacatecano será el candidato a la Presiden

cia, como él mismo dice, será con Morena o,
irá por Morena.
Como especulaciones podríamos inscri

bir aquí infinidad de ellas, pero mejor ahí la
dejamos, aunque sí estamos seguros de que
hay nubarrones en el horizonte. De mí se
acuerdan, pero no de mi pro geni tora, que
ella no tiene la culpa de nada.

Reconocen a feministas
Vimos ayer una interesante Sesión Solemne
en donde la Cámara de Senadores recono

ció la lucha social, cultural, política y econó
mica de Laura Martínez Rodríguez y
Daptnhe Cuevas Ortiz.
Al respecto, la senadora Olga Sánchez

Cordero, quien entregó el reconocimiento
"Ovia Carrillo Puerto", dijo que son dos
dignas herederas del legado de ITlvia
Carrillo Puerto e invaluables constructo

ras del fui uro de nuestras niñas y mujeres
en el país.
"Me honra, el día de hoy destacó, poder

estar aquí con ustedes, reconociendo su tra
bajo y agradeciéndoles, de parte det pueblo
de México, su importante contribución como
profesionales comprometidas, en pro, de una
vida sin violencia hacia las mujeres", dijo.
Laura Martínez Rodríguez, una de las

galardonadas, expresó que la impunidad
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promovida por las instituciones, nos han
obligado a acumular indignación, rabia y
rebeldía.

Por la lucha de todas las mujeres, la de sus
hijas e hijos, "creemos gue otro mundo es
posible, uno donde quepan todos los dere
chos humanos de las mujeres".
Además, hizo un llamado a las y los sena

dores a evidenciar la falta de voluntad del

Poder Judicial, para dejar de usar el término
de alienación parental y hacer valer el prin
cipio del interés superior de la infancia.
Daptnhe Cuevas Ortiz, la otra galardo

nada, señaló gue el feminismo es un pro
yecto de proporciones inacabables, de
humanidad, que cuestiona toda forma de
jerarquía, al fundamentalismo antidemo

crático y a la violencia.
Por ello, dijo, "lamentamos eí uso faccioso

que políticos y políticas hacen de esto, para
beneficiar o a su grupo o a su partido cuando
nosotras conocemos su historia, pues han fre
nado, rechazado o cuestionado /a lucha de las
mujeres".
Bien por las mujeres, avanzan a pasos agi

gantados en la reivindicación de sus dere
chos y cada vez se posicionan más en los
que antes les eran vetados.
Vimos a unas orgullosas jóvenes cadetes

del Colegio Militar que llegaron hasta el
Patio del Federalismo para engalanar el
evento. Qué guapas ellas con sus lucidores
uniformes. Muy gallardos ellos.
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Columna uno
Por kitriua A. Rocha Priego

IGNORARON A ROSARIO ROBLES;
SEGUIRÁ ENCARCELADA

| Qué y a quién le debe Rosario Robles?
CY es que resulta inexplicable que, una vez

más, se le haya negado a la exsecretaria
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
el arraigo domiciliario para continuar con su
juicio, luego de cumplir dos años ya en el pe
nal de Santa Martha Acatitla.

El juez de control declaró infundada la petición
de Rosario Robles para modificar la me
dida cautelar de prisión preventiva, por lo que
ordenó que la extitular de las secretarías de
Desarrollo Social (Sedesol) y Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) se
mantenga en el penal de Santa Martha Acatitla.
Esta es la tercera vez que le niegan la libertad,
a lo que la imputada describe como "...una
pena anticipada, se me juzga por quién soy.
Me parece muy injusto esto que estoy vi
viendo".

Lo cierto, querido lector, es que, por el caso
Odebrecht hay 16 personas señaladas: Car
los Salinas de Gortari, Felipe Calderón
Hinojosa, Enrique Pena Nieto, Ricardo
Anaya Cortés, José Antonio Meade, David
Penehyna, Carlos Treviño Medina, Ernesto
Cordero Arroyo, Francisco Domínguez
Servién, Salvador Vega Casillas, José Luis
Lavalle Maury, Francisco García Cabeza
de Vaca, Rafael Caraveo, Miguel Barbosa,
Lourdes Mendoza (la de la bolsa Chanel); a
Javier Duarte, y no podía faltar Juan Arman
do Hinojosa, dueño del Grupo Higa.
De todos estos, según lo denuncia Emilio Lo
zoya, un sujeto que también está en la lista de

corruptos y que consiguió un "favor legal"
para no pisar la cárcel a cambio de informa
ción, es que ninguno está en la cárcel como
Rosario Robles.

Si algo debió hacer o a alguien debió haber
lastimado para que se ensañen con ella, cuan
do se ha demostrado que se han vulnerado sus
derechos humanos, pero se sabe que este
asunto no es del todo "legal", es más un asun
to "personal" contra la exsecretaria, quien si
bien parece no ser del todo inocente, por omi
siones, tampoco es la "cabeza maestra" de
esta estafa en la que se involucran los más
altos niveles de la política.
Quienes siguen este caso, de verdad quisieran
ver gente encarcelada, políticos responsables
encarcelados y no "chivos expiatorios", Ade
más, es incongruente que a Rosario Robles la
mantengan en la cárcel mientras Emilio Lo
zoya sigue tan libre que hasta se le vio co
miendo en un restaurante de lujo hace unos
días, muy quitado de la pena.
Pero se dice, en torno a este sujeto, que tiene
hasta el 3 de noviembre para entregar todas
las pruebas de lo que ha denunciado ante las
autoridades, y no es poco. Las preguntas son:
¿y si no las entrega?, ¿le darán un nuevo
plazo?f ¿seguirá un cuento de nunca aca
bar?, ¿cuál sería el verdadero trato que hi
cieron con Lozoya? Porque al que el pueblo
mexicano quisiera ver en la cárcel, sin lugar a
dudas, es a Luis Yidegaray, quien escapó a
Israel cuando se iniciaron las investigaciones.
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Que por cierto, llevan tres años y no se ha
resuelto nada aún, aunque hace unos días,
luego de la "salida inmoral" de Lozoya, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
pidió a la Fiscalía General de la República
diera a conocer los avances de la investiga
ción que rodea a Lozoya, recordando que esa,
se refiera al caso Odebrecht, pero si echamos
un vistazo a la información, resulta que los
antes citados y Lozoya, están embarrados en
"Panama Papers", "Pandora Papers", y to
dos los escándalos económicos que han surgi
do en los últimos años. Siempre son los mis
mos, y llama la atención que, hasta hoy, nadie
ha sido enjuiciado más que la señora Rosario
Robles. ¿No se les hace raro?
Por lo pronto y de manera lamentable, la que
sigue encerrada es ella, Robles Berlanga
quien, si como dicen, no ha cooperado en el
caso que le tiene en la cárcel, será entonces
por alguna amenaza en su contra o por una
muy aferrada lealtad y, si es asi, no entenderí
amos por qué y por quién.
Y bueno, seamos honestos, si hay una instruc
ción para que la señora Berlanga no salga de
la cárcel, no saldrá...

CAMBIANDO DE TEMA... Dándole un giro
completo a la información, hemos de comen
tar en este espacio lo que viene ocurriendo
gracias a la proliferación de TíkToks que se

encuentran al alcance de todos a tra

vés de los celulares, principalmente
y que, lamentablemente, han cau
sado la muerte de niños y adoles
centes, no solo en México, sino

en todo el mundo.

Y es que, en muchos casos, se
trata de cumplir "retos" que, honestamente,
no se sabe quién los lanza en esta plataforma,
por lo que niños y adolescentes, pretendiendo
ser "famosos", es que los llevan a cabo sin
medir el riesgo que corren.
Un caso recién dado a conocer se suscitó en

Oaxaca, donde dos pequeñas de 9 y 11 años
perdiéronla vida mientras realizaban en famo
so reto viral "bíaclrou/ challenge", un desafío
de desmayo, es un tipo de juego del "ahorca
do" que se popularizó en la red social TíkTok.
Se trata de las niñas Sinachi y Zoé Alejandra,
cuyos cuerpos fueron encontrados colgados
en su domicilio, presumiéndose que las her
manas realizaban el reto perdiendo la vida. Y
es que este reto consiste en ponerse un cintu
rón en el cuello o algo similar, hasta perder el
conocimiento y quitárselo en el último mo
mento, pero al parecer, las pequeñas no tuvie
ron ese "último momento" para seguir con
vida.

Esto, sin lugar a dudas, prende un foco rojo en
la sociedad en donde los padres de familia
deben ser más cuidadosos en lo que sus hijos
están haciendo a través de los aparatos elec
trónicos como los celulares, al tiempo que
surge la necesidad de dar con quienes lanzan
estos "retos mortales", pues lo único que es
tán provocando es la muerte de menores de
edad que, pretendiendo "llegar a un tipo de
premio" es que no miden las consecuencias.
¡Cuidado padres de familia^, en verdad esto
es un riesgo para sus hijos, por lo que deben
vigilarlos más de cerca, para evitar lleguen a
perder la vida...
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Cada dia contarnos con información para
atención, como ejemplos, en México la
gasolina pasó de 18.52 pesos en 2020 a lle

gar a estar en 24.49 en 2021; World Justice Project.
organización internacional independiente, cuyo
trabajo es avanzar en el estado de Derecho en el
mundo, en su informe sobre el rarúdng de .Ausencia
de Corrupción, México ocupa el lugar 135 de 139
paises evaluados (quinto peor país en corrupción);
Banco Mundial (BM) y Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) en su reciente reunión, en un co
municado a través del Comité para el Desarrollo,
señalan tener la economía mundial una recupera
ción desigual por la incertidumbre de la evolución
de la pandemia y rezagarse las economías de los
países de bajos y medianos ingresos; se reconoció
a BM por procurar no perderse empleos e impulsar
comprar y distribuir vacunas contra la Covid19

mediante el organismo Covax, integrado por 190
países.
El IMCO presentó su "Informe Estatal del Ejer

cicio del Gasto (IEEG) 2021 ¿Cómo gastan las
entidades federativas?". En él analiza a las 32 enti

dades federativas en su información financiera, su
gasto, composición y variación de su gasto y cum
plimiento de la Ley General de Contabilidad Gu
bernamental (LGCG), mediante documentos de
los estados publicados en sus sitios web, corres
pondientes al Ejercicio Fiscal 2020.
El EEEG 2021 identificó que los estados subesti

maron sus ingresos, gastaron más y redujeron gas
tos en salud 2 %, educación 2 % y 6 % en segu
ridad pública y justicia; 23 gastaron más de lo pre
supuestado (Quintana Roo con +55 %) y 9 con
subejercicio (CdMx con 13 % de subejercicio).
Respecto al cumplimiento de la LGCG, 4 cumplie
ron al 100 %: Guanajuato, Jalisco, Quintana Roo
y Yucatán, el promedio es 87 %, y 4 con menos de
70 %: Michoacán 69.4 %, Edomex 67 %, Guerrero
63.5 %, y Chihuahua 5S.3 %. En ingresos, Quintana
Roo tuvo un excedente de 50 % y con caídas en sus
ingresos! SLP1 %, Sonora2 ^o, Edomex2 %, Baja
California Sur 3 %,Yucatán3 % y GdMx6 %.
Esta información no da buen panorama, pero

ayuda a examinar dónde se está mal y recomponer,
por ello, más adelante trataré sobre caídas y cres
tas, lo cual es de atención.
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Pleitos
La os pleitos entre el PAN y Morena
en el Estado de México siguen y
siguen. EL representante del Partido
Acción Nacional mexiquense ante
el Instituto Nacional Electoral

Víctor Hugo Sondón. presentó una
denuncia en La Unidad Técnica de

Lo Contencioso Electoral deL INE,
contra eL senador HlginEo Martí
nez por ta presunta utilización de
recursos públicos para realizar sus
foros LegisLativos por todo el Estado
de México. En opinión deL presiden
te deL Consejo EstataL morenísta,
Maurllio Hernández, la denuncia

del PAN es una exageración y tiene
el propósito poLíücode Trena reí
crecimiento de Morena, porque en
Las pasadas eLecclones tuvo eL ma
yor número de votos en La entidad.
Maurllio Hernández, aseguró que eL
senador Hlglnlo Martínez no nace
promoción, a diferencia de Enrique
Vargas que usó su cargo como
alcalde para poslclonarse hacia
La gubernatura y dice ser eL mejor
poslclonado, lo cual sí es una Labor
proselltista.

Por supuesto, el diputado panlsta
Enrique Vargas no se quedó callado
y pidió a los dirigentes de Morena

ubicarse en su reaLidad y reconocer
La pérdida de mlLes devotos a partir
del201S. pero sobre todo, reconocer
el uso de recursos públicos para la
promoción poLítlca de un mi Litan te
de ese partido ¡Hlglnlo Martínez!,
con eventos disfrazados de foros

Legislativos.

En Coacalco también sigue el
pleito entre eL presidente munlclpaL
eLecto David Sánchez Isidoro y eL
alcalde Darwín Eslava El primero,
presentó una denuncia de hechos
ante La FlscaLía mexiquense, por la
presunta utilización de documen
tos apócrifos ante las autoridades
electorales, para anuLar 19 caslLLas.
El edl. Darwin Eslava no ha hecho

ninguna decLaraclón sobre estos
señalamientos, a pesar de que se
Le han solicitado a través del área

de Comunicación SociaL, pero este
viernes convocó a conferencia de

prensa, en la que segura mente ha
blará sobre la supuesta utilización
de un Listado falso de autoridades

auxiliares, como representantes
de casi Lia, para tumbarle votos a
David Sánchez Isidoro y revertir La
elección.
elección.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
La política tributaria y
distributiva de México,
inentendible amasijo

La reforma fiscal de México es inadecua

da, inoperante y no nos referimos a ella de
esta manera por los dos puntos que actual
mente se discuten y aprobaron en la Cáma
ra de Diputados para luego ser analizados
en el Senado, eso sería lo menos malo de
esta ley; el tema de incluir a los jóvenes en
el control tributario y la disminución de los
montos de las donaciones a las organizacio
nes civiles que se puede deducir, es trágico,
muestra a un presidente con carácter dic
tatorial, controlador, ineficiente en materia
económica, que pudiera estar preparando
al país para permanecer al frente por seis
años más, y a unos panistas y priístas des
esperados por oponerse a todo sin mayor
argumento teórico, con discursos sin bene
ficio al grueso de la población, y hasta de
jan ver lo que dice AMLO, que defienden el
pillaje en que incurren los filántropos, que
realmente donan para evadir impuestos,
prácticas comunes en el pasado, hechos que
hay que erradicar; lo verdaderamente malo,
terrible de la reforma fiscal, de las leyes fis
cales que se aprobaron y lo inadecuado de
ellas en los últimos 70 años, a partir del 54,
año en que México dejó de crecer al mismo
ritmo o de manera superior a su crecimien
to poblacional, es que no cumplen con su
objetivo, con su función de estabilizar, gene
rar empleo, frenar la inflación, todo lo que
deben de evitar las leyes tributarias ocurre
en México y de eso no se dijo nada en la
tribuna, lo que demuestra que tenemos di
putados con cacahuates en el cerebro, pero
los que perdieron salen a decir que no hubo
debate, yo les diría que no tuvieron pro
puesta, y los que ganaron celebran algo que
creo ni siquiera entienden y peor vemos
a mexicanos, a una masa contenta de que
la controlen, mientras que le arrojen, eso sí,
migajas, apoyos que no fomentan desarro
llo ni crecimiento.

El problema es que las leyes fiscales de
México no corresponden a la realidad ni a
los cambios que vivimos, para formular las
leyes que referimos se estudian las necesi
dades del gobierno para atender la demanda
de obras y servicios, se sacan cuentas de
cuanto necesitan y se van por ese camino,
pero no se considera que esos recursos
tributarios provienen de los procesos eco
nómicos de las empresas del país, y no to
man en cuenta la situación que se vive, no se
estudian ni se adecúan esos impuestos a la
realidad complicada que enfrentan las em
presas; es decir se aprueban leyes sin con
siderar la macroeconomía, microeconomía,
ni las conductas financieras del resto del

mundo, ni atendiendo al análisis económico
sino que se antepone a todo el tema ideo
lógico, se trata de darle rostro a una política
tributaria, fiscal, de acuerdo a la inclinación
del modelo económico que se abrace por la
administración en turno, con todas sus co
rruptelas, sin sentidos, ineficiencias que pue
dan traer como la que nos ocupa, y como
las que se han aprobado desde el año 55 en
México en que la economía de México em
pezó a decaer, por ineficiencia y corrupción,
entre otras razones.

Una buena política fiscal dicen los espe
cialistas es aquella que configura el presu
puesto, el gasto público, los impuestos, de
tal suerte que los puede hacer variar de
acuerdo a las necesidades del mercado y
las necesidades sociales para asegurar una

a mexicanos, a una masa contenta de que
la controlen, mientras que le arrojen, eso sí,
migajas, apoyos que no fomentan desarro
llo ni crecimiento.

El problema es que las leyes fiscales de
México no corresponden a la realidad ni a
los cambios que vivimos, para formular las
leyes que referimos se estudian las necesi
dades del gobierno para atender la demanda
de obras y servicios, se sacan cuentas de
cuanto necesitan y se van por ese camino,
pero no se considera que esos recursos
tributarios provienen de los procesos eco
nómicos de las empresas del país, y no to
man en cuenta la situación que se vive, no se
estudian ni se adecúan esos impuestos a la
realidad complicada que enfrentan las em
presas; es decir se aprueban leyes sin con
siderar la macroeconomía, microeconomía,
ni las conductas financieras del resto del

mundo, ni atendiendo al análisis económico
sino que se antepone a todo el tema ideo
lógico, se trata de darle rostro a una política
tributaria, fiscal, de acuerdo a la inclinación
del modelo económico que se abrace por la
administración en turno, con todas sus co
rruptelas, sin sentidos, ineficiencias que pue
dan traer como la que nos ocupa, y como
las que se han aprobado desde el año 55 en
México en que la economía de México em
pezó a decaer, por ineficiencia y corrupción,
entre otras razones.

Una buena política fiscal dicen los espe
cialistas es aquella que configura el presu
puesto, el gasto público, los impuestos, de
tal suerte que los puede hacer variar de
acuerdo a las necesidades del mercado y
las necesidades sociales para asegurar una
estabilidad económica, previendo los cambios
que puede sufrir la economía por los ciclos,
procurando que los ciclos de crecimiento se
prolonguen, que haya inversión, que haya em
pleo, que no haya o se minimice la inflación,
considerando los cambios que puede sufrir el
empleo, la producción, los precios, entre otros
indicadores económicos, pero en las leyes
mexicanas no tenemos conocimiento de que
esto se considere a la hora de aprobar las nor
mas que rigen lo fiscal y la distribución del re
curso, se atienen más a lo ideológico, lo técnico
económico no existe y lo ético no lo conocen.

Aunque por la premura del tiempo para
abordar el tema no logré ubicar en que cultura
o civilización surgen los impuestos, unos men
cionan la china, Mesopotamia y egipcia, otros
a los romanos y los griegos, me parece que
fueron los ingleses que le dan forma y crean
la teoría, de manera seria, pero en esos años,
cinco mil años atrás, con algunas de las cul
turas mencionadas y unos poco más de 220
años con los ingleses, se dice que eran abusivas,
absurdas, nos parece que no han cambiado
las razones que dan forma a las leyes fiscales
mexicanas, las tomaron del pasado en las im
pusieron en el México moderno, sin atender
a las características y condiciones de nuestra
cultura y entorno.

Se discutió y se aprobó una política fis
cal que es una amasijo, que no tiene rumbo,
que no estimula la inversión, el empleo, que
no combate la inflación, y es que consideran
do la situación económica que vive el mundo
y México, de crisis, lo que se recomienda, lo
que dice la teoría de políticas fiscales es que
se debe de implementar una política fiscal ex
pansiva, y para ello se recomienda aumentar
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estabilidad económica, previendo los cambios
que puede sufrir la economía por los ciclos,
procurando que los ciclos de crecimiento se
prolonguen, que haya inversión, que haya em
pleo, que no haya o se minimice la inflación,
considerando los cambios que puede sufrir el
empleo, la producción, los precios, entre otros
indicadores económicos, pero en las leyes
mexicanas no tenemos conocimiento de que
esto se considere a la hora de aprobar las nor
mas que rigen lo fiscal y la distribución del re
curso, se atienen más a lo ideológico, lo técnico
económico no existe y lo ético no lo conocen.

Aunque por la premura del tiempo para
abordar el tema no logré ubicar en que cultura
o civilización surgen los impuestos, unos men
cionan la china, Mesopotamia y egipcia, otros
a los romanos y los griegos, me parece que
fueron los ingleses que le dan forma y crean
la teoría, de manera seria, pero en esos años,
cinco mil años atrás, con algunas de las cul
turas mencionadas y unos poco más de 220
años con los ingleses, se dice que eran abusivas,
absurdas, nos parece que no han cambiado
las razones que dan forma a las leyes fiscales
mexicanas, las tomaron del pasado en las im
pusieron en el México moderno, sin atender
a las características y condiciones de nuestra
cultura y entorno.

Se discutió y se aprobó una política fis
cal que es una amasijo, que no tiene rumbo,
que no estimula la inversión, el empleo, que
no combate la inflación, y es que consideran
do la situación económica que vive el mundo
y México, de crisis, lo que se recomienda, lo
que dice la teoría de políticas fiscales es que
se debe de implementar una política fiscal ex
pansiva, y para ello se recomienda aumentar
el gasto público, aumentar la producción
y reducir el desempleo, algo que no se
contempla; se sugiere igual bajar los
impuestos, con lo que se persigue para
que la gente tenga más dinero, lo que se
espera genere un mayor consumo, una
mayor inversión, con esto se mantie
nen la planta productiva, se cuidan los
empleos. No vemos en esta ley que se
discute, ni en las últimas 70 pasadas un
sentido técnico, lo que prevaleció fue
el carácter ideológico y la pillería, leyes
a modo para favorecer a los sectores
amigos.

El problema es que pronto la nación
será improductiva, no tiene ahorros, las
inversiones en la bolsa mexicana de va

lores se están yendo, el desempleo au
menta, la inflación es galopante, no se
está estimulando la producción, y aquí
está lo grave, si una nación no produce,
no genera riqueza, y si no hay riqueza
no habrá a quien cobrarle impuestos,
es decir vendrá un quiebre fiscal para
México, el presidente lo sabe, lo que
está haciendo el presidente con esa idea
de incluir a todos los jóvenes como cau
santes es prever que al desaparecer las
grandes empresas y no haber causantes,
los impuestos los obtendrá de los sala
rios de sobrevivencia que se pagan en
México, con lo que se confirma que es
tamos caminando a ser una Cuba o una

Venezuela, un país igualitario, pero en la
pobreza y el atraso.

Si pensábamos que con la corrupción
del PRI y la doble moral del PAN diri
giendo México no podíamos estar peor,
hoy con la simulación de morena vemos
que estábamos equivocados y que sí po
demos estar mucho peor. Al tiempo.
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lores se están yendo, el desempleo au
menta, la inflación es galopante, no se
está estimulando la producción, y aquí
está lo grave, si una nación no produce,
no genera riqueza, y si no hay riqueza
no habrá a quien cobrarle impuestos,
es decir vendrá un quiebre fiscal para
México, el presidente lo sabe, lo que
está haciendo el presidente con esa idea
de incluir a todos los jóvenes como cau
santes es prever que al desaparecer las
grandes empresas y no haber causantes,
los impuestos los obtendrá de los sala
rios de sobrevivencia que se pagan en
México, con lo que se confirma que es
tamos caminando a ser una Cuba o una

Venezuela, un país igualitario, pero en la
pobreza y el atraso.

Si pensábamos que con la corrupción
del PRI y la doble moral del PAN diri
giendo México no podíamos estar peor,
hoy con la simulación de morena vemos
que estábamos equivocados y que sí po
demos estar mucho peor. Al tiempo.
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1 ¿SERÁ? ]
Universidad y poder
El dardo contra la UNAM desde Palacio Nacional sorpren
dió a muchos que de inmediato se pusieron a atar cabos para
ver quién le mete esas ideas al Presidente. De entrada, nos
comentan, habría que ver los vínculos de los académicos que
se quedaron en el camino en las últimas tres designaciones de
directores: en Ciencias Políticas, el Centro de Investigacio
nes y Estudios de Género y la Facultad de Ciencias, así como
con César Cravioto, el senador que hizo eco del comentario
presidencial... Quienes conocen del tema nos aseguran que si
se j ala el hilo se puede llegar hasta la contienda por la candida
tura presidencial. ¿Será?
Facultad de Derecho
Por cierto los académicos que conocen a detalle el plan de
estudios de la Facultad de Derecho de la UNAMnos aseguran
que la base de laformación de sus egresados es el Derecho
Constitucional y el Civil, y deben llevar un curso de Derecho
Indígena, Derecho Agrario y Desarrollo Rural, así como
Derecho Laboral... ¿Y el Mercantil y el Penal?, sí se tocan pero
no tienen preeminencia. Lo dicho, alguien quiere desinformar
al Presidente. ¿Será?

Titánica labor
Nos comentan en la bancada de Morena, en San Lázaro, que
ahora que pasaron la aduana del paquete fiscal, se prepararán
para dar el debate con el dictamen del Presupuesto de Egresos
de la Federación 2022. El que se echará el trompo a la uña de
ilustrar a los legisladores morenistas en el tema es el diputado
oaxaqueño Daniel Gutiérrez, contador de profesión, con dos
maestrías en temas fiscales y coordinador de la mesa temática
de economía en su fracción. Dicen que la chamba para Gutiérrez
estará pesaday lo que le sigue, porque para nadie es un secreto
que eso de sacarse una diputaciónpor tómbol a elimina cuotas y
cuates, pero en unos casos, también entendederas. ¿Será?

Influencia global
El INAI recientemente fue elegido para presidir la Asamblea
Global de Privacidad, que reúne amás de 130 autoridades
de protección de datos y privacidad de los cinco continentes y
se ha posicionado en un foro de referencia mundial para fijar
estándares internacionales que garanticen la vida privada de
las personas como fue la realización de la GPAen México. Buen
reconocimiento y gran responsabilidad. ¿Será?

Causa polémica decisión en 1EEPCO
Tras hacerse público el proyecto con el que el INE elegiría a
Elizabeth Sánchez González como la próxima pre sidenta
del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de
Oaxaca, en esa entidad hubo opiniones encontradas sobre la
decisión. Algunos vieron con buenos ojos el eventual nombra
miento de la excapacitadora del Tribunal Electoral local en
el nuevo encargo, mientras que otros tantos se inconforma
ron debido a la cercanía de la posible titular del IEEPCO con
Morena, y a que ha participado en pasados procesos electora
les como candidata. Incluso, nos aseguran, ya se desempeñó
como sindica del municipio de Tlacolula de Matamoros por
allá de 2014. ¿Será?
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Lo que existe detrás de las cifras de seguridad

El prejuicio en materia de seguridad
podría estar llevando a un sesgo en
la interpretación de las cifras ofi
ciales. La última encuesta del Inegi

señala que la percepción de inseguridad ha
bajado del pico de 73.4% en marzo del año
pasado a 64.5% en septiembre de este año.
Y a muchos extraña el dato de que haya

bajado 3.3% la cifra de homicidios dolosos
en los nueve meses de 2021, con respecto a
2020.
Estos datos deben analizarse a la luz de un

re acomodo en los grupos delictivos en sí mis
mos y en sus zonas de influencia territorial.
El informe de seguridad del 20 de octubre
revela que 50% de las víctimas del homicidio
doloso se concentran en seis estados (18.7%
del total) y en 50 municipios (2% del total).
Ello quiere decir que la incidencia delictiva

ha disminuido enbuenaparte de laRepública
y de ahí el por qué existe una disminución sen
sible en la percepción de inseguridad.
Los datos del informe de seguridad revelan

una tendencia decreciente de la incidencia

delictiva del fuero federal y una meseta en
las cifras de homicidios dolosos rompiendo
en enero de 2019, su tendencia alcista. Estos

datos no indican que la inseguridad haya
sido vencida, sino que estarían revelando

más bien que la actividad de seguridad ha
ido recuperando paulatinamente el control
territorial.

Tampoco son datos consolidados que pu
dieran asegurar una disminución definitiva
de la actividad delictiva; en todo caso, sí es
tarían reflejando una menor potencialidad
criminal que pudiera acreditarse en el último
añoy medio a lamenor actividad productivay
social por la pandemia. Asimismo, estos datos
podrían ilustrar la oportunidad gubernamei i 
tal para ir recuperando la presencia disuasiva
de las autoridades. El informe muestra un

despliegue total de fuerzas de seguridad de
318 mil 671 efectivos federales, 89% en des
pliegue efectivo.
En todo caso, la preocupación debe centrar

se en que la reactivación económica y social
pueda aumentar la actividad delictiva.

ZONAZERO

El dato de inseguridad más preocupante
es el de la persistencia de los feminicidios o
agresiones en función del género, dejando
la impresión de que tenemos una política de
segaúdadmachista. Las autoridades sonmuy
reacias a atender la seguridad en perspectiva
de género. La Segob de Sánchez Cordero dejó
un enorme pasivo en materia de feminicidio.
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@Artedeldesarte @santiagoguerraz

Todo comenzó cuando los creadores
descubrieron en la televisión una ven

tana para series de prestigio. Mientras
antes este aparato se percibía como

una vía de transmisión para telenovelas, pro
gramas de revista o de concurso, ahora no hay
límites para el contenido.
Un gran jugador que cambió las reglas para

siempre fue sin duda HBO, cuyas producciones
como Los Soprano o The Wire, demostraron que
los programas de televisión tienen la capacidad
de envolver a su audiencia con propuestas inge
niosas y frescas.
Sin embargo, quien desató la oferta y deman

da de contenido a niveles estratosféricos fue

Netfiix. Gracias a su en aquel entonces innova
dora, así como exitosa, propuesta, empresas
como Disney y Amazon, entre muchas otras,
apostaron por mi modelo similar. Esto ha abierto
las puertas al entretenimiento internacional,
porque no sólo se trata de lo producido en Ho
llywood, también hay mayor acceso a progra
mas británicos, mexicanos, españolesymuchos
otros para el disfrute de consumidores alrededor
del mundo.

No por nada La Casa de Papel consiguió la
fama. Y estas ventajas explican el rotundo fe
nómeno de El juego del calamar, una historia
proveniente de Corea. Pero más allá de ser una
propuesta difer ente, ¿por qué ha cautivado tan
to a su audiencia como para convertir se, con 111
millones de espectadores, en la serie más vista
de Netfiix?

La mejor forma de explicar este fenómeno

es el rotundo éxito de Parasite, la cinta de Bong
Joon Ho, que conquistó hasta los premios de la
Academia, convirtiéndose en la primera cinta de
habla no inglesa en llevarse el Oscar. En aquella
obra maestra se mezclan los géneros de come
dia, suspenso y terror con maestría. Además,
da un discurso interesante acerca del clasismo,
un tema cercano a la situación mundial, y pe
nosamente latente dentro de la cultura urbana
mexicana.

El juego del calamar, de Hwang Dorrghyuk,
sigue este lenguaje universal, tratando temas
como el poder económico y la naturalez a huma
na. Porque a pesar del trasfondo una compe
tencia de juegos infantiles donde el premio son
millones, y el perder es morir, la serie se sobre
pone íil sadismo para dar un discurso en contr a
de las élites de poder y la frivolidad de la riquez a.
Claro, el concepto esmagnético,ylospersonajes
también son un reflejo de la car encia de valores
como sociedad, pero en realidad es el mensaje
detr ás de todo el absurdo el que trasciende.
Estos son dos extr aordinarios expositores de

cómo el arte se vuelve universal cuando se habla

de temas latentes en cada rincón del planeta,
como la desigualdad socialy la ética. Aveces, los
ejemplos son la más única forma de escuchar.
Tal como han demostr ado los éxitos coreanos, ni
el idioma, ni las platafor mas, son impedimento
del éxito.

LasQptnttjnps por ¡BSSÍMfffntstas sggj
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente el

pur® de visáis 24 HORAS.
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Aviación: México no tiene para cuándo regresar a categoría 1

La aviación mexicana se mueve en
distintas direcciones.

La primera:
A casi cinco meses de haber sido

rebajada por la Administración Federal de
Aviación (FAA), México no ha dado los pasos
necesarios para superar la falta de seguridad.
Eso sucedió el martes 25 de mayo pasado y

a estas alturas no hay mayores avances de las
dependencias involucradas para formar ins
pectores y subsanar un problema de imagen
y garantía.
La lógica ubicaría a la AFAC de Carlos Ro

dríguez Munguía como primer interesado y
a la SCT como cabeza de sector.

Y dentro de ésta, el subsecretario de Trans
portes Carlos Moran Moguel y el titular Jor
ge Arganis Díaz Leal.
Apenas organizan exámenes en busca de

interesados para incorporarse como inspec
tores de vuelos y líneas aéreas a repartir en
todo el país.
Ahora, según sus datos, solamente tienen

39 de ellos y se requieren por lo menos 160
para cubrir todos los aeropuertos, en especial
los considerados internacionales.

Su tarea no es despreciable: con la cuarta
parte del personal necesario esto se supone

supervisaron más de 221 mil vuelos en 2020,
un año de depresión económicay turística.
Con un problema de ingreso difícil de supe

rar: en condiciones normales tienen sueldos

inferiores a los sobrecargos, una media de 16
mil a 18 mil pesos mensuales.

EN MANOS ESTADOUNIDENSES

Al problema señalado se agrega otro:
Las aerolíneas extranjeras se quejan por

que no encuentran en Carlos Moran un alia

do para superar las deficiencias en territorio
mexicano.

Pese atodo, élyel piloto Carlos Rodríguez
Munguía (AFAC) parecen confiados en la
asesoría ofrecida por la estadounidense FAA,
aunque aquí hay expertos reconocidos inter
nacionalmente.

Con otra proyección cuestionable: las pri
sas por regresar de categoría 2 a 1 ante la FAA
los cursos serán de sólo seis meses enlugar del
año requerido como mínimo.
Otra presión la ejerce Aeroméxico.
Aunque pierde mercado e influencia ante

sus aliados y competidores del exterior, in
tenta influir en políticas de las autoridades
de Transportes más allá de sus acciones co

merciales.

Otra previsión, hasta ahora, es iniciar el ae
ropuerto civil de Santa Lucía con una empresa
casi exclusiva: la Aerolínea del Bienestar.

ROSARIO YLA NUEVA ORDEN

i Pobre Rosario Robles!
Todavía no iniciaba la audiencia del miér

coles par a ver si la dej aban salir a la luz cuando
ya había un grupo de ministeriales afuera del
Reclusorio Sur.

Llegaron alasl6:15horasyal frente iba un
comandante de apellido Téllez con el objetivo
de cumplimentar una orden de aprehensión
por delincuencia organizada.
Es decir, si le daban libertad condicional se

ría detenida con el riesgo, como dijimos ayer,
de ser enviada a un penal de alta seguridad,
presumiblemente en Almoloya.
Entrevistado ayer, el abogado Epigmenio

Mendieta me dijo que ellos tienen informa
ción de esa orden de aprehensión, pero no le
ha sido mostrada a su cuerpo de defensores.
En espera de ver qué más hacen la FGRy la

justicia, Mendieta estudia cuál será el medio
de impugnación para insistir en la libertad
de Rosario Robles.
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Divide Ley de Ingresos a Morena en el Senado

Desde hace algunos días, senadores
de la bancada de Morena expre
saron a su coordinador, Ricardo
Monreal, su preocupación por

algunos puntos de la Ley de Ingresos.
Aunque estos senadores no son mayoría, sí

suman suficientes votos como para dificultar
le a Monreal la aprobación, en sus términos,
es decir, como llegaron de la Cámara de Dipu
tados, los cambios a la legislación fiscal.
Alejandro Armenta, presidente de la Co

misión de Hacienda del Senado, informó que
sus compañeros de bancada encontraron al
gunos puntos a observar de la Ley de Ingresos
del Paquete Fiscal 2022.
Por ello, y pese a la larga discusión que ya

se ha dado en el país acerca de los eventuales
beneficios de la Ley de Ingresos que incluye
la miscelánea fiscal, los legisladores se entre
vistarán con la directora del Sistema de Admi

nistración Tributaria, RaquelBuenrostro; el
Procurador Fiscal, Carlas Romero Aranda, y
el subsecretario de Ingresos, Gabriel Yorio.
Armenta dijo que legisladores de su ban

cada "y algunos aliados, tenemos muchas in
quietudes, dudas; por eso es muy importante
escucharlos".

El tema de la inclusión de losjóvenes de 18
años al Registro Federal de Contribuyentes

es uno de los que preocupa a los morenistas.
Todavía hay esperanza.

• • • •

Un grupo de 40 actuarios adscritos a diferen
tes juzgados del Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX, protestaron por el trato que per
sonal de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na capitalina dio a uno de ellos en un fallido
desalojo.
Sucede que Leticia Medina, juez del Juz

gado 15 de Primera Instancia, ordenó el des
alojo del predio ubicado en la calle de Turín
46, en la colonia Juárez, invadido desde hace
diez años.

Para la realización del desalojo la juez so
licitó el apoyo de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana que encabeza Ornar Garda Har
fuch, pero le fue negada.
Aún así, los legítimos propietarios del in

mueble, acompañados del actuario Rodolfo
Javier Galeana García y un grupo de carga
dores, se prestaron para realizar la diligencia.
Los invasores ya estaban desalojados cuan

do llegó la policía... ¡para llevarse detenidos
a los propietarios, a los cargadores y al propio
actuario!

La diligencia estaba sustentada legalmente,
el actuario, de 75 años, acreditó su personali
dadjurídicay aún asilos policías los presenta

ron ante el ministerio público.
Los invasores retomaron el predio y hasta

se dieron el lujo de presumir el "apoyo" del
jefe del Sector Centro de la SSC.
No es un incidente menor, porque atenta

contra las decisiones del Poder Judicial de la

CDMX y deja una sombra de duda sobre los
motivos que tuvieron los policías para actuar
en contra de la parte demandante, pese al
sustento jurídico de la diligencia.
Aver qué dicen al respecto María Jacqueli

ne Flores, directora general de asuntos jurídi
cos de la SSC y el propio secretario particular
de García Harfuch, Héctor Ortega, enterados
de las solicitudes de apoyo para el desalojo y
después de la dudosa actuación de sus policías.
La SSC con García Harfuch poco a poco

recupera la confianza ciudadana; no puede
poner en riesgo la credibilidad ganada por
hechos como el anterior.

• • • •

Innecesariamente, el presidente López Obra
dor pateó el enjambre de la UNAM y después
se fue ajugar béisbol.
El domingo hayjuego en CU y ahí se verá la

respuesta de la comunidad universitaria no
de académicos o investigadores, sino de los
alumnos, que no suelen otorgar concesiones
a la hora de protestar.
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• ¿Conacyt perdonó a los suyos? Nos cuentan que una
alta funcionaría cercana a la directora María Elena

ÁlvarezBuylla estaba en la lista inicial de científicos
denunciados ante la FGR de Alejandro Gertz. De hecho,
eran cerca de 60 denunciados, luego 36 y de los últimos
que quitaron fue una persona muy próxima aÁlvarez
Buylla. Por eso son los 31, ¿a quiénes quitaron y por qué?
• Fideicomisos, una transa. Este 20 de octubre se cum
plió un año de la desaparición de 109 fideicomisos, aun
que claro, no se tocaron dos relacionados con el Ejército y
con 31 mil millones de pesos. La idea era usar esos 68 mil
millones de pesos envacunas, programas sociales, amén
de combatir la corrupción. A la fecha ni cuentas, ni co
rruptos caídos, ni información del destino de ese dinero.
• Molestia en la UNAM. Nos cuentan que académi
cos, directivos y comunidad puma quiere dar una
respuesta contundente a la acometida del presiden
te López Obrador que la acusó de individualista y
defensora del neoliberalismo. Muchos esperan esa
respuesta. ¿Quién ganará?
• AMLO, ¿cede? El presidente ha dicho que aceptaría
cambio de comas a su iniciativa de reforma eléctrica.
Pero siempre hay un "pero", sólo si se respeta a la
CFE. Lo que indica que, en efecto, quiere darle todo
el poder a Manuel Bartlett, aunque al sexenio le que
den sólo tres años. Y por cierto, quizá se vaya hasta el
año que entra el aval total en el Senado.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Año con año el climanos daunamultitud de his

torias para que quienes vivimos en la Ciudad de
México nos quejemos amargamente. Puede ser
del frío, del calor, de las lluvias siempre atípicas,
de los aironazos... pero siempre hay algo que co
mentar. Las últimas semanas, justo a la entrada
del otoño, ha hecho un calorón en la ciudad, y
es precisamente ese calor el que me da oportu

nidad de contarles una historia de abejas... y de
ineficiencia. Afuera de mi casa hay un poste de
luz, de los que tienen un transformador arriba. El
poste es de metal yes hueco. Tiene dos agujeros
pequeños, uno en la parte de arriba y otro a pie
de calle. El poste es, desde hace muchos años, el
hogar de miles de abejas que en algún momento
decidieron hacer ahí su colmena. Normalmen
te no molestan a nadie y sólo te enteras que vi
ven ahí cuando salen a pasear por alguno de los
agujeros del poste o cuando son demasiadas y
hacen una especie de extensión de la colmena
en la parte superior del poste. Pero hay épocas
del año cuando las abejas se alborotan. Suele ser
en los momentos de más calor, como el que vi
vimos en la Ciudad de México hace unos días.

No sé cuál será la temperatura dentro de un pos
te de metal, pero supongo que tanto calor no le
gusta a las abejas que ahí residen porque se vuel
ven agresivas. Muy agresivas. Hace unos años,
en esas épocas de calor infernal que suelen dar
se alrededor de abril o mayo, las abejas picaron
a varias personas que caminaban por la calle y a
unos niños que estaban en festej o cumpleañero.
Los vecinos preocupados llamaron a protección
civil cuyos representantes vinieron, analizaron
la situación y amablemente nos dijeron que no
podían hacer nada, que el asunto les competía a
los bomberos. ¿Cómo voy a llamar a los bomberos
cuando deben de tener cientos de emergencias
infinitamente más relevantes que unas abejas
habitantes de un poste? Me rehusé a llamarles
yo, pero un vecino alérgico al piquete de abeja se
encargó de hacerlo.

Para leer la columna completa suscríbete en:
www.opinionsi.com
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La sociedad tiene otros datos. Más del 64 por
ciento de los ciudadanos se sienten abandonados

ante la fuerte ola de inseguridad que no para. Un
problema evidente para todos que fue exhibido
por la encuesta del Instituto Nacional de Esta
dísticay Geografía (Inegi), publicada esta sema
na. Faltaba más. La mayor percepción de inse
guridad se registró en Fresnillo, Zacatecas con
indicadores que alcanzaron a poco más de 94%
de la población, seguido muy de cerca por Ciu
dad Obregón, Sonora donde 92% de los habitan
tes indicaron sentir peligro en sus comunidades.
Es decir, en estos dos municipios, gobernados
por la Cuarta Transformación, las políticas im
pulsadas son poco visibles y reflejan gran incer
tidumbre. En contraste, las ciudades con menor

percepción de inseguridad fueron: San Pedro Gar
za García, Nuevo León; Benito Juárez en la Ciu
dad de México; Los Cabos y La Paz en Baja Califor
nia Sur; San Nicolás de los Garza, Nuevo León, y
Saltillo, Coahuila, con porcentajes de inseguridad
que rozaron los 14.5,21.8,22.2,27.3,28.6 y 29.5,
respectivamente. Pero sin duda, el mayor impac
to de la inseguridad en nuestro país sigue siendo
para las mujeres, quienes señalaron sentir peligro
hasta el70%; mientras que el 58% de los hombres
indicó sentir inseguridad en sus poblaciones. Al
gunos datos interesantes presentados fueron los
espacios donde se informan las y los mexicanos,
quienes seis de cada 10 aseguraron enterarse de
los datos de seguridad pública a través de los no
ticieros de televisión, mientras que poco más del
57% indicó informarse de forma personal en su
entorno. Lo anterior deja al 54% de la población
con medios virtuales y redes sociales como Face
book y a 23%, mediante noticieros de radio. Los
datos presentados en el Censo Nacional de Segu
ridad Pública Estatal (CNSPE) 2021 del Inegi son
un reflejo de una realidad violenta que no se ha
sabido resolver de forma oportuna. Desde el ini
cio de la actual administración, el número de ho
micidios dolosos aturde a la opinión pública con
una apabullante lluvia de datos desde los cuales
escurre la vida de las víctimas. Recordemos que
durante 2019 el Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) re
gistró un total de 35 mil 588 homicidios dolosos
en México, rompiendo récords de violencia con
años anteriores. Mientras que un año después
(2020), la cifra rozó los 35 mil 484 casos.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Nuevo I I (OM
contra .Morena
MAESTRO, SI POR MEXICO CREA EL MOVI
MIENTO CIUDADANOS AL RESCATE NACIONAL.

Acorde con el próximo Halloween, además de su
criado Chuchígor, el Priankeustein busca tener to
da la galería de creaturas monstruosas: De Hoyos
(Drácula), Claudio X González (Michael Myers) y
MC (MomiaConvenenciera),formando el Cirena
(El Monstruo de la Laguna Negra), un nuevo TU
COM (Todos LTuídos Contra Morena) para 2024,
apoyado por otros entes diabólicos como Chucky
(Calderón), Freddy Krueger (Fox), el payaso Eso
(Brozo) y Fernández de Cevallos (El Hombre Lobo).
Aplazarán hasta verano de 2022 el juicio a

García Luna en EU.

Al menos allá no lo dejan salir a cenar Pato Pekín
en restaurantes lujosos cada que se le da la gana...
Un juez determinó que Rosario Robles siga

en prisión preventiva por "elevado riesgo de
fuga".
Doña Chayo volverá a carga r los peregrinos y pasar
otra Navidad con Santa... MarthaAcatitla. no Claus.
Ramírez Be dolía liará auditorías a Aureo

les, quien dejó 653 pesos en las arcas guberna
mentales.

Fue el cambio q ue le dieron por su banquito verde,
y ya tiene donde sentarse para esperar sentencia en
el reclusorio de algún camina de Michoacán.
Luis Felipe Bravo Mena dijo que el PAN no

tiene ningún vínculo oficia] con Vox de España.
Que vaya a C oyoacán 1546: allí tienen un retrato de
Santiago Abascal con un Marko blanquiazul.
Gertz Mañero ya gana $4 mil 549 más que

AMLO: 164 mil 960 pesos al mes.
Y trabaja muchísimo menos, a paso de tortuga,
mientras que don Andrés anda como liebre reco
rriendo el país.
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Reforma
clcctriva ¡va!
EVITARAN ROBOS AL PUEBLO

Desde que tengo uso de razón una de las
tonterías más grandes de este México fue
sin lugar a dudas la aprobación de la Re
forma Energética; expertos en economía
aseguraban que esto seria prepositivo
para nuestro país sin embargo consideró
que es todo lo contrario debido a la aper
tura en el mercado que puede propiciar
una competencia desleal dentro del país.
Me apena mucho darme cuenta que

las decisiones para aprobar esta reforma
estuvieron en manos de corruptos que
sólo pensaron en sus intereses perso
nales tal como lo hizo Emilio Lozoya en
complicidad con Luis Videgaray al man
do de Enrique Peña Nieto.
Se dice que el verdadero presidente

que gobernó durante el sexenio de En
rique Peña Nieto es el mismísima Luis
Videgaray un individuo al que se le si
gue buscando hasta por debajo de las

piedras y a pesar de que se asegure que
pronto caerá preso la realidad dice todo
lo contrario.

Hoy que Andrés Manuel López Obra
dor propuso la nueva reforma eléctrica
muchos detractares comenzaron a es

pecular al respecta de esta decisión pues
desde hace muchos sexenios el monopo
I io de las empresas que se ded icaban jus
tamente a crear esta energía quedarán
en el olvido y sin robarle demás al país.
Comenzaremos una época donde los

detractores del sistema intentarán boi

cotear esta reforma eléctrica que a final
de cuentas beneficiará México sin em

bargo, hay muchas otros que con tres
neuronas en el cerebro; aseguran será un
atentado en contra de ta nación.

En mi transmisión del día de ayer jus
tamente hablábamos de las propuestas de
nación que tiene Andrés Manuel López
Obrador y efectivamente podemos evi
denciar que qué quiere estar en el recuer
do de los mexicanos donde marque huella
con decisiones sensatas a posteridad.
Me cuesta mucho trabajo enten

der que diversos detractores del siste
ma pretenden hacerle creer a todos los
mexicanos que las decisiones que se
toman en Gobierno federal son suma

mente arriesgadas para la economía
del país, hay que ponernos a pensar
que existen diversas circunstancias
que nos permiten vislumbrar que la
economía se encuentra estable.
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Autos chocolate

BENEFICIARA A FAMILIAS Y

PERJUDICARÁ A PRODUCTORES

1 la causado conmoción la noticia de que
a cambio de $2,500 pesos, se podrán le
galizar los autos que ingresaron al país
de forma ilícita, también conocidos co
mo "autos chocolate",

Este hecho no es nuevo, en el pa
sado se han regularizado este tipo de
vehículos que en su inmensa mayo
ría entran por Estados Unidos. Preci
samente el bajo costo provoca que los
mexicanos acudan a los estados fron

terizos de la Unión Americana, para
adquirirlos. Norteamérica es un país

donde el consumismo resulta una

práctica sistemática, por lo que a los
pocos años de uso, prácticamente des
echan los coches, o los venden a pre
cios sumamente moderados.

La frontera se satura de esos vehícu

los, en los que insistimos, se mantienen
dos criterios respecto a la decisión gu
bernamental de regularizarlos: por un
lado se asegura que ayuda a la economía
familiar, así las personas con poco dine
ro pueden hacerse de estos transportes.
Y por otro lado, están los productores
de automóviles y vendedores de autos
se mí nuevos, quienes se quejan de una
mala competencia que los afecta.
Al final se encuentra a discusión esta

medida, que evidentemente ya se anun
ció, donde pronto, por $2,500 pesos, ha
brán de regularizarse particularmente
en la frontera de MéxicoEstados Uni
dos, decenas de miles de los vehículos
denominados "autos chocolate".

Evidentemente diversidad de per
sonas de estados no fronterizos tam

bién pretenderán beneficiarse con
este decreto.
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¿Esíürá decepcionado Don
José Mural Casa de su est irpe?
Curiosamente una tarde como esta de 1922, allá por
el país en forma de bola. 1 lalia. el re> Víctor Manuel
III, le pedía al dictador Benito Mussolini, formar
un gabinete lo que dará origen a la dictadura fascista,
algo parecido a lo creado por el expresidente Miguel
Alemán Valdés, cuando creó el PRI en 1946.
A manera de consuelo uno de los últimos vestigios que
queda de aquel partido, pronto llegará a su etapa lina!,
p ues todo parece indicar q ue en Oaxaca. el legado q ue
mantiene Alejandro Murat terminará en el 22.
Lo curioso radica en quien lo s Licederá,yaque
está claro que la élite priista no tiene un candidato
"machucho n" para sucederlo, entonces, cuál será el
morenistaque ocupara la sillaque alguna vez fue de
Benito Juárez.

Aseguran los confidentes de este tundemáquinas que
la terna es muy sencilla y se divide en Salomón Jara,
Susana Harp y Raúl Bolaños; podrán los senadores
ponerse de acuerdo en quien será el elegido o tendrán
que decidir mediante tómbola.
ÍAh!, y lo olvidaba no habrá de descartarse ai
economista del ITAM. Luis Antonio Ramírez
Pineda, actual tit ular del ISSTE, quien sobre sus

hombros carga el legado de su padre, Heladio
Ramírez López, exgobernador oaxaqueño, el cual
para llegar a presidir la Confederación Nacional
Campesina, arribo sin un peso a la CDMX, con una
maleta repleta de esperanzas, dispuesto a conquistar
sus metas.

Algo parecido a lo ocurrido con el exgoberjarocho
Fidel Herrera, quien pitra realizar sus estudias de
abogado en laUNAM, diario acudía al Palacio de
Gobierno veracruzano, en búsqueda de una beca.
Cómo se sentirá su pupilo, el ignominioso Javier
Duarte, al haber defraudado a su men tor e
impulsor, siendo recordado como uno de los peores
gobernadores que ha dado'Veracruz.
Qué sentirá un padre, maestro o mentor cuando la
astilla no se parece en nada al pido, se ha de sentir
medio infausto, ¿o no estimado Don José Murat
Casab?
POSTIT

Ante los comentarios de Jorge Gaviño acusando al
Senador Mantera por lo ocurrido en la Línea 12 en el
Metro, habrá empezado un "Juego del Calamar'' para
dicho tema.
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¿Ignorancia?
Muy ofendida se sintió
la alcaldesa de Alvaro
?bregón, Lía Limón y otros
alcaldes de oposición como
Sandra Cuevas, q uien a
través de sus redes sociales

le redamó a la jeta Claudia,
que no la haya invitado
al evento en laque se
entregarían los be neficios a
estudiantes en una escuela

primaria.
Incluso, se atrevió a

señalar que no invitar a la
autoridad local es parte
de la "cortesía política y el
trato respetuoso" que debe
prevalecer entre quienes
gobiernan.

Y no faltó por ahí el
amar ranavaj as que se le
ocurrió decir q ue sólo a la
oposición no invitaba, pero
también hubo evento en

la GAM gobernada ¡jor
F nmcisco Chíguil q uien
también "no fue invitado',

y no se desgarró las
vestiduras.

En respuesta, la Jefa
dejó en claro que "en el
caso de las entregas de las
tarjetas, es un acuerdo
conlaSEPyelGCDMX"
y como tal no se le ha
invitado a los alcaldes de
las 16 demarcaciones, sean

del bloque opositor o de
Morena, Y curiosamente,
a la escuela llegó una
veintenade vecinos
(con muchos niños con
pancartas) que reclamaban
la instalación de un Banco

del Bienestar y también
"proteger" a sus hijos de los
contagios del Covid.
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EMPRESARIOS DEL NOROESTE
*En días recientes se dio a conocer el ranking
de ios 800 empresarios más importantes
Sejaregión ^
¡a.atención ej experto en logís^
Arturo Pérez Befar y su empresa Grupo
LQGIX, reconocida por reaiizar procesos
en "ía materia de manera más simple, ágil y
confiable^con una: expem^
en el rubro y conuna.piantiíía íabo^
60 .colaborador^ _Tijuana. San Diego,
Mexicali.EnsenadayM
contar_con ios más altos estíncI_ares ?iie
calidad en sus procesos de
Asimismo, en la Lista destacan David Saúl
Guakil, ai frente de Grupo Cosmopoiitan;
Ignacio Fimbres Sánchez, de Caíimax;
Rodrigo Valle Hernández, de Grupo Tersa;
Jorge Haiik Rhon; quién dirige Grupo
Callente; Wadih Kuri de ABC Áíuminium
Solutions, Luis Agustín .Cetto, de.Vinícola la
Cetto; isaac Moisés Abadi de Grupo Ábadi
y. Gilberto Fimbres Hernández, de FEMCQ/
CÁOMAXj entre otros.

RECONOCEN AL INAI
•Sin duda, el INAI se ppsicipna cada vez
un. .Oí£ani smo de referenci a_ mu nti i a J en
materiadeprote datospersonalesy
muestra deelio es la confianza que más de
130 autoridades de:.p.ri^yacidad. je brinda ron
para_presidir_ en_ los. siguientes. dos años la.
Asa iiiblea GIoba I de Pr íyacidad.. el foro más
.importante d.d.mundo> en; la materia; B^
Lilia Ibarra Üamó a conformar un frente
unidocapazdeprotegerala
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ios desafíos del entorno digital. Josefina
Román y Francisco Acuña coorganizadores
dei evento dejan sin duda ía vara alta para
k.si^guiente.reunión ^
conjuntarennuestro país aL cinco grandes de
la tecnología Google, Amaxon,
Facebook, Áppie y Microsoft, para dialogar
sobre ía importancia dejaproteccíón.de
datos personales.
AMLO SE LESIONA EN PARTIDO DE BÉISBOL
•El. presidente Andrés Manuel López
Obrador informógueiatard
sufrió un desgarre du ranteun.juego
de .béisbol.. En. su cuenta .de .Twitter. el _
mandatario
tiempo para "macanear''. Subió un video. en.
á.que se je ve .anotar carrera. "Anoté carrera,
togué jia bola por ja línea .«^.primera, de í^|
pequeño desgarre, regresé a batear, macaneé
y otro corredor. ¡Animo, Dodgersr, citó.
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CUMPLIR LA LEY
•El diputado Nazario Norberto presentó una
Relativade adic^
CDMX para "que se brinde reconstrucción

í?XÁ^1 S 1^1 A k( IL ¿i " í 11 lí jere s afe ctaclas jVoi;
5r_4 íl^ ^ L ¿í ¿ja d". I >1 Jeií

MéBcó há} 10decesosdianós por cáncer
J !"Ü1 I1 r1.1^) v.'9

i^sdonada^a cjue ésa^misma.J^seritaclá
efi íá I" Iejgisíátura, incluso a través "de redes
sociales la presidenta del PRD en la CDMX
Norai Arias, señaló^"^e lo ha^^e fficer
es cumplir la Ley por que "la reconstrucción

áueqó ^eSablmda en la
Ley dé Atención déLCáñcér dé Mamá desde
2016"

REGRESO A CLASES
•Este martes diputadas y diputados del
Con^reso^deT^
escuelas publicas y privadas de" educación
"niedTasüpénorysüpenof'de
país a^estiWécer un plan dé^i^reso a clases
ia ín _c:HI i"i: 'i Fi'i ^ ^ ^ ¿i ki ^ i ií v! c)A i'. I AÍÍ ?
k'í r/! ?! a A:' )" D I ? x?1 A ^ r1 i
por la diputada Esperanza Villalobos
dé Moíéria," solicita a'démájs,"definir üh
mecanismo>_para prever jos cas^ de
Covid19 entre el alumnado; "dijo qué es
urgente erregréso a aulas y^nató que
kí I k?/ ?_ 1A4 Xi i AI ÍÍ _'k!
émérgéñtés c(Viik) la iín¡) 1 éincniacion
AÍ k<A í i a jS c )i; \ a i" i o s jiicdic >s
éíéctfóñicós".

MEDALLA AL MERITO CIUDADANO

*Las diputadas deJa .Asociación
Pañániéñtáriá^Müjérés Demócratas
Elizabeth Mateos y Xóchitl Bravo, en
cóMéreñcia ^dé prensa áñüñciáróñ que
IA ! A A? I AkÍ A f ^' A /i? l'A: JA AkA ^ A Si VAVÍ k j! !^ A A'A ÍA M( ).
AÍk. J.'A X XlíA(rÍ ^AÍ. v!AA í AAAVA? TB'AA'A. I1. k'>A '.^A.
a|M®ÍAto !ája Jém dé GoW^
"Cláücfia SKemKauiii. Eüi su oportuñidád
Mateos Heiriia ndez tlciai ¡ oqu el a
}?!(A!ASA!!AA(rüAk^AÍí^A ílkÍA'AjAA A "ÜíA^ Ak^Al!lÍA^I?A^
positivos "de vacüfiacióñ coiritrá él'"C"ovidÍ9

Qudad de Mé^co^ jwrj^^e de s^
atlri ti ri i s L ra c íó n; A^í A1A A .¿AA J A
'C'DM'X'es"él"t'ércéf"lugar"a'"nivérmuñd'ia'l
eñ íá ápíicadóñ de vacunas áiitiÜovid,
supéráñdó á ciüdádés como París, Nueva
Yórky Tólaó.

PENAS A ATAQUES CON ACIDO
•El dipu La.c'iA9. LAAAA'.'ALAlAA'AA
AOA AÍ .^Ak'AAA AVA. .lA.!(A!.ni.A .A!. .ÍÍ.'AA! Í(.?AA.!».
J^A'AAA!ly^!AAAA)A!AAlyí.AÍAyAlAA(.)!,.
ácido ejotiio íi n I¿! el i to ei;i coíAÁÁ"^! AÍA S^ÍA.^r.o"».
k(a!aIk^A/:5 ALklAAÍA'Aí.í'.gAAÍAA*! >1A A.A. AAA'.A .vAAAA.'A'AAi! fAA.
córrósivás unicaméñté^ sáñcióñáñ cómo
jrávés las ¿fué afectan el rostiiei. Con ello
í^pena por este ^delito sera dé 20 a 35 "

déprM^a^má^ c^e sé pr^ que
esas penas se incrementarán en una mitad
cuándo^entre el ^agresor ^AAfcti^ pistan
íi^ejonés dé.^g^ntesco, sentimental,_
dA^íi^ip^iónró exista previo.
Finalmente record¿5 cjue solo íres Estados
reconocen éstas acciones conió
féminicidio.
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El gaaaas
1 lema fíelos gasgros no lia
terminado, aunque se aca
bó ti piro fie los ¡nconloi
raes con el tope de precios,
los problema# ¡litemos
. continúan \ son grande al
grado dé que fe Iuiii dado

agresiones que no lian salido a la luz.
Losdistribuidores de gas de la zona

del \ alie dé México islán buscando
poder ofrecer servicio fie llenado fie
lauques y conibuslible/pifo comisio
nistas se oponen a ello, quieren que
la Guardia Nacional los cuide, porque
al parecer muchos de los contrarios
ai ida ti hggfS armados. \ eso hay qpfí
esiar átenlos.

Nacional ni con la policía
estatal, para poder prestar
servicio, nos aseguran.

La gran mayoría de los 500 distribui
dores es4ifi cerlüjtJI todavía a unque le
diga lo contrario e incluso en la muchas
fie las iprifciones las pipis están ame
nazadas y no han podido salir, si hay
g&Ü» pffo proniqseguro cometí/ara a
fallar, nos cuentan, asi que por las du
da? súrtase.

Y Sepa La, Bola;,,, pero nos comenta:!!
que en estosdías hay un caso queinvo

lucia a la magislrafia del 1i ¡bunal de
J usl icia Adminisl raí iva de la Ciudad fie
México (11 \< I )M\). Xóchil 1 Almendra
Hernández. Torres, que fue acusada de
utilizar prácticM ínlimidalorias y ge
nerar falsas denuncias de acoso corn ra

empleados fie lü Salas, generando vio
lencia i 11 s i i i ucional.

Ahora fabemos:, imagínense, que
la magistrada habría presentado una
deiiuiK'ia por iCOfO laboral y violen
cia fie género contra el secretario de
eá udios y citen i a (Sena ro Ga reí a fiar
cla:, sin justificación alguna, Sólo JüIÉ
quitarlo fie ahí.
Jj magisl rafia pidió qyé el funcio

nario fuera cambiado a una Sala Ordi
naria. cuando sus 25 años dentro del
Tribunal ha estad o en Sala Superior y
lo |ieoi es qué se lo concedieron: gfl
embargo, quedó #t ¡deliciado la falla
ffe un protocolo ílijactivación gfj eso#
casos, lo que genera abusos de poder
insiiiucioiial.

Habrá que ver en que termina
fisie cafo.

Y SÜpl l a l íola más.,. Táyá sil i ración
que m ha dado en estos días con la Lis
calía General de justicia de la Ciudad
de México, su lilular Lrnesiiría Gofloy,
f la Jefa de Gobierno,Cíauflia >lie¡n
baum, pues se les lia manejado como

§on una cercanía de ¡da suboidinada.
Desde que Godoy asumió la Ltsoa

Ita han upado, por iodos los medios,
de señalar que tiene autonomía ;y no
dependeén nada de la Jcl'aiura de Go
bierno, pero el lema de la Línea 12 del
Slelro dejó en claro otra situación: el
feül f'e su subordinación.

Pero incluso en Palacio Nacional, el

presídeme señaló que Kinesiina (,o
doy depende .direclámente cíela Jefa
de Gobierno.
Ahora qué pensará la JSfecal ai res

pecio, porque no solo se habla dé éf#
Baso hay muchos más en donde se le
podría estff lachando de "Lisfiál Car
natef, algo que a toda costa se estaba
e\ ¡lando. pero no se logró.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.

Según algunos
distribuidores, los
.comisionistas son los del
pn íblema y 1< >s go hieriK >s
federal y estatal no están
dando el apoyo que
ofrecieron ni con la Guardia
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Kerry desmiente
al PAN
La visita de John féerry, representante de

Birlen en maieria de medio anibieiue,
desliase dos de las consignas más reite
radas íle la oposición en México.
John kci i \. fue .senador, jefe fiel De

pariameiiio de Ksiado duranie el l;i»I>it"i
nodeÓbama,:candida,io a la Presidencia,

tsgiraip fie un operador político personal dejoe Biden,
quien estableció un encuentro amistoso con el pre
sidente de México.

EstadosJjfiiclos no leiuliia esa relación reiterada
f permanente con el gobierno fieMéxico si hubiera
alguna enemistad, incluso algún rocé, como insiste |a
oposición; tema que se conviriió en obsesión desde
que López. Obrador esperó a que el ii iuulo de Birlen
fueraoficial para felicitarlo. Comentaristas políticos,
¡nscnios en la escuela del coiiserxaduiisnio. asegura
1 >a 11 que la relación eiuro los dos gobiernos sería ris
pida metíanlo llegara el demócraia a la CgigBlaflea.
Vemos que no es asi,
.La otra obsesión que raya en el manirá opositor,

es el hecho de quese difunda que en México, López
Obrador isté llevando al coiiiunísnio al país» Ippios
tjniflos que es el extremo antagónico al comunismo
ut ilizó esta palabra para invadir países, matar millones
personas, torturar latinoamericanos,asiáticos, ele.
Han muerto más personas en el combate al co

munismo que en sus inlerílos por instaurarlo, #! fe
mayoría de los casos perpetrarlos por Estados Unirlos,
Cómo principal enemigo de #ta tórnenle políiica.

Históriranixeotem un emblema para jacattlf^iasv
cas represivas,, |ul orílarte, comitivadora^ fascaSlas,
derediisias. eic.

El vocablo fomunismó sigü# sirviendo más a la
derecha que ala izquierda, f en México puede per
cibirsecomo un .símbolo más que Como un peligro,
como un fantasma nifeque una realidad. La obsesión
por disfrazar sus interefeSCon la amenaza del eomu
nismo sigueflifluyenfli cu la sociedad, a pesar rlírsu
muerte mundial y su entierro soda!.

La flérecha feñ Méj&ico rle'lwnt dejar de abusar de:
un termino que y a no le sirve, a menos que quiera
aparecer como lo que OS: el defensor fiel pasado con
¡Hicieses muy con ere los y lodos ellos anl ¡popula
res. como ahora lo hace con la negalíVa de conocer
siquiera el contenido de la reforma elferica que, a
loriasittSis, lesiona los imeieses desús vérctejfíeros
áirigtaaim

>abon en el \ccinopaís que hay probleniaff'.oniu
ngrsqtiesólo pueden solucionarse de manera común,
lisio va más allá de posibles roces o ¡ncidenies que
puedan enfriar las relaciones^omo lo desea una de
recha que solo ve la poliiica en blanco y negro.

I lace falla niáscreai¡\ ¡dad en la derecha mc\¡cana.
para que puedan estar acordes a los tiempos, pero
sobré iodo pafáque hagan un esfuerzo para comer
i irse en agentes políticos fiel siglo XXI más allá .del
Chismorreo ff los insultúscón los que internan reven
tar lodo débale en el Congreso,, como una actividad
políl icft 9K ÍPÜÉ lilas.
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Revocación
de mandato
De ácuerdo con láJL#y, el proceso fe

revocación de mandanteselinstru

nienio fié participación solicitado
por la ciudadanía para determi
nar laCónCiiisión anticipada éh el
desempeño riel cargo de la persona
I il ii lar* le la Presidencia cíe la Repú

blica, a parí ir de la pérdida fie la. confianza.
El inició ifil proceso dérevocación de mandaio

solamente procede a petición fie las personas ciu
dadanas en un número equivalente, al menos, alIRíf.
por setenio de lasínsci'iiasieii la. lista nominal de ribe<
lortSS, siempre :f cuaiido la solicitud corresponda a
por lo menos: dfeisíele entidades ÍMerativsssy que
representen,como mínimo,el ties por ciento de la lista
nominal riftéléSlióres de cada una deellas,#; decir. se
necesitan 2,799,863 firmas.
I )e acuerdo con la nOrnia, el pasado con

cluyáel plazo de la primera lase correspondiente a
la presentaC.ióii del ayis«5fie ¡mención de promoción
anleei 1NE para iniciarla recoléceión de firmas. Dicho
avis«^pof|ía;,teTpre^niactoporciialqiii^||ersOna ciu
dadana en lo individual o por medio fie organizacio
nes o asociaciones ¡civiles, ante las oficina* cerníales
del IM'. o mediante sus jimias locales® dislrí tales.

I )e manera preliminar. el 1NE informó que recibió
23,906 avisos de intención por parte de ciudadanas?y
ciudadanos, así como fie organizaciones que buscan
c(hisi¡niirse como pronio\enii5í de la revocación cíe
mandaioqiie. en caso íleo btener el apoyo ciudadano,
habrá tíftiSglebrarSisél 27 de marzo fie 2022; en ese
senlido, añadió que durante los próximas días la Di

rección Ejecutiva dePrerrogativáSyiteidos Políl icos:
revisará la documentación a fin fie verificar el cum

plimiento líe lóS requisitOf % con ello, dar a conocer
la lisia final de quienes estarán en posibilidades de
conseguir firmas.

Para .recabar el apoyo de la ciudadanía se podrá
hlf|r:m#¥liantéel USO cié una aplicación (App móvil)
y, de manera e^epcional, lintliaul e formal osen papel
que únicamente9$ utilizarán en municipios consi
derados como de muy alta marginación con base al
Consejo Nacional de Población.

El lemaaquí es qui el l\K debefía: permitir la ob
tención de firmasen papel de manera general con la
¡mención dé ma\¡m¡/.ai el derecho déla ciudadanía:
sin. embargo, ello ha sido rechazado eonlunrteittó
meiue por las y losCónseprós electóralelíSiegaiiflo
impedimentos jurídicos relacionados con la lalta de
un mandamiento expreso por parle eje la: tuioridad
jurisdiccional y aspectosde operatividad, lo cual es la
nieniable poique fliCha.posíreit>íi no: refleja e| espíiii u
delosariículos ri y 12 fie la Ley deJaniaieria, mismos
qui *piáblecen que los mefliofel^t tónicos para la
recolección del apo^c deberán ser impiemenfcsdosi,
sin perjuicio: dé los fórmalos físicos previstos en el
referido artículo 11 déla; misma, ley.

\liora solo falla esperar la: sentencia del 'Tribunal
Tlrctoral. el cual deberá pronunclár^aLféliíéOlo.
Planchaíle quite:'"El papel del ciudadano en nues

ira democtacia no acabai'on él \ino". Baiack (íbaina.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Pena capital y
sistema de usticia
El píífado 10 fie octubre ¡p¡§ coimir

moró ''I Día Mundial coima la l'etia
fie Maerle, auspiciado por un movi
miento abolieioniíSa que jirel ende
iSoiMeofett a la sociedad civil y a los
golágfl#s*jp suprimir la'is aberrante
castigo que.demuesitra rlbai asodel

sisictiia dejiisiicia. \un para lossriilrnriados.de
Ikprevalecer e¡ respeto al derecho a la vifla.

&b| recordar la Injjuafabi conieüda coima
los trabajadores inmigrantes italianos ¡¡feraly
Vanzetti, quienesfp 1927 Iteran ejecutados jior
el supueslo asalto a mano armada y asesinato de
dos personas en lisiados Unirlos. En ÍQJf gf decb
wB injusto el juicio ¡rla; sentencia, ynque no hubo
evidencia sobre su responsahilidad y se habló de
pre¡ uiciosaiiiirmcistaspor ser deorigen italianoN
msconvtóiones políticas, yaqueerananarqufelíia
\¡(ola Sasfeó y Bartolomé» Vanzelli fueron conde
nados: a morir en la silla eliV irica. a p» de las
proleslas sciCialelque hubo en li Unión America
na y varias jiaiiesdel mundo. Desde entoneesse
lía cuestionado la jáena capital como medida ptg¡
hacer justicia, sancionar al inculjmlo,inhibir con
ductas ilícitas o disuadir al ASGhcUWE^Wertíiij
prevalece el riesgo de ejont lai a personas inocen
tes. Juristas y teffnsores de tfpechos humanos

coinckien en que se debe ponderar et:derecho a
la vida. Lgpena denmertenoes: una acción que
reivindique a la \ iciiina ni le otorgue'justicia, es
perpet uar de la venganza social.

A la lecha, 160 Estados miembros fie la OMIJ
han derogarlo la pteGíón de la vida como con
dena, jie.ro much# países tienen gran ni'ii—i
de reos que esperan su efecución, como los Es
tados l nidos, donde varios compatriotas están
en esa tranon Ban KiMoon, ex secretorio de las

KactoneSllnidlSilífglaró que la pena d# muer
le no tiene eabirla en el siglo X\l. México se ha
opuesto a jiíjejecucioiies y la propia Goflüi) u#!n
las pmhíl>e. incluso los militares: la sustituyeron
j)0r sentefleias jirivaife'íg? deIa libertad. Para m u
chos, la pena capital reprggienta el fracaso de los
sisii'inas ríe justicia del mundo y la incapaciftaíl
ÉÉÜtodo para garantizar los derechos a la vida
y evitar los traaos inhumanos.

N'giinmienii' usicd no estará de acuerdo con
qae un homicida, un violador, un secuestrador
queeomeiifeil críntenes aginarlos solo tengan sen
tencias: equijiarables a la cadena pcrpciua. Pero
;.i<v|iiar la ini|)lainacii')ii de la pena de mui'i tr no
.neE<Baxiamen.te es un actbde justicia, ni redime®
la uciiniaoal \ ¡climario. Is la le\ del lalii'in.laciial
no va con unialado de:Derecbo.;Cuando,sehan

Contra RéplicaFecha: 22/10/2021
Página: 2

Area cm2: 462

1 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz

Costo: 87,493

Página 7 de 10



endurecido como la

violácjíírt o el sectSesirosS'áConijiañan fiel homici
dio para que la víctima no irlentiñque a su agresor
ocapior. \dem;'is.con las lallasdH siSIema ríe jus
ticia,»: muy alto el riesgo ele ejecutar a inocentes.

liso es lo que debe ocupar alapprato de ji isiirá
y a teócteládciKil, effadkajfrealmente la connp
®ón y la impunidad. Me\i(o necj'.siia contar con
jpÉifleÉ jiúbliéal ininigialf* que jíertnitan abatir
la inseguriflad, consignara verdaderas responsa
btef tener un j»oder judicial que dicl®Bnlenei#l
proporcionales al daño causarlo, peno sobre texto
evifie "la pueria Liraiotia" inlflianlé fe cual libran
la. cárcel los rlelincuente

LajusLíc^
ííc^J^Cíníi^!Z(ff^:c^Icj,
Í^^^ÍQnantiento de
íosíríccYírirsíriosííc

prcrcncHH^
deldelitOjfMw
deldañopmntay

fíe/ítíeiic
pciialaLiM
ttene sentidojvstabl^er
lapcnad^
Éemagógkamente y
confa
pmpusoensu
cí/^V/^/^/KfraíVíCííos
deMtoimjm
el índice de imjntnidad
ñ^doimlesM!PeB(KM
94jwrcie!tf
decada lOOdeütosque
secometen, soloseisse
inyestiganymenosdeía
mitadl^anajuim,
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Capitanas

JODY
KUZENKO

Es presidenta y direc
tora ejecutiva de Torex
Gold Resources, dueña
de Minera Media Luna
en Guerrero. La em

presa presentó su Ma
nifestación de Impac
to Ambiental Integral
para continuar con el
desarrollo de sus ope
raciones e inversiones
en el País. Torex es el

segundo productorde
oro en México y el 99
por ciento de su
fuerza laboral es de
mexicanos.
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Negociación tardía
Los que empiezan a ser escuchados por

el Gobierno federal sobre el decreto
para legalizar los autos chocolate, son los
representantes de la industria automotriz.

Aunque dicho decreto ya fue firmado
por el Presidente López Obrador
desde el sábado pasado, fue hasta el lu
nes que la Asociación Mexicana de Dis
tribuidores de Automotores (AMDA), que
preside Gufllermo Prieto, y la Asocia
ción Mexicana de la Industria Automotriz
AMIA), que lleva José Zozaya, fueron
recibidos por el Secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, para escu
char sus argumentos.

Como resultado de esa reunión se

convocará a un grupo de trabajo que en
cabezará la Secretaria de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, para recibir
propuestas. Se espera que esa reunión se
concrete la próxima semana.

El sector ha dado a conocer su postu
ra en contra de esta legalización, pues son
vehículos que ingresaron al País, prove
nientes de Estados Unidos sin pagar im
puestos, esto es de forma ilegal.

En condiciones normales, las conver
saciones para evaluar el impacto económi
co de un decreto presidencial, deberían de
ocurrir antes de que se firme y promulgue
el documento. Sin embargo, en tiempos
de la 4T, las cosas son distintas.
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Se suman
inconformes

Algunos acreedores sin ga
rantía de Aeroméxico, de
Andrés Conesa, no están
del todo satisfechos con el
plan de reestructura de la
empresa para salir del pro
ceso de bancarrota en Nue
va York y ahora se suman los
arrendadores de dos aviones.

Se trata de dos
Boeing787 Dreamliner que
vuelan con las matrículas
XAADG y XAADH.

El 14 de septiembre y
el 14 de octubre, los bancos
franceses Natixis, de Nico
lás Namias, y Credit Agri
cole, que lleva Philippe
Brassac, enviaron cartas a
los abogados de Aeroméxi
co para exigir la devolución
de ambos aviones en un
plazo de 60 días en el aero
puerto de Victorville, Cali
fornia, donde estuvo guar
dado el avión presidencial.

Los bancos son fiducia
rios o agentes en los vehícu
los para estos arrendamien
tos, conocidos en la indus
tria como JOLCO leases.

El miércoles las entida
des arrendadoras alegaron
ante la jueza SheUey Cha
pman que Aeroméxico les
debe 242 millones de dóla
res de rentas, pero al pare
cer la aerolínea está buscan
do una orden judicial para
mantener las aeronaves con
un pago de 18.9 millones de
dólares.

En septiembre de 2020,
Chapman autorizó un tra
to entre Aeroméxico y sus
arrendadoras, con térmi
nos favorables por la emer
gencia de Covid19. Pero las
arrendadoras afirman que
ese trato les dé derecho a
reclamar sus aviones.

Alto impacto

La confrontación entre las
Afores y la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro

para el Retiro (Consar) se
torna cada vez más crítica.

Ayer, la Comisión Na

tos, conocidos en la indus
tria como JOLCO leases.

El miércoles las entida
des arrendadoras alegaron
ante la jueza SheUey Cha
pman que Aeroméxico les
debe 242 millones de dóla
res de rentas, pero al pare
cer la aerolínea está buscan
do una orden judicial para
mantener las aeronaves con

un pago de 18.9 millones de
dólares.

En septiembre de 2020,
Chapman autorizó un tra
to entre Aeroméxico y sus
arrendadoras, con térmi
nos favorables por la emer
gencia de Covid19. Pero las
arrendadoras afirman que
ese trato les dé derecho a
reclamar sus aviones.

Alto impacto

La confrontación entre las
Afores y la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro
para el Retiro (Consar) se
torna cada vez más crítica.

Ayer, la Comisión Na

cional de Mejora Regulato
ria (Conamer), de Alber
to Montoya Martín del
Campo, declaró procedente
la exención del Análisis de
Impacto Regulatorio (AIR)
del anteproyecto para mo
dificar la fórmula con la que
se calculará el tope a las co
misiones de las Afores.

La Consar, a caigo de
Iván Pliego, pidió la exen
ción del análisis, que entre
otras cosas le ahorra el pe
riodo de consulta pública y
la Conamer estuvo de acuer
do, como casualmente ha su
cedido en otras regulaciones
polémicas, particularmente
en el sector energético.

La Conamer argumentó
que la propuesta regulatoria
de la Consar no crea nue
vas obligaciones o sanciones
para los particulares y tam
poco se crean trámites que
signifiquen mayores caigas
administrativas.

De inmediato saltó la
Coparmex, de José Medi
na Mora Icaza, que alertó
de la necesidad de reclasifi
car el anteproyecto, pues sí
existen indicios de un al
to impacto, tanto para los
usuarios de las Afores como
para las administradoras de
fondos.

Como ejemplo, destacó
que las Afores permiten fi
nanciar 1.2 billones de pe
sos a empresas mexicanas y
proyectos productivos.

Por ello, propone que
en el análisis se incorporen
variables como volumen de

cuentas, madurez del siste
ma y omisión de cuotas a
cuentas inactivas, además
de usar un promedio móvil
de 12 meses para el cálculo.

Apuesta
ambiental

Consorcio Ara, que capita
nea Germán Ahumada, ya
alista la emisión de bonos

verdes por mil 500 millones
de pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV).

Se espera que la emi

car el anteproyecto, pues sí
existen indicios de un al
to impacto, tanto para los
usuarios de las Afores como
para las administradoras de
fondos.

Como ejemplo, destacó
que las Afores permiten fi
nanciar 1.2 billones de pe
sos a empresas mexicanas y
proyectos productivos.

Por ello, propone que
en el análisis se incorporen
variables como volumen de
cuentas, madurez del siste
ma y omisión de cuotas a
cuentas inactivas, además
de usar un promedio móvil
de 12 meses para el cálculo.

Apuesta
ambiental

Consorcio Ara, que capita
nea Germán Ahumada, ya
alista la emisión de bonos
verdes por mil 500 millones
de pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV).

Se espera que la emi

sión se concrete en lo que
resta del año, pues la desa
rrolladora ya entregó docu
mentación a la Bolsa

Con los bonos, la em
presa pretende financiar
proyectos de vivienda que
cumplan con criterios so
ciales y ambientales bajo los
principios de Bonos Verdes
y Bonos Sustentables de la
Asociación Internacional de
Mercados de Capitales (IC
MA), que encabeza Bryan
Pascoe.

Ara pretende reducir en
25 por ciento las emisiones
de C02 por desarrollo que
reftnancie en los próximos
12 meses y bajar en 5.5 por
ciento los gases de efecto
invernadero por vivienda.

La compañía, con 44
años de vida, consolidó en
el segundo trimestre de este
año ingresos por mil 517 mi
llones de pesos, un aumento
anual de 37.1 por ciento con
tra igual periodo de el año
pasado.
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CELEBRA AE 77 ANIVERSARIO
Publicidad Augusto Elias, que evolucionó a Grupo de
Comunicación Integral y tiene como directora general a
Ana Paula Elias, está celebrando su 77 aniversario. Han
sido 77 años de escribir una rica historia en la publicidad
mexicana, en la que sin duda ha sido una de las más
relevantes agencias. Han atendido grandes marcas y
sido creadores de memorables campañas, y enfatizan
que todos los días se siguen maravillando por lo que
pueden lograr las buenas ideas. Muchas Felicidades.

CAMPAÑA DE ARCHER TROY DE PELÍCULA
Archer Troy, que tiene como vp Creativo a Mike
Arciniega, realizó campaña de lanzamiento en
México de la película "Venom: Carnage Liberado",
de Sony Pictures. Fue una experiencia de marketing
que expandió el universo de Marvel hasta el Museo
Soumaya, de la CDMX, cuya moderna arquitectura,
comentan en la agencia de La Legión, fue marco de
un spot perfecto para mapear una espectacular batalla
protagonizada por los dos personajes de la película.
Consideran que sorprendieron con una experiencia

de 360 grados, amplificando la marca en social media
y con una proyección al aire libre que cerró con una
función en Cinépolis.

RECONOCEN A MUJERES EN ÁMBITO CIENTÍFICO
En el marco del Premio Nacional L'OréalUNESCO "Para
las Mujeres en la Ciencia", L'Oréal México presenta la
nueva campaña "RECONÓCELAS", que busca elevar el
reconocimiento de las mujeres en el ámbito científico y

despertar el interés en las niñas y las jóvenes por la ciencia.
La campaña creada por la agencia The JuJu, con

dirección creativa de Humberto Polar, tiene el objetivo
de contribuir a mejorar la representación de las mujeres
en las carreras científicas, con la convicción de que el
mundo necesita ciencia y la ciencia necesita mujeres.

CUMPLE UN AÑO PODBOX
Podbox, agencia creativa de contenidos auditivos
y visuales, esto es, creadora y productora
de podcasts, fue fundada por la conductora de
TV y comunicadora Tania Rincón y el creativo
publicitario Ray López hace un año en plena
pandemia, y ha crecido profesionalmente en el
último año.
En su primer aniversario llevan producidas poco más

de 18 mil horas de contenidos, como: La Sabrosona,
Ama de casa, Sin Duda, Farándula 021 y Dos por la
Banda, que son parte del portafolio de podcasts y
video podcasts en la agencia. Ray considera que
este medio es una importante herramienta de
comunicación.

NOTAS EN CASCADA
El próximo 27 de octubre ifahto celebrará su 27
aniversario. Lo hará en un recinto donde se presenta
una espléndida exposición de Van Gogh... Unilever
impulsa el crecimiento profesional femenino con Talent
Woman 2021... TOUS, marca española de joyería,
cumple 20 años en México, siendo este su segundo
mercado mas grande después de España.
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Cualquier persona
puede tomar un au
tomóvil en Estados

Unidos y cruzar la frontera
para venderlo de manera
ilegal en México. General
mente son vehículos con
poca o nula posibilidad de
ser adquiridos allá, ya sea
por su antigüedad, mala
condición, o ambas.

Por décadas estos vehí
culos "chuecos", de donde
se deriva el adjetivo "cho
colate", han existido en la
zona fronteriza, circulando
al margen de la ley y con
virtiéndose en un fenóme
no que es icono de la co
rrupción, la impunidad y la
complejidad inherente de
la frontera

Esta semana el Presi
dente López Obrador anun
ció un decreto para regula
rizar los autos que no están
registrados en México y que
casi en su totalidad provie
nen de Estados Unidos.

Como en todas las me
didas de esta naturaleza, ha
brá quienes ganen y quienes
pierdan.

Ganan los usuarios que
ahora podrán regularizar
sus automóviles comprados
a un menor precio por so
lo dos mil quinientos pesos,
las autoridades locales que
podrían gastar esos ingresos
con pocos o nulos candados,

y quienes buscan esclarecer
crímenes y actividades ilíci
tas, pues ahora estos auto
móviles estarán asociados
a un propietario. También
gana López Obrador, si es
capaz de capitalizar políti
camente esta medida en la
zona fronteriza

La medida es una buena
noticia para quienes abogan
por el Ubre mercado entre
los países, pues consideran
que, en principio, no debe
rían existir restricciones a
la compra y venta de vehí
culos entre países vecinos.

En la lista de quienes
pierden, están las automo
trices en México, sobre todo
el mercado de autos usados,
porque son la competen
cia directa y ahora será un
competidor legítimo. Adi
cionalmente, perdemos to
dos en cuanto al daño que
estos coches generan en el
medio ambiente.

La clave del éxito esta
rá también en la implemen
tación pues, para muchos,
los incentivos podrían aún
no ser suficientes para re
gistrar su auto. Asimismo,
en el anuncio del decreto
se habló de aquellos que se
encuentran en estados fron
terizos (Baja California, So
nora Chihuahua Coahuila,
Nuevo León y Tamaulipas),
pero habrá que pensar tam

bién qué hacer con los miles
de vehículos sin registro que
existen en muchos otros lu
gares del país. En cuanto a
reducir el crimen, esto solo
sucederá si se registran to
das las unidades y existe un
castigo de no hacerlo. El dia
blo está en los detalles.

El argumento de que la
importación de estos auto
móviles es benéfica para las
personas de menores recur
sos, es también reconocer
que el transporte público
es y seguirá siendo un fra
caso como opción viable én
la mayoría de las ciudades
fronterizas. Incluso muchas
maquilladoras llevan déca
das proveyendo transporte
propio a los trabajadores.

La industria no podrá
revertir la medida pues hay
demasiados beneficios po
líticos en el corto plazo. Lo
único que les queda es ex
plorar nuevos esquemas de
negocio que les permita re
ducir costos, seguir ofre
ciendo aún mejores esque
mas de crédito (hoy tienen
de las tasas más bajas en los
bienes de consumo) y ayu
dar a los usuarios a enten
der los costos ocultos detrás
de algunas de sus opciones
de compra

La Asociación Mexica
na de Distribuidores de Au
tomotores (AMDA) mani

festó que es un premio a las
mafias que se benefician del
contrabando de estas uni
dades. Si bien esto es cierto,
también se está formalizan
do una práctica ilegal que es
parte de la vida cotidiana en
la frontera Si se hace bien
se pierde en varios frentes
pero se puede ganar en ma
teria de legalidad. Veamos
qué sucede. r(f|",Jf
"El argumento de

que la importación

de estos automóvi

les es benéfica pa

ra las personas de

menores recursos,

es también reco

nocer que el trans

porte público es y

seguirá siendo un

fracaso como op

ción viable en la

mayoría de las ciu

dades fronterizas".
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1 unca, desde que"Nhe sido diputado,
había vivido tal

desorden y faltas de respeto.
No somos un palenque. So
mos el templo de la libertad
Hagamos honor a nuestra
condición de legisladores".

Así regañó a sus colegas
de la cámara baja hace poco
el diputado (plurinominal,
por cierto) priista Augusto
Gómez, de 92 años.

Fue lo único bueno que di
jo, lo demás fue un rollo duer
meinsomnes. Pero Gómez
tiene experiencia (ha sido le
gislador 7 veces) y tiene razón;
la cámara de diputados (con
minúsculas) es un circo.

Ese día se cruzaron in
sultos como: "¡Parecen ver
duleras!... Pues aunque les
duela, sí las representamos...".
"Le ponen la alfombra roja
a dictadores como Maduro...
Ah, pero ustedes son asesinos".

Y así por el estilo.
Hombre, hace 3 días se aga

rraron a madrazos entre acusa
ciones de que estabanborrachos.
Si no lo estaban, ¡lo parecían!

El nonagenario Gómez
se quedó corto: en un palen
que quizá podrías divertir
te, cuestión de gustos. La
cámara está mucho peor:
no hay diversión, lo que sí
hay es harta destrucción y
un diálogo de sordos.

Se requieren urgentes
medidas correctivas.

diputado Gómez, en áni
mo de complementar crítica
con soluciones, aquí le van
10 propuestas para casti
gar a legisladore(a)s mal
portado(a)s:
L Escuchar 25 horas seguidas
de mañaneras. Sin interrup
ción, sin comer y sin dormir. Es
equivalente a esas torturas de
aislamiento sensorial, pero aquí

lo que se aisla es la inteligencia
2. Explicarle a Bartlett has
ta que entienda las venta
jas de las energías limpias
y baratas. Esta tiene premio:
la persona que lo logre parti
cipará en el casting para la si
guiente cinta de MarveL
3. Pasarse 3 días sin para
guas en Dos Bocas en tem
porada de lluvias. Variación:
nadar 20 kilómetros en las
agradables lagunas que se for
man en los terrenos donde se
construye la refinería
4. Para los que apoyan la
reforma eléctrica: invertir
el patrimonio personal en
una de esas plantas eficien
tes que generan energía
limpia. ¡Apostar la cartera
a sus creencias!
5. Contradecir públicamen
te a AMLO 25 días seguidos.
Ah, y contestarle si es que el
Tlatoani te insulta Sin duda
vina prueba de valentía digna
de un estoico.
6. Ir a la plaza de Badira
guato y permanecer 12 ho
ras con un cartel que diga:

doy abrazos al que los ne
cesite. NOTA: para el que
le quede muy lejos, hay có
modas alternativas en plazas
de Tamaulipas, Michoacán,
Guerrero y Guanajuato. In
formes en 800SoyAmor.
7. Tomar clases por un año
en un salón de la CNTE en
Chiapas o Michoacán. Ad
vertencia: el alumno tiene
que completar todas los días
del ciclo escolar, sin importar
el tiempo que le lleve.
8. Cocorear a Fernández
Noroña 10 veces al día por
50 días seguiditos. Esta
prueba incluye también la
obligación de invitarlo a una
rica cenita con la familia dos
veces por semana
9. Ser vocero de López Gat

tel por 6 meses. Este castigo
no requiere mayor explicacióa
10. Acudir al parlamento es
pañol una vez al mes por
tres meses seguidos con un
cartelón que diga: "¡Basta!
Exigimos disculpas por la
conquista. Hernán Cortes
trajo la corrupción a Méxi
co". Ah, y al finalizar la sesión,
dar una conferencia de prensa

A problemas severos, co
rrectivos severos.

¿Quién aguantaría seme
jantes castigos, diputado?

Para no quedar en pura
chunga, ya en serio: ¿cómo
corregir el rumbo?

A riesgo de ser obvio, pri
mero reconociendo que

hay un problema. Y desde
ahí, ya vamos mal. Los legis
ladores están tan concen
trados en ganar la guerra
de lodo que se olvidan de
que están en un chiquero.

El nivel educativo y de
expertise tampoco ayudan
nada. La neta, dan pena De
masiados tontejos discutien
do problemas añejos y com
plejos. Pues claro, en la época
de los "otros datos" la "leal
tad y honestidad" tristemente
siempre pesan más que el co
nocimiento y la experiencia

Tercer problemita, el
antiejemplo del jefe su
premo. Aquí eso de "sigan
al líder" nos lleva directito a
insultos, gritos y sombrerazos.

Este coctel augura un ne
gro porvenir.

Más "debates" superficia
les, más insultos y más deci
siones "mayoriteadas". Menos
razón, menos creatividad y
menos transformación, por lo
menos una que sea para bien.

Mmmm, ¿sabes qué? Es
tá mejor la chunga Mejor va
mos comprando los boletos
para Dos Bocas y preparando
los trajes de baño.

¿Quién será el primer le
gislador en disfrutar de un
refrescante baño tabasqueño?

EN POCAS PALABRAS...
"Un día sin risa es un día
desperdiciado".

Chaplin
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What's
News

T a bolsa de criptomo
Jjnedas FTX alcanzó
una valuación de 25 mil
millones de dólares en una
nueva ronda de financia
miento que incluye a pesos
completos de las finanzas
tradicionales, como el Plan
de Pensiones de Maestros
de Ontario y fondos admi
nistrados por BlackRock
Inc. FTX Trading Ltd., la
matriz de la bolsa, señaló
que había reunido poco
más de 420 millones de
dólares en la nueva ronda.
FTX ha manejado un
promedio de casi 13 mil
millones de dólares en
operaciones diarias este
mes, dijo CryptoCompare.

? Mesa Air Group Inc.
dijo planear poner a prue
ba la entrega a domicilio
de alimentos y bebidas
via drones en Nevada para
final de año, evaluando el
potencial para servicio na
cional. Mesa, con sede en
Phoenix, planea iniciar con
cuatro drones fabricados
por Flirtey Inc., de Reno,
Nevada, con opción para
otros 500' en los próximos
cuatro años para extender
el servicio en EU y a Nueva
Zelanda. Estos drones de
cuatro rotores vuelan de
manera autónoma.

? AT&T Inc. mostró un
perfil más ligero en el tercer
trimestre luego de concluir
la primera de una serie de
venta de activos de entre
tenimiento, aún mientras
seguía creciendo su unidad
principal de telefonía e in
ternet inalámbrico. La com
pañía de Dallas registró un
fuerte aumento en clientes

de telefonía celular durante
el trimestre de septiembre,
mientras que disminuyó
el número de suscriptores
en EU de sus servicios de

HBO y escindía su unidad
de DirectTV. AT&T publicó
un aumento neto de 928 mil
conexiones telefónicas de
pospago.

? La startup de tecnolo
gía financiera Plaid Inc.
está incursionando en
pagos, menos de un año
luego de que una demanda
antimonopolio frustró
su venta a Visa Inc. Plaid

produce software que
permite a bancos y otras
fintechs conectarse a las
cuentas financieras de sus

usuarios, con su permiso,
para consultar balances de
cuenta o autenticar datos
personales. Plaid planea
develar un nuevo progra
ma que usará software que
facilita y hace más barato
que clientes hagan pagos
digitales financiados por
sus cuentas bancarias.

? Los ingresos netos de
Blackstone Inc. casi se
duplicaron en el tercer
trimestre, impulsados
por un fuerte desempe
ño de inversiones de sus
estrategias más grandes
y la expansión continua a
nuevas líneas de negocios
de rápido crecimiento. La
firma de capital privado de
Nueva York reveló que sus
ingresos subieron de 794.7
millones de dólares hace
un año a 1.4 mil millones
de dólares. El valor de las
inversiones de Blackstone
en capital privado corpo
rativo subió 10% durante el
tercer trimestre.
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Mexicanos, reprobados
en educación financiera
::::: La escasa cultura financiera en México es
conocida, pero un estudio reciente puso en
evidencia que sólo dos de cada 10 mexicanos
pueden responder satisfactoriamente una
prueba sobre conocimientos básicos en la
materia. De ese tamaño es el rezago, reveló
un estudio elaborado por Trendsity y Merca
do Pago, replicado también en Argentina,
Brasil, Chile y Colombia. En el país la brecha
es mayor, nos comentan, de manera que los
mexicanos tienen la peor educación financie
ra de la región, seguidos de cerca por Colom
bia. En el estudio participaron 4 mil 250 per
sonas. El ejercicio de conocimiento financiero
se basó en el test global de Standard & Poor's,
que aprueba a las personas si resuelven tres
de cuatro preguntas sobre diversificación, in
flación, interés e interés compuesto.

YOrio. SAT y procurador.
hoy en el Senado
::::: Nos cuentan que la mesa directiva del Se
nado recibió y turnó los dictámenes del pa
quete fiscal 2022 a las Comisiones Unidas de
Hacienda y Estudios Legislativos Segunda,

mismas que se declararon
en sesión permanente para

91 acelerar su discusión y apro
Jlr*" fS d bación. Nos adelantan que
^3 JÜL m 1 h°y> el presidente de la Co
M § misión de Hacienda, Ale
mgf} j andró Armenta (Morena),
¦ Jf/Fy recibirá al subsecretario de

Hacienda, Gabriel Yorio; a
Carlos la jefa del Servicio de Admi
Romero nistración Tributaria (SAT),

Raquel Buenrostro, y al
procurador fiscal, Callos Romero, en reu
nión de trabajo con los senadores. La inten
ción es que expongan los pormenores de los
cambios que los diputados hicieron, así como
resolver las dudas que surjan, ya que serán
cuidadosos al darle el visto bueno al paquete.
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Llueven críticas a China en OMC
::::: Esta semana le tocó a China estar en el
banquillo de los acusados cómo parte de las
revisiones que hace la Organización Mundial
del Comercio (OMC). Ahí, la delegación del

país asiático enfrentó el em
2 bate de su contraparte esta
§ dounidense, nos reportan,
| con el reclamo de que no se
ha trabajado por apegar sus
políticas públicas a las de
una verdadera economía de
mercado. En Ginebra, donde
se encuentra la sede de la

Joe OMC, los representantes de
Biden Estados Unidos dijeron que

no hay expectativas de que
China cambie sus políticas, y que el país se
aprovecha de su condición de miembro de la
organización para incumplir las políticas co
merciales. La delegación del gobierno de Joe
Biden también acusó que aún hay chinos en
condiciones de trabajo forzado, y pese a los
reportes, no se hace nada al respecto.

75 aniversario en México
::::: La farmacéutica Bristol Myers Squibb cele
bra 75 años en México, como uno de los gran
des jugadores del ramo. Nos cuentan que en
los últimos cinco años ha invertido 71 millo
nes de dólares en investigación y desarrollo,
educación médica continua y programas de
soporte a pacientes. Actualmente participa en
SO protocolos de investigación clínica con
300 pacientes en SO instituciones, tanto pri
vadas como públicas, en oncología, hematolo
gía, inmunología, fibrosis y enfermedades
cardiovasculares. Estos estudios son la última
fase donde un medicamento se prueba en
miles de personas antes de salir al mercado.
La compañía que dirige Sandra Ramírez se
prepara así para lanzar seis nuevos medica
mentos en 2024; nos comentan.
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El golpazoa Iberdrola
y sus daños colaterales
La reforma constitucional

que propuso el presiden
te Andrés Manuel Ló

pez Obrador a la industria eléc
trica tiene un destinatario prin
cipal: la española Iberdrola que
abusó de la figura de autoabas
tecimiento y convirtió en sus so
cios, con un porcentaje mínimo,
a decenas de empresas para be
neficiarse de los subsidios y las
bajas tarifas de la CFE. Esto, y
que la empresa esté vinculada al
calderonismo y tenga el sello de
los conquistadores, ha sido sufi
ciente para que la 4T haya desa
tado toda su furia en este sector
estratégico.
La política neoliberal, el ex

presidente Felipe Calderón y
las secuelas de sumisión que de
jaron casi 300 años de coloniza
ción española están representa
das en Iberdrola por lo que el re
sultado esperado de un nuevo
marco jurídico para el sistema
eléctrico es la desaparición de las
operaciones de esa compañía o
por lo menos de su supremacía
en el mercado.
El primer contrato en México

de la poderosa empresa españo
la llegó con los gobiernos neoli
berales en1984, durante la admi
nistración de Miguel de la Ma
drid. Desde entonces tuvo un
ascenso meteórieo en su rela
ción con CFE, hasta que los cam
bios constitucionales de las últi
mas décadas le permitieron co
locarse como el mayor produc
tor privado del país, con una ca
pacidad de generación de alre
dedor de 10 mil 500 MW —alre

dedor de 20% de la generación
total—, a través de una treintena
de centrales eléctricas de ciclo
combinado, eólicas y fotovoltai

sultado esperado de un nuevo
marco jurídico para el sistema
eléctrico es la desaparición de las
operaciones de esa compañía o
por lo menos de su supremacía
en el mercado.
El primer contrato en México

de la poderosa empresa españo
la llegó con los gobiernos neoli
berales en1984, durante la admi
nistración de Miguel de la Ma
drid. Desde entonces tuvo un
ascenso meteórieo en su rela
ción con CFE, hasta que los cam
bios constitucionales de las últi
mas décadas le permitieron co
locarse como el mayor produc
tor privado del país, con una ca
pacidad de generación de alre
dedor de 10 mil 500 MW —alre
dedor de 20% de la generación
total—, a través de una treintena
de centrales eléctricas de ciclo
combinado, eólicas y fotovoltai
cas, presentes en al menos 13 es
lados de la República. ? .
La empresa dice tener en Mé

xico irnos mil 500 empleados y
presume inversiones totales en
infraestructura superiores a 150
mil millones de pesos. También

ber recibido sybsidjospor 56 mil
millories de peses, una quieta
parte de los subsidios que se die
ron a empresas eléctricas en ge
neral, repartidos en compensa
ciones por tarifas de porteo
—derechos que pagan privados
por utilizar las líneas de transmi
sión— y por pérdidas técnicas y
no técnicas de la CFE.
La bonanza de Iberdrola se

construyó precisamente en el
gobierno del panista Felipe Cal
derón, iniciando ese sexenio con
un contrato para renovar la Cen
tral Nuclear de Laguna Verde
por ufi monto de 600 millones
de dólares. La firma ya acumu
laba en México para2006, según
los informes en España ingresos
por alrededor de mil millones de
euros. A finales del calderonis
mo esa cifra se había elevado a 2
mil 800 millones de euros.
No resultó extraño que en

2016 Calderón fuera invitado a
integrarse al Consejo de Admi
nistración de la compañía Avan

La bonanza de Iberdrola se construya
713jrecisamente en el gobierno del panist

Felipe Caldero&

grid, con sede en Estados Uni
dos, pero filial de Iberdrola
Tampoco que GeorginaKessel,
quien fuera secretaria de Ener
gía durante casi toda la adminis
tración de Calderón, y además
presidenta de la Junta de Go
bierno de la Comisión Federal de

Electricidad, se integrara como
vocal en el Consejo de Adminis
tración de Iberdrola España.
Al parecer, las demás produc

toras privadas, nacionales o ex
tranjeras, perderán sus privile
gios en el Mercado Eléctrico Ma
yorista como un daño colateral,
resultado de un embate guber
namental a una empresa acusa
da de recibir favores de pasadas
administraciones, principal
mente panistas, para ponerse al
nivel de la CFE.

El gobierno de la 4T le envió
ya un aviso con las reformas a la
Ley Eléctrica contra las que se
ampararon en el Poder Judicial,
por lo que ahora tendrán que
completar el golpe intentando
modificar la Constitución. El

golpazo a Iberdrola significa un
puntapié neurálgico a todo el sis
tema, que depende en buena
medida de la española. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitter. @MarioMal
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1 WeWork, cuyo presidente ejecutivo es Marcelo
• Claure, finalizó el proceso para combinar su ne

gocio con BowX Acquisition Corp., quien tiene como
coCEO a Vivek Ranadivé, para transformar el nego
cio y poder cotizar en bolsa, se trata de su segundo
intento. La pandemia provocó que el lugar de trabajo
se reinventara, una oportunidad que WeWork quiere
aprovechar ofreciendo espacios flexibles para laborar.
Los ültimos números muestran que la empresa registró
un aumento mensual en sus ingresos y en la ocupación
en el tercer trimestre de 2021. Con la combinación, la
nueva compañía operará como WeWork Inc., comen
zará a cotizar en la Bolsa de Valores de Nueva York bajo
la clave WE esta semana y tendrá ingresos brutos en
efectivo por cerca de 1.3 mil millones de dólares.
2 La tecnológica alemana TSystems, que en Méxi

•co dirige Alejandro López de la Peña, presentó
su solución web Syrah Sustainability para que las or
ganizaciones, públicas o privadas, que apuestan por la
sostenibilidad en sus operaciones diarias realicen un
seguimiento a sus indicadores a través del registro y
evaluación de sus procesos y datos relevantes alinea
dos a la Agenda 2030 sobre desarrollo sostenible de las
Naciones Unidas y sus 17 objetivos, que incluyen desde
la eliminación de la pobreza hasta el combate al cam
bio climático, la educación, la igualdad de la mujer, la
defensa del medio ambiente o el diseño de las ciuda
des. Ya como avance en este tema, Deutsche Telekom,
grupo al que pertenece TSystems, tiene como meta ser
una compañía climáticamente neutra para el 2040.
3 La empresa mexicana Walworth, presidida por

•)acobo Waisburd Kleiman. se suma a las accio
nes que se realizan en el marco del Día Mundial de la Lu
cha contra el Cáncer de Mama que se celebra cada 19 de
octubre, con el objetivo de crear conciencia y promover
que cada vez más mujeres accedan a controles, diag
nósticos y tratamientos oportunos y efectivos. Por ello,
la próxima semana llevará a cabo la campaña Cáncer de

mama Walwolth, en donde se les realizarán ultrasonidos
de mama y pélvico a sus colaboradoras menores de 40
años. En México, el cáncer de mama es la primera causa
de muerte por cáncer en mujeres de 25 años y más. Por
lo que la compañía, recocida en el diseño, fabricación y
venta de válvulas para diversas industrias a nivel nacio
nal y mundial, se suma en favor de la salud.
4 De acuerdo con la ONU, como sociedad, tenemos

•30 años para hacer una transformación profunda
de nuestro modelo económico, siendo prioridad cons
truir ciudades climáticamente resilientes e igualitarias,
ya que, si no se actúa a tiempo, para 2050 habrá más
de 240 millones de personas viviendo en asentamien
tos precarios. Por ello, se han venido realizando esfuer
zos como el del CCE, de Carlos Salazar Pacto Mundial
México, que preside Carlos Mendieta; ONUHabitat
México, representada por Sofía Viguri, y PetStar, de
Jaime Cámara, que presentaron la Guía Empresarial
por las Ciudades Sostenibles. Este documento busca ser
una herramienta para que las empresas pongan su gra
nito de arena en lograr que las ciudades y los asenta
mientos humanos sean inclusivos, seguros y sostenibles.

5 Las empresas de la Cámara Minera de México,
•presidida por José Gutiérrez, piden un parlamen

to abierto para discutir la reforma eléctrica, pues, ade
más de las restricciones para la explotación de algunos
minerales, también estará poniendo en riesgo las inver
siones que, hasta ahora, han realizado en la construc
ción de proyectos renovables para su autoconsumo. Al
menos el 34% de la energía que usan las mineras es de
fuentes limpias, como lo son la eólica, hidroeléctrica,
solar y de cogeneración, por lo que, tan sólo este año,
esperaban destinar 11.37 millones de dólares en nuevos
desarrollos. Sin embargo, para el gremio, la cancelación
de los permisos significaría estar obligados a comprar
energía de la CFE, sin importar lo sucia y cara que puede
llegar a ser, lo que afectará su rentabilidad.
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Así como lo lee. La minuta que llegó al Senado
de la República de la Ley de Ingresos, que in
cluye la incorporación obligatoria al Régimen
Simplificado de Confianza (RSCO) a partir de
los 18 años, incorporó una reserva introducida
a las 8 de la mañana por la mano santa y pro
ducto de una negociación de la que no creo
ajena a la jefa del SAT, al coordinador de Mo
rena. Ignacio Mier; al presidente de la Comi
sión de Hacienda en la Cámara de Diputados,
Luis Armando Melgar y, sobre todo, al grupo
parlamentario coordinado por Rubén Moreira.

El dato es: Se mantiene la obligatoriedad de
incorporarse al RSCO a las personas mayores
de 18 años, pero no se sancionará a nadie si
no lo hace. Se oye raro, pero así quedó, pues
como ha dicho la jefa del SAT, en realidad si una
persona no tiene ingresos (comprobables con
factura expedida y pago realizado) no tendría
por qué pagar impuestos, se queda en el cajón
de "contribuyente sin ingresos".

Donde no se movió un ápice el terreno fue
con la exclusión dentro del tope de deducibili
dad para personas físicas de los donativos. Lo
que es raro es que no se puntualice que los do
nativos realizados por personas morales siguen
siendo deducibles. Los otros cambios son los
que le apunté el martes. Ahora, en el Senado, el
coordinador de Morena comenzó el proceso de
revisión de la minuta enviada sin "parlamento
abierto", lo que fue criticado por el PAN, pero
el abusado legislador sabe que es "extender"
tiempos de algo que debe salir aprobado a más
tardar el 30 de octubre.

Por lo pronto, hoy asisten a presentar y res
ponder las dudas de los senadores integrantes
de las comisiones de Hacienda y de Estudios
Legislativos Segunda, que preside la senadora
Ana Lilia Rivera: el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, el procurador Fiscal. Carlos
Romero y Raquel Buenrostro. jefa del SAT

El lunes 25 se convocará para dictaminar
el paquete económico 2022 y lo someterán al
pleno el martes 26.

©
DE FONDOS A FONDOS

#Telmex... Desde que el dizque biógrafo de
Carlos Slim escribiera en Proceso que podían

no prorrogarla concesión de Telmex, se com
probó que José Martínez ni es su biógrafo ni
le entiende al tema que ayer fue sembrado en
la mañanera. Tenga en cuenta que el título de
concesión y la LFTR establecen que el conce
sionario debe solicitar la prórroga en el primer
año del último tercio antes de su vencimien

to (lo que ocurrió en 2016), IFT, que presidía
en ese momento Gabriel Contreras, le pidió
a la SCT una opinión no vinculante (eso dice
la ley), sobre si consideraba el gobierno que
se debiera realizar algún cambio en su título
considerando que Telmex forma parte del AEP
en telecom, América Móvil y la SCT respondió
que no. Fue entonces que concedió la prórro
ga y le dijo que el título se lo entregaría en
2023 porque es la fecha legal establecida para
ese acto y que la concesión estaría vigente a
partir del 2026.
¿Podría haber modificaciones a ese títu

lo para introducir obligaciones sociales? Creo
que es más fácil que lo platique el Presidente
con don Carlos Slim. pues lo único que pue
de cambiar es que le eliminen la prohibición
delátele.
#C0P26... Todo está listo para que se realice
la Conferencia de las Naciones Unidas sobre
Cambio Climático de 2021 (COP 26), que es
el máximo foro de Naciones Unidas sobre el

tema, que se llevará a cabo del ls al 12 de no
viembre próximo.

Por ese motivo Jon Benjamín, embajador
de Reino Unido en nuestro país, asistió a la
presentación del posicionamiento del sector
privado mexicano para alcanzar las metas
de neutralidad ambiental expuestas en este
ante evento, y ahí reconoció la labor de em
presas, como Grupo Bimbo, que dirige Daniel
Servitje, por su compromiso con el medio
ambiente, incluso llamó a otras compañías a
que se unan a los esfuerzos de la panificadora.
Durante el evento se destacó que ya son

más de 50 las compañías en México que se
han sumado a la campaña Race to Zero. res
paldada por las Naciones Unidas, para cumplir
con el objetivo de alcanzar la neutralidad de
carbono, incluido Grupo Bimbo que ya ha ma
nifestado su compromiso en ser una empresa
que va rumbo a las cero emisiones netas.
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El Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) publicó su Encuesta Nacional de
Seguridad Pública Urbana correspondiente
al tercer trimestre de 2021. y entre los datos
interesantes hay uno en relación al sector
turismo.

Cancún y Los Cabos son los dos destinos
que encabezan la recuperación de la crisis
de covid19.

Sin embargo, en el primero de ellos, 84.7%
de la población percibe que hay un problema
de inseguridad pública y, en el segundo, sólo
lo registra 22.2% de sus habitantes.
Francisco Madrid, funda

dor del Cicotur, de la Anáhuac,
recuerda que la encuesta del
Inegi, cuyo rigor metodológico
considera a prueba de balas, se
hace en el entorno urbano, es
decir, entre los habitantes de
esos destinos.
También refrenda su con

vicción de que los viajeros
estadunidenses no leen las
alertas de viajes de su gobier
no, pero también subraya: "Es
una bomba de tiempo.

"La inseguridad —abunda—, en cualquier
momento puede impactar a los turistas: no
es una situación nueva y no quiere decir que
no pasen las cosas".

Finalmente comparte: "Es una informa
ción que incomoda mucho a los empresarios
con los que hablo".

Fernando Mora, vocero del gobernador
Carlos Joaquín, en Quintana Roo, tampoco
se oye cómodo, pero tiene elementos para
rebatir.

El primero, que entre una encuesta tri
mestral y la otra hay una mejoría, pues
la percepción se recuperó 4.6 puntos
porcentuales.

El actual secretario de Seguridad Públi
ca. Lucio Hernández Gutiérrez, está enfo
cado a dar resultados y el gobernador firmó
el Convenio Multifuente con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, que encabeza Leonel Cota, y
ahora se contará a la población flotante tan

grande que hay en la entidad, lo que derivará
en que aumente el número de policías y el
equipamiento.
Además, hace cuatro meses se puso en

operación el C5, uno de los Centros de In
teligencia más avanzados que aporta he
rramientas tecnológicas al combate de la
delincuencia.

Andrés Aguilar, responsable de la Secre
taría de Turismo de Quintana Roo, informa
que hay una aplicación para teléfonos móvi
les para apoyar a los turistas cuando ocurran
problemas de seguridad y un cuerpo policia

co especial para vigilar las áreas
turísticas.

"No puedes decir que nunca
pasará nada, pero estamos pre
parados para atender las situa
ciones eventuales que ocurran".

Mientras, en Baja California
Sur, el Congreso local ratificó a
Daniel de la Rosa como procu
rador general de justicia del es
tado, no obstante que trabajaba
para el panista Carlos Mendoza
y ahora lo hace para el more
nista Víctor Castro

Allí prevaleció una máxima del sentido
común que dice: "Es un error cambiar lo que
funciona bien".

O
DIVISADERO
ASETUR. El lunes sesionó la Unión de Se
cretarios Estatales de Turismo, que preside
Juan Carlos Rivera, y se presentaron nue
vos titulares de Turismo, pues después de las
elecciones hubo cambios en 15 entidades.

Además, estuvo Paola Félix por la Ciudad
de México, pues le pidieron la renuncia a su
antecesor.

Rivera será reelecto para un periodo más
al frente de la Asetur en el Tianguis de Mé
rida, pues nadie más ha levantado la mano
para contender y, además, los estatutos esta
blecen que un titular de Turismo sólo puede
aspirar a la presidencia de la Asetur después
de haber estado seis meses en el cargo.
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La semana pasada se presentó el 4o Informe del Grupo de
Trabajo Sobre Divulgación Financiera relacionada con el
Clima (TCFD, por sus siglas en inglés).

El TCFD, Task Forcé on Climate Related Financial Dis
closures, se creó en 2017 por iniciativa del Consejo de Es
tabilidad financiera y presidido por Michael Bloomberg. Su
objetivo es ayudar a empresas a identificar los riesgos que
representa el cambio climático, así como nuevas oportuni
dades de negocios que afectan al mundo empresarial, pero
también al financiero y a la economía en general.

Alan Gómez, miembro del TCFD, presentó los resulta
dos de este 4o Informe y destaca la mayor participaron de
empresas e instituciones. Si bien reconoce que el número
aún es bajo, 2600, destaca el hecho de que en 2021 parti
ciparon ya 83 de las 100 empresas más grandes del mundo,
con activos totales por más de 194,000 mdd.

El TCFD se creó por el Consejo de Estabilidad Financiera
(FSB en inglés) hace cuatro años y ha presentado 11 recomen
daciones que sirven de guía para que empresas e institucio
nes de 120 países enfrenten los retos que presenta el cambio
climático y que constituyen lo que, potencialmente. se ha
denominado un "cisne verde", un evento disruptivo o una
crisis en el sistema financiero que repercutirá en las finanzas.

Las empresas tienen que medir sus riesgos climáticos y
tener una planeación estratégica para enfrentar cambios,
desde hábitos de consumo que
pueden cambiar radicalmen Las empresaste los ingresos de una empresa,
hasta el mayor costo financiero tienen que medir
que implicará no cumplir con sus riesgoscompromisos para reducir la

climáticoshuella de carbono.

Informó que en 2021 se re y tener unagistró ya un crecimiento de 9%
planeaciónen relación a 2020 y, aunque las

recomendaciones del TCFD son estratégica.
voluntarias, el 50% de las em
presas que participaron revela
ron sus riesgos y oportunidades relacionadas con el clima.

Además, se ha incrementado ya a nueve el número de
países y jurisdicciones que han hecho obligatorio este tipo
de reportes: Brasil, Hong Kong. japón, Nueva Zelanda, Sin
gapur, Suiza, Reino Unido y la Unión Europea.

Y también los ministros de finanzas y gobernadores del
G7 y G10 y la Fundación IFRS han manifestado su apoyo a
las recomendaciones del TCFD.

SEGUIDORES O SUPPORTERS

Desde luego, no debe extrañar
sas e instituciones mexicanas que
dores o supporters del TCFD.

Y la lista la integran: AINDA,
Biva, Bolsa Institucional de Valores,
Citibanamex Afore, la CNBV,
zas Verdes. Deep Solutions,
tuario del Pacífico, Grupo Televisa,
Mario Molina Center for Strategic
the Environment, Operadora de
lores, consultora Vector Partners

IFT RENOVO DESDE 2016

Tras las sorpresivas declaraciones
Obrador, quien dijo que analizará
sión de Telmex en 2023, el IFT,
informó que. desde el 1 de diciembre
rrogó la concesión de Telmex por
sión se entregará en el primer
de acuerdo con el artículo 28 de
la facultad exclusiva de otorgar y prorrogar las concesiones
de los servicios de telecomunicaciones y de radiodifusión.
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• EL IFT es el encargado de dar las prórrogas en las
concesiones de telecomunicaciones y radiodifusión.
Una de las tantas razones para crear un órgano autónomo
en telecomunicaciones, como el IFT, fue el dejar de usar
las concesiones con criterios políticos de cada gobierno en
turno. Por eso, ayer el Instituto Federal de Telecomunica
ciones aclaró que es él y nadie más el encargado de dar
las prórrogas en las concesiones de telecomunicaciones y
radiodifusión.

¿Qué sucedió? El presidente López Obrador mencionó
el próximo vencimiento de la concesión de Telmex y señaló
que lo refrendarían siempre y cuando la empresa mantu
viera estándares sociales.

El único problema: ya no son los gobiernos, sino el ór
gano autónomo, el Instituto Federal de Telecomunicacio
nes, el encargado de dar nuevas concesiones o refrendarlas,
tanto en telefonía, televisión, radio, vaya, todo lo que eng
lobe telecomunicaciones y radiodifusión.

Telmex fue
YA SE OTORGO LA
PRÓRROGA DE CONCESIÓN clesincorporada
A TELMEX en 1990, en el
El Instituto Federal de Telecomu

sexenio de Carlosnicaciones, presidido por Adolfo
Cuevas, desde el 2016 había re Salinas de Gortari.
frendado la concesión a Telmex,

Pero su concesiónla empresa de telecomunicacio
nes fija de Carlos Slim. data de 1976.

Lo hizo porque Telmex cum
plió las medidas asimétricas, la
famosa preponderancia, como parte de América Móvil.

Sin embargo, el IFT acordó darle el título de concesión
hasta 2023 para revisar los cambios y la evolución del mer
cado, y estar seguro que sería una

La opinión del gobierno vino
el 2016. Es una opinión no vinculante.

Telmex fue desincorporada
Carlos Salinas de Gortari. Pero

Telmex cumplió con las exigencias
didas de preponderancia. Pero,
y forma con la exigencia de
refrendo tuvo que pedirlo en la
concesión. Así lo hizo. El IFT

de prórroga en la concesión desde
La prórroga de la concesión

ciembre de 2016. Es pública.
El IFT concluye: "En aras de

en el sector de las telecomunicaciones,
dejar claro que lo expresado por
rresponde a los hechos ni al
vez que la solicitud de prórroga
posibilidad de negarla...". Zas.

o
APLICACION MOVIL DEL INE,
PAPEL

Para la revocación de mandato
la decisión de hacerlo mediante
app. Tiene ventajas notables, una
ficación de firmas. Así ya no podrán votar los muertos. La
aplicación será eficaz para evitar cualquier trampa, más
barato y más eficaz. Si no tienes celular, el promovente del
INE, a través de la aplicación, tomará la foto de la credencial
de elector y foto en tiempo real. Y es todo. Directo al siste
ma del INE. Nada de ratón loco o demás trampas. Avance
interesante y más económico.
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Malditas narcoseries
La imagen de México está

dañada. El canciller Mar

celo Ebrard se ha perca
tado de esta penosa situación.
Seguramente llegó a esa clari
dad después de sesudas sesiones
de análisis con sus compañeros
Mario Delgado y Fernández
Noroña, que son mentes por
tentosas dedicadas al análisis

de fondo al bien común. ¿Y por
qué está dañada la imagen de
México en el mundo? Lo dicho

por el canciller es contundente y
certero: es culpa de las series de
narcos.

Así es. Ni quién se atreva a
contradecir a don Marcelo, que
ha dicho una verdad del tamaño
de una catedral. Nada más

desde la mala conciencia, desde
la ceguera que impide ver la rea
lidad nacional, en la que todo es
alegría, solidaridad y felicidad

colectiva, se puede dibujar un
país en el que impera el crimen
y la violencia. Solamente desde
la mente enferma de un sicó

pata como Epigmenio Ibarra se
pueden producir programas en
los que se enaltecen las figuras
de los grandes criminales de la
nación. El Señor de los Cielos fue

una serie en la que solamente se
habla de las cosas malas de Mé

xico, de los malos mexicanos. En
lugar de hacer una serie sobre
la construcción del aeropuerto
Felipe Ángeles y los restos de
mamuts alrededor o un docu
mental del Banco del Bienestar

y su amplia red de sucursales,
nada más están pensando en
cómo engrandecer a la gente
que vende mota y andan en ca
mionetotas de lujo.
Son toda una industria los que

se dedican a empañar la imagen
prístina de la nación. Gente sin

arraigo, conservadores que han
perdido sus privilegios con la
llegada del gobierno del pueblo.
Actores que en lugar de exigir
participar en alguna serie de la
deidad Tezcatlipoca o la vida y
muerte de Moctezuma Xocoyo
tzin, se ponen felices de inter
pretar a Caro Quintero, Amado
Carrillo o al Chapo Guzmán. Ac
trices que en lugar de interpre
tar a Leona Vicario o a Gertrudis

Bocanegra, prefieren el papel
de mujeres narcas, buchonas
armadas que incitan al sexo, la
violencia y la matazón.
Los que hacen las series de

narcos no han leído la Cartilla

Moral que distribuyó el go
bierno de la transformación y
no saben el mal que le hacen
al país. Eso lo dejó muy claro
el canciller Ebrard. La mala

imagen que dejan esas pro
ducciones son a todo nivel. Por
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ejemplo, a él se lo han comen
tado "primeros ministros, altos
funcionarios o representativos
de todo el mundo, y eso no nos
hace ninguna justicia". Qué
pena con esos señores amigos
de Marcelo que unos malos
mexicanos anden promoviendo
lo que no somos.
Además, mienten deliberada

mente. Veamos.
En la narcoserie: los crimi

nales son perseguidos por la
policía a la cual corrompen
sistemáticamente, se tienen
que esconder para que no los
atrapen y les tienen miedo a los
gringos.

En la vida real de nuestro

México: el Ejército captura al
hijo del narco más conocido en
el mundo. El grupo criminal
invade Culiacán y protagoniza
un enfrentamiento armado. El
Presidente ordena la liberación

del jefe de la banda.
En la narcoserie: los crimina

les se tienen que cuidar de los
funcionarios que no logran co
rromper y gastan grandes canti
dades de dinero en protegerse a
ellos y a su familia.
En la vida real de nuestro

México: el Presidente de la

República se baja de su camio
neta para saludar efusivamente
a la mamá del más temido

narcotraficante.

Como se puede ver en estos
dos breves pero ilustrativos
ejemplos, las series de narcos
no son más que programas de
ficción, ganas de inventar de
aquéllos que solamente quieren
dañar al país porque ya no hay
corrupción ni privilegios; indi
viduos que crecieron jugando
Nintendo, neoliberales de la
UNAM, conservadores de la co
lonia Del Valle. No dejaremos
que esos malos mexicanos man
chen la imagen de esta patria
que camina con la frente en alto.
¡Dales duro, Marcelo! ¡No a las
series de narcos! ¡Exigimos en
Netflix la vida del Peje!
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En suma
La próxima semana se pu

blicará el indicador opor
tuno del PIB, que es una

aproximación (normalmente
muy atinada) del valor agre
gado generado durante el úl
timo trimestre. Si el indicador
oportuno de actividad econó
mica publicado esta semana es
igualmente certero, el creci
miento frente al trimestre ante
rior fue exactamente cero.

Lo habíamos comentado ya:
los datos de agosto, y los pocos
de septiembre, mostraban es
tancamiento. Algunas caídas,
como en ventas de autos, pero
también en producción y ex
portación; algunos incremen
tos muy pequeños, en ventas
de autoservicios, por ejemplo.
En el conjunto parecía que no
habría avance, y eso es lo que
confirman las primeras estima

ciones de INEGI. El nivel de acti

vidad económica en septiembre
es prácticamente el mismo de
abril, y también es muy pare
cido al que se tenía cuando nos
fuimos al confinamiento, a la
mitad de marzo de 2020. Si
queremos ver las cosas de forma
optimista, podemos decir que ya
estamos en el nivel previo a la
pandemia. Si queremos ser más
serios, habrá que reconocer que
hemos perdido un año y medio,
que se suma al comportamiento
negativo que teníamos antes de
eso, producto de las terribles de
cisiones del gobierno.
De hecho, comparando este

tercer trimestre (según el indi
cador oportuno) con el tercero
de 2018, previo a la cancela
ción del aeropuerto y a la toma
de posesión de López Obrador,
el crecimiento económico acu

mulado es de 3%. Recuerde
que en esto ya no pinta la pan
demia, propiamente hablando.
La tasa de crecimiento anual

promedio, en los primeros tres
años del sexenio, es de 1%,
Esta columna no espera que
cambie en la segunda mitad.
En términos de empleo for

mal, falta poco para llegar al
nivel previo a la pandemia, y se
han creado 137 mil empleos,
comparando con el nivel de
noviembre de 2018. Son poco
más de 45 mil por año, que es
menos de la décima parte de
lo que se creaba, en prome
dio, cada año durante los 20
previos. Comparado con la
tendencia, hay un déficit de 1.2
millones de empleos formales
en la primera mitad de este go
bierno, y tampoco espera esta
columna grandes cambios en lo
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que resta de la administración.
Estos dos datos, crecimiento

y generación de empleo, ilus
tran muy bien el desempeño
del gobierno en materia eco
nómica: es un fracaso. No sólo

no logró incrementar el ritmo
de la economía mexicana, lo
desplomó. Y lo hizo antes de la
pandemia que les "cayó como
anillo al dedo" para excusarlos.
El miércoles, aprovechando

la publicación del reporte del
World Justice Project, comen
tamos que en todos los indica
dores de ese documento hemos
sufrido una caída en estos tres

años. Especialmente grave
en los casos de corrupción y

seguridad, que fueron las ofer
tas principales de la campaña
electoral que llevó al triunfo
al grupo que hoy gobierna. No
sólo no hubo alguna mejoría,
se incrementó la velocidad del
deterioro.

En lo único en que parecen
exitosos quienes tienen el po
der es en la destrucción insti

tucional y en la consecución de
venganzas personales. No han
logrado construir algún caso
que parezca realmente en
frentar corrupción (que sigue
creciendo, según el indicador
comentado), pero sí encarcelan
y persiguen enemigos políti
cos y personales. Peor aún, han

usado la excusa de corrupción
para desmantelar el abasto de
medicinas, el de combustibles,
el aeropuerto, las aduanas, y
han dejado a la administración
pública en los huesos, con lo
que la capacidad de gestión del
gobierno es ya prácticamente
nula.

Por eso me parece que la
iniciativa de reforma eléctrica

desnuda al grupo en el poder.
Porque en ella se resume esa
oferta destructiva guiada por
ideologías absurdas y resenti
miento. Y por eso mi insistencia
en que sólo la deshonestidad,
la ingenuidad o la cobardía
pueden explicar el respaldo a
esa caterva de maleantes.
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¿Texas? No, Accenture
va a Tekax, Yucatán

"Al inicio del siglo, ¡osyucatecos tuvieron el
acierto de instalaren Tekax una Universidad

Tecnológica"

"En total, serán mil los empleados que tenga
Accenture en Yucatán al terminar2022, una
circunstancia similar a la de Monterrey"

Tekax es un pueblito colorido
que recorren caminando
en unos 15 minutos. Su po

blación de unos 25 mil habitantes

cabe en las gradas de un estadio
de fútbol y es posible que sobren
sillas.
Como referencia del nivel de

ingreso de su gente, sepan que ahí
solo hay un pequeño almacén de
la marca Bodega Aurrerá, con un
atípico estacionamiento arbolado.
Pero al inicio del siglo, los yu

catecos tuvieron el acierto de
instalar ahí una Universidad
Tecnológica.
Sus graduados suelen emigrar

115 kilómetros al norte, aMérida,
para encontrar oportunidades.
Pero ahora recibirán 200 ofertas

de empleo para especialistas en

tecnologías de la información, cu
yos salarios empiezan en unos 15
mil pesos mensuales. Los empleos
los llevará ahí Accenture, la em
presa encabezada en México por
Jorge Castilla Ortuño, que se en
foca hoy en digitalizar empresas
mexicanas; envolverlas compati
bles con una población que ahora
hace su vida en un smartphone.
La movida es estratégica por

parte de esta empresa consultora
con oficinas centrales en Dublín,
Irlanda.

Sucede que el plan de Tekax se
replicará en Valladolid, y en Mé
rida ofrecerán otras 600 plazas.
En total, serán mil los empleados
que tenga Accenture en Yucatán
al terminar 2022, en una circuns
tancia similar a la que hoy ocurre
en Monterrey, Nuevo León.
El gobierno de Yucatán ade

cuará el plan de estudios de
escuelas como la de Tekax, a la
medida del equipo que requiere
Castilla.

Además, la compañía evitará
la inversión en oficinas, pues las
instalaciones educativas vallisole

tanas y las de Tekax, serán adap
tadas para que funcionen para
albergar las operaciones de los
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nuevos empleados de Accenture,
que serán "híbridas". En la capital
yucateca sí buscan instalaciones.
Los contratados dividirán su

tiempo entre el "home office" de
su casa, y las reuniones presencia
les con el resto del equipo en las
citadas oficinas escolares.

Si ustedes encabezan una orga
nización, anoten la recomenda
ción para su equipo que trabaja "a
distancia".

Hay pocas empresas con tanta
experiencia asesorando a otras
compañías y en Accenture nota
ron que la presencia del equipo
para hacer trabajo conjunto es
indispensable para reducir la
rotación de personal en la era
post pandémica. Genera víncu
los con la institución, aunque la
convivencia dure dos días cada
semana.

A nivel mundial, la corporación
que acá encabeza Castilla, facturó
50 mil 533 millones de dólares
anuales en 12 meses contados

hasta agosto, 14 por ciento más
que un año antes.
El margen de sus ganancias

netas del 11 por ciento sobre
cada dólar, resulta envidiable
para otros negocios, pero aun así
resulta bajo cuando se le com
para con el de otras empresas
tecnológicas.
Por esa razón, tiene lógica

transferir plazas laborales a re
giones de menores costos labo

rales, como Yucatán, en donde
su rango salarial podría topar
en alrededor de 90 mil pesos
mensuales.

Es una circunstancia que pa
rece tener efectos globales. La se
mana pasada, Bloomberg publicó
que en Nueva Yorky San Fran
cisco en donde un recién gra
duado en carreras tecnológicas
tiene acceso a sueldos de 100 mil

dólares anuales (unos 160 mil
pesos mensuales) los ascensos
en estos montos parecen haber
topado, finalmente.
Eso, en buena medida, por la

entrada en competencia de ciu
dades como Seattle, Austin y San
Diego, en donde los sueldos au
mentan a tasas que van del 4 al 9
por ciento anualmente.
El Gobierno de Mauricio Vila,

en Yucatán, luce enfocado justa
mente en atraer puestos laborales
de valor agregado en tecnología
ofreciendo entrenamiento de
recursos humanos a la medida.

Es una tarea que cayó en manos
de Ernesto Herrera, secretario de
Fomento Económico que por sus
resultados, trascendió una admi
nistración priista y ahora forma
parte de la albiazul de Vila

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

Esta columna y su autor se toman un breve
descansó. Regresan el martes.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Se darán a conocer los datos
preliminares para octubre
del índice de los qerentes
de comprasdel sector
manufacturero y servicios
(PMI, por sus siglas en inglés]
de EU; mientras que México
seconocerá la inflación al
consumidor para la primera
quincena de octubre.

MÉXICO: A las 6:00 horas
se conocerán los resultados

de la inflación en la primera
quincena de octubre;
analistas esperan que crezca
6.1 por ciento anual.
En la Bolsa de Valores se

esperan resultados de Grupo
Aeroportuario del Sureste y
Gigante.

ESTADOS UNIDOS: A
partir de las 8:45 horas
se conocerán los datos

preliminares del PMI
manufacturero, de servicios
y compuesto en octubre.
A las 10:00 horasjerome

Powell, presidente de la
Reserva Federal de EU, dará
un discurso sobre retos a

laestabilidad monetariay
financiera postCovid.

 Rafael Mejía
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El juego del bienestar
"Habría riqueza
para los ganadores,
pero que serían
pocos, con muchos
quedándose"
Eran millones de pobres y

desesperados, atrapados
y sin perspectivas de salir

de su deprimente situación.
Uno a uno, se les acercó un
hombre que se veía confiable,
hablaba su lenguaje, el del pue
blo, y se ganaba su confianza.
En el metro, en la plaza, en una
calle, los interceptaba e invi
taba a jugar "vota en la elec
ción". Prometía lo que tantos
habían perdido, vendiéndose
como el "rayito de esperanza".
Todos se encaminaron a

la casilla electoral y entrega

ron su consentimiento para
el juego, cruzando la boleta
electoral como se les dijo. Y
en ese momento perdieron el
conocimiento.

Cuando despertaron se en
contraron con muchos otros

a los que solo distinguía el
número de su voto, desde el
primero hasta 30 millones. El
hombre estaba entre ellos, pero
con un título y número espe
cial: el Presidente (001). Fue
entonces cuando supieron que
realmente habían aceptado
participar en el "juego del bien
estar" en una serie de etapas.
Que habría riqueza para los ga
nadores, pero que serían pocos,
con muchos quedándose en el
camino.

El primer juego fue "abra
zos o balazos". Se confundió
a los jugadores en tratar de

distinguir a buenos y malos
mezclando los roles que tra
dicionalmente tenían. Se les
anunció que deben abrazar a
los correctos o recibirían bala

zos si se equivocaban. Muchos
cayeron abatidos por no estru
jar a los criminales que ahora
eran los buenos para 001,que
daba el ejemplo con fraternos
apretones.
La segunda etapa fue "sa

lud como en Dinamarca". La

eliminación de jugadores fue
más simple: 001 había ofrecido
consultas, medicinas y trata
mientos gratuitos a todos los
jugadores. En lugar de eso re
cortó el dinero disponible para
absolutamente todo, alegando
que algunos se lo estaban ro
bando. Enfermos de cáncer

(niños y adultos) de repente se
encontraron sin tratamientos
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y quimioterapias, sin pruebas
de mama o cervicouterino,
metidos en un cuarto enorme y
vacío llamado "INSABI". Para
agregar sadismo, 001 ofrecía
cada cierto tiempo que ya lle
garía lo prometido, acusando a
los sobrevivientes que reclama
ban de ser unos golpistas y que
rer adueñarse del juego.
Para los sobrevivientes, la

tercera etapa fue igual de cruel:
"pañuelo blanco". Sin aviso
previo, 001 sacaba uno de su
bolsillo y, sonriendo, procla
maba que era el momento de
repartir dinero entre los que
quedaban. Los jugadores se
fueron dando cuenta que esos

recursos solo llegaba a aquellos
que, en secreto, seleccionaba
001, incluyendo sus hermanos,
hijos, prima y cuñada, aparte
de otros que se habían ganado
su favoritismo como colabo

radores. Los demás seguían
endeudados y en pobreza. En
cada ocasión 001 les decía,
con seriedad y aplomo, que los
comprendía, porque eran tan
honrado y pobre como ellos.
"Polariza, todos contra to

dos" fue la siguiente etapa, con
001 azuzando a los jugadores
a matarse entre ellos, distin
guiendo entre "pueblo bueno y
malo", "clase medias", "aspi
racionistas" "conservadores" y
"fifís", armando bandos rivales.

Su golpe maestro fue pretender
dar a todos una oportunidad
para quitarle el número princi
pal, con la farsa de una "revo
cación de mandato".

Y mientras todo el juego
transcurría, 001 dedicaba el
abundante dinero prometido
para los premios (y que no
se quedaban sus parientes y
amigos) a proyectos que nada
tenían que ver con los sobrevi
vientes, destacadamente una
petrolera, un tren y un aero
puerto, todos tiraderos de re
cursos. Porque el secreto final
del juego es que se trataba real
mente de satisfacer el bienestar

y enloquecido ego de 001.
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Y ahora, ¿quién va a amarrar al Puma?

Era el 9 de marzo de 2018. Estábamos en cam
pañas electorales y los candidatos presidencia
les acudieron a la Convención Bancaria que

se realizaba en Acapulco.
Allí, López Obrador hizo una afirmación que se

hizo célebre. Dijo: "Si se atreven a hacer fraude
electoral, yo me voy para Palenque, y a ver quién
va a amarrar al tigre. El que suelte al tigre, que lo
amarre".

Hoy podríamos parafrasearlo: el que suelte al
Puma, que lo amarre.
Muchos universitarios escucharon atónitos ayer al

presidente:
".. .hasta la UNAM se volvió individualista, defen

sora de esos proyectos neoliberales, perdió su esen
cia de formación de cuadros de profesionales para
servir al pueblo. Ya no hay los economistas de antes,
los sociólogos, los politólogos, los abogados... enton
ces sí, fue un proceso de decadencia".
Quizás AMLO no recuerde que la UNAM en el año

2018 se volcó a votar en su favor.
No fue sorpresa. La universidad pública más im

portante del país fue de izquierda en las últimas
décadas. Así que, la posibilidad de que llegara al
gobierno un personaje que provenía de los movi
mientos populares despertó entusiasmo entre es
tudiantes y académicos, que se volcaron a respaldar
al candidato de Morena.

En un lapso de tres años, las cosas cambiaron
completamente.
Los universitarios han decepcionado profunda

mente a AMLO. Él esperaba que fueran seguidores
incondicionales y resulta que, aun quienes votaron
por él, se convirtieron en ciudadanos exigentes y crí
ticos. Imagínese, qué atrevimiento.
Quienes conocemos la UNAM, sabemos que en su

naturaleza hay un pensamiento crítico que no se
puede erradicar.
Yo ingresé a la UNAM en 1974. Eran tiempos en los

cuales el gobierno de Luis Echeverría buscaba obte
ner el respaldo de los universitarios, sin conseguirlo.
Pude percibir la evolución del movimiento estu

diantil, de las organizaciones sindicales que nacían,
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de la transformación del mundo académico. Fui

alumno de la UNAM desde preparatoria hasta egre
sar de un posgrado. Y después tuve la oportunidad
de impartir clases por varios años.
Además, tengo muchos amigos cercanos que están

en activo en este momento en la UNAM.

Así que creo tener la información suficiente para
afirmar que la crítica del presidente López Obra
dor es desinformada e injusta.
No sorprende, pues se trata de una afirmación más

que refleja su desinformación y la pérdida gradual
de conexión con la realidad.

Esto deriva de que ha dejado que su círculo más
cercano lo aisle y lo cerque.
AMLO tuvo alguna vez una vocación pragmática

que lo hacía escuchar diversas voces aun cuando es
tuviera en desacuerdo con ellas. Hoy ya no sucede.
Desde el poder que da la Presidencia de la Repú

blica y en la soledad de Palacio, se ha quedado con
sus fantasmas, sus prejuicios y sus aplaudidores.
Sin embargo, me imagino que universitarios como

la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, su preferida para sucederlo, han de ha
ber escuchado con alarma las declaraciones del día

de ayer.
López Obrador ya perdió todo interés por atraer a

las clases medias, entre las que se cuentan destacada
mente los universitarios.

El problema es que ellos son por naturaleza 'aspira
cionistas'. No se conforman con el mundo que tene
mos y buscan mejorarlo. Para ellos y para su entorno.
En muchas ocasiones provienen de segmentos so

cioeconómicos con ingresos medios o bajos y aspiran
a una vida mejor.
Pero eso no significa que se olviden ni de su en

torno ni de su país. Saben que el pensamiento crí
tico es clave para servir al pueblo. Cancelar la crítica
sería cuestionar su propia razón de ser.
Pero no es lo mismo apoyarse en los universitarios

para llegar al poder, que cultivar y aceptar el pensa
miento crítico cuando se está en el gobierno.
Bien dicen algunos que lo conocen: el peor ene

migo que tiene AMLO es él mismo.
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Las acciones deGruma ganaron 4.33% este jiitytef
en la Bolsa Mexicana de Valores, alcanzando un precio de
229.1 8 peses cada una, tras presentar en la víspera su reporte
al tercer triíftSstre del año, en el qué informó sobré mepresven
tas en Estados Un idos y que el aumento en el precio de la hari
na de maíz impulsará sus ingresos/a partir del cuarto trimestre de
este año.

Entre julio y septiembre pasados los mayores precios de maíz
y la iiifaciÉl ¡repujáronlo :»J=JCTtas»8 Icat£uabsiBi>
bieron 7 por ciento.

Por esa razón directivos de la mayor productora de harina de
maíz y tortillas del mundo, evaluarán, si el próximo año volverán
a aumentar el precio de sus productos en /V&iep, en tanto la Irr
fbpSfl wt sfiíBigp pfc. Asbsalte, aijprili oh #tvoi ji b s^o*
lución de la cotización del maíz, su principal insumo, así como
la demanda en China.

Los títulos de la plataforma para realizar transacciones elec
trónicas, PayPal, cayeron 5.86% este jueves en el NASDAQ,
colocándose en 243.21 dólares por título, mientras que la pla
taforma creativa, Pintérest, cerfó con un decremento del 2.12%
a 61.35 dólares cada acción, en la Bolsa de Nueva York
(NYSE).

Lo anterior, luego de que el miércoles PayPal anunciara que
;se encuentra en conversaciones para la posible adquisición de
Pinterest.

La transacción está planeada en 45,000 millones de dóla
res y lo que busca PayPal escapturar el mercado electrónico, a
tovés < 1$ psfei ctekfii ii tín p®s pxj b fu ro s|piifioqp ansí''
Sírrfeit jyjjp: lissifioieici gm ¡Tfreso.fstflsfés fetapsar
tas por publicidad.

Altos Hornos de México ¡AHMSA) analiza la posibilidad de
recurrirá la protección del Capítulo 1 1 déla Ley de Quiebras en
Estados Unidos para evitarcumplirel acuerdo reparatorio que
negoció con el gobierno de México por la venta de la planta
de fertilizantes Agro Nitrogenados en 201 3, según dio a cono
cer si diario The Wall Street Journal.

La solicitud de protección bajo las le/es estadounidenses tam
bién permitiría a la mayor siderúrgica del país vender una parte
o la totalidad de su negocio.

AHMSA ssmprometióél pago de más de 216 millones de
dólares que, a consideración del gobierno mexicano, la e'ffipré
sa estatal Petróleos Mexicanas (Pemex) pagó de sobreprecio por
la planta de fertilizantes.

El acuerdo permitió a Alonso Ancira, presidentey principal
accionista de la empresa, obtener su libertad luegode un par
de meses preso en el Reclusorio Norte, acusado por su presun
ta participación en los delitos de lavado de dinero, así como sus
vínculos por supuestos sobornos que involucraban a Emilio Loza
ya Ausfin, exdirector general de Pemex durante la administración
del expresidente Enrique Peña Nieto

La próxima semana arrancará la campaña para la Preven
ción del Cáncer de Mama, la cual m organizada por el Gru:
po Walworth, donde las colaboradoras menores a 40 años
de dicha empresa recibirán de manera gratuita ultrasonidos de
mama ypélvicó, loscuales se realizarán dentro dé sus mismas
instalaciones.

Bis fmira, qt» fot * i1: w«fe jIvuias irafitriafesaatt aval
en el sector energético ostenta ya cerca de 179 años de expe
riencia, lo cual la posiciona como una de las compañías más
antiguas del mundo y Cuyos: productos cuentan con los más altos
estándares de calidad y apego a bs Normas internacionales,

Monex Casa de Bolsa dio: a conocer qoe'sáb el 20% de las
emisoras que cotizan en la Bolsa mexicana han publicado su re
porte trimestral, pero de esa cifra 42% ha superado las expecta
tivas de los analistas.

Entre ellas se encuentran Gruiría y Vesta, que aumentaron su
ftuj<a yHS • 1H respeclivaJüllk W SSScírfii ás fe
«Ssperado.

Asimismo, el 28.6% ha reportado en línea como Liverpool y
Hoteles City, mientras qu# otro 28.6%¿e encuentra por debajo
de las expectativas, corra#&él Caso de Nerrrak (34.7%) y Ax
tal (23%).
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La Miscelánea Fiscal
Y el desarrollo cultural
El desaire presidencial a la sociedad

civil organizada se ha manifestado
en estos tres años con descalifica

ciones, ataques, acusaciones sin
fundamento y ahora con una refor

ma a la Ley de! ISR que elimina la excepción
que permitía a personas físicas y asociacio
nes civiles promover el desarrollo sociocultural
del país. La propuesta disminuirá las deduc
ciones que podían obtener los donantes y ten
drán que pagar más impuestos o destinar sus
recursos a otras actividades. Esto desincentiva

la donación a instituciones que realizan activi
dades en estos rubros mediante la modalidad
de donatarios autorizadas.

Hay que ver el estudio del Cemefi y la
Cuenta Satélite del INEGI para dimensionar
las donaciones en hogares provenientes de
organizaciones sin fines de lucro, así como
las transferencias de bienes y servicios. El sec
tor cultura y recreación reporta un importan
te empleo de personal, remunerado o como
trabajo voluntario. Algo que ayuda al mal
tratado sector cultural, donde el gobierno ha
eliminado instrumentos financieros, ha deses
timado la política de estímulos fiscales y ha
cambiado las reglas de operación centrali
zando las decisiones a modo.

Hoy más que nunca el sector cultural nece
sita de la concurrencia del Estado, la iniciati
va privada, personas físicas y sociedad civil.
La deshilvanada propuesta del gobierno fe
deral en esta materia reconoce, en el aparta
do "Economía cultural" que la creación es un

impulso innato que se extingue por falta de
estímulos: "para reactivar nuestra economía
cultural, tenemos que apoyar a nuestros crea
dores". En el rubro titulado "Participación pri
vada", señala que galeristas, teatreros, pro
motores, libreros y muchos otros empresarios
de la cultura, no encuentran esquemas fisca
les y financieros propicios para crecer: "Tra
bajaremos de la mano de la SHCP y la Se
cretaría de Economía para diseñarlos". Han
hecho lo contrario.

Esta modificación a la Miscelánea Fiscal
es contraria a lo establecido en el artículo 25
constitucional. Corresponde al Estado, nos
dice, la rectoría del desarrollo nacional inte
gral, sustentable democrático (...), mediante

la competividad, el fomento del crecimiento
económico, el empleo y una ¡usta distribución
del ingreso y la riqueza, que permita el pleno
ejercicio de la libertad y la dignidad de los in
dividuos, grupos y clases sociales, cuya segu
ridad tiene protección constitucional.
Ejemplo, el derecho de libertad de aso

ciación consagrado en el artículo 9o consti
tucional. Derecho que implica la posibilidad
de que cualquier individuo pueda establecer,
por sí mismo y ¡unto con otras personas, una
entidad con personalidad jurídica propia, cu
yo objeto y finalidad lícita sea de libre elec
ción. Un derecho constitucional y convencio
nal. Véase el artículo 16 de la Convención
Americana sobre Derechos Humanos; todas
las personas, dice, tienen derecho a asociar

se libremente con fines ideológicos, religio
sos, políticos, económicos, laborales, socia
les, culturales, deportivos o de cualquiera otra
índole, cuyo ejercicio solo puede estar sujeto
a las restricciones previstas por las leyes que
sean necesarias en una sociedad democráti

ca. ¿Y para qué se asocian las personas? Pa
ra auxiliar al Estado y llegar a donde no pue
de, o no quiere llegar. Lo mínimo que podrían
tener son condiciones de desarrollo.

La Ley General de Cultura y Derechos Cul
turales, en su Título Cuarto, "De la participa
ción social y privada", plantea que los dis
tintos órdenes de gobierno promoverán la
participación corresponsable de la sociedad
en la planeación y evaluación de la política
pública. Que la Secretaría celebrará los con
venios de concertación para su ejecución e
impulsará una cultura cívica que fortalezca la
participación de la sociedad civil en los meca
nismos de participación. En el Capítulo II del
citado ordenamiento, "De la participación del
sector privado", dice que los distintos órdenes
de gobierno promoverán y concertarán con
los sectores privado y social los convenios pa
ra la investigación, conservación, promoción,
protección y desarrollo del Patrimonio Cultu
ral; y que la Secretaría celebrará los conve
nios de concertación entre autoridades y los
sectores privado y social, para promover y fo
mentar la importancia de la participación de
los diferentes sectores de la población en la
conservación del patrimonio cultural.
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El Consenso de ( ornwall
Es el nombre que el G7, Ale

mania, Canadá, Estados Uni
dos, Francia, Italia, Japón y
Reino Unido, los siete países
más ricos de occidente, han

dado al documento en el que expertos,
después de un extenso proceso de aná
lisis y consulta, responden a la pregun
ta de cómo las economías pueden ser
más resistentes a los choques externos.
Como inevitablemente enfrentamos im
portantes riesgos, así lo muestra la pan
demia del coronavirus, se requiere de
nuevos mecanismos de gobernanza
global, que hagan posible la coopera
ción y la acción colectiva.
Son siete las recomendaciones que

serán presentadas ante el G20 al final
del mes. Una es hacer y financiar pla
nes para enfrentara las pandemias, co
mo estrategias para desarrollar y distri
buir de manera equitativa las vacunas.
Para lograr esa misión se requiere el fi
nanciamiento público y el privado que
permita la investigación y el desarrollo.
La segunda es acelerar la economía cir
cular y las acciones que combaten el
calentamiento global. La tercera es pre
venir ataques cibernéticos, establecer
un sistema global de gobernanza digi
tal, pero también generar competencia,
combatir los monopolios en esa área y
crear una sistema impositivo justo, que
capture la riqueza que se está generan
do. El cuarto es promover reformas al

comercio y a las patentes de medica
mentos, así como evitar los subsidios a
la exportación por parte de las grandes
economías.

El quinto es incrementar la inversión
en el periodo post pandemia, acelerar
la transición verde y establecer impues
tos mínimos a empresas globales y di
gitales. El sexto es ampliar el espectro
de las mediciones de bienestar, no li
mitarlas al Producto Interno Bruto, pa
ra considerar también indicadores de

salud, laborales, de género y de inclu
sión de minorías. El séptimo es estable
cer mecanismos de coordinación y pla
nes de emergencia para garantizar las
cadenas de distribución y la provisión
de bienes críticos para la economía, co
mo los seminarios conductores y mine
rales esenciales.
El nuevo consenso es distinto al de

Washington en el sentido de que no
considera a la globalización como
una fuerza siempre positiva, que con la
apertura de mercados, financieros y de
bienes, va a generar prosperidad y es
tabilidad para todos. Se reconocen im
portantes riesgos y se asume la necesi
dad de una gobernanza efectiva, en la
que los países más ricos asuman bue
na parte de la responsabilidad del fi
nanciamiento en varios aspectos crucia
les, como los medicamentos, para que
la propiedad intelectual reconozca que

el conocimiento es un proceso de crea
ción colectiva. Se profundiza en el con
cepto de solidaridad internacional, pa
ra que la innovación se comparta con
todas la naciones. En general, se pro
pone un estado activo para generar in
novación que permita alcanzar metas
de interés público.
Se deja claro que la humanidad va

a enfrentar nuevos choques similares a
la crisis financiera de 2008 y a la del
coronavirus, que profundizaron la des
igualdad y afectaron la calidad de vida
de millones de personas, por lo que se
requiere de acciones para prevenirlos
y actuar a tiempo. Esto es importante
para reducir los costos de riesgos agu
dos, como las pandemias, o las crisis
financieras, pero también se requiere
actuar para hacer frente a riesgos cró
nicos, como la profundización de la
desigualdad en términos de ingreso o
el cambio climático. De la discusión tie

nen que derivarse acuerdos concretos,
de corto plazo, como garantizar la va
cunación en las naciones en desarrollo,
que siguen rezagadas, el concretar los
acuerdos de impuestos mínimos globa
les para las corporaciones y la empre
sas digitales, así como generar fondos
de investigación y desarrollo, financia
dos por los países del G7, en temas mé
dicos y climáticos, bajo esquemas en
los que la propiedad intelectual y el co
nocimiento sean compartidos.
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Project SyndicateQConnie Hedegaard

La Unión Europea
tiene que dar
un paso adelante
en Glasgow
• Mientras los líderes mundiales se preparan
para reunirse en laCOP'26, el próximo mes, las
expectativas de progreso son bajas, incluso cuando
la necesidad de abordar el cambio cli mático

se vuelve más urgente. La Unión Europea fue
fundamental en la construcción de la coalición

necesariaparaconcluirelacuerdoclimático
de París, en 201 a y el éxi to en G lasgow pttede
depender nuevamente del liderazgo de la UE.

COPENHAGUE .Tal vézel
primer ministro británico, Bo
ris Johnson, no (e agrade a
todo el mundo lespfecialmen
te a los líderes de la Unión

Europea opuestos al brexit), pero el Reino
Uttd'&sstfi'»] caoitrfifiifc Id iltiiTEt jporidra
de negociaciones por el cambio climático
la COP26, que tendrá lugar en Glasgow
el mes que viene, por lo que la UE debe
dejar de lado sus problemas con Johnson y
llegar preparada para trabajar.
Hasta ahora la historia de las conversa

cionesírrundiajes que formaron parte de la
Convención Marco de la ONU sobre=el
Cambio Climático es una historia de dos

ciudades europeas: Copenhague y París.
En el 2009 los lídétes del mundo y los

negociadores de sus: países sé retiñieron
en Copenhague para cerrar un tratado in
tegral que comprometería al mundoentero
con acciones de largo alcance para evitar
los peores estragos del calentamiento glo
bal; pero eso no ocurrió. Fueron demasia
dos los participantes (y emisores) de más
peso que llegaron sin propuestas viables

para reducir las emisiones deqases de
efecto invernadero (GEI).

Los líderes de la Unión Europea que*
daron esperando en los pasillos mientras
Estados Unidos, China elndia diseñaban
un acuerdo no vinculante que dejó muchos
problemas pendientes. Los representantes
de los países más vulnerables observaron
desesperados njigntras Sus intereses, una
véz más, quedaban de lado.

Un error clave en d cálculo político con
denó al fracaso a la reunión de Copenha
ípfe: la UniíHBjropea noaiadaietifca
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su propia gente,es además un socio fun
damental de los países más afectados por
las aterradoras consecuencias del cambio
climático. Sin la participación europeay
Con m<3 ITi <3 ©fiero: 0, u na 0 s i s te n c i a pj|l í
ticcie,práctica,y finante» reacios paisa
más vulnerables quedan fuera de las negó"
ciaciones y sin opcianes.en términos de las
condiciones del apoyo que jecibirán y de
dónde provendrá.

Pero la Unión Europea aprendió deesa
experiencia: en 2011 en la CQP1 / en
Durban, Sudáfricci lideró la situación Con
yn hoja dé ruta para garantizar qúi quié
nes corren más riesgos hacer oír sus voces.
Esa iniciativa logró resultados que prepara
ronel terreno para el acuerdo climático de
París en la COP2 I, Cuatro años después.

En.el 2015, cuando los líderes mundia
les visitaron París, los europeos volvieron a
desempeñar un papel clave. La Unión Eu
ropea ayudó a crear la Coalición de Gran
Ambición, un grupo informal de países
desarrollados y en vías de desarrollo com
prometidos con la meta común de una tran
sición genuino hacia una economía verde.

Esta vez, Estados Unidos y China dieron
señales de entender el interéscompartido
por la acción climática mundial. Se esta
bleció la meta de limitar el calentamiento
global a 1.5 ° C respecto dé los niveles
préindustriales y los países desarrollados
a KíarpMTitfi «es o f¡ ÉHSfcícr (los saLm*»
zos de los más pobres para mitigar el
impacto del cambio climáticoy lograr Un
crecimiento económico sosténiblé, Quedó
en manos de las principales:economías la
responsabilidad de actuar rápidamente y
«MpSitir tas bertsicioB A si riqHBHiy
conocimiento.

Jjl fiflfláel te Ifeitó /, elpifeii
to, el futuro empezó a tener mejor aspecto,
feró.én los seis años qué transcurrieron des
de entonces, las emisiones anuales de GEI
siguieron aumentando, incluso durante la
pandemia éñ 2020. Los modelésclimáíi
eos resultaron devastadorarflínte precisos
en su previsión del aumento dé la frecuen
cia <§ intensidad de las inundaciones, hura
Canes, incendios fuera de control y olas de
Calor asesinas. Y esto, como sabemos,. es:
solo el principio.
AunquSen algún momento se consideró

que las discusiones sobre la crisis climática
¡eran un problema para las generaciones?
venideras o quienes ya vivían en condicio
nes extremas, ahora Europa sufre también.
Los alemanes y los belgas mueren debido
a las inundaciones, y las temperaturas ex
tremas cambian drásticamente a comuru
dadesjenterasen todo el Mediterránea,
Y así llegamos a Glasgow. Se suponía

que este año todos los signatarios de París,
después de evaluar süs avances, volverían
a la mésa listos para aumentar sus ambicio
nes de acción a escala local y, enél caso
de los países más ricos, apoyar a los más
pobres. Pero el dinero queofrecen sencilla
mente no alcanza. Y la decisión del Reino
Unido de 'reducir su compromiso histórico
de ayuda al extranjero del 0,7 % de su
PBI apenas unos mesesrantes dé asumir la
presidencia de la COP envió el mensaje
equivocado.
Mientras tanto, algunas partes del gor

blerno británico parecen estar más centra
das en el espectáculo que en la sustancia
y Estados Unidos y China parecen más de
cididas a provocarse entre sí que a centrar
sus réspecfivas contribuciones en la lucha

contra el calentamiento global. Las tareas
para los dos mayores emisores juntos ge
neran casi la mitad de las émisiones en el
mundo Son claras: Estados Unidos debe
dHT|>ln íspicir&a á hii€*fitarri¡¡sfflkí ri¡
máticoy China debe dejar paulatinamente
de usarél carbón. Ambas cuestiones son
igual de importantes.

Pero, ¿dónde están los europeos? Pocos
gobiernos de la Unión Europea, si es que:
hay alguno, están seriamente involucrados
en términos diplomáticos para recomponer
la Coalición de Gran Ambición, que resul
tó fundamental en París y la Unión Europea
no presiona realmente a Estados Unidos
para que aporte su cuota de los 100,000
millones dé dólares anuales proffjétidos a
los países pobres para ayudarlos a adap
tarséy prosperar.

Para que la COP26 ocupe su merecido
lugar en la historia como el momento en
que el mundo decidió verdaderamente tra
tar de trabajar en conjunto para solucionar
la mayor amenaza que hemos enfrentado,
la Unión Europea debe hacerse oír. Es el
bloque comercial más rico del mundo, la
fuerza diplomática más consolidada, y
un ejemplo del poder de la tolerancia y la
equidad. A menos que desempeñe su pa
pel decisivo, la COP26 fracasará.
Todos,, en todas partei, wissnpfiQia

lemos si la Unión Europea, ¡unto con sus: lí
deres y su maquinaria diplomática, actúan
ahora para evitar él desastre y garantizar
la victoria de una acción climática mun
dial, inclusiva y ambiciosa. Glasgowtiéne
que conseguir dineroy reducciones réalés
de las emisiones. El mundo no puede dar
se el lujo de otro Copenhague,
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Tienen .31 países
códigos tributarios
más competitivos
que el mexicano
El Tax Foundation, una ONG fundada en 1937

y ubicada en Washington, difundió hace un
par de días la octava edición de su Interna
tional Tax Competitiveness Index o ITCI [Indi
ce de Competitividad Fiscal) que, de acuerdo

con lo que anota en su introducción: "... busca medir
hasta qué punto el sistema tributario de un país se ad
hiere a dos aspectos importantes de la política tributa
ria: la competitividad y la neutralidad. Un código tribu
tario competitivo es aquel que mantiene bajas las tasas
impositivas marginales (...) Si la tasa impositiva de un
país es demasiado alta, impulsará la inversión en otros
lugares, lo que conducirá a un crecimiento económico
más lento (...) Según la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE), los impues
tos corporativos son más dañinos para el crecimiento
económico y los impuestos sobre la renta de las perso
nas físicas y los impuestos al consumo son menos dañi
nos. Los impuestos sobre los bienes inmuebles tienen el
menor impacto en el crecimiento".
El ITCI permite comparar los códigos tributarios de

37 países y explica por qué algunos son buenos o ma
los modelos de reforma.
El ITCI 2021 incluye a 37 de los 38 países perte

necientes a la OCDE. No aparece Costa Rica, que en
mayo pasado ingresó a la organización.
Los primeros 10 lugares los ocupan, en orden des

cendente: Estonia. Letonia, Nueva Zelanda, Suiza, Lu
xemburgo, Lituania, República Checa, Suecia, Austra
lia y Noruega.
Estonia ocupa por octavo año consecutivo el primer

lugar "por cuatro características positivas de su sistema
tributario: 1) una tasa impositiva del 20% sobre los in
gresos corporativos que solo se aplica a las ganancias
distribuidas; 2) un impuesto fijo del 20% sobre los in

gresos individuales que no se aplica a los ingresos por
dividendos personales; 3) su impuesto a la propiedad
se aplica solo al valor de la tierra, más que al valor de
los bienes inmuebles o el capital; 4) exime a las corpo
raciones nacionales del 100% de impuestos internos
sobre las ganancias obtenidas en el extranjero".
México, que de 2014 a 2019 ocupó el lugar 32

en el ITCI, bajó al 33 en 2020 y en esa posición apa
rece este año, arriba sólo de Portugal, Francia, Polo
nia e Italia.

Para el Tax Foundation, algunas fortalezas del sis
tema tributario mexicano son: "La tasa del ISR de las

personas físicas sobre los dividendos es del 17.1 %,
por debajo del promedio de la OCDE de 24.1 %; las
corporaciones pueden deducir los impuestos a la pro
piedad al calcular la renta gravable; y permite el trata
miento de último en entrar primero en salir al costo de
inventario". Sin embargo, el sistema tiene algunas de
bilidades: "El tiempo promedio para dar cumplimien
to a los impuestos corporativos y al consumo se estima
en alrededor de 100 horas anuales por cada impues
to; la base del IVA es la más estrecha de la OCDE, con
sólo un tercio del consumo final gravado; México tie
ne una tasa impositiva corporativa superior al prome
dio del 30% (el promedio de la OCDE es del 22.9%)".
Treinta y un países tienen leyes tributarias más com

petitivas que las mexicanas y aun así el presidente An
drés Manuel López Obrador no sólo se niega a
promover una reforma fiscal que cambie la situación,
sino que actúa para alejar del país a los inversionistas
nacionales y extranjeros.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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AMLO y SI ¡m, ¡mal día!i1
Ayer 21 de octubre, fue un mal día

para los dos hombres más podero
sos de México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el ingenie
ro Carlos Slim, dueño de Teléfonos

de México (Telmex).
El presidente de la República hizo comenta

rios sobre la renovación o revocación del título
de concesión de la telefónica mexicana, una de
las empresas del consorcio de telecomunicacio
nes, América Móvil.
Y con ellos, provocó que las acciones de la

empresa, registraran una de sus mayores pérdi
das diarias.

Las acciones de Grupo Carso cayeron 3.6%
en la Bolsa Mexicana de Valores y en Estados
Unidos, las acciones de América Móvil cayeron
2.88%, pero durante la ¡ornada registraron un
retroceso de 3.9%. Fue una mala ¡ornada pa
ra ambos. Para el Jefe del Ejecutivo lo fue por
que al intentar desmarcarse de su evidente cer
canía con el hombre de negocios más poderoso
de México, hizo declaraciones fuera de lugar.
Y para el número uno de América Móvil fue

mal día por las pérdidas que registró en el valor
de los títulos de la empresa.
Todo empezó muy temprano con la voz presi

dencial. No se revocará la concesión de Telmex

pero si se le pedirán más compromisos en bene
ficio de la población como reducción en tarifas
o mayor cobertura de internet, sentenció el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador duran
te su conferencia de prensa mañanera que se

transmite en vivo y en directo por distintos me
dios e internet.

El ¡efe del Ejecutivo respondió a la pregunta
de un reportero durante la conferencia mañane
ra. Con tales declaraciones, parecía que era in
minente el momento en que se tenía que revisar
si se prorroga o revoca el título de concesión de
la empresa de telefonía más importante del país.

Las palabras del mandatario dieron la impre
sión de que el Presidente de México tiene la fa
cultad de revisar y resolver e incluso condicio
nar si amplía o no la vigencia de la concesión
de Telmex.

El presidente López Obrador dijo inclu
so que no tenía problemas de conciencia.
Lo dijo porque de acuerdo con una versión pe
riodística el Presidente de México enfrentaría un
dilema pues le tocaría revisar el título de conce
sión de una empresa que fue privatizada por el
entonces presidente Carlos Salinas de Gortari y,
en su momento, fue severamente criticada por
López Obrador.
Este gobierno no tiene interés por revo

car concesiones, dijo en forma genérica.
Luego se extendió.

"No será difícil si se trata de revisar el plazo,
y se puede retirar o refrendar, que continué. Eso
lo vamos a analizaren su momento, pero no hay
interés en retirar concesiones. Lo que sí vamos a
buscar es que se mantenga un compromiso so
cial". Hasta ahí parecía que el presidente López
Obrador tenía la posibilidad de decidir sobre el
destino de Telmex y que incluso podría condicio

nar la prórroga. En consecuencia vino la caída
en el valor de las acciones de la empresa.

Más tarde el Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT) que encabeza Adolfo Cuevas emi
tió un comunicado para señalar que lo que di
jo el Presidente de México no corresponde a los
hechos ni al marco legal aplicable ya que la so
licitud de prórroga (del título de concesión de Tel
mex) ya fue resuelta y no hay posibilidad de ne
garla. Lo único que está pendiente advirtió el
órgano regulador de las telecomunicaciones es
la entrega del título de concesión, previo estable
cimiento de condiciones por parte del propio
IFT. En otras palabras el órgano autónomo de
jó claro que todo lo relacionado con el título de
concesión de Telmex no es decisión presidencial,
sino facultad del IFT.

El hecho es que la concesión de Telmex ya fue
prorrogada por el IFT desde el año 2016, a 30
años, justo cuando fue el plazo para que se rea
lizara, y el nuevo título de concesión tendrá vi
gencia el año 2026, es decir, 10 años después.

El ex presidente del IFT, Gabriel Contreras, vía
Iwitter explicó que la prórroga se otorgó bajo la
condición de que en el año 2023 el organismo
regulador notificará el proyecto del título y debe
rá ser aceptado por Telmex.

Esto en virtud de que en ese momento (201 ó)
faltaban 10 años para el vencimiento del título y
no podrían anticiparse nuevas condiciones que
debían imponerse.
Telmex está bajo regulación asimétrica y está

siendo regulado por el IFT, como corresponde.
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Liverpool destaca con
sus resultados al tercer
trimestre

pesar del gradual regreso del tráfico de clientes a ¡as tiendas físicas, se ha
mantenido un buen dinamismo en las ventas omnicanal y en el periodo la
participación de ventas digitales fue de 21 por ciento

Nos erpaontrarripsen plena temporada d®
reportes al tesa» trimestre del año en don
dejos riSultados ojoS) han dado a GCfio
céf Son mixtos y dependen en gran medida
de la industria en cuestión y de la base de
comparación del mismo trimestre del año
¡asteria infliatesasBpBrbt patencia de? La
pandemia.

Dentro de las empresas que han dado a
conocer sus resultados, tenemosa Liverpool,
la cual, al enfrentar una base de compara
ción baja, reportó un crecimiento en yentas
totales de 1 8.3% a/a. Dentro de este creci
miento destacó el alza de21.9% en los in
gresos comerciales en sy comparación con
el tercer tri mestre de 2020.

Cabe destacar que;; a pesar de ser favo
recido por una baja base de comparación,
al comparar los ingresos;carneábales contra
aquellos obtenidos en el tercér trimestre de
2019, el crecimiento:fue de 8,7 por cieñtó,

Esto fue: Una buena señal para la emptei
y eaia / ssstfií* pues rsf léj<3 M N*j£3 »

namismo por parte del consumidor y una
mayor adaptación a la nueva realidad, así
como la resllieocia que resultó en un mayor
nivel de ventas para las empresas,

incluso, dentro del mismo sector comer
cial, hay disparidades. Por una parte, las
empresas del sector autoservicios enfrentan
una base de comparación alta, ya que las
compras de pánico impulsaron los niveles de
venta generando crecimientos récord en las
ventas mismas tiendas ¡aquellas con más de
,yn año de operación), mientras que, es el
sector departamental séeñfrenfá una base
de comparación mjíy baja ya que las tifír
das físicas permanecieron cerradas en &) to

talidad por un tiempo prolongado.
Ante esta realidad, las empresas se adap

taron de manera relativamente rápida a una
nueva forma de Vénta con la| ventas éñ lí
nea las cualés, aunque yo éxistían, aún re
presentaban una baja proporción dentro de
las ventas totalesy hoyen día se ha converti
do en una forma importante de compra den
tro de los consumidores,
•A pesaHelHaduawrescHel tófiaBd#

clientes a las tiendas físicas se ha manteni
do un buen dinamismo en lasventas omni»
canal. Durante el tercer trimestre:de 2021, la
partid pación de ventas digitales füe de 21 %
y las ventas en las Liverpool crecieron en 7%
comparado con el tercer tri mestre de 2020.
Lü «tojo M spadsiTeí ni s eficisf

les. El costo de un envío desde las tiendas es
ahora 70% menor que al inicio de la pande
mia, con un ffempo menor en 40 por ciento,

Empresasicomc) Liverpool se han adapta
do a un :ñi##entorno con un mejor mane
¡o de stis inventarios, lo que les permite tener

una menor actividad logrando así mantener
sus márgenes de rentabilidad.

Asimismp, la inversión en innovaciones
tecnológicas hace más atractiva la experiét!;
éia de compra para los clientes a la vez que
Idg® míJfes ef¡cielí®¡as;®ft bs q38f cid Ci
nes, aumentando los rf%etes de rentabilidad.

Se sabe que¡ a nivel mundial hay presfo
nés^en la cadena de Suministro y esto ha he
cho que se presenten retrasos en la entrega
de mercancía para Liverpool desde septiem
bre de 2020 esperando que esto se extien^
da hasta mediados de 2022, sin embargo,
la empresa considera que. tiene listo su inven
teri«para H tapasA dhfin de añ®f»r.ta
que no debería haber faltantes ni mayores
presiones en costos.

Si bien la pandemia trajo momentos de
incertidumbre y de una importante pérdida
de ingresas, también trajo aprendizajes y
mañeras nuevas de operar que han servido
para posicionar un nuevossecter comercial
hacia las nuevas, necesidades del futuro.

is.3%
CRECIERON

las yentas
año/año efe
Liverpool, dé

a@y©rdo: con lo
reportado a la

Bolsa Mexicana
de Valores,

¿1%
CRECIERON

las Véntas
digitales de la

empresa.

Liverpool
registró un
incremento en

sus ventas y
reflejó un mayor
dinamismo del
consumidor.,®®
íBhivo p
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Las subestimaciones
de los diputados
Si rio atinan en las estimaciones bási

cas del comportamiento macroeco
nómico del país, todo el resto de los
cálculos de ingresos estarán equivoca
dos, pero quizá esa sea la idea.

Mientras más fallen las estimaciones conside
radas por el Congreso, más se justifica que el
gobierno federal pueda meter mano para co
rregir las pifias en el gasto público.
La discusión en San Lázaro del paquete de

ingresos se centró en las propuestas de la incor
poración de los jóvenes de 1 8 años al Regis
tro Fiscal y la limitación de las deducciones de
las personas físicas de los donativos que hagan
a las organizaciones altruistas de la sociedad.
Horas y horas de discusión para que prác

ticamente no se cambiara nada y con ello de
jaron poco tiempo para una aprobación fast
track de la Ley de Ingresos y de la Ley Federal
de Derechos.

La estimación de incremento del Indice Na

cional de Precios al Consumidor del 3.4% pa
ra todo el 2022, si bien está en línea por aho
ra con los cálculos de los analistas privados, es
un hecho que subestima las presiones inflacio
narias que amenazan con extenderse en todo
el mundo.

Ya está superada la discusión sobre la tempo
ralidad de las presiones en los precios, lo que
sigue es ver el impacto que tendrá en la forma
ción de precios los incrementos en los energéti
cos y materias primas que hoy vemos.

Pecan de optimistas con el nivel estimado de
producción de petróleo de Pemex, de 1.8 millo
nes de barriles diarios, pero se desquitan con la
subestimación del precio en apenas 55.1 dóla

res por barril. Pero bueno, este es el precio más
difícil de calcular porque depende de las situa
ciones más extrañas para su fijación, así que es
mejor ser conservadores.

El tipo de cambio también es un volado, ubi
carlo en 20.30 pesos al cierre del próximo año
es un buen deseo al que, por cierto, poco con
tribuye el gobierno con sus intentonas de con
trarreformas como la energética y próximamen
te la electoral.

Pero aquello de crecer a 4.1 % el próximo
año está por ahora más del lado de la imagi
nación que de una estimación sensata. Se cre
yeron que el posible 6% de rebote del Producto
Interno Bruto (PIB) este año es gracias a su trans
formación y no a un rebote desde ese sótano
de 8.5% en el que cayó el PIB el año pasado.

Las inversiones no fluyen en México por el
ambiente de desconfianza, el sector exporta
dor tiene cuellos de botella en la proveeduría,
la energía y la logística, y el mercado interno
muestra ímpetu sólo para recuperar el nivel per
dido el año pasado.

Si fallan los cálculos básicos, fallan las estima
ciones de ingresos y con eso habría menos recur
sos para el gasto. Y como ya ha crecido mucho
la deuda pública, la salida son los recortes dis
crecionales del gasto público que, en el nombre
de la austeridad, acaban por afectar la inver
sión en infraestructura y gasto social que no es
tén directamente relacionados con los proyectos
asistencialistas y faraónicos del actual gobierno.

Falta la mano de los senadores en todo ese

paquete de ingresos, pero la apuesta se inclina
más hacia la obediencia que a la congruencia.
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Privatizar ganancias, socializar pérdidas
Diccionario de eufemismos neoliberales £
'Apertura acotada", "desinversión"...

CARLOS FERNANDEZVEGA

• CUÁL FUE LA prisa y el objetivo de la
¿política privatizadora del régimen neo

liberal? El presidente López Obrador lo
abrevió en una frase: socializar pérdidas
y privatizar ganancias, siempre con el

propósito de "saquear, hacerse 'grandes' con
la riqueza mal habida, nada más que pomposa
mente a eso se le llamó política económica o tie
nen otros eufemismos para esconder lo que en
realidad es robo; hablan de 'desincorporación'
de empresas no estratégicas; eso lo usaron mu
cho para la privatización, o abrir el mercado o
promover la inversión extranjera, pero eso sólo
lo utilizaron para sacar beneficios personales, de
grupos. No se ayudó al país, lo arruinaron".

ANDRÉS MANUEL TOCÓ un punto impor
tante: cómo utilizaba los eufemismos el régimen
neoliberal, lo que algunos consideran muy crea
tivo, porque los tecnócratas se esforzaron en pri
vatizar velozmente y al por mayor sin manejar
la palabra privatización. Inventaron todo tipo
de términos y calificativos, se exprimieron las
neuronas, para evitar por obvio que resultara
el objetivo la palabra real: privatización.

FUE TAL SU imaginación que crearon el Diccio
nario de eufemismos tecnocráticos (DET), en el
que incluyeron centenas de términos cada vez
más rebuscados y pendejos para que la palabra
privatización no existiera, por mucho que en
los hechos el régimen neoliberal, con sus seis
gerentes en Los Pinos, privatizó prácticamente
todo (y lo que no, por falta de tiempo) en bene
ficio del grupúsculo de siempre, el cual, como
subraya López Obrador, se quedó con todas las
ganancias y a los mexicanos "transfirió" todas
las pérdidas, que no fueron pocas.

POR ESA VIA eufemística se fue todo, se des
manteló el aparato productivo y la infraestruc
tura del Estado; se fortaleció el grupúsculo de
poder económico que compartía el pan y la sal
con el poder político, para que al final de cuentas
el segundo dependiera del primero. Entonces,
¿qué sería de las fortunas de ensueño amasadas
por los barones autóctonos marca Forbes sin las
privatizaciones, concesiones, "asociaciones es
tratégicas", contratos de obra pública, etcétera,
etcétera, sin olvidar la catarata de dinero que les
representó la devolución de impuestos y demás
gracias fiscales por cortesía del régimen neolibe
ral? Es cuestión de hacer sumas y restas.

A LO LARGO de casi cuatro décadas el DET ilus
tró a los mexicanos. Por ejemplo, la petroquímica
estratégica (exclusiva del Estado) no fue privati
zada por los neoliberales; simplemente la "recla
sificaron" para que el capital privado le clavara el
colmillo a ese sector, y el resultado fue desastroso.

ENTRE 1991Y1992 Salinas de Gortari no repri
vatizó la banca; sólo "democratizó el capital", y
sus beneficiarios exprimieron y reventaron las
instituciones financieras. Por cortesía de Zedillo,
el tiradero ¡legalmente fue "traspasado" a los
mexicanos (víaFobaproa), quienes en 26 años
han pagado alrededor de un billón de pesos por
el chistecito y aún deben otro tanto.

EL PROPIO SALINAS decidió "coinvertir" en
el sector carretero: otorgó más de 50 concesio
nes para los empresarios de siempre, pero éstos
hicieron lo mismo que con los bancos. De nueva
cuenta, Zedillo los "rescató", sólo para que Fox
les regresara esas concesiones, y algunas más.
Los mexicanos siguen pagando los platos rotos.

EL MARIGUAÑERO "RESCATÓ" (con recur
sos públicos) a un grupo de ingenios azucareros
privados; una vez "saneados", regresaron a sus
propietarios, como parte de la "participación
acotada" en el sector, no sin antes celebrar "la
venta del siglo" (BanamexCitibank), libre de
impuestos, que no extranjerizó al sistema finan
ciero, lo "globalizó".

FOX Y CALDERÓN inventaron los "contratos
múltiples" y de "riesgo compartido" para que los
privados sacaran jugo al negocio del gas natural
(con Repsol a la cabeza), mientras permitían la
"participación conjunta" de empresas (sobre todo
trasnacionales) en energía eléctrica. Y Peña Nie
to... bueno, ya sabemos qué barbaridades hizo.

Las rebanadas del pastel

EN FIN, EL acervo es inagotable, pero para
calentar motores favor de anotar los siguientes
eufemismos tecnocráticos (todos sinónimos de
privatización): "participación conjunta", "plura
lismo económico", "modernización", "desincor
poración", "desinversión", "permiso limitado",
"coinversión", "capital complementario", "aper
tura acotada", "acompañamiento", "liberaliza
ción", "cogeneración", "transición energética",
"apertura regulada", "renta compartida", etcé
tera. Pero el resultado fue el mismo: privatizar
ganancias, socializar pérdidas.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Términos para esta edad depredadora y (quizás)
de salvaciónsuperación // Foster y Clark proponen
la tríada: Antropoceno, Capitaliano, Comuniano
JULIO BOLTVINIK

COMO REACCIÓN A mi comentario (en
la entrega del 15/10/21) sobre la "polé
mica" entre el nombre más adecuado
para nuestra época entre Antropoceno
o Capitaloceno, Alvaro de Regil, funda

dor y director ejecutivo de La Alianza Global Jus
Semper, me envió el enlace a "El Capitaliano. La
Primera Edad Geológica del Antropoceno", (https://
www.jussemper.org/Inicio/Recursos/Info.%20econ/
Resources/JBellamyFoster+BClarkElCapitalinia
no.pdf) de Foster y Clark (FC). El texto en inglés fue
publicado en el número de septiembre de 2021 de
Monthly Review (MR) la gran revista que fundaran
Sweezy y Huberman. John Bellamy Foster (editor
actual de MR) y sus coautores son líderes indiscu
tibles del pensamiento crítico en materia de socio
logía ambiental y de análisis del capitalismo. Hoy
narro sus ideas en este escrito que empieza así:

"EN LA ACTUALIDAD, la Tierra se sitúa oficial
mente en el Eón Fanerozoico, la Era Cenozoica,
el Periodo Cuaternario, la Época Holocena (que
comenzó hace 11,700 años) y la Edad Meghalayana
(la última de las edades del Holoceno que comenzó
hace 4,200 años). El argumento actual de que el pla
neta ha entrado en una nueva época geológica, la del
Antropoceno, se basa en el reconocimiento de que el
cambio del sistema Tierra representado en el registro
estratigráfico se debe ahora principalmente a las fuer
zas antropogénicas. Esta idea ha sido ampliamente
aceptada por la ciencia, pero aún no ha sido adop
tada formalmente por la Comisión Internacional de
Estratigrafía de la International Union of Geological
Sciences, lo que significaría su adopción oficial por
toda la ciencia. Bajo el supuesto de que el Antro
poceno será pronto designado oficialmente como
la época actual de la Tierra, queda la cuestión de la
edad geológica con la que comienza el Antropoceno,
después de la última edad del Holoceno, la Meghala
yana. Adoptando la nomenclatura estándar para la
denominación de las edades geológicas, proponemos
el término Capitaliana como el más apropiado para
la nueva edad geológica Antropocena, basándonos
en el registro estratigráfico, y ajustándonos al pe
riodo histórico que los historiadores ambientales
consideran que comienza alrededor de 1950, tras la
2 Guerra Mundial; es decir, el auge de las empresas
multinacionales y el desencadenamiento del proceso
de descolonización y desarrollo global."

FC ARGUMENTAN QUE, a partir de la V detona
ción nuclear en 1945 y de la edad sintética iniciada
en la década de 1950, la humanidad emergió como
una fuerza capaz de afectar masivamente a todo el
Sistema Tierra a una escala geológica. "La desig
nación déla ls edad geológica de la época Antropo
cena como la Edad Capitaliana es, en nuestra opi
nión, crucial porque también plantea la cuestión
de una posible 2 edad geológica del Antropoceno".
Añaden que, excepto si se produjera un evento de
extinción del Antropoceno y del Cuaternario, "las
condiciones socioeconómicas que definen la edad
Capitaliana tendrán que dar lugar a un conjunto de
relaciones socioeconómicas radicalmente transfor
madas, y en efecto a un nuevo modo de producción
humana sostenible, basado en una relación más
comunitaria de los seres humanos entre sí y con
la tierra". Y concluyen: "proponemos que esta ne
cesaria (pero no inevitable) edad geológica futura
que sucederá a la Edad Capitaliana mediante una
revolución ecológica y social se denomine Comu
niana, derivada de comunal, comunidad y bienes
comunes". Para abordar la controversia entre los
nombres Antropoceno y Capitaloceno narran la
historia del primer término, que se remonta a la
década de 1920 en la URSS, aunque su uso actual
está ligado a Paul J. Crutzen, quien usó el término
en febrero de 2000 en Cuernavaca, y a quien le fue
otorgado el Premio Nobel de Química por su estu
dio del adelgazamiento de la capa de ozono. Esta
designación reflejó desde el principio, un sentido
de crisis y transformación en la relación humana
con la Tierra. Como declararon Crutzen, Steffen y
McNeill años después "El término Antropoceno...
sugiere que la Tierra ha dejado ya su época geoló
gica natural, el actual estado interglaciar llamado
Holoceno. Las actividades humanas se han vuelto
tan omnipresentes y profundas que rivalizan con
las grandes fuerzas de la Naturaleza y están empu
jando a la Tierra hacia la térra incógnita planetaria.
La Tierra está pasando rápidamente a un estado
menos diverso biológicamente, menos boscoso,
mucho más cálido y probablemente más húmedo y
tormentoso". Prosiguen: "Tal vez la mejor manera
de entender los cambios provocados por la Época
Antropocena, tal y como los describe la ciencia,
sea en términos de una 'fractura antropogénica' en
la historia del planeta, de manera que los efectos
socioeconómicos de la producción humana hoy en
día en gran medida en forma de capitalismo han
creado una serie de fracturas en los procesos bio
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geoquímicos del Sistema Tierra, cruzando umbra
les ecológicos críticos y límites planetarios, con el
resultado de que todos los ecosistemas existentes
en la Tierra y la propia civilización industrial están
ahora en peligro. Al señalar la Época del Antropo
ceno, los científicos naturales han subrayado un
nuevo climaterio en la historia de la Tierra y una
crisis planetaria a la que hay que hacer frente para
preservar la Tierra como un hogar seguro para
la humanidad". De acuerdo con FC el promotor
del término Capitaloceno como alternativa al de
Antropoceno fue el historiador del medio ambiente
y teórico ecológico históricomaterialista Andreas
Malm, quien sostiene que "el Antropoceno, como
nombre de una nueva época en la escala de tiempo
geológico, es una 'abstracción indefendible', ya
que no aborda directamente la realidad social del
capital fósil. Así, propone remplazar Antropoceno
por Capitaloceno, y desplazar la discusión de una
geología de la humanidad a una de la acumulación
de capital". Comentan FC:

"SIN EMBARGO, ESTO se enfrenta a varios proble
mas. El término Antropoceno ya está profundamen
te arraigado en las ciencias naturales, y representa
el reconocimiento de un cambio fundamental en
la historia humana y geológica que es fundamental
para entender nuestro periodo de crisis ecológica
planetaria. Más importante aún, aunque es cierto
que el Antropoceno fue generado por el capitalismo

en una determinada fase de su desarrollo, la sustitu
ción del nombre Capitaloceno por el de Antropoceno
abandonaría una visión crítica esencial encarnada

en este último. La noción del Antropoceno, tal y
como la delimitan las ciencias naturales, representa
un cambio irreversible en la relación de la humanidad

con la Tierra. No se puede concebir una civilización
industrial en la Tierra a partir de este momento en
el que la humanidad, si es que va a seguir existiendo,
ya no sea la principal fuerza geológica que condiciona
el Sistema Tierra. Éste es el significado crítico del
Antropoceno. Sustituir el término Capitaloceno por
el de Antropoceno sería borrar esta comprensión
científica fundamental. Es decir, aunque se supere el
capitalismo... este límite fundamental permanecerá.
La humanidad seguirá operando en un nivel en el
que la escala de la producción humana rivalizará con
los ciclos biogeoquímicos del planeta, y de aquí que
la elección sea entre el desarrollo humano insosteni

ble y el desarrollo humano sostenible. No hay vuelta
atrás (salvo mediante un choque civilizatorio y una
muerte masiva) a una época en la que la historia hu
mana tuviera poco o ningún efecto sobre el Sistema
Tierra".

CONTINUARÉ NARRANDO EL análisis de las
edades Capitaliana y Comuniana de este texto.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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¿ Ya está preparado México para tener una
Presidenta?// Sheinbaum, Tatiana, Nahle
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
habló esta semana de que el can
didato o la candidata de Morena
a sucederlo en Palacio Nacional
surgirá de encuestas. El sondeo de

esta semana plantea dos preguntas: 1. ¿Ya está
maduro México para tener a una mujer como
presidenta? y 2. Si tu respuesta fue sí, ¿por
quién votarías?

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 2 mil 203 personas. En Twitter,
566; en El Foro México, 500, y en Facebook, mil
137. El conteo fue hecho con la aplicación Sur
veyMonkey.

Twitter

MÉXICO SIEMPRE HA estado preparado para
ser gobernado por las mujeres, es el machismo
el que no ha reconocido esa realidad.

@pedropreciadon /Guadalajara

NO PIENSO QUE sea fácil, pues el país aún es
machista. Sin embargo, es posible. Eso sí, tendrá
que ser alguien mucho muy inteligente y hábil
para llevar adelante su proyecto de gobierno.
Por ello la lista se reduce drásticamente.

@Huitzi47/CDMX

CLAUDIA SABE GOBERNAR y está muy com
prometida con un proyecto de izquierda y daría
una continuidad a 100 por ciento de la transfor
mación.

@Pelusita /Nuevo León

TENEMOS V/\RIAS MUJERES que pueden ser
presidenciables. Pero me inclinó por Tatianita,
inteligente e incorruptible y gran luchadora
social, como su difunto padre Maquío Clouthier
y nuestro presidente López Obrador. Sería una
gran representante de nuestra nación.

@jorgegornezrguez /Morelia

ROCÍO NAHLE HA trabajado mucho para
lograr el éxito de la política energética del presi
dente López Obrador.

@alexroda80 /Tlajomulco, Jalisco

SI NO PUEDEN reconocer el valor del trabajo
de la mujer, ya que tienen menores salarios tanto
en el sector privado como en el público, menos
van a reconocer que tiene capacidad para dirigir
un país. Estoy convencido que ellas harían una
excelente conducción en la presidencia.

@NaborFelix/Edomex

Facebook

NOS MERECEMOS UNA mujer inteligente y
de principios dirigiendo este país. Y eso sólo lo
tiene la hija de Maquío.

Tonantzin Domínguez/CDMX

ES TIEMPO DE apertura y de tener ya a una
mujer en la Presidencia y nadie mejor que Clau
dia Sheinbaum para continuar la obra emanci
padora. Todos con Claudia.

Pablo Sergio Carranza /Playa del Carmen

ME ENCANTARÍA VER a una mujer con las
capacidades de Clouthier o Sheinbaum de presi
denta de este país, pero por desgracia seguimos
hundidos en el machismo y no estamos listos
para valorarlas. Utópicamente, pienso que es el
paso que debería seguir después de AMLO.

Judith Márquez Gutiérrez/CDMX

A EXCEPCIÓN DE Margarita Zavala y Maru
Campos, las restantes harían un excelente papel.
Aunque creo que hay mucha misoginia en el país.

Odra Orozco/Guadalajara

EN CUANTO A las mujeres nadie como la doc
tora Claudia para seguir la transformación del
país que ahorita encabeza el mejor presidente
que hemos tenido en mucho tiempo, AMLO.

Leticia de la Rosa /Edomex

El Foro México

LA CLASE POLÍTICA sigue con la inercia de
gobiernos pasados. Creo que debemos seguir apo
yando cambios, con gente preparada y honesta.

Marco Antonio Flores López /Edomex

CULTURALMENTE SIEMPRE SE discrimina
a la mujer; sin embargo, somos capaces de or
ganizar y sacar adelante los proyectos que nos
proponemos, la clave es que nos rodeemos de
excelentes asesores.

@Pilar Hernández/CDMX

DESDE HACE YA más de 40 años México está
maduro para tener una mujer en el Ejecutivo
federal. Ahora está mejor preparado y creo que
es el momento de que Sheinbaum sea nuestra
presidenta.

Felipe Gutiérrez/CDMX

DEFINITIVAMENTE ESTAMOS LISTOS para
una mujer en la Presidencia. Esto permitiría
seguir con los pasos trazados por nuestro presi
dente López Obrador. Basta de corrupción.

José Rodolfo García Nava /Texcoco

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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¿Ya está maduro México para Si tu respuesta fue sí,
tener una presidenta? ¿por quién votarías?

Rocío NahleNo
1%

Margarita Maru Campos
1%Zavala

1%

2 mil 203 participantes 2 mil 203 participantes
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Me refiero a la Miscelánea Fis

cal, MF, que, junto con los
Criterios Generales de Po

lítica Económica, la Iniciativa de Ley
de Ingresos de la Federación y el Pro
yecto de Presupuesto de Egresos de
la Federación, forman el Paquete Eco
nómico, que año tras año presenta el
Ejecutivo para que lo analice, discuta y
modifique el Legislativo, determinan
do cómo y cuánto ingreso obtendrá el
gobierno, y cuánto, en qué, para qué
y cómo gastará el gobierno. El Ejecu
tivo propone y el Legislativo dispone,
pudiendo disponer, si el grupo políti
co del Ejecutivo tiene la mayoría para
ello, lo que el Ejecutivo propone.

Centro la atención en la MF, en las disposi
ciones que, en materia de impuestos, presenta
todos los años la SHCP, con la intención de mo
dificar las leyes tributarias, todo lo cual es la
muestra más clara de que no hemos sido capaces
de formar un sistema tributario correcto, razón
por la cual año tras año hay que modificarlo, lo
cual genera inseguridad entre los contribuyentes,
tanto personas físicas como morales, lo cual le
resta competitividad al país, que es la capacidad

para atraer, retener y multiplicar inversiones
directas, de las que dependen la producción de
bienes y servicios, la creación de empleos, y la
generación de ingresos, empleos e ingresos de
los que depende el bienestar de las familias.

En México el contribuyente nunca sabe, a un
plazo mayor de doce meses, qué impuestos y a qué
tasas va a pagar, y no lo sabe porque todos los años
existe la posibilidad de la MF y, por lo tanto, de
cambios en los impuestos, que podrán ser menores,
inclusive favorables para ciertos grupos de contri
buyentes, pero que de todas maneras generan inse
guridad, restándole competitividad a la economía.

En México basta y sobra que el Ejecutivo pro
ponga cobrar más impuestos y que el Legislativo
lo disponga, para que el contribuyente tenga que
entregarle al recaudador una mayor parte del pro
ducto de su trabajo, que en eso consiste el cobro de
impuestos: en obligar al contribuyente a entregarle
al recaudador parte del producto de su trabajo, lo
cual, si aceptamos que la persona tiene derecho al
producto íntegro de su trabajo, resulta cuestiona
ble, por lo que hay que encontrar la justificación
correcta al cobro de impuestos (aquí mi punto de
vista al respecto: https://relial.org/biblioteca/libro/
propiedadprivadacondiciondeposibilidaddel
ejerciciodelalibertadindividual).

En México la discrecionalidad del gobierno a
la hora de decidir qué impuestos cobrar, a qué
tasa y a quién, es total, lo cual quiere decir algo
muy grave: que el derecho de propiedad sobre
nuestros ingresos no está, ni plenamente recono
cido, ni puntualmente definido, ni jurídicamente
garantizado. La MF es muestra de ello, y ello es
muestra del Estado de Chueco.
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IN
VER
SIONES
ENCUENTRO

Trabajo y Concamin
intercambian ideas

Nos contaron que hace unos
días la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, se reu
nió con el titular de la Confe
deración de Cámaras Indus

triales, José Abugaber. Bus
can mejorar el desarrollo de las
y los empresarios y colabora
dores de la industria mexica

na, ahí expusieron sus preocu
paciones y áreas donde pueden
colaborar de manera más clara.

MÉXICO

Llegará directora
general en Daimler
Nos entramos que Félix Adler
dejará de ser, a partir del 1 de
noviembre, el director general
de la automotriz Daimler Mé

xico (propietaria de Mercedes
Benz). Será sustituido por Ma
ría Isabel Peña Malagón, actual
gerente de Finanzas Corpora
tivas y Mercado de Capitales.
Adler regresará a Daimler AG
en Alemania para asumir una
nueva responsabilidad.

TRANSTELCO HOLDING

Extienden plazo en
compra de Maxcom
La fecha de vencimiento de la

oferta pública que hizo Trans

telco Holding para adquirir
Maxcom Telecomunicaciones

se aplazó al 5 de noviembre. El
acuerdo era la adquisición de
276.5 millones de acciones de

firma mexicana a 2 pesos con
20 centavos cada una y debía
concretarse tras 20 días hábi
les, plazo que venció ayer.

EXPANSIÓN

Ferretería digital
anuncia inversión

Tul, la aplicación de materia
les de construcción de América

Latina, llegó a México en abril
pasado y ya anunció el inicio de
su expansión en el país, para lo
que invertirá 20 mdd al cierre
de este año. Busca construir y
ampliar centros logísticos en
Ciudad de México y Guadala
jara, y llegar a Tolucay Puebla.

APOYO VERDE

Dan préstamo por
15 mdd a Mercader

Quienconsiguiófinanciamien
to fue la firma especializada en
soluciones financieras Merca

der Financial por 15 mdd del
Eco Business Fund. El crédito
le ayudará en sus planes de ex
pansión y crecimiento y ser
virá para que evalúe prácticas
sostenibles en los préstamos
en agricultura, acuacultura, sil
vicultura y turismo sostenible.
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Perspectivas de
los mercados
hacia in de año

A pesar de que falta menos de
dos meses y medio para que
termine el año, la perspectiva

de los mercados en este breve tiempo se di
ficulta por varios motivos. En primer lugar,
la pandemia sigue preocupando, sobre todo
en algunos lugares donde han surgido nue
vas variantes de la cepa original del covid19.
Hasta alio ra no parece ser una amenaza seria;
sin embargo, es tal el desconocimiento de este
virus que los países no deben baj ar laguardia.
Además, es un problema tener que reconocer
que hay porcentajes elevados de ciudada
nos que no quieren vacunarse por distintos
motivos; estos pueden ser religiosos, políti
cos o producto de una profunda ignorancia,
pero el hecho real es que se calcula entre 29
y 30% de la población mundial se resiste a
aceptar la vacuna y sus beneficios.
En más de carácter económico, lo que más

preocupa es la inflación; están muy divididas
las opiniones sobre si este fenómeno es tem
poral, como sugiere Jerome Powell, presi
dente de la Fed, o es estructural. Es importan
te agregar que si la temporalidad tiene un ho
rizonte demasiado largo la perspectiva es más
negativa que si este paréntesis fuera corto. La
verdad, la moneda está en el aire, los últimos
datos indican que la inflación no quiere ceder,
y la presión alcista sobre el petróleo y sus de
rivados no augura una mej oría a corto plazo;
el remedio está, por un lado, en la reducción
de los estímulos monetarios que aún tiene en
proceso laFed, y que todos esperamos empie

cen a disminuir tan pronto como en noviem
bre, pero —aunque aún quedan muchos me
ses sin que la tasa de interés se pueda mover
hacia arriba—, en la medida en que los escena
rios de inflación empeoren, la expectativa de
cambio de ciclo se hará más evidente.

Otro elemento, que al principio no se le
daba importancia y que ahora cada vez tie
ne más relevancia, es la situación que atra
viesan las disrupciones de los procesos in
dustriales en sectores clave en el mundo; el
desconcierto de las cadenas de producción,
los incrementos en los costos de transporte
(en especial através de contenedores, donde
se mueven las mayores cargas del comercio
internacional), son un gran tema que ayuda
a presionar el alza en los precios y a calentar
los índices de inflación mundiales.
Lo anterior se sufre en casi todo el mundo

occidental. EU, Europa, China, Japón, etc. han
sido víctimas de las presiones inflacionarias;
hasta México lo está viviendo en carne propia,
baste decir que este año nuestros niveles de
inflación terminarán cercanos a 6.5%, cuan
do en EU estarán cerca de 5%, y en Europa en
3.5%; sin embargo, a pesar de lo anterior, no
sotros somos moderadamente optimistas de
que los mercados accionarios alcanzarán de
nuevo los máximos históricos que se tocaron
en agosto impulsados por los buenos resul
tados de las empresas al tercer trimestre del
año; como ejemplo, de de las 500 empresas
que representan el Standard & Poor's 500, y
que ya han reportado, más de 80% ha repor
tado utilidades de cerca de 30% por encima
del año pasado.
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De la mano para
inclusión inanciera

Los análisis de Mastercard y FIS
revelan que 80 por ciento de las
pymes en México utilizó la op

ción digital para hacer prosperar su negocio
durante la pandemia, y 60 por ciento aseguró
que continuarápor este camino. Además, cua
tro millones de mexicanos que nunca habían
hecho compras digitales, lo hicieron entre
abril de 2020 a marzo de este año, y el merca
do crece. "Nuestra visión estratégica es incluir
financieramente a más pymes y usuarios con
mej ores soluciones y de la mano para satisfa
cer necesidades".

El acuerdo entre las dos empresas es preci
samente fortalecer la inclusión financiera, el
ecosistema financiero, la competitividad y la
innovación para sacarle provecho a la alianza
que tendrá una duración de siete años, cen
trado en los mercados de México, Colombia,
Perú, República Dominicana y Costa Rica
(equivocadamente publiqué en la pasada en
trega Puerto Rico).
Laura Cruz, country manager de Master

card México, destacó que "las recomendacio
nes para quienes nos hablen serán integrales
y fáciles de ejecutar, incluso para sus clientes.
Aescalamundial, el reto en Mastercard es im
pulsar a 250 millones de nuevos usuarios en
los siguientes cinco años; en México vamos
por ocho millones. Buscamos que 50 millones
de pymes en todo el mundo estén incluidas en
el sector financiero y que al menos 24 millo

nes sean lideradas por muj eres".
Anderson Lucas, director paraLatinoamé

rica de FIS, apuntó que el objetivo es ofrecer ac
ceso asolucionesfinancieras en poblaciones le
j anas que incluso utilizan centros convenciona
les parausar internet. "Tenemos respuesta para
cualquier plataformay soluciones ala medida;
el reto es importante porque 53 por ciento de la
población no estábancarizaday hay confianza
en reducir labrecha con Mastercard".

Los dos empresarios están entusiasma
dos, reconocen sus propias capacidades para
enfrentar retos financieros y tecnológicos, y
saben que su alianza es inédita para Latinoa
mérica. Las pymes urbanas y no urbanas, y las
instituciones financieras, ya tienen una nueva
opción eficiente en costos y digital.

Cuarto de junto
Ayer se presentó en el auditorio Jus Semper Lo
quitur de la Facultad de Derecho de la UNAM el
libro Obligaciones Civiles, del doctor Joel Chi
rino Castilloydesu hijo Juan Antonio Chi
rino Spung. De las pocas reuniones presencia
les... Arturo Pérez Behr, presidente de Grupo
Logix, está dentro delrankingde los800 empre
sarios más importantes en el noroeste de Méxi
co por impulsar su comunidady reinventar ope
raciones de logística aduanal También aparecen
Isaac Moisés Abadi, de Grupo Abadi; Gilber
to Fimbres, de Femco /Calimax; Jorge Hank
Rhon, de Grupo Caliente, y Gustavo Vildó
sola, de Mexicana Logistics... Hoy estarán fun
cionarios de Hacienda en el Senado para hablar
sobre la Ley de Ingresos, o»
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El agujero negro para fiscalizar
Sin tratarse de una reforma tribu

taria, la Miscelánea Fiscal para el
cuarto año del gobierno del presi
dente López Obrador ha despena
do los más profundos desencuen

tros. Desde la Secretará de Hacienda y des
de el Servicio de Administración Tributaria se
ocuparon durante muchos meses en indagar
cuáles eran las ventanas de oportunidad pa
ra recuperar impuestos que, históricamente,
habían permanecido en un agujero negro. Y
más allá de una figura retórica, les cuento que
sí, en efecto, en el SATel gobierno federal que
impulsa la llamada Cuarta Transformación
encontró un abultado grupo de expedientes
que iban desde créditos fiscales por sancio
nes administrativas hasta ios ominosos perdo
nes fiscales, La mala noticia es que muchos de
ellos eran incobrables porque "alguien" tuvo
la ocurrencia de enviarlos a ese mundo para
lelo para que se extraviaran o para que fueran
menos visibles. Por ello, en el SAT el comba
te a la corrupción en Jas oficinas regionales
fue una de Jas tareas más importantes que
se impuso Raquel Buenrostro, Una vez más,
para diseñar la controversia! Miscelánea Fis
cal, se usó la Ley de Pareto (80/20], En otras
palabras, la SHCP y el SAT encontraron pa
trones mediante los cuales los contribuyen
tes  personas morales y físicas  diseñaron
y encontraron durante décadas ios caninos
para no pagar impuestos. Así, encontraron,
por ejemplo, que en México el sector farma
céutico paga tasas tributarias de entre las más
bajas del mundo. Así que espere usted muy
pronto noticias de una mayor fiscalización a
este sector que, además, ha aprovechado re
cursos del estado para sus "investigaciones"

y desarrollos. Pero volviendo a la Miscelánea,
en la SHCP y en el SAT se encontró que per
sonas físicas ''donaban" recursos para causas
altruistas para deducir impuestos. Muchas de
ellas, sin embargo, encontraron en ese pecu
liar altruismo algunos caminos para seguir
generando negocios a través de una extrac
ción de renta que le corresponde a las arcas
públicas. Por ahora, las personas morales que
realizan donativos, incluso, los gobiernos es
tatales y municipales están a salvo en el terre
no de la deducibilidad. Sin embargo, sabemos
que en las entidades hacendarías del gobier
no no dejarán de observar aquellos patrones
que resulten extrañamente convenientes pa
ra los altruistas. En fin, la Miscelánea Fiscal
seguirá bajo los reflectores. Le cuento que las
comisiones unidas de Hacienda y Estudios Le
gislativos Segunda del Senado de la Repúbli
ca se declararon en sesión permanente para
analizar, discutir y  en su caso— aprobar los
dictámenes de la Ley de ingresos de la Fede
ración, la Ley Federal de Derechos y la Misce
lánea Fiscal para el ejercicio fiscal 2022. Se
rá el presidente de la Comisión de I Jacienda,
Alejandro Amienta, quien encabezará las reu
niones con la Je fa del Servicio de Administra
ción Tributaria; Carlos Romera Aranda. Pro
curador Fiscal y el subsecretario de Ingresos,
Gabriel Yorio quienes resolverán las dudas de
Sos senadores y senadores en torno al paque
te presupuesta!.

SOBRADO, SOBRE ESTIMADO, ELPEF2022

Sin embargo, como hasta ahora no conocía
mos la dimensión de ese agujero negro, los
analistas más experimentados en el estudio
de! paquete económico, consideran que el go

bierno federal enfrentara un verdadero desa

fio para alcanzar las metas fiscales marcadas
por la Miscelánea para 2022. Por ejemplo, el
equipo de México Evalúa con sidera que alcan
zar la meta de un incremento de 7% para los
ingresos tributarios sera poco más que com
plicado. Para 20.22 la Secretaria de Hacienda
pretende alcanzar una cifra record de ingresos
totales por 6.17 billones de pesos, 7.5% (429
mil millones de pesos) más de lo aprobado pa
ra 2021 o 1. 3% (SO mil millones de pesos] más
de lo estimado al cieñe de este año. Al analizar

esta proyección se identifican tres factores en
los que el Gobierno basa sus expectativas: un
aumento histórico del IVA, ingresos petroleros
sin precedente en el sexenio y aprovechamien
tos no explicados cada vez más grandes. Es
to es a lo que yo llamo "agujero negro". Pero
imagínese usted lo que está pasando al interior
del SAT: allí está la verdadera revolución, la de
Jos ingresos privatizados para causas particu
lares. México Evalúa analizó rubro por rubo
y, con la información disponible, sus avezados
analistas simplemente no se explican cómo se
repetirá ei milagro tributario que durante la
pandemia salvó los ingresos del gobierno para
no recurrir a deuda. México Evalúa recuerda

que para 2022 el Gobierno está apostando por
un crecimiento de 7,7% (280 mmdp) de los in
gresos trinitarios, lo cual de inicio se ve difí
cil, debido que desde 2016, cuando tuvieran
un aumento de 11,9% (372 mmdp), no se ha
repetido ta! hazaña. Desde entonces, el mejor
crecimiento que se ha reportado es un 2.3% en
ei último año de Peña Nieto, seguido por 0.9
y 0.8% en 2019 y 2020, respectivamente. Es
verdad que de enero a julio los ingresos tribu
tarios han crecido en 8.2% (258 mmdp) impul
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sados por el Tebote de la actividad económica
luego de la crisis sanitaria de 2020, pero ese
factor se diluirá para 2022. Yo creo, sin embar
go, que habrá sorpresas. No debemos olvidar
ese número mágico que ha dado a conocer la
Jefa del SAT Si bien en 2021,. en plena crias
por la pandemia, se fiscalizaron poco más de
892 contribuyentes, en 2022, se podría repe
tir ei número con ai me nos 800. El universo de
contribuyentes planeando 'patrones" y "estra
tegias" para reducir el pago de impuesto suma
más de 12,000 compañías. Cari Saga estaría
feliz. Recuerde usted que un agujero negro es
una región infinita del espacio en cuyo interior
existe una concentración de masa lo suficien

temente elevada como para generar un campo
graviratorio que ninguna partícula material, ni
siquiera la luz, puede escapar de ella

IZZI. U DER AZGO PAR A STRE AMING
izzi se ha colocado como el líder en ei índice de
Velocidad de Netflix a! ofrecer la mejor cone
xión de banda ancha para ver contenidos por
streaming durante los últimos 12 meses. De
acuerdo con cifras de la plataforma de strea
ming, izzi se mantiene en el primer lugar des
de octubre del año pasado hasta septiembre de
este 2021, lo que suma 12 meses continuos de
ser el proveedor que brinda la mejor experien
cia de velocidad para ver series y películas por
internet. Sobresale que, en los últimos seis me

ses, la velocidad de 3.4 M bps que of rece izzi su
peró ei promedio de velocidad que ofrece Mé
xico que es de 3.2 Mbps, según el ranking de
Netflix, Otras países que brindan una veloci
dad similar a la de izzi son Canadá y Corea del
Sur, naciones que destacan por ofrecer servi
cios de telecomunicaciones de calidad .

NU EVOS INCREMENTOS EN TASAS

PARA FRENAR INFLACIÓN

La Encuesta Citibanamex proyecta que Banxi
co decida, a través de su Junta de Gobierno,
otro incremento de 25 puntos base en noviem
bre, Resulta que 30 dé los 31 analist as en nues
tra encuesta de hoy anticipan este movimien
to, Mientras que el consenso para la tasa de
política ai cierre de 2021 y 2022 se mantie
nen en 5.25% y 5.75%, ambas sin cambios con
respecto a nuestra última encuesta. El tipo de
cambio a! cieñe de 2021 y 2022 se mantiene
en 20,30 y 21.00 unidades por dólar, respec
tivamente, Se anticipa una inflación general
anual de 6,10% en la primera quincena de oc
tubre, y una subyacente de 4.99%, Las tasas de
inflación general proyectadas por el consenso
para ios cierres, de 2021 y 2022 aumentaron y
ahora se ubican en 6.50% y 3.83% anual. Por
último, la estimación para el crecimiento eco
nómico en 2021 se ha mantenido alrededor de
6.16.2% durante los últimos tres meses, y es
ta quincena la mediana regresó a 6.1% desde

6.2% anteriormente. Para 2022, las expectati
vas de crecimiento permanecen en 3,0%.

OTRA VEZ EL PREPO N DER ANTE

El mercado de telecomunicaciones muestra

una reincidente e importante concentración
de mercado a manos del Preponderante, Amé
rica Móvil. De acuerdo con The Competitive
Intelligence Unit. que fundó y dirige Ernesto
Piedras, a partir de la Declaratoria de Prepon
derancia, la participación de mercado de Amé
rica Móvil se redujo notablemente. Sin embar
go, desde la primera revisión de Preponderan
cia, se desacelero la desconcentración y, desde
entonces, .sólo se ha reducido 1.6% la partici
pación. Malas noticias. Por cierto, en América
Móvil nos cuentan los sindicalistas que Claro
insiste en reconfigurar la relación laboral con
sus trabajadores para reducir costos. Usted re
cuerda que respetar los derechos de los tra
bajadores fue una condición muy importante
para avanzar y lograr Ja privatización de Tel
mex y entregar a Carso el título de concesión.
La revista Proceso ofreció detalles sobre cómo
la renovación de estos títulos de concesión se

perfila como un proceso muy importante para
el grupo que, quizás, sólo quizás, ya no consi
dera tan importante esa relación laboral. Ve
remos. El presidente López Obrador ha dicho,
mientras tanto, que la renovación de la con
cesión no enfrentará problemas. Interesante*
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Escribe la diputada
Lorena Piñón sobre

los trá iteres de doble

remolque

Ley Gandini

Esta semana presentamos Ru
bén Moreira Valdez y una ser
vidora, una iniciativa ante la
soberanía legislativa para pro
poner la prohibición del tran

sito de los tráileres de doble remolque por
la alta incidencia de accidentes viales que
provocan con la consecuente pérdida de vi
das y el saldo de heridos.

Yo misma estoy marcada por una trage
dia desencadenada por un chofer que con
ducía en completo estado de ebriedad I la
ce 6 años mataron a Oscar Licona, el papá
de mi pequeño hijo Santiago. Mi familia
se quebró, pero al enterarme de la mag
nitud de las estadísticas de accidentes, me

convencí de que es necesario prohibir a los
doble remolque por tres razones: primero
por el peligro que representan a ios demás
automovilistas y transeúntes, segundo por
la manera en que son explotados los con
ductores por algunos empresarios que por
pura avaricia no les respetan horarios de
descanso ni les permiten acompañarse por
otro operador que los pueda relevar en su
ruta y tercero por el deterioro que provo
can a caminos y carreteras por el tonelaje
extraordinario de mercancías que trasla
dan por todo el país.

En esta ruta, la vida me hizo coincidir
con Héctor Gandini, Un tema laboral nos

juntó una tarde, pero la sobremesa fue aún

más larga cuando me enteré que él había
perdido a su hijo por culpa de un doble re
molque y que su hija había resultado grave
mente herida. En esa conversación me dijo
una frase que fue luminosa: "mi dolor pasó
de preguntarse el por qué de esta tragedia
a pensar en positivo en el para qué"

Gandini ha tenido una larga travesía de
cabildeo tanto en el Senado como en la Cá

mara de Diputados, por lo que tuvo la gene
rosidad de compartirme su experiencia y asi
pudimos fortalecer el contenido y alcances
legales de la iniciativa que presentamos an
te el pleno legislativo de San Lázaro.

El problema es que el segundo remol
que puede tardar hasta 7 segundos en co
menzar con la activación del mecanismo
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de frenado, con una fuerza de fricción que
obviamente contrarresta que se detenga el
automotor y el primer contenedor articula
do. Por ello difiero de la iniciativa del sena
dor César Cervantes de solamente reducir

las dimensiones de! doble remolque, nada
se arregla restándole tonelaje, lo que debe
hacerse es prohibirlo.

Ahora bien, en México la mayor parte de
los accidentes ocasionados, se deben a aque
llos vehículos de carga; ya sea de semirre
moique, remolque y doble remolque. Estos
últimos causan en el país más de mil 600
accidentes al año y aproximadamente más
de mil decesos. México ocupa el séptimo lu
gar entre ios países con mayor número de
accidentes viales, de acueido con la ONU.
En 2019 la Guardia Nacional reportó

12,056 siniestros en carreteras federales.

Ese mismo año INEGI registró 362 mil 596
accidentes automovilísticos en carreteras

estatales y calles de municipios, en donde
participaron 15 mil 65 vehículos de carga.

En México hay camiones de doble re
molque de hasta 31 metros de largo con
cargas que llegan hasta las 75.5 toneladas
de peso. En contraste, en Estados Unidos
tienen un máximo de 24 metros de largo
sin exceder las 40 toneladas de carga y en
Canadá un límite máximo 50 toneladas de

carga en un vehículo de 25 metros de lon
gitud máxima.

Así como con Oscar Licona, me solida
rizo con las familias de Héctor Gandini

Zamudio, Patricio Floresmeyer y Minerva
León que también fallecieron por un trái
ler de doble remolque. Ellos, como todos
los que han tenido un destino trágico, me

recen ser honrados en su memoria. Los he

ridos como María Gandini también inspi
ran esta lucha. Ellos son pane de una es
tadística, ¿acasose requieren más muertes
o heridos para acabar con la corrupción y
prohibir el doble remolque?

Consummatum: Mi gratitud a los dipu
tados de todos los grupos parlamentarios
representados en la soberanía legislativa,
que respaldaron esta iniciativa. Hay coinci
dencias que nos unen, sin distinción de ori
gen geográfico o partidista. Por cierto, un
día después de presentada la Ley Gandini,
la senadora Lucy Meza le dijo al titular de
SCT que era necesario ponerle límites lega
les a.1 doble remolque al que le llamó "má
quinas de la muerte", la respuesta de Jorge
Arganis Díaz fue que "todo mundo los su
frimos", pero que era un error prohibirlos»

Diputada Federal del PRI.
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Mientras aquí vamos estancados en la implementación
de servicios móviles SG, en otros países ya están pensan
do en tecnología 6G; por ejemplo, en Estados Unidos, Ies
sica Rosenworcel, la comisionada presidenta de la auto
ridad de telecomunicaciones de ese país durante la 10a.
Conferencia de las Américas para la Administración del
Espectro se pronunció a favor de intensificar los trabajos
para la era 6G, destacando los avances de Corea del Sur,
Finlandia, Japón y China.

Recientemente en México se ha señalado que fue un
fracaso la licitación IFT10 que pretendía dotar de capaci
dad espectral para desarrollo de servicios móviles, ya
que, de 41 bloques de frecuencias puestos a licitación, só
lo se recibieron tres ofertas económicas. Entre las causas

del poco interés se encuentra en primer término las ma
las condiciones de competencia en el sector telecomuni
caciones, ya que el agente preponderante ejerce un poder
monopólico (de hecho, anunció ya estar listo para la SG)
y, en segundo lugar, el elevado valor del espectro.
De esto último apenas

trascendió que el Presidente
del Instituto Federal de Te

lecomunicaciones (IFT) se
ñalaba que los altos precios
que se exigen como contra
prestación por el espectro
radioeléctrico evidencian un

extravío institucional que prioriza los ingresos de la ha
cienda pública en perjuicio de la conectividad, lo que im
plica una barrera al despliegue de infraestructura digital.

Sin lugar a duda tiene sentido, se ha encarecido tanto
el espectro en México que, en lugar de promoverse la
competencia y el desarrollo tecnológico, como se planteó

con la reforma de 2013, más bien pareciera que tiene un
fin recaudatorio.

Ante las necesidades gubernamentales de recursos
del gobierno, se aprecia poco probable que exista una ba
ja en el valor espectral que anime la entrada de nuevos
operadores y, por otra parte, esperemos que la frase atri
buida a Napoleón (Si quieres que algo se realice nombra
un responsable, si quieres que no se haga designa una
Comisión) no se cumpla, ya que el IFT apenas el 7 de
octubre pasado anunció la creación de un Comité Técni
co para el despliegue de tecnología 5G en México.
INTERFERENCIAS

De gran relevancia lo externado por la Sociedad Intera
mericana de Prensa (SIP), hace unos días, al alertar de las
amenazas del crimen organizado contra periodistas en
México, las descalificaciones del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el asesinato de seis comunicadores
en la primera mitad de 202L

En su informe sobre México, el organismo advirtió de
las "amenazas cada vez más burdas" de los grupos crimi
nales, de hecho, incrementó el registro de periodistas en
el programa de protección de parte de la Secretaría de
Gobernación, de los cuales S4 por ciento están en seis
estados: Ciudad de México, Guerrero, Tamaulipas, Quin
tana Roo, Sonora y Veracruz.

De esta manera, hoy en día en México la prensa está
siendo amenazada por dos frentes: la delincuencia y el
gobierno. Por ello la importancia de tener un gremio uni
do en defensa de la libertad de expresión.

El IFT anunció la
creación de un comi

té para el despliegue
de tecnología 5G
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A estas alturas queda claro que de aprobarse
la iniciativa eléctrica del presidente Andrés
Manuel López Obrador, amén del retroceso
de décadas que habrá para ese negocio, la
confianza en el país se deteriorará más con el
impacto a la ya alicaída inversión privada.

Ya son muchas las decisiones públicas
controvertidas, pero además parece que el
carrusel de sorpresas no se detiene. Ahora
mismo en la IP hay una nueva preocupación
con otro tema delicado.

Le platicaba de la NOM 001 para descar
ga de aguas residuales. El proyecto de Se
marnat de María Luisa Albores en Conamer

dejó de lado cantidad de puntualizaciones
que realizó el sector privado vía el CCE de
Carlos Salazar, Concamín de José Abugaber
y CNA de Juan Cortina.

No hace mucho el Consejo Consultivo
del Agua que preside Raúl Rodríguez Már
quez se reunió para insistir ante Conamer
en algunos ajustes.

Sin embargo las preocupaciones con res
pecto al agua no quedarán ahí. Morena con el
apoyo del gobierno ya elabora un cambio de
fondo a la Ley de Aguas Nacionales.

Se dice que otra vez los empresarios serán
los villanos, ya que se asegura que las grandes
empresas no pagan lo que les corresponde. En
ese sentido se buscaría modificar la temporali

dad de las concesiones, lo que incluso afectaría
a productores agrícolas de alimentos.

Lo relacionado al agua es aún más sen
sible que lo eléctrico. Ya se vio en Mexicali
con la presión social. Tras una consulta pú
blica se terminó por cancelar la planta de
Constellation que lleva Daniel Balma.

En el análisis de los ajustes a la ley ya hay
avances. Hay un proyecto que trae el diputado
de Morena Rubén Muñoz, ex alcalde de la Paz en
BC y actual presidente de la Comisión de Recur
sos Hidráulicos de la Cámara de Diputados.

Así que ponga en la mira este otro asun
to, que podría seguir al eléctrico una vez
que se desahogue su derrotero en el Con
greso. Por lo pronto alerta en la IP.

PEDIRÁN A SHCPCNBV
INTERVENGAN VS GBM POR
VENTAS DE EU

Resulta que algunas casas de bolsa no sólo
están disgustadas con GBM de Diego Ramos
sino que van a buscar vía la AMIB que presi
de Alvaro García Pimentel que la SHCP de
Rogelio Ramírez de la O o la CNBV de Juan
Pablo Graf tomen cartas en el asunto. Y es

que la abierta promoción de la venta de ac
ciones de Wall Street, aunque no es ilegal
atenta contra el gremio bursátil. No hay ne
gocio para intermediarios y tampoco para las
bolsas. Es más, de generalizarse el ejemplo se

lastimará más nuestro deprimido mercado.
GBM opera vía una alianza con la firma Drive
Wealth. Veremos si escala el reclamo.
ARA DE MANTELES LARGOS Y
CUMPLE 25 AÑOS EN BOLSA
Una compañía que estará de manteles lar
gos es la desarrolladora de vivienda ARA
que preside Germán Ahumada Russek. Por
estos días cumplirá 25 años de cotizar en la
bolsa. Los últimos tiempos para ese rubro
no han resultado sencillos, pero tras un
2020 difícil los números mejoran. ARA está
por reportar y esta semana hizo buena una
oferta de Cebures por 1,500 mdp para so
portar futuras inversiones.
IFT CORRIGE PLANA A AMLO Y
CONCESIÓN A TELMEX DESDE 2016
Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador puso en aprietos a GCarso de Carlos
Slim. Deslizó como posibilidad el riesgo el
que no se otorgara la concesión para "el ser
vicio de Internet a nivel nacional". El IFT de

Adolfo Cuevas debió corregir la plana. El
pleno de ese órgano resolvió de forma positiva
"la concesión paia Telmex" desde diciembre
del 2016. En el primer trimestre del 2023 será
cuando se entregue el nuevo título. ¡Asesores
ayuden al primer mandatario!

<a>aguilar_dd
albertoaguilarcsdondinero.mx
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Fuño, apuesta firme
a la sustentabilidad

Nuevamente el fideicomiso inmobiliario que dirige
Gonzalo Robina, mostró su liderazgo en las mecánicas
de financiamiento y acceso a los mercados financieros,
con una colocación de bonos quirografarios sustenta
bles que por vez primera emitió una Fibra en México. El
monto recaudado sumó 8 mil 100 millones de pesos en
dos tramos y vencimientos programados para 2025 y
2028, aunque la demanda alcanzó más de 21 mil millo
nes de pesos, prácticamente tres veces de lo programa
do por Fibra Uno. Los recursos provenientes de la colo
cación serán utilizados para el pago anticipado de otros
bonos, operación que se realizará el próximo 8 de no
viembre, y que en su momento sirvió para la adquisi
ción de inmuebles con certificación LEED, un aval inter
nacional que reciben edificios que cumplen con los más
altos niveles de sustentabilidad, y eficiencia en el con
sumo de energía y agua.

Los instrumentos recientemente colocados recibie

ron previamente las calificaciones más altas de parte de
Fitch Ratings y HR Ratings. Fibra Uno fijó objetivos cla
ros en materia de sostenibilidad para el periodo 2020
2030, que tienen como objetivo, por ejemplo, disminuir
el uso de energía en 20 por ciento; reducir la intensidad
hídrica anual acumulada en 30 por ciento para 2030;
bajar la huella de carbono en 20 por ciento también en
2030; y desperdicio cero en todas sus propiedades para
el mismo año.

BURDA REACCIÓN
Ayer el sindicato de Napoleón Gómez Urrutia difundió en

Sonora un comunicado muy peculiar en el que de plano
niega el contenido expreso de un laudo de la Junta de
Conciliación y Arbitraje y la resolución del Poder Judicial
Federal que da fundamento a dicho laudo. Y es que al
heredero de la dirigencia sindical le vino muy mal que
desde un Tribunal Colegiado se confirmara por tercera
ocasión que la organización gremial y él mismo, como
responsable solidario, debe pagar más de 54 millones de
dólares que indebidamente le retuvieron a los mineros de
Cananea.

Los recursos, entregados por la empresa Grupo Méxi
co hace 16 años, corresponden al 5 por ciento del valor de
las acciones y fueron puestos en un fideicomiso para be
neficio de los trabajadores mineros y sus familias, pero
resulta que el actual senador de Morena puso el dinero en
las cuentas del sindicato, pero dispone del dinero como si
fuera de su propiedad. Y ahora en un intento por confun
dir a los mineros, los verdaderos dueños del dinero, niega,
sin fundamento, la resolución legal, para seguir evitando
la entrega de los millones de dólares.

MÁS VIGOR
La ciudad de Guadalajara está lista para dar el banderazo
a sus eventos deportivos presenciales. El nuevo alcal
de de la capital jaliscience, Pablo Lemus, presentará el
próximo lunes el Maratón Internacional 42K que cuenta
con el respaldo de Electrolit, la reconocida marca de PiSA
Farmacéutica, quien además está presente en las Olim
piadas Nacionales 2021.
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aquel Buenrostro no es una terrorista
fiscal. Nacía ele lo que se ha discutido estos
chas, con la aprobación ele la Ley de Ingre
sos (IIP] y la Miscelánea Fiscal, permiten
calificar a la jefa del Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) como un personaje
perverso que querrá hacer la vida fiscal

imposible a los mexicanos.
Las quejas de la oposición, para alertar de la supuesta gra

vedad de que el gobierno ele Andrés Manuel López Obrador
quiere fiscal izar a losjóvenes ele 18 años al obliga ríos a quedar
inscritos en el Registro Federal ele Contribuyentes o sobre los
topes a la deducibilídad ele las aportaciones filantrópicas, no
quedaron más que en una escaramuza fútil; en la expresión
intrascendente ele una semana legislativa que será olvidada
en unos cuantos días.

Pero lo que vimos más bien, con las aprobaciones arriba
citadas, fue la mano del secretario ele Hacienda y Crédito
Público, Rogelio Ramírez de la O, quien a pesar ele permanecer
tras bambalinas otorgando cero entrevistasy desapareciendo
ele las recles sociales —excepto para expresar condolencias al

I n g en i e ro Cuauhtémoc Cárdenas—,
diseñó lo que podría serel más tras
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cendental cambio que los mexicanos
hayamos visto en materia tributaria
en las últimas décadas: un meca

nismo c!e simplificación que, si se
ejecuta con simpleza como fue
presentado por parte de Hacien
da, generará una oleada masiva ele
agradecimiento al gobierno por la

facilidad para tributar.
La Secretaría ele Hacienda propuso un nuevo régimen

simplificado para que las personas físicas con ingresos brutos
anuales de hasta tres millones 500 mil pesos puedan calcular
sus impuestos.

Esto implicará que con una sencilla multiplicación
del ingreso anual se podrá saber cuánto impuesto es lo que
se debe pagar.

Y, ele la misma forma, habrá un nuevo régimen sencillo
para que las personas morales puedan tributar, si es que sus
ingresos anuales no exceden 35 millones ele pesos.

Estas simplificaciones casi no trascendieron en la discu
sión ele la Ley ele Ingresos y la Miscelánea Fiscal; pero serán
notoriamente trascendentales a partir ele enero.

Y entonces la legitimidad ele la Secretaría ele Hacienda y
Crédito Público y del Servicio ele Administración Tributaria
se consolidarán.

MARRIOTT

La cadena hotelera Marriott International abrió uno más de

sus formatos Resiclence Inn en Playa del Carmen. La apues
ta ele la empresa va hacia las estachas largas, que es una
preferencia que se ha afianzado entre el público desde la
pandemia.

El hotel cuenta con 149 habitaciones y es el tercero de
esta marca, después de las aperturas recientes de Méricla
y de Cancún

Habrá un nuevo

régimen sencillo
para que las

personas morales
puedan tributar
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a disposición que obliga a algunos con
tribuyentes a dictaminar sus estados fi
nancieros para efectos fiscales genera
gran inquietud en el gremio de los conta
dores. Por lo pronto, el Instituto Mexicano
de Contadores Públicos, que representa a
más de 22 mil agremiados a nivel nacional,

reprueba que además se pretenda judicializar su labor.
Aesasvocesse suman laAsociación Mexicana de Conta

dores Públicos, el Colegio Profesional en el Distrito Federal,y
la Federación Nacional de la Asociación Mexicana de Colegios
de Contadores Públicos, que afirman que según el artículo
21 la Constitución, es el Ministerio Público el encargado ele
investigar delitos, de ahí que la disposición incluida en la
Miscelánea Fiscal 2022 excede, en mucho, una auditoría.

Tampoco están de acuerdo en que, ele darse, alguna dis
crepancia fiscal, la autoridad pueda constituir la comisión de
un delito. Ahora el dictamen está en la cancha del Senado.
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LA RUTA DEL DINERO

De acuerdo con el IMSS, que dirige Zoé Robledo, cada dos
horas muere una mujer por cáncer
de mama, además de ser la princi
pal causa de fallecimientos entre
las mexicanas, que en muchos ca
sos pudo evitarse si la detección
hubiera sido oportuna. Ante esto, a
nivel mundial el mes ele octubre se

dedica a la concientización ele esta

enfermedad,y aquíen México una ele
las empresas que se suma a dicha

conmemoración es GrupoWalworth, empresa 100% mexicana
que preside Jacobo Waisburd, con 179 años ele experiencia
en la fabricación ele válvulas inclustrialesy estará realizando
ultrasonidos ele mama y pélvicos a sus colaboradoras me
nores ele 40 años bajo la premisa ele la detección oportuna...
Entre los 800 empresarios más importantes clel noroeste
del país, ele acuerdo con el ranking realizado por la revista
Bien Informado, destaca Arturo Pérez Behr, reconocido
por su capacidad ele innovary reinventarse en el sector ele la
logística aduanal. Además clel tijuanense, que actualmente
preside Grupo Logix, en lista también figuran David Saúl
Guakil, ele Grupo Cosmopolitas Rodrigo Valle Hernández,
ele Grupo Tersa; Jorge Hank Rhon, ele Grupo Caliente; Wadih
Kuri, dueño de ABC Aluminium Solutions; Luis Agustín Cetto,
ele vinícola La Cetto, y Roberto Castro Torres, ele Farmacias
Roma; entre otros... Bajo la tendencia ele moda ele negar lo
evidente, el Sindicato Minero, que liclera el senador Napoleón
Gómez Urrutia, difundió un comunicado que niega la validez
jurídica de un laudo formal mente notificado que condena por
tercera ocasión al organismo gremial a devolver 54 millones
de dólares clel patrimonio de los trabajadores, ¡legalmente
retenidos y administrados discrecionalmente más de 15
años... El COVID19 ha costado la muerte de cuatro millones

de personas con casi 200 millones de infectados. Por esa
razón, AIDS Healthcare Foundation, con un performance "La
Muerte está de luto", llamará a los líderes clel G20 que se re
unirán el 27 de octubre en Roma para agilizar la vacunación.

La disposición
excede,

en mucho, una
auditoría
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Congreso aprobó Ley de ingresos 2022

En la madrugada de ayer la Cámara
de Diputados aprobó, en lo general
y en lo particular, el dictamen sobre
la Ley de Ingresos de la Federación

para el Ejercicio Fiscal 2022. Con dicha ley,
el Gobierno Federal contempla captar 7 bi
llones 88 mil 250.3 millones de pesos, de los
cuales 3 billones 944 mil 520.6 millones co
rresponderán a impuestos.
El proyecto prevé un crecimiento del PIB de

4.1% para 2022; un tipo de cambio promedio
de 20.30 pesos por dólar; una plataforma de
producción de petróleo de un millón 826 mil
barriles diarios y una cotización promedio de

la mezcla mexicana de petróleo de exporta
ción de 55.1 dólares el barril. Este domingo el
Senado discutirá y, en su caso, avalará la Ley.
Entre lo nuevo y relevante, se encuentra: la

obligación a los mayores de 18 años de inscri
birse en el Registro Federal de Contribuyen
tes (RFC), aunque no tengan empleo formal;
límite de donativos; investigación sobre la
complicidad entre auditores y clientes, así
como diversos fraudes con CFDIs (Compro
bante Fiscal Digital por Internet); y actuali
zación del régimen simplificado de confianza
de personas físicas y morales.

DIGITALIZACIÓNEN SEGUROS
Hoy día la tecnología se ha convertido en
el mejor aliado para que muchos sectores
puedan potencializar sus actividades de ne
gocio, reducir costos y mejorar el servicio
para sus usuarios, entre otras ventajas. En
este sentido, el mercado asegurador no se
queda atrás pues uno de los propósitos es
hacer más accesibles los seguros, yes que se

estima que sólo una de cada cuatro personas
cuenta con uno.

Bajo ese panorama las que juegan un papel
fundamental son las llamadas "InsurTechs"

es decir, aquellas empresas que hacen uso de
la tecnología para añadir valor a la cadena
productiva en la industria de los seguros, a ni
vel nacional operan 80 de éstas, de acuerdo al
estudio "Whitepaper Panorama InsurTech"
de Endeavor México, organización que pre
side Francisco Xavier Casanueva.

Precisamente una que pisa fuerte es
WOOW, que dirige Margarita Zepeda Po
rraz, quien además de apostar por convertirse
en el Amazon de los seguros, asistencias
y servicios en México, tiene alianzas con
aseguradoras altamente reconocidas como
GNP, de José Eduardo Silva; ANA Seguros,

que dirige RaúlBarba; Quálitas, de José An
tonio Correa; HDI, que dirige Juan Ignacio
González; CHUBB, al frente de Alfonso Var
gas y GMX, de Jorge Flores, por mencionar
algunas.

EsteMarketplace cuenta con un portafolio
de más de 60 productos entre ellos están el
seguro de auto, de gastos médicos hospita
larios, de viajes, de gadgets y de mascotas de
compañía (perros y gatos), sus esquemas de
contratación se ajustan a la cartera y nece
sidades de sus usuarios ya que son anuales,
mensuale s o por evento en el momento que lo
necesitesyde forma accesible.
Mediante cualquier dispositivo móvil

WOOW empresa 100% mexicana ofrece la
posibilidad de cotizar, comparar y comprar
seguros, asistencias y servicios de manera
digital, sin trámites complicados.
Aunque en México aún persiste un nivel

de penetración bajo en la contratación de
seguros, debido a que no se tiene una cultura
de prevención, hoy día la oferta se ha diver
sificado con precios más accesibles y donde
WOOW alza la mano para acercar este tipo
de productos a quienes aún no cuentan con
uno.
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KEMCHS La justicia en la 4T
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